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ту Государственной Думы Федерального Со-
брания Российской Федерации Константи-
ну Константиновичу Ильковскому и другим. 
Мы надеемся, что к этой благодарности мо-
литвенно присоединятся и наши читатели.
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Дорогие друзья,

дайджест молодёжной православной газеты «Логос» – уникальный журнал, который из-
даётся в Якутске силами энтузиастов при поддержке Якутской епархии. В нынешний выпуск 
вошли материалы всего лишь двух номеров газеты, посвящённых темам благотворительности, 
милосердия, а также семьи и брака, изданных в 2008 году.

Разумеется, за прошедшее время многое изменилось в биографиях авторов и их героев, 
но прежними остались вопросы, волнующие каждого из нас. И ответы на них…

Готовя тексты к повторной публикации, я не переставала изумляться тому, насколько 
они были интересны мне самой. Это даёт надежду, что и читателей наш «Логос» не оставит 
равнодушными.

Впрочем, главная радость, которую мне принесла работа над номером, состоит не в том, 
что большую часть материалов даже не понадобилось снабжать комментариями. Наоборот! 
Есть одно дополнение, писать которое доставило огромное удовольствие: призыв к необходи-
мости «координации милосердных дел», прозвучавший в «Логосе» в июне 2008 года, оказал-
ся услышанным! По благословению Преосвященного епископа Якутского и Ленского Романа 
и инициативе активистов при социальном отделе нашей епархии были созданы Координаци-
онный добровольческий центр «Сырдык санаа» и интернет-сайт «Будь милостив».

Для меня лично – счастье, что тема милосердия оказалась близка Владыке Роману, ведь 
и «Логос» – проект благотворительный. Авторы, меценаты и, конечно, правящий архиерей 
– все мы дарим вам этот журнал, дорогие друзья, в надежде, что он поможет обнаружить 
больше света, милости, добра, щедрости, веры, верности, любви – в самих себе. Главное, не 
зарыть свои таланты. Правда?

Вот этого – дел, украшающих нашу жизнь и оживляющих нашу веру, я и желаю всем 
читателям «Логоса» и, прежде всего, себе самой.

С любовью, ваша  
Ирина ДМИТРИЕВА
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Благотворительность – 
всегда ли благо?

  П р я м а я  р е ч ь  

Казалось бы – о чём тут говорить? Как это 
может быть, чтобы благотворительность 

ассоциировалась со словом «плохо»? Тем более 
у христиан?! Но давайте заглянем в себя и 
попробуем честно признаться…

Сколько претензий!
17 Благотворительность, как рай, полна 

благословений, и милостыня пребывает вовек.

Книга Премудрости Иисуса, сына Сирахова, гл. 40

Рай? Но разве меня не раздражает, что стонут и жалуются 
на отсутствие государственной помощи как раз те, кто мог бы, на 
мой взгляд, работать. Или работать больше. Ведь что такое госу-
дарство? Это точно такие же люди, как и мы – со своими болез-
нями, детьми, стариками, и почему тогда они мне, вам или кому-
то ещё что-то должны?

Разве меня не возмущает, что владельцы, крупные акцио-
неры компаний-гигантов, больших, богатых предприятий сначала 

захватили ресурсы, обобрали народ, а потом оказывают благоде-
яния отдельным, особо нуждающимся гражданам. И если бы так! 
Разве не сетую я, что благотворительная помощь достаётся часто 
не тому, кто действительно бедствует, а тому, кто научился про-
фессионально просить, тому, кому просить не стыдно и не стыдно 
пользоваться чужой доверчивостью.

Разве я лично не попадала в ситуацию, когда средства, со-
бранные у таких же отнюдь не богатых людей (среди которых 
инвалиды, многодетные матери, матери-одиночки) на жизненно 
важную операцию для одного ребёнка, были потрачены матерью 
на учёбу другого её дитятки – молодого, здорового, полного сил 
и вполне способного работать?

Разве не возмущалась я, когда узнавала, что от отдельно-
го инвалида или от всего детского дома предприниматели требо-
вали публичной благодарности за ничтожную помощь: «Мы вам 
– коляску, а вы – «большое спасибо» по телевизору!» При этом 
представителей СМИ, освещающих факт благодеяния, было боль-
ше, чем работников социального учреждения.

Разве не осуждала я богатеев, которые так бездарно раз-
брасывают деньги, покупая в подарки ноутбуки и даже машины 
победителям нелепых и глупых конкурсов, тогда как масса лю-
дей (тот же «Толбон», учебно-производственный вычислительный 
центр инвалидов, о котором мы пишем в этом номере) действи-
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тельно нуждается в подобных технических средствах. А эти бес-
конечные спонсорские подарки «звёздам», как будто у них нет 
микроволновых печей, пылесосов, телевизоров и прочей бытовой 
ерунды?..

Разве не вызывала у меня протест «гуманитарная помощь», 
приходившая из-за границы, когда среди пачки сухого молока, па-
кета чечевицы и печенья я обнаруживала сектантскую литературу? 
Сколько же такой «троянской» помощи обрушилось на головы лю-
дей, находящихся в социальных учреждениях? И логика-то вроде 
бы действует железная: какая разница, кто протягивает руку по-
мощи, лишь бы помогали… Но и это железо ржавеет от правды: 
подобная поддержка никого не спасла. А вопрос: «Неужели мы 
готовы души свои и чужие губить за гуманитарные подачки?» – 
остаётся. Не тогда ли написались эти строки:

Мой жар и мой покой
Храни от предающих.
Избавь от подающих
Нечистою рукой.

А разве это не я разглагольствовала на тему, что благотвори-
тельность воздействует не на причины социальных проблем, а на 
их следствия, что она, по большому счёту, ничего не меняет ни в 
обществе, ни в судьбе тех, кто нуждается в содействии?

И разве не я вынуждена признаться, что не могу подавать 
милостыню бомжам возле храма? Рука не поднимается. Причём 
вовсе не потому, что спрашиваю себя: «Почему я, инвалид, долж-
на делиться своей пенсией со здоровыми бабами и мужиками, ко-
торые просто не желают работать?» И не потому, что всё во мне 
бунтует, когда вижу, как эти тунеядцы перекрывают вход в цер-
ковный двор – не прося, а требуя денег у старушек. Наоборот, я 
честно (каясь на исповеди!) пытаюсь напомнить себе, что бомжи 
– мои братья и сестры, что я должна их любить, потому что Го-
сподь же их любит, что, в конце концов, может, физическое здо-
ровье у них есть, но не было такой мамы, которая вырастила бы 
этих несчастных в любви… Тщетно! Я не могу подавать просящим 
ради Христа (в Которого они не верят!), потому что мне СТЫДНО. 
Как было бы нестерпимо совестно плюнуть человеку в лицо или 
сделать ещё что-то более мерзкое. Такое вот душевное отупение.

Преосвященнейший Владыка Зосима часто повторял: «Луч-
ше быть милосердным до безумия, чем справедливым до жесто-
кости». Да, безумием я не страдаю... Сколько претензий! К дру-
гим. А к себе?

Трудно быть добрым

 «Блажен разумеваяй на нища и убога,  
в день лют избавит его Господь. Господь 
да сохранит его, и живит его... Господь да 
поможет ему на одре болезни его...»

Псалтирь, 40, 1 – 4

Добрым быть трудно. Трудно даже себе в этом признаться.
Сколько раз мне приходилось оправдывать подругу (на-

зовём её А.), которая занимается помощью больным детям, не 
очень благополучным семьям, всем без разбора, кто просит о 
помощи, подыскивая аргументы в ответ на упрёки: «Посмотри, 
она взвалила чужие проблемы себе на шею и тащит их. А людей 
это развращает. Согласись, та мамаша – такая-сякая, эта – ещё 
хуже, они явно используют её и нас, забывая о своих обязан-
ностях…» Но разве в глубине моей души не живёт та же под-
лая мысль, которая ТАК не формулируется, конечно, но только 
из трусости, из нежелания признаться: чтобы я начала помогать, 
мне обязательно нужно увидеть, что человек ДОСТОИН моей по-
мощи. А если он нехороший, неблагодарный, нечестный, то надо 
бросить его в беде?

Ах, как же мало людей, достойных нашей любви, нашего 
сострадания, нашей поддержки! И как же должны обличать нас 
слова апостола Иоанна: «Кто не любит, тот не познал Бога, по-

тому что Бог есть любовь… Кто говорит: «Я люблю Бога», а 
брата своего ненавидит, тот лжец: ибо не любящий брата свое-
го, которого видит, как может любить Бога, Которого не видит?» 
(1 Ин 4, 8 – 20). А ведь многие из нас пребывают в иллюзии, 
что любят Бога, говоря: «Я постоянно общаюсь с Ним!», но НЕ 
СЛЫШАТ Его, пришедшего к нищим, убогим, больным грешникам 
– к нам с вами.

Недавно подошли к моей А. муж с женой, владельцы ма-
газина, и сказали, что хотели бы помогать многодетным продук-
тами, но при условии, если семья благополучная. А остальные? 
Разве дети виновны в том, что их мамы и папы пьют? Разве им 
не хочется есть? Разве им не нужна одежда? А простое чело-
веческое тепло? Если они не познают его в детстве, то сами 
ведь станут такими же бесчувственными, как их родители… И 
как мы.

Можно ли всё просчитать в голове? Кто и насколько ну-
ждается в нашей помощи? Одному смертельно больному ребёнку 
захотелось иметь ноутбук. А. обратилась в фонд «Дети Азии», 
в другой, в третий… Ответ её просто убил: «Нам нужен резуль-
тат, а этот ребёнок умрёт всё равно… Мы познакомились с ди-
агнозом и не можем тратить деньги на безнадёжно больного. 
Нужно, чтобы была отдача, чтобы он учился…» Спасибо руко-
водству маленького магазинчика «Альбион», сделавшему скидку 
50%, и прихожанам, которые пожертвовали свои личные сред-
ства, – компьютер был куплен. Ребёнок заплакал от счастья, по-
лучив долгожданный подарок. И выжил! Выжил вопреки всем 
прогнозам врачей. Может быть, благодаря этой радости. А мы 
всё считаем…

Однажды, после того как в «Логосе» была напечатана ста-
тья о милосердии, к А. обратилась женщина с просьбой о помо-
щи. Она предупредила, что сама не православная – мусульманка. 
А. ломала голову, думая над тем, где взять необходимое… не 
больше получаса. Вскоре ей позвонила другая женщина и ска-
зала, что очень хочет кому-нибудь помочь, хотя… не православ-
ная – мусульманка. Дико слышать, что люди, именующие себя по 
имени Того, Кто не только поведал нам для примера притчу о 
самарянине, но и явившему ПРИМЕР отношения к ближнему, спо-
собны негодовать: «Как это христиане помогают мусульманам!» 
А они что, не дети Божии?

Но часто, к сожалению, истории заканчиваются иначе. Бла-
гие намерения! Когда мне доказывают, что многие хотели бы 
заниматься социальным служением, но просто не знают, как это 
делать, я не верю. Сколько раз к А. обращались люди, предлага-
ющие себя в качестве волонтёров, сколько раз приходили «ини-
циативные группы», убеждая, что готовы помогать нуждающим-
ся. Однако своё предназначение они, в лучшем случае, видели в 
рассылке писем к спонсорам, а в худшем… исчезали бесследно.

Желающих служить ближнему мало. А, как правило, по-
мощь бывает нужна СКОРАЯ – транспортом, продуктами, лекар-
ствами, уходом за больными, и в такие моменты никого невоз-
можно найти.

В детской гематологии лежат ребятишки из районов, да и 
городские родители далеко не все могут организовать усилен-
ное питание, столь необходимое онкологически больным детям. 
Некоторые прихожане варят густые бульоны, делают оладьи из 
печени, покупают фрукты и сами привозят в Медцентр. Есть лю-
ди, которые могут купить и приготовить еду, но не имеют воз-
можности её увезти, поэтому нужны помощники «на колёсах». 
Транспорт требуется постоянно и для адресной перевозки вещей 
нуждающимся семьям.

Очевидно, кто-то должен взять на себя обязанности коор-
динатора, чтобы сообщать желающим послужить ближнему, кто 
и в чём нуждается. Тем более, что не всегда сами жертвователи 
готовы распоряжаться деньгами, предназначенными ими для дел 
милосердия. Тому же бизнесмену проще отдать средства в руки 
тех, кто знает, куда и на что их лучше потратить.

Например, каждый год якутские предприниматели и руко-
водители предприятий жертвуют деньги или сладкую продукцию 
на рождественские подарки, которые, пополняя гостинцы Церкви, 
направляются на епархиальную ёлку, во все детские дома, ин-
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тернаты, многодетным и малообеспеченным семьям, в дома пре-
старелых, в приходы Крайнего Севера.

Вот почему так важно, чтобы была координация милосер-
дных дел.

Кому это нужно
35 Во всем показал я вам, что, так трудясь, 

надобно поддерживать слабых и памятовать 
слова Господа Иисуса, ибо Он Сам сказал: 
«блаженнее давать, нежели принимать».

Деяния святых апостолов, гл. 20

«Благотворительность всегда содействовала развитию в 
России просвещения и культуры: открытию училищ, курсов, 
учреждению стипендий, поддержке художников и артистов, 
строительству музеев, восста-
новлению разрушенных и стро-
ительству новых храмов, до че-
го у государства руки доходи-
ли и доходят далеко не всегда», 
– сказано на одном из сайтов. 
Согласна.

Но может ли благотвори-
тельность принести вред? Ко-
нечно! И тем, кому она адре-
сована, и тем, кто её оказыва-
ет. О том, что излишняя опека 
порождает апатию и иждивен-
ческие настроения, мы хорошо 
знаем. Но как благое дело мо-
жет повредить нам – его совер-
шителям?

Архимандрит Иоанн (Кре-
стьянкин) хорошо понимал душу 
современного человека. «Всег-
да ли с любовью и готовно-
стью выполняем мы дела мило-
сердия? – спрашивал он и от-
вечал: Нет! Мы корыстолюбивы 
и скупы, нам всё не хватает де-
нег, нам всё мало нашего иму-
щества, и уж когда и оторвали 
от себя какую малую толику на 
дела милосердия, то необычай-
но довольны собой, почитаем 
себя выполняющими эту запо-
ведь.

Ещё в минуту воодушевле-
ния, в минуту увлечения мы го-
товы бываем иногда на всякую 
жертву, а вот постоянно, неу-
клонно творить дела милосердия в обыденной жизни, среди 
мелких ежедневных раздражений, видя себя непонятым, не-
справедливо осуждённым, отвергнутым всеми, встречая одно 
молчаливое нерасположение, не получая ответа, в полном оди-
ночестве, – это мы считаем невозможным подвигом для себя! 
Потому что мы все покоим себя, боимся чем-то утеснить, в чём-
то себя ограничить, смертельно боимся пожертвовать своими 
удобствами для удобства ближних. Отсюда неисцелимо стра-
даем грехами бессердечия и немилосердия.

Мы не ищем тех несчастных, которые нуждаются в помо-
щи. Даже если кто и укажет нам на бедность другого, то мы 
начинаем подсчитывать его доходы, обсуждать его жизнь, вся-
чески ища оправдание своей жадности.

Иногда придёт в сердце благая мысль – раздать то лиш-
нее, что накопилось в шкафу или сундуке, а начнём смотреть, 
и приходит лукавая мысль, что вот это платье мне на такой-то 
случай пригодится, эта одежда на другой случай подойдёт, а 

вот эти вещи ещё продать можно и... к концу пересмотра ни-
чтожная кучка ненужного вам хлама отложится на дела бла-
готворения по страшно звучащей пословице: «На Тебе, Боже, 
что нам негоже!..»

Святитель Иоанн Златоуст говорит: «Милостыня состоит не 
в том, чтобы давать деньги, а в том, чтобы давать с христиан-
ским чувством милосердия». Это значит, благотворить должно 
добровольно, охотно, радушно, с почтительностью и непритвор-
ной любовью к бедным, с чувством благодарности к принимаю-
щему, помня, что «блаженнее даяти, нежели принимати». Надо 
стараться своей помощью не унизить, не оскорбить человека, 
которому хотим помочь...

Должно, наконец, милостыню непременно творить втайне! 
Должно помогать не по тщеславию и самолюбию, не из жела-
ния благодарности и вознаграждения от Бога, а из искренней 
любви к ближнему! А если ещё будешь «трубить» о своих де-
лах, то тщеславие присоединится к лицемерию. И тогда види-

мое другими твоё добро прев-
ратится для тебя в явное зло…

Пока мы ещё в мире с те-
ми, кому немного благотворим, 
то как будто и не вспомина-
ем своих малых услуг и добра, 
а вот стоит только возникнуть 
ссоре или вражде, как мы уже 
начинаем перечислять свои до-
брые дела по отношению к ны-
нешнему «врагу» и сетовать на 
его неблагодарность. Вот тут-то 
и обнаруживается вся тщеслав-
ная пустота наших дел милосер-
дия!»

Есть у меня ещё одно на-
блюдение – люди небогатые го-
раздо охотнее и легче жертву-
ют ради ближнего. Часто, когда 
мы собирали деньги на лечение 
для того или иного человека, 
оказывалось, что вклады при-
хожан, которые сами едва сво-
дят концы с концами, не мень-
ше, а то и больше, чем пожер-
твования состоятельных. Но всё 
же, всё же… И среди бизнес-
менов, и среди людей, находя-
щихся при высоких должностях, 
получающих большую зарплату, 
много тех, кто втайне старается 
благотворить при каждом удоб-
ном случае.

Это естественно. Ведь на 
самом деле благотворительность 
нужна тем, кто её оказывает, да-

же больше тех, кто её получает. Тот же отец Иоанн (Крестьян-
кин) говорил: «Человек, добрый умом, укрепляет и утешает пре-
жде всего самого себя. И это совсем не эгоизм, как некоторые 
несправедливо утверждают, нет, это истинное выражение беско-
рыстного добра, когда оно несёт высшую духовную радость тому, 
кто его делает. Добро истинное всегда глубоко и чисто утеша-
ет того, кто соединяет с ним свою душу. Нельзя не радоваться, 
выйдя из мрачного подземелья на солнце, к чистой зелени и 
благоуханию цветов. Нельзя кричать человеку: «Ты эгоист, ты на-
слаждаешься своим добром!» Это единственная неэгоистическая 
радость – радость добра, радость Царствия Божия. И в этой ра-
дости будет человек спасён от зла, будет жить у Бога вечно».

Слова нашего современника, рождённые из живого опыта 
любви и милосердия, вселяют надежду, что навык творить до-
бро разовьётся постепенно и в нас. Если, конечно, мы к этому 
будем стремиться.

Ирина ДМИТРИЕВА
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  Э р э л  

6 Иисус Вифания±а кэлэн, араІ буола сылдьыбыт Симон дьиэтигэр олордо±уна,
7 биир дьахтар, алебастр иґиккэ µчµгэй сыттаах кµндµ арыыны а±алан, Кини т³б³тµгэр куппута.
8 ¥³рэнээччилэрэ маны к³р³н абаран: «То±о ити курдук арыыны барыырый? – дэспиттэрэ. –
9 Бу арыыны µрдµк сыана±а атыылаан баран, харчытын дьадаІыларга тµІэтиэххэ сіп этэ буолбат дуо?»
10 Иисус кинилэр сібµлээбтэхтэрин билэн эппитэ: «Эґиги кинини то±о симитиннэрэ±ит? Кини Миэхэ µтµінµ о²ордо 

эбээт.
11 Дьада²ылар эґигини кытта ірµµ бииргэ буолуохтара, оттон Мин ірµµ эґигини кыта бииргэ буолуом суо±а.
12 Бу арыыны Мин эппэр кутан, кини Миигин харалларга бэлэмнээтэ.
13 Кырдьыгы эґиэхэ этэбин: Евангелие бу сир µрдµгэр ханна да иґитиннэриллибитин иґин, кинини ірµµ ійдµµ-саныы 

сылдьыахтара, кини тугу оІорбута ахтылла туруо±а».
Матфейтан сибэтиэй Евангелие. 26 тµґ.

сделать Бога своим 
должником

Господь сказал о женщине, оказавшей Ему 
милость и помазавшей ноги миром, что 

она не будет забыта во веки! Поистине Божье 
вознаграждение! Неслучайно Церковь верит, что 
милостыня спасает от смерти.

В древнем патерике рассказывается о человеке, некогда 
жившем в Константинополе и пекшем хлебы. Был он очень ал-
чный и жадный, хотя считал себя христианином. Один нищий по-
спорил с другим, что всё равно выпросит у него подаяние. И ког-
да хлебопёк ехал на телеге со своим товаром, нищий так к нему 
стал приставать, что немилосердный христианин просто швырнул 
в назойливого попрошайку одним из хлебов, чтобы его отогнать. 
Предание повествует, что через несколько дней этот богач вне-
запно заболел, умер и был приведён ангелами на Суд Божий. Там 
он увидел две чаши – одна была полна его злых дел, а другая 
совершенно пустая. Бедняга уже решил, что всё, ему конец, как 
на пустой чаше появился тот самый хлеб, которым он запустил 
в нищего. Но эта вынужденная милостыня не смогла перетянуть 
чашу со злом. Тогда хлебопёк услышал голос: «Иди и наполни 
эту чашу добрыми делами». Он ожил, но стал уже другим чело-
веком – милостивым.

Мы живём грешно, постоянно согрешаем делом, словом 
или помышлением. Каким же судом будем судимы, если сами 
не творим милость? Если мы богаты, то можем подавать боль-
шую милостыню, если бедны, можем проявлять милость иначе 
– утешить человека словом, поддержать участием.

А нищих, по слову Божию, мы действительно всегда име-
ем перед собой. И всегда можем оказать благодеяние – со-
седу, сослуживцу, родственнику. Постоянно кто-то нуждается 
в нашем утешении.

Когда умирает некрещёный, мы, христиане, беспоко-
ясь о его судьбе, начинаем делать тайные милостыни, то 
есть даже не просим, чтобы человек помолился о нашем 
близком, но про себя говорим: «Господи, прими это от ме-
ня как милостыню о родном человеке». Оказав благодеяние, 

мы делаем Бога себе должником. Однако следует помнить, 
что главный наш благотворитель – Сам Господь.

В требнике среди прочих молитвословий имеется спе-
циальный чин «Благодарения о получении прошения и о 
всяком благодеянии Божием». В нём есть очень интере-
сный текст. Громко и открыто священник произносит воз-
глас: «Слава Тебе Богу, Благодателю нашему, во веки ве-
ков!» Мы воспринимаем Бога как нашего Благодетеля – Он 
податель всякого блага. Поэтому когда человек творит нам 
добро, он делает дело Божие. И мы должны поминать его 
как своего благодетеля, молиться о нём. Священник обязан 
учить своих прихожан благодарить Бога и людей за помощь, 
потому что «всякий дар совершен свыше есть».

Когда Храм Христа Спасителя строили в Москве, это 
были 90-е годы, вороватые, жуткие, когда народные сред-
ства разбазаривались, тогда жертва на главный Российский 
храм собиралась всем миром, а многие говорили: «Зачем? 
Лучше раздайте деньги нуждающимся или больницу по-
стройте». Но если бы тогда не воздвигли храм – символ 
возрождения России, то неизвестно, чем бы перестройка 
закончилась. В самые смутные и трудные времена русские 
люди начинали строить храмы и во многом благодаря это-
му, как ни парадоксально, тяжёлые периоды заканчивались. 
Строительство храма – общее, всенародное дело, оно объ-
единяет людей доброй воли и всех направляет к общему 
благу.

Нищих мы всегда имеем перед собой и должны помо-
гать им. Но построение храма – это призыв к Богу о помо-
щи: «Помоги нам, Господи!» Ведь если Дом Божий на земле 
не нужен, тогда и Богу он не нужен. Почему в 20-х годах 
прошлого века многие храмы были сожжены, уничтожены? 
Потому что люди перестали ходить молиться в них. Храм – 
Дом, куда мы идём в гости к Богу, где общаемся с Ним. И 
это богообщение помогает нам разобраться в себе.

Епископ Якутский и Ленский ЗОСИМА (Давыдов)
Фото А. Бойцова
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История благотворительности в Якутии, к 
сожалению, ещё не изучена и не осмыслена, 

не все имена якутских меценатов и попечителей, 
преданные забвению в годы советской власти, стали 
известны современным жителям республики. Может, 
поэтому в своей благотворительной деятельности 
наша молодёжь ориентируется, скорее, на западные 
образцы. Между тем не грех было бы поучиться и у 
своих щедрых, братолюбивых, милосердных предков.

Благотворительность и православие в Якутии – вещи нера-
здельные. Церковь не только учила своих чад помогать ближне-
му, нуждающемуся, больному, она организовывала эту помощь. Свя-
щеннослужители были основателями сиротских домов, медицинских 
пунктов, лепрозориев, благотворительных обществ и комитетов, ду-
ховных школ. Они заботились о распространении знаний, сохране-
нии культурного наследия коренных народов. Первая книга на якут-
ском языке, первая публичная библиотека, первое периодическое 
издание – всё это появилось благодаря православным епископам 
и священникам.

С другой стороны, одной из главных забот местных купцов-
благотворителей было строительство и благоустройство храмов, ча-
совен, деятельное участие в приходской жизни своих церквей. Два 
эти процесса благотворительности были тесно связаны и подпиты-
вали друг друга.

В Национальном архиве РС (Я) отложился богатейший массив 
документальных источников о жизни и деятельности купцов-меце-
натов и попечителей Якутской области. Эти люди играли большую 

роль в развитии нашего края, создавая духовные ценности, беско-
рыстно вкладывая личные средства в развитие просвещения, об-
разования и духовной культуры, в решение социальных и нравст-
венных проблем.

Основоположник якутской литературы А.Е. Кулаковский в 
своём знаменитом письме «Якутской интеллигенции» в 1912 г. пи-
сал, что среди якутских купцов, предпринимателей и представите-
лей интеллигенции встречаются «люди с благородным порывом за-
мечательного патриотизма, ожидающие только всеобщего воззвания 
к культуре и просвещению и готовые поступиться тысячами из сво-
их доходов ради блага Родины». И ещё: «Имеются у нас такие ли-
ца, которые, хотя не носят звания якутов, но, безусловно, принима-
ют близко к сердцу судьбу якутов и поддержали бы общее дело».

Один из первых

Книга «Якутия: рекорды, самое первое, самое-самое» первы-
ми меценатами из числа местного населения называет С.И. Идель-
гина, Ф.И. Лепчикова, П.И. Захарова, Г.В. Никифорова, Н.Д. Эверс-
това, Н.О. Кривошапкина и других, живших во второй половине XIX 
– начале ХХ вв. Но есть данные, что первые якуты-благотворители 
появились раньше.

Гавриил Попов приводит в пример Константина Алексеевича 
Попова-Туэнуку (1753-1824), который в течение 45 лет был князцом 
Алтанского наслега и 11 лет – головой Мегинского улуса. В 1788 г. 
его наградили серебряной медалью «за оказанные им из ревности 
услуги и совершенную преданность географической и астрономи-
ческой морской секретной экспедиции, начальнику корабельного 
флота капитану второго ранга Иосифу Биллингсу».

  Р е а н и м а ц и я  п а м я т и  

Якутские «ротшильды» 
и меценаты
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В 1801 г. К.А. Попов награждён кафтаном 
кармазинного сукна с золотым вокруг позументом 
за посылку Всеавгустейшему монарху различно-
го зверья.

Сохранился документ под названием: «По-
жертвования родников Мегинского улуса головы 
Скрябина, старост и старшин 1812 г. в связи с 
нашествием Наполеона». Мегинцы пожертвовали 
3950 руб., лично князец Алтанского наслега Кон-
стантин Попов – 500 руб., а старшины наслега 
Аксянтий Попов, Егор Стручков, Пётр Стручков с 
родниками – ещё 500 руб. В том же году в улу-
се собрали пожертвования по поводу пожара в 
Москве.

В 1815 г. К.А. Попов награждён серебряной 
саблей «За благовременное управление» якутским 
наслегом. А в 1819 г., будучи головой Мегинско-
го улуса, – кортиком в серебряной оправе за по-
жертвование голодающим Удского края скота на 
2400 руб.

Попов-Туэнуку выступил инициатором стро-
ительства первой в Мегинском улусе церкви в 
местности Бютейдях. Строили её в течение ше-
сти лет на пожертвования населения Алтанского, 
Морукского и Тарагайского наслегов Мегинского 
улуса. Освящение состоялось в 1823 г. На памят-
нике Константина Попова написано: «...Построил 
на сем месте собственным иждивением сию Бого-
рождественную церковь, совершая сие великолеп-
ное для всех якутов благо».

Строители-благотворители

И всё же большая часть купцов-доброхотов 
в Якутии жила и трудилась на стыке XIX – XX вв. 
Смыслом их жизни было служение своим богатст-
вом делу просвещения и милосердия. Купеческие 
средства выделялись на содержание благотвори-
тельных обществ и комитетов.

Известен, например, меценат Ф.И. Лепчиков 
(1810-1894), голова Восточно-Кангаласского улуса, 
купец, который свой дом пожертвовал Якутскому 
приходскому училищу. Филипп Иванович был на-
граждён личным кафтаном, серебряным кортиком, 
золотыми часами с цепочкой, тремя серебряными 
и четырьмя золотыми медалями «за усердие».

Федот Васильевич Астраханцев (1847-1914), 
потомственный дворянин, уроженец Якутска, ку-
пец I гильдии, живо интересовался технически-

ми новациями и успешно внедрял их на своём 
вино-водочном заводе. Для устройства реально-
го училища в Якутске Астраханцев пожертвовал 
в 1913 г. колоссальную по тем временам сумму 
– 130 тыс. руб. В советское время в каменном 
здании реального училища по ул. Ярославского 
размещался пединститут, в двухэтажном здании 
на углу этой же улицы и Кулаковского – рабфак. 
Сейчас оба здания в разрушенном состоянии. Го-
рожане избирали Ф.В. Астраханцева Якутским го-
ловой и неоднократно – в Городскую думу, а гу-
бернатор предложил ему должность чиновника по 
особым поручениям.

Купец II гильдии Н.В. Марков, занимавшийся 
хлебной торговлей в голодные 1840-е годы, по-
жертвовал 500 пудов муки борогонским якутам 
(ныне – Усть-Алданский улус), бесплатно выдавал 
хлеб нуждающимся и спас сотни людей от голод-
ной смерти.

Много добрых дел было сделано на сред-
ства потомственного почётного гражданина, якут-
ского купца II гильдии Ивана Яковлевича Шило-
ва-второго. По данным Е.С. Ноговициной, он внёс 
на строительство в г. Якутске деревянной церкви 
во имя св. Иоанна – 6442 руб 101/2 коп; в Ир-
кутский сиропитательный банк на вечные време-
на пожертвованных в пользу причта означенной 
церкви 1428 руб 47 коп; в церковь св. Николая 
Чудотворца деньгами и вещами 1760 руб 92 коп; 
в Якутский Спасский монастырь на крышу и ог-
раду 462 руб 14 коп; в Охотскую Спасо-Преобра-
женскую церковь 1885 руб 71 коп; на постройку 
дома для учителей 1910 руб 84 коп; в Якутскую 
городскую Ратушу подати за бедных мещан 600 
руб; на сооружение церкви в других городах, на 
вспомоществление вдовам и сиротам 2459 руб 69 
коп. Этот же купец осуществлял надзор за стро-
ительством каменной Градоякутской Николаевской 
церкви (освящена 9 мая 1852 г.) и пожертвовал 
на неё наибольшую часть средств (30 тыс руб), 
за что был награждён золотой медалью на Вла-
димирской ленте и возведён в потомственное по-
чётное гражданство.

Пётр Илларионович Захаров (1847-1902) – 
купец II гильдии, родом из Догдогинского насле-
га Восточно-Кангаласского улуса, один из пер-
вых купцов-якутов, наладивший оптовые закупки. 
Держал в Якутске двухэтажный каменный мага-
зин. Широко занимался благотворительностью: в 
1883 г. для открытия женской гимназии в Якутске 
передал большой дом, стал главным её попечите-
лем, выделил средства на приобретение учебни-
ков; ежегодно жертвовал крупные суммы денег на 
поддержание тюремного ведомства, церквей сто-
лицы, для неимущего населения края. Был дей-
ствительным членом Епархиальной Православной 
миссии. За меценатство в сфере образования и 
православной веры награждён 12-ю медалями, в 
том числе тремя иностранными. С 1883 г. до са-
мой смерти он был старостой Троицкого собора.

В 1860 г. в каменном здании, купленном на 
деньги якутских купцов Н.И. Чепалова, пожертво-
вавшего 12 тыс. руб. серебром, и М.М. Максимова, 
внёсшего 3 тыс. руб., а также других благотвори-
телей, в Якутске открылся детский приют. (Дом 
до этого горел и был заново отстроен в 1857 г. 
якутским мещанином Н.С. Поповым, что ему обо-
шлось в 1 тыс. руб. серебром). Впоследствии его 
реорганизовали в приют-школу, затем в приют-
пансионат для детей от трёх до девяти лет. А в 

Иван яковлевич 
Шилов-второй
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1862 г. Преосвященный Иннокентий (Вениаминов) 
сделал представление в Священный Синод относи-
тельно награждения купцов Чепалова, Максимова и 
торгующего якута Г. Павлова. На их средства была 
построена Богородицкая церковь. Кроме того, Мак-
симов в 1863 г. дал деньги на устройство в Олёк-
минске больницы на 9 человек. За меценатство он 
награждён медалью святого Станислава на ленте.

В Олёкминском округе содержалась школа на 
проценты с капитала в 7500 рублей, пожертвован-
ных местным уроженцем С.И. Идельгиным. Этот по-
чётный инородец выделил также 10 тыс. руб. на 
сооружение мезонина училища и украшение храма.

В 1865 г. тунгус Хатылинского рода Стефан 
Соломонов без посторонней помощи построил ча-
совню в 40 верстах от Угулятской церкви при озе-
ре Богадже и украсил её церковной утварью, из-
расходовав на это 289 руб. серебром.

В 1876 г. епископ Дионисий освятил Намский 
храм, выстроенный Иваном Ивановичем Винокуро-
вым. Первым из якутов его наградили орденом св. 
Анны 3-й степени.

Нюрбинские купцы Габышевы и Кочневы вме-
сте с крестьянами в 1882 г. возвели Кочайскую 
Александро-Невскую церковь, затем в 1895 г. – 
одноклассную церковно-приходскую школу.

Купец I гильдии А.М. Кушнарёв был иници-
атором открытия приюта для бездомных в 1888 г.

19 декабря 1891 г. в Намском улусе сгорел 
Атамайский храм, построенный стараниями инород-
ца Аргунова и прихожан. По богатству икон с се-
ребряными ризами, церковной утвари и библиоте-
ки он был одним из лучших в улусе. После горьких 
слёз утраты в первый день Рождества Христова в 
квартире местного священника якут Николай Хари-
тонов заявил: «Без Божияго храма быть прихожа-
нам всё равно, что без воды» и первый изъявил 
желание пожертвовать на новый храм 500 руб. Его 
почин горячо поддержали прихожане, и тут же бы-
ло подписано до 1500 руб. пожертвований, а бра-
тья Семён и Дмитрий Харитоновы решили за свой 
счёт построить колокольню.

На средства священника Василия Попова в 
1764 г. была возведена первая деревянная Сунтар-
ская Введенская церковь, которую в 1895 г. вос-

становили на пожертвования потомков о. Василия 
гильдийных купцов Ивана Александровича и Инно-
кентия Александровича Поповых.

В 1898 г. вилюйский купец И.Н. Харитонов 
выстроил здание церковно-приходской школы при 
Вилюйской Николаевской церкви, дома для псалом-
щика и священника, а также Лазаревскую усыпаль-
ницу при Пантелеимоновской церкви в Вилюйской 
колонии прокажённых.

На пожертвования почётного инородца Буту-
каского наслега Сунтарского улуса Г.П. Терёшкина 
были построены в 1890 г. Шеинская Георгиевская 
церковь с причтовыми домами и Шеинская народ-
ная школа, в 1910 г. – новый Вилюйский Никола-
евский собор, в 1912 г. – Тойбохойская Иннокен-
тьевская церковь. Терёшкин состоял попечителем 
Сунтарского и Мархинского народных училищ, по-
жертвовал для учащихся этих школ 1000 руб.

Алексеев-Боhуут

В ряду купцов-благотворителей Вилюйского 
округа достойное место занимает уроженец Бес-
тяхского наслега Мархинского (ныне Нюрбинско-
го) улуса Степан Прокопьевич Алексеев – Боhуут 
(1865-1916), единственный крупный купец-иноро-
дец Мархинского улуса. Эмма Николаевна Кононова, 
зам. начальника отдела научно-справочного аппа-
рата и информационно-поисковой системы Наци-
онального архива РС (Я), посвятила своему предку 
несколько статей и выступила одним из составите-
лей сборника документов «Меценат и попечитель 
С.П. Алексеев – Боhуут».

Степан Прокопьевич родился в зажиточной 
многодетной семье, в Бестяхском наслеге. Отец его, 
Алексеев Прокопий-Бууска, в течение 25 лет был 
старостой Бестяхского родового управления и сам 
занимался благотворительностью: на свои средства 
построил здание родового управления, караульный 
дом, внёс деньги в строительство первой Чаппан-
динской церкви, Средневилюйской лечебницы и Ви-
люйского выселка прокажённых.

С 1892 по 1901 гг. Степан Алексеев был кан-
дидатом (помощником) выборного и выборным 
Мархинской инородной управы. С 1903 г. служил 

степан прокопьевич 
алексеев – Боhуут

николай алексеевич 
расторгуев

семён петрович 
Барашков
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в должности Почётного мирового судьи 2-го участка Вилюйского 
округа. В 1910 г. его избрали головой Мархинского улуса.

Свою общественную деятельность Алексеев сочетал с тор-
говлей – занимался перегоном скота и сбывал тысячи пудов мяса 
и масла на золотых приисках, устанавливая связь с владельцами 
частных золотых промыслов, московскими, сибирскими и местны-
ми купцами. Открыл магазины в Верхневилюйском, Мархинском и 
Сунтарском улусах и в г. Вилюйске. Принимал участие в проводи-
мых в Якутске ярмарках.

Благотворительностью Степан Прокопьевич начал заниматься 
ещё в молодом возрасте и продолжал до самой смерти. Своё пер-
вое пожертвование он вместе с отцом внёс в постройку Чаппандин-
ской Вознесенской церкви, был её ктитором (старостой, избранным 
приходской общиной и отвечающим за материальный порядок в 
храме). Храм возвели в урочище «Чаппанда-Селлях-Тумул» инород-
цы Бестяхского и 2-го Жарханского наслегов. Дополнительно С.П. 
Алексеев собрал 1650 руб., разъезжая за 1500 вёрст от улуса. Стро-
ительство церкви завершилось в 1899 г. К сожалению, в мае 1904 
г. она сгорела, но уже в сентябре меценат вместе с почётными ино-
родцами 2-го Жарханского наслега братьями Гавриилом и Иваном 
Ноговицыными начал строить новое здание. Каждый из них внёс 
по 1000 руб. Новая однопрестольная 
церковь через два года была освяще-
на священником Степаном Николаеви-
чем Габышевым. На пожертвованные 
С.П. Алексеевым деньги причт выпи-
сал утварь и ризницу. В 1912-1915 гг. 
старостой этой церкви состоял млад-
ший сын Степана Прокопьевича, почёт-
ный инородец Н.С. Алексеев, который 
в 1912 г. безвозмездно покрасил и по-
золотил иконостас, а через год пожер-
твовал серебряную икону Мирохрани-
тельницы.

Священник Чаппандинской цер-
кви Савва Иванович Попов обратился 
к С.П. Алексееву с просьбой о пожер-
твовании им помещения для школы. И 
тот в 1912 г. на церковной земле по-
строил дом, и впервые в Бестяхском 
наслеге открыла двери Чаппандинская 
одноклассная церковно-приходская 
школа. Заведовал ею сам отец Савва. 
В 1914 г. Степан Прокопьевич сделал 
пристрой к школьному зданию. Со дня 
открытия школы он был утверждён её 
попечителем.

При улусном голове Алексее-
ве проложили телеграфную линию от 
Нюрбы до границ с Верхневилюйским и Сунтарским улусами. В ре-
зультате в 1914 г. в Нюрбе открылось почтово-телеграфное отделе-
ние. В связи с этим «император Николай II выразил благодарность 
купцам, инородцам и крестьянам местности Нюрба».

С.А. Алексеевым была пожертвована немалая сумма на разви-
тие Мархинского улуса. Проценты от неё перечислялись на погаше-
ние части недоимок по налогам плательщиков нескольких наслегов.

Его благотворительная деятельность не ограничивалась пре-
делами улуса. Он был действительным членом Якутского областно-
го совета попечительства о бедных учениках духовной семинарии, 
духовного училища и образцовой школы г. Якутска, внёс вклад в 
строительство православного храма в г. Варшаве, в Иркутское от-
деление общества борьбы с заразными болезнями, оказал помощь 
больным и раненым участникам войны. Тогдашняя власть обраща-
лась к Степану Прокопьевичу как к «популярному лицу». В труд-
ные для жителей улуса голодные 1897-1898 гг. он являлся членом 
Мархинского комитета помощи инородцам, образованного с целью 
помощи населению, пострадавшему от засухи.

За благотворительную деятельность С.П. Алексеев получил от 
Кабинета Российского императора именные золотые часы на золо-
той цепочке с изображением Государственного герба. Кроме того, 

за усердную службу он награждён семью медалями: двумя золо-
тыми на Аннинской ленте, двумя серебряными – на Станиславской, 
двумя бронзовыми – в ознаменование царствования Дома Романо-
вых и за участие в проведении Первой всеобщей переписи насе-
ления Российской империи. По духовному ведомству он был пред-
ставлен к награде епископом Якутским и Вилюйским Мелетием. 
Алексееву также присвоили звание «Почётный инородец».

Последние из «могикан»

Одним из крупных благотворителей был уроженец Оймякон-
ского улуса, знаменитый купец Николай Осипович Кривошапкин 
(1832-1926). Сын богатого отца, в молодости он не чурался радо-
стей жизни, но, имея отзывчивое сердце, часть родительского на-
следства раздал на поддержание бедных семей. С годами у Ни-
колая раскрылся талант коммерсанта. Став видным купцом, он пу-
скал нажитое богатство на добрые дела. В 1880-е годы, в засу-
ху, спас от голодной смерти мемяльских эвенов, закупив для них 
продовольствие и сотни оленей. Экспедиция И.Д. Черского, сна-
ряжённая Академией наук России в 1891 г., сумела успешно завер-
шить геологическое обследование бассейнов Индигирки и Колымы 

только благодаря бескорыстной помо-
щи Николая Осиповича, выделившего 
проводников, лошадей и провиант. За 
помощь науке его наградили орденом 
святого Станислава. Будучи безграмот-
ным, он очень много сделал для об-
разования молодёжи. Пожертвовал на 
строительство школ в Мегино-Алдане 
150 руб., в Оймяконе – 350 руб. Все 
дети из бедных семей Баягантайского 
улуса учились на его средства. В 1913 
г. Кривошапкин отдал на нужды на-
родного образования 10 тыс. руб. (на 
проценты от этой суммы создал фонд 
стипендий для беднейших учащихся 
учебных заведений Якутска). На углу 
улиц Орджоникидзе и П. Алексеева в 
Якутске на его средства ещё в 1912 г. 
была построена двухэтажная деревян-
ная школа №5. В 2000 г. этой школе 
присвоено имя мецената Н.О. Криво-
шапкина. После революции всё своё 
состояние он передал советской влас-
ти и создал колхоз им. Калинина.

Н.Е. Томский посвятил купцу-
благотворителю и попечителю Нико-
лаю Алексеевичу Расторгуеву (1860-
1923) книгу «Вилюйский Ротшильд». 

Расторгуев был русским, но хорошо говорил по-якутски, отличался 
деловой хваткой, творческим подходом к любому вопросу, зани-
мался заготовкой пушнины и различного сырья. Как пишет Нико-
лай Елисеевич, «Расторгуев… во многом руководствовался высшими 
человеческими ценностями, которые дала ему христианская вера», 
оказывал Церкви постоянную моральную и материальную помощь, 
поддерживал настоятеля Николаевского собора протоиерея Алек-
сея Михайловича Винокурова. Даже после того, как Церковь была 
отделена от государства, он регулярно выделял необходимый запас 
продуктов для нужд храма и благотворительной деятельности, ко-
торую приход оказывал больным, инвалидам, бездомным, сиротам, 
за что подвергался преследованиям властей. На свои деньги строил 
мост и высшее начальное училище (1908). Под его руководством в 
Вилюйске на совместные деньги купцов были возведены больнич-
ные комплексы и лепрозорий с церковью. Расторгуев был посто-
янным попечителем казачьего и высшего начального училища. За 
свой счёт произвёл ремонт Вилюйской казачьей школы. Умер своей 
смертью, но постоянно подвергался нападкам новой власти, имя его 
старались очернить и вычеркнуть из благодарной памяти потомков.

Имя Семёна Петровича Барашкова, выходца из бедных кре-
стьян, приверженца капиталистического способа производства, в 
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годы советской власти также было предано забвению. Известно, 
что Барашков сколотил своё состояние благодаря предпринима-
тельству, неутомимой энергии и смекалке. Покупал скот, заготав-
ливал сено и поставлял на прииски в Бодайбо. Разбогатев, стал 
заниматься благотворительностью. Начал со строительства в Ка-
чикатцах больницы, где бесплатно могли получить медицинскую 
помощь все нуждающиеся. Барашков был сторонником здоро-
вого образа жизни, боролся с пьянством и картёжными играми. 
Агитировал земляков за отделение хотона от жилого дома. По-
строил на свои деньги школу, где обучались дети местных кре-
стьян. Для внедрения передовых способов ведения хозяйства 
возвёл в Качикатцах на свои деньги электростанцию. Электри-
чество обеспечивало работу мельницы и лесопилки. Из самых 
дальних улусов привозили якуты на помол зерно, так как плата 
была приемлемой даже для самых бедных. Барашков субсиди-
ровал и провёл мелиоративные работы. После революции всё 
своё состояние добровольно передал народной власти. По сви-
детельству современников, он никогда никого не обижал, да-
вая в долг беднякам, не требовал грабительских процентов, как 
иные купцы и тойоны. В 1921 г. Семён Петрович был расстрелян 
по ложному обвинению.

Конечно, в одном материале невозможно написать обо 
всех благотворителях Якутии и перечислить их благие де-
ла. К тому же информация, собранная из разных источников, 
порой весьма противоречива.

После революции традиция благотворительности была 
жестоко прервана, часто вместе с жизнями последних куп-
цов-меценатов.

Сегодня родственники выдающихся представителей 
якутского купечества – Алексеевы, Расторгуевы, Захаровы 
и другие – пытаются восстановить память о своих предках, 
основывают родовые, семейные, попечительские советы, уч-
реждают стипендии, стараются связать оборванные нити, со-
единяющие старое поколение с молодым. Но нам очень важ-
но не забыть и тех, у кого не осталось потомков – Шиловых, 
Соловьёвых (построивших Преображенский храм), и тех, сле-
ды потомков которых затерялись в истории – Астраханце-
ва, Колесовых и др. Республике нужны люди, возрождающие 
традиции дореволюционного купечества, которые создава-
ли бы благополучие народа Якутии, кардинально улучшая и 
развивая его жизнь, по примеру своих достойных предков.

Марина ГОРИНОВА
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Жадность  
или Божий глас?

Священник Михаил ВОЛКОВ:
На душе в таких случаях может быть 

скверно как от собственной неправоты, так 
и от переживания столкновения с «нрав-
ственными вывихами» других людей. Из-
вестны случаи развращения (введение в 
искушение) человека неразумным подая-
нием. Милостыня тем ценнее, чем в более 
нуждающиеся руки она подается. Если у 
тебя 10 рублей и перед тобой два чело-
века – один три дня не ел, а другому ма-
сла мало на бутерброд, кому ты подашь?

Бывает, просто нельзя давать деньги 
человеку, даже если он просит. Есть люди, 
которые попрошайничают возле храма, но 
мы знаем, что на нашу «милостыню» они 
выпьют спиртное, подерутся, а то и убьют 
друг друга. Часто просят те, кто привык 
паразитировать: они могли бы работать, 
но не хотят, не желают сами решать жиз-
ненные вопросы, прячутся за чужими спи-
нами. Дело не в том, что мне денег жал-
ко, просто Бог через мою совесть говорит: 
«Ему сейчас не надо подавать, это его ещё 
больше испортит». Я порой на приходе за-
прещал давать некоторым людям деньги, и 
в результате они устраивались на работу, 
становились полноценными членами обще-
ства.

А жаден я или нет... Вернее будет 
определить по собственной готовности 

войти в нужду ближнего – болит ли сер-
дце за него, есть ли стремление помочь 
человеку? 

Бывают моменты, когда мы жадни-
чаем. Скупость распознать несложно. Свя-
той епископ Феофан Затворник в обличе-
ние духовных чад говорил как бы о себе: 
«Я очень жадный человек, потому что всё, 
что отдаю другим, отдаю «через жаль». А 
святитель Иоанн Златоуст советовал, как 
научиться подавать милостыню: сначала 
дай то, что хотел выбросить, через какое-
то время сможешь поделиться тем, в чём 
сомневаешься – нужно ли оно тебе, потом 
легко расстанешься с необходимым, а ког-
да-то отдашь то, без чего не можешь жить. 
Жалеть можно не только деньги или вещи, 
но и личное время, нервы, силы. Если че-
ловек скуп, то у него сердце сжимается – 
нет, не отдам, моё, не хочу, почему я? 

Судя по всему, Василий далёк от 
жадности. Уже то, что он ставит перед со-
бой этот вопрос, стыдится своего поступ-
ка, говорит – у него сердце живое. Ско-
рей всего, здесь тот случай, когда лукавая 
доброта требует: «Надо дать». Враг ведь 
любое, самое благородное дело пытается 
испортить, в том числе и разумное отноше-
ние к людям. А голос разума, Богом дикту-
емый, говорит: «Такая милостыня на пользу 
не пойдёт».

  В о п р о с  р е б р о м  

Как отличить жадность 
от «разумного подхода» 

к нуждам ближнего? Мы с 
женой помогали человеку, 
находящемуся в крайней 
нужде, потом ситуация 
поменялась – у него дети 
выросли, сейчас они вполне 
работоспособного возраста, а 
у нас, наоборот, народились 
малыши. Но он уже привык 
к нашей помощи и просто 
требует деньги, как должное. 
Мы, после мучительных 
размышлений, отказали ему в 
очередной просьбе, мотивируя 
это тем, что нельзя 
поощрять иждивенчество 
взрослых и здоровых людей, 
но на душе так скверно, 
потому что кажется, всё 
равно за всем этим «здравым 
смыслом» стоит наша 
скупость. 

Василий.

Фото священника Сергия Клинцова
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Фото священника Сергия Клинцова
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  Я к у т и я  х р и с т и а н с к а я  

дорога добрых дел 
«Бахсы»

«Мукуимеющие» бахсытцы

— Может быть, об успехах говорить рано, но результа-
ты есть. Главное, что время развала совхозной системы, безра-
ботицы, мы помогли землякам пережить без больших потерь.

Всё связано с нашими родителями. Они жили и работали 
ради людей. Мой отец, Тимофей Николаевич Егоров, был пред-
седателем колхоза в Бахсытском наслеге в самые тяжёлые го-
ды засухи и войны.

— Сейчас мало кто об этом времени знает…
— Отец рассказывал, что в 1939 г. в Чурапчинском райо-

не началась страшная засуха. Сенокосные угодья, аласы и реки 
пересохли. Постоянно дули сильные ветры, стояла иссушающая 
жара, серая саранча выедала с корнем кое-где пробивавшую-
ся траву и набрасывалась даже на леса. Ничего не оставалось 
скоту. Аласы были чёрные, будто выжженные пожаром. Земля 
так растрескивалась, что в неё проваливались телята, коровы 
ломали ноги. Наступил голод. Люди погибали целыми семьями. 
Василий Васильевич Верховцев, соратник и друг отца, вспоми-
нал: «Для жителей Чурапчинского района, в том числе Бахсы, 
которые избежали переселения, главным было, как остаться в 
живых. Если говорить честно, жителей наслега ожидала страш-
ная судьба. Большинство было обречено на голодную смерть! 
На счастье, у них оказался Тимофей Николаевич и им удалось 
выжить».

Все родители активистов «Бахсы» были известными людь-
ми в Якутии. Например, отец Петра Даниловича Барашкова – 
Данил Григорьевич – видный государственный деятель Якутии, 
работал 1-м заместителем председателя Совета Министров ЯАС-
СР, долгое время руководил «Холбосом». Отец Вячеслава Его-
ровича Попова – фронтовик, орденоносец, многие годы воз-
главлял колхозы района. Отец Гаврила Гавриловича Турантаева 
– тоже фронтовик, был председателем сельсовета. Большинство 
членов «Бахсы» сами родились в Якутске, но, почитая родите-
лей, решили оказать помощь малой родине.

— А как всё начиналось?

— Когда в 1997 г. Дмитрий Филиппович Барашков, тогдаш-
ний руководитель Бахсытского наслега, нас собрал, мы увиде-
ли, в каком плачевном состоянии оказался край, до революции 
считавшийся одним из самых зажиточных. В наслеге проживало 
1300 человек. Испокон веков он славился умелыми и работящими 
людьми. Не зря за его жителями закрепилось прозвище «Бурдук-
таах Бахсылар (Мукуимеющие Бахсытцы)». Благодаря этому не-
плохо жили они и в советское время. В нашем наслеге, одном из 
первых в Чурапчинском районе, провели электричество и радио. В 
начале 50-х годов мы имели своё небольшое мукомольное произ-
водство и обеспечивали потребности близлежащих хозяйств трёх 
соседних районов. Если бы не политика укрупнения колхозов, на-
чатая генеральным секретарём ЦК КПСС Никитой Хрущёвым в на-
чале 1960-х, наслег наш был бы процветающим. Но тогда окраины 
районов были признаны неперспективными, и с этого времени до 
развала СССР Бахсытский наслег жил в режиме ликвидации – его 
перевели в разряд производственного участка, закрыли школу. За 
50 лет, кроме коровников, ничего не построили.

В селе с населением около 400 человек не было ни клуба, 
ни детского сада; здание школы, которую ещё мой отец постро-
ил, развалилось. Дети учились в неприспособленных домах. Что 
делать? В те годы на государство надежды не было, поэтому мы 
решили объединиться и что-то изменить в меру наших сил. За 
эти годы нам кое-что удалось. В отличие от тех, кто использовал 
свои связи и материальные возможности для развития личного 
бизнеса, большинство членов общества «Бахсы» бескорыстно по-
жертвовали собственные средства и силы для помощи землякам.

Не всем, но миром…

— Наверное, поэтому за вами пошли люди, поверили. Меня 
поразило, что в отчёте среди жертвователей упоминаются даже 
те, кто вносил по 50 – 100 руб.

— На строительстве клуба, первого нашего объекта, про-
работало почти всё мужское население. Он открылся в 2001 г. 
и получил статус культурно-спортивного центра. Для этого мы и 

Можно ли спасти человека, который опустил руки, и ему кажется, что в его жизни ничего уже 
к лучшему изменить нельзя? Кто пробовал, знает, как это трудно.  

А можно ли силами отдельных энтузиастов, пусть и обеспеченных, пусть и при должностях 
находящихся, поднять, спасти от разрушения, возродить целый наслег? «Невероятно», – скажут 
многие. И я бы ответила подобным образом, если бы в 2008 г. мне в руки не попал отчёт о 
деятельности общества «Бахсы»: «Десять лет по дороге добрых дел».  
За 10 лет членам общества вместе с жителями Бахсытского наслега Чурапчинского улуса удалось 
многое: в селе были построены клуб, детский сад, каменная школа, жилой дом для учителей, 
здание наслежной администрации, начато восстановление Бахсытской Покровской церкви.  
Вот это и подкупало – что сами! На свои деньги, своими силами. Ведь и из других улусов 
вышло немало высокопоставленных, успешных в бизнесе людей, но только и слышишь со 
всех сторон, как тяжело в деревне – упадок, пьянство, безработица… Пройдут отдельные 
благотворительные акции перед выборами и… тишина. А у бахсытцев получается! Поэтому мне 
захотелось встретиться с одним из активистов общества, заслуженным геологом РС(Я) Тимофеем 
Тимофеевичем Егоровым, чтобы спросить, в чём секрет успеха.



16

свои средства вкладывали, и благотворительный концерт прове-
ли. В знак уважения к своим коллегам, выходцам из Бахсы, и Аи-
зе Петровне Решетниковой, взявшей на себя всю организацию, в 
нём приняли участие наши знаменитые артисты Марина Попова, 
Иван Степанов, Альбина Борисова, Мария Николаева, Анна Дьяч-
ковская, Александр Самсонов и другие. Спонсоров, конечно, при-
шлось привлекать, но всё же основные работы и затраты взяли 
на себя жители наслега.

Потом построили каменную школу на 100 учащихся в с. То-
лон. Бахсытцы внесли более 200 тысяч рублей. Строительство шло 
шесть долгих лет в условиях крайне недостаточного финансиро-
вания. Завершить его удалось только благодаря нашему подряд-
чику ООО «Бэксэк». Зато как все были счастливы, когда в 2004 г. 
школа открыла двери!

— Кто-то из сельчан последовал вашему примеру?
— Первым наш порыв поддержал бригадир строителей Ва-

силий Павлович Васильев. Он один из тех, кого я с восхищени-
ем называю «ненормальными». Исключительно из патриотических 
чувств этот человек, известный удачливостью на весь улус, бро-
сил очень выгодное коммерческое предприятие и начал все свои 
деньги вкладывать в строительство социальных объектов. Дет-
ский сад на 40 мест он построил почти полностью на собствен-
ные средства. Мы помогли, конечно, но главная заслуга – его. До 
сих пор Василий Павлович шефствует над детским садом, про-
водит ремонт и т.д. Жилой двухквартирный дом для учителей – 
тоже его инициатива. Мы считаем, что он совершил гражданский 
подвиг. Сейчас бригада Васильева восстанавливает православный 
храм. Побольше бы таких героев нашему времени!

Восстановить то, что сохранилось

— А как вы пришли к мысли о необходимости возрожде-
ния храма?

— Был среди нас замечательный человек – Иннокентий 
Алексеевич Слепцов, известнейший архитектор Якутии. Он очень 
дорожил храмом Покрова Пресвятой Богородицы, расположенным 
в местности Томтор Бахсытского наслега и всё время «жужжал» 
мне о том, что это уникальный объект архитектуры и его надо со-
хранить. Я сам неверующий, но тоже загорелся. Раньше, проходя 
мимо, как-то не замечал красоты храма, а когда рассказал мне о 
нём знающий человек, я совсем другими глазами увидел. На са-
мом деле, это – архитектурная и инженерная ценность всей ре-
спублики. Удивляюсь: церковь до сих пор в хорошем состоянии. 
Только из-за того, что брёвна снизу стали подгнивать, здание дало 
осадку в одну сторону. Мы его в 2003 г. подняли и поставили на 
железобетонный ленточный фундамент. Оказалось, что «родной» 
фундамент внутри в прекрасном состоянии. А как крыша сдела-
на! Какие обвязки!

Ещё одним импульсом стал приезд к нам архиепископа Якут-
ского и Ленского Германа. Он постоянно объезжал церкви, знако-
мился с их состоянием. И остался очень доволен сохранностью 
нашего храма. Даже молебен в нём отслужил. Когда я об этом 
узнал, напросился к Владыке на приём, и он очень поддержал 
идею восстановления Покровской церкви. Так всё и началось, 
как бы полустихийно. Архиерей благословил нас на сбор спон-
сорской помощи от своего Высокопреосвященного имени. Благо-
даря его энергичной поддержке возрождение храма шло без осо-
бых осложнений.

В 2008 г. перед Великим постом к нам приезжал епископ 
Якутский и Ленский Зосима. На границе Бахсытского наслега Вла-
дыку встретили главы улуса и наслега, С.И. Яковлев и С.С. Пе-
стрякова, и активисты. Под сводами ещё пустого, промёрзшего 
храма архиерей со священником Сергием Клинцовым отслужили 
молебен. Преосвященный Зосима сказал: «Возрождение храма – 
свидетельство долгой памяти о людях, живших здесь до нас, то-
го, что они не забыты перед Богом… Они молились о нас с вами, 
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и мы молимся о том, чтобы из рода 
в род передавалось всё доброе, что 
хранится в народе, всё святое, что 
помогает нам сохранить себя… Для 
того и строятся храмы, чтобы в на-
шей жизни было больше радости и 
света». Эти его слова стали для нас 
напутствием, мы все будем помнить 
их, пока живы.

— Но Вы сами – человек неве-
рующий…

— Я в душе верую, но был вос-
питан в духе враждебного, агрессив-
ного отношения к Церкви. Мы же 
всех верующих считали врагами че-
ловечества, народа, государства. Бо-
юсь, я никогда не дойду до того, что 
начну верить в Бога, до такой степе-
ни я зомбирован, до такой степени у 
меня всё выбито. И не я один – це-
лое поколение. Но сегодня, хотя мы 
не верим, всё же понимаем: вера в 
Бога – это важно, мы поддержива-
ем Церковь. Хорошо уже то, что одна 
часть населения прекратила воевать 
с другой, никто верующих не шпыня-
ет, не репрессирует. Мы перестали от-
носиться к ним, как к «больным». Но 
наше поколение, мне кажется, пропа-
щее, потерянное для Бога.

— Нет, нет, что Вы, Тимофей 
Тимофеевич! Для Бога пропащих нет. 
Мама моя в 68 лет крещение приня-
ла. А академик Раушенбах – в 82 года!

— Я думаю, человек начинает 
понимать необходимость приближения 
к Богу, когда чувствует, что вот-вот уй-
дёт в мир иной, каким бы чекистом-
коммунистом он ни был. И, стесня-
ясь того, что ему всю жизнь внушали, 
ищет подходы к Богу. Многие старики 
ко мне подходили и шёпотом спраши-
вали: «Когда церковь построишь?»

Религии разные есть, но весь 
мир верит в Бога. Из шести миллиар-
дов человек, живущих на Земле, всего 
140 миллионов неверующие – это мы, 
бывшие советские граждане… Я вижу, 
что люди стали ходить в храм, кре-

ститься, грехи свои замаливать. Толь-
ко, по-моему, человек должен сначала 
заработать веру. А не так: я деньги от-
дал, покрестился – мне грехи списали.

— Но это вовсе не наша вера! 
Православие требует не денег и не 
формального исполнения обрядов, а 
покаяния, то есть перемены.

— Измениться из страшной бо-
язни оказаться в аду?..

— Вы верите, что из страха 
можно стать лучше, научиться лю-
бить? Человек меняется не от ужаса, 
а от любви к Богу, от желания стать 
ближе к Нему.

— Недостаточно просто пони-
мать, что есть Бог! Веру надо заслу-
жить, чтобы Бог тебя принял.

— Поэтому храм строите?
— Я подхожу к этому практи-

чески – возрождаю то, что есть. Хо-
тя меня и ругают сторонники якутской 
веры – почему я, якут, русскую цер-
ковь восстанавливаю.

— Разве русские её строили, рус-
ские в неё ходили?

— 375 лет мы живём с русски-
ми, с православной Церковью, и вот, 
имея от неё отрыв всего в семьдесят 
лет, и то христианство забыли. Что го-
ворить о якутской языческой вере, ко-
торая была четыре века назад?! Мы о 
ней просто ничего не знаем. А право-
славие, хоть и было разрушено, но со-
хранилось. Восстановить можно только 
то, что есть.

Под покровом 
Богородицы

— Помогают вам люди в вос-
становлении храма?

— Да, конечно! Без спонсо-
ров нам его не поднять. То, что люди 
строят почти бесплатно, – одно дело, 
но материалы-то купить надо. Лес, си-
стемы отопления, колокола пора отли-
вать, иконостас уже надо делать. Кто 

1905 г. Строительство Бахсытской 
Покровской церкви было начато 

на средства жителей Бахсытского наслега Мегин-
ского улуса и завершилось в 1908 г. В 1913 г. её 
освятил Преосвященный епископ Мелетий (Забо-
ровский).
Здание деревянное, однопрестольное, на деревян-
ном фундаменте, с колокольней, крыша покрыта 
железными листами. При церкви имелась библио-
тека духовно-нравственной литературы.

Службу нёс один состав причта – священник и 
псаломщик. В октябре 1911 г. землемером Руда-
ковым по приговору прихожан была отмежёвана 
церковная земля в размере 36,5 десятин. Причт 
располагал домами, построенными для него верую-
щими. Рядом с церковью находилась старая, полу-
разрушенная часовня.

1911 г. В приходе насчитывалось 1650 при-
хожан Бахсытского наслега Мегинско-

го улуса, а также Курбусахского, 1-го и 2-го Оль-
гетских наслегов Борогонского улуса.

1930 г. При массовом стечении жителей 
всех близлежащих сёл, собравшихся 

на ысыах, с церкви были сброшены наземь кресты 
и колокола. В годы Великой Отечественной войны 
два колокола сдали в Фонд Победы. В 1941-1945 гг. 
в перестроенном здании церкви была размещена 
колхозная школа, а затем детский сад. Одно вре-
мя в ней располагался медпункт, а в 1935 г. от-
крылась больница.

2002 г. По инициативе членов общества 
«Бахсы» и силами бригады жителей 

Бахсытского наслега под руководством Василия 
Васильева было начато восстановление храма.

2009 г. 9 июня протоиерей Алексей Зару-
бин освятил Покровскую церковь ма-

лым чином, а на следующий день отслужил первую 
после реконструкции литургию.

2010 г. Преосвященнейший епископ Зоси-
ма освятил колокола для Покровского 

храма, открытие которого планировалось в 2011 
г., но не состоялось из-за скоропостижной кончи-
ны архиерея летом 2010 г. Т.Т. Егоров говорит: 
«Бахсытцы благодарны Господу за то, что Влады-
ка Зосима был с ними и никогда не забудут ко-
роткие, но глубоко значимые встречи с ним».

2011 г. 27 октября руководитель строи-
тельного отдела епархии иеромонах 

Никон (Бачманов) вместе с тружениками, восста-
навливающими храм, и главой наслега Светланой 
Пестряковой отслужил в Бахсытской церкви мо-
лебен. Отец Никон передал молящимся благосло-
вение епископа Якутского и Ленского Романа и 
пожелание всегда помнить своих благочестивых 
предков, ради веры в Бога и любви к Божией Ма-
тери некогда построивших Покровский храм, в ко-
тором молились многие поколения с. Бахсы.
В 2013 году Владыка Роман планирует совершить 
великое освящение бахсытского храма Покрова 
Пресвятой Богородицы. Этот праздник, посвящён-
ный историческому событию – 100-летию со дня 
освящения церкви, наверняка станет настоящим 
торжеством веры в Бога, к которой якуты ис-
кренне обратились несколько веков назад.
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нам всё это даром даст? Предстоят очень 
большие расходы.

Меня удивляют москвичи. Они больше 
склонны оказывать помощь в восстановле-
нии церквей. Руководитель одной компа-
нии (просил его имя не называть) выделил 
нам 600 тыс руб, причём не из бюджета 
предприятия – из своего кармана!

— Может, у нас тоже такие меце-
наты появятся?

— Надеюсь. В Якутии есть и бога-
тые предприятия, и люди, но вокруг них 
крутится масса просителей. Например, в 
ОАО «Алмазы Анабара» в прошлом году 
примерно полторы тысячи человек обра-
тилось с письмами. Если каждому дать хо-
тя бы по тысяче… А мы ведь больше про-
сим. Генеральный директор Матвей Нико-
лаевич Евсеев и Олёкминский храм восста-
новил, и нам помогает. Весь пиломатериал 
для церкви на сумму более миллиона ру-
блей выделил он. От этого же Евсеев ни-
чего не будет иметь, кроме благодарности 
– моей и жителей Бахсытского наслега, и 
то не от всех.

— Не согласна с Вами, Тимофей Ти-
мофеевич: все православные люди, особен-
но якутяне, не просто благодарны благот-
ворителям, мы же молимся о них. А чувст-
вуете ли Вы помощь Божию?

— В 2008 г. в ОАО «Алмазы Анаба-
ра» из-за волокиты конкретных исполните-
лей пиломатериалы выделили 25 мая, ког-
да Лена фактически закрылась. Представь-
те моё положение. Я должен был этот лес 
на другую сторону переправить. А уже не 
то что на машине, пешком человеку нель-
зя реку перейти. Но нашлось предприятие 
(ООО «Бэксэк»), которое машину выделило, 
нашлись водитель и организация, взявша-
яся оплатить транспортировку. Ночью 28 
мая (!) лес был перевезён через Лену с 
Божией помощью. Я не спал, дрожал, ма-
ло ли что – 12 кубов досок, человек за ру-
лём, если бы всё под лёд ушло?! Риск был 
огромный.

— Шофёр-то какой молодец! Как его 
зовут?

— Роман. Он жизнью своей риско-
вал, а я ведь когда машину искал, водите-

ли-частники просили до 100 тысяч за эту 
услугу. Так что люди помогают… и, навер-
ное, Бог.

Был ещё такой случай. Когда в 2005 
г. колокольню поставили, сделали купол 
титановый, и надо было на него крест 
установить. Но днём постоянно ветра ду-
ли, а купол скользкий, высоко, опасно. Ре-
шили работать ночью, благо, они у нас в 
эту пору белые. И вот в два часа, когда 
один из рабочих укрепил крест, на него с 
неба упал луч. Ночью-то! И это чудо сфо-
тографировали!

Ученье – свет, или Свет 
ученья

— А население как отнеслось к ва-
шему начинанию?

— Поскольку у нас своя церковь 
имелась, народ в духовном отношении на-
много ближе к православию, чем в тех ме-
стах, где храма не было. Мы выросли хотя 
бы с видом на эту церковь, играли вокруг 
неё. Старшее поколение вообще о вере па-
мять сохранило.

Благодаря церковно-приходской шко-
ле в нашем наслеге было много образован-
ных людей. Её выпускники основали якут-
ский театр. Первый профессиональный ар-
тист Якутии Тарас Местников долгое время, 
пока его не репрессировали, был дирек-
тором театра. Первый артист, снявшийся 
в кино, – Пётр Решетников. Оба они на-
родные артисты РСФСР и ЯАССР. Династия 
Слепцовых – сплошные артисты, их считать 
не пересчитать.

Более сорока выходцев из Бахсы 
пошли в культуру, не считая других, кото-
рые работали в науке, архитектуре, были 
партийными и советскими руководителями. 
Небольшое село дало республике столько 
замечательных людей! Наши земляки име-
ли хорошее образование, основой которого 
была церковь.

— На Ваш взгляд, есть у наслега 
перспективы?

— В начале ХХ века знаменитый про-
видец Эдгар Кейс сказал: «Из России в мир 
придёт надежда – не от коммунистов, не 

от большевиков, а из свободной России! 
Пройдут годы, прежде чем это случится, 
но именно религиозное развитие России и 
даст миру надежду». То, что происходит се-
годня в нашей стране, в Якутии, позволяет 
надеяться.

Сейчас младшее поколение спасать 
надо. Поэтому и строим православный 
храм. Детей надо туда водить, чтобы они 
Бога душой почувствовали. Взрослым это 
трудно. Взять, к примеру, оперу – красивое 
искусство, но мы не научены его восприни-
мать. Человек с малых лет должен воспи-
тываться в вере, с молоком матери её впи-
тать и жить ею всю жизнь…

— Если Кейс прав и всему миру при-
дёт надежда из верующей России, то я 
надеюсь, что и наслег ваш возродится 
вместе с православным храмом. Думаю, все 
читатели «Логоса» вам этого пожелают.

— Да, я верю, что с восстановлени-
ем храма постепенно вернётся к нам всё 
то доброе и прекрасное, что оставлено бы-
ло предками и, казалось, утрачено навсегда.

Беседу вела  
Ирина ДМИтРИеВА

За прошедшие после интервью го-
ды произошло многое – и радостное, 

и печальное.
В 2012 г. скоропостижно скончался 
Пётр Данилович Барашков, который, бу-
дучи заместителем руководителя Тер-
риториального управлении Федерально-
го агентства по управлению федераль-
ным имуществом по РС(Я), до последних 
дней оставался деятельным членом об-
щества «Бахсы».
Сегодня его соратники намерены хода-
тайствовать перед Президентом ре-
спублики о присвоении местной школе 
имени Петра Даниловича. С 2006 г. это 
учебное заведение уже носит имя отца 
Петра Барашкова – Данила Григорьеви-
ча. Но бахсытцы считают, что будет 
правильным, если школа станет носить 
имя как отца, так и сына Барашковых. 
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На теме инвалидов сегодня столько спекуляций, что невольно возникает подозрение всякий раз, когда 
она поднимается. Я первая не верю тем, кто швыряется лозунгами, в которых обещание помощи 

людям с ограниченными возможностями грубо маскируется настоятельными требованиями что-то 
сначала дать… себе. Но есть в нашем городе люди, которые, сами являясь инвалидами, поставили 
перед собой задачу содействия государству и обществу в социальной и профессиональной реабилитации 
учащихся, студентов и аспирантов с особыми образовательными потребностями.

Пантелеймон Романович Егоров и Юрий Афанасьевич Москви-
тин – руководители «Якутской республиканской ассоциации инвали-
дов – студентов и специалистов» (ЯРАИСИС) и её основного струк-
турного подразделения, учебно-производственного вычислительного 
центра инвалидов «Тол-
бон». Это первое не 
только в Якутии, но и в 
России предприятие для 
инвалидов, созданное 
самими инвалидами.

Оба они окончи-
ли Якутскую школу для 
слепых и слабовидящих 
детей, затем ЯГУ, после 
чего родное государство 
предоставило им воз-
можность… шить матра-
цы. Сегодня, когда даже 
здоровые люди зача-
стую ждут милости от 
государства, не лишним 
будет напомнить, что 
можно жить по-другому, 
например, самому забо-
титься о ближних.

В 1991 г. Панте-
леймону Романовичу 
удалось в помещении ЯГУ организовать УПВЦ «Толбон». Там впер-
вые был разработан алфавит якутского языка по системе Брайля. 
В 1995 г. вышла в свет первая книга с точечно-рельефным шриф-
том. «Толбон» издал уже десяток разных учебников, в том числе 
«Изучающим якутский язык» для детей, «Пособие для поступающих 
в вузы». Но до сих пор проблема издания учебников для инвали-
дов по зрению остаётся без внимания со стороны соответствую-
щих министерств.

Ну почему у нас всё так? В нашей стране кто-то обязательно 
должен кидаться на амбразуры, потому что те, кто по долгу службы 
призван делать дело, его не делают…

На таких, как Пантелеймон Романович и Юрий Афанасьевич, 
держится наш заболевший заразой потребления мир. Подавляющее 
большинство людей чувствуют себя счастливыми или несчастными 
в зависимости от того, могут ли они надеть, съесть, выпить, поехать, 
купить и т.д. «Меньшинство большинства» довольны тем, что могут 
себе многое позволить. «Большинство большинства» стонет потому, 
что им недоступно то, от чего счастливы немногие. Но есть люди, 
голоса которых не слышно в этом всеобщем стоне. Не потому, что 
у них всё есть, а потому, что у них – другая радость. Их радость – 
отдавать. Они работают, и если просят, то не для себя – для тех и 
за тех, кто сам в силу разных причин сделать этого не может.

Дай им Бог сил, здоровья, помощи во всяком добром деле!

P.S.: Пожалуй, это самый длинный комментарий, на который мы здесь ре-
шились. Но он стоит того. Недавно главный редактор получила от П.Р.Егорова 
такое письмо:

Уважаемая Ирина Александровна! У нас большие переме-
ны к лучшему, связан-
ные с ректором СВФУ 
Е.И.Михайловой.

29 октября 2010 г. 
на базе учебно-производ-
ственного вычислитель-
ного центра «Толбон» в 
Северо-Восточном феде-
ральном университете 
решением учёного совета 
создана учебно-научная 
лаборатория адаптив-
ных компьютерных тех-
нологий. Она обеспечива-
ет методическое и педа-
гогическое сопровождение 
учебного процесса студен-
тов с особыми образова-
тельными потребностя-
ми и занимается вопроса-
ми внедрения непрерывной 
системы инклюзивного 
образования в Республике 
Саха (Якутия). Для осна-
щения лаборатории сов-
ременным тифлооборудо-

ванием по программе развития было выделено 5 млн рублей. Ни один 
российский вуз за последние 20 лет не потратил столь значительную 
сумму для поддержки подобных программ.

Недавно я вернулся из Германии, где участвовал в работе XXXV 
Всемирного конгресса педагогов по инклюзивному образованию незрячих 
и слабовидящих людей. К сожалению, из России я был единственный 
учёный, интересующийся мировым опытом в этом благородном деле. Не 
волнует он и якутских чиновников Министерства образования. Для них 
проще обучать школьников и студентов с ограниченными возможностя-
ми дистанционно, на дому. Но наш опыт показывает, что люди с осо-
быми образовательными потребностями прекрасно способны учиться в 
той среде, в которой им предстоит жить.

Сегодня любой студент-инвалид (не обязательно по зрению) может 
вступить в нашу ассоциацию и бесплатно научиться работе с компью-
тером. Члены ЯРАИСИС получают материальную помощь, брайлевскую 
бумагу, диктофоны и магнитофоны для записи лекций. Они под нашим 
руководством плодотворно занимаются научной деятельностью. [Доба-
вим: Пантелеймон Егоров в 2010 году защитил кандидатскую диссерта-
цию по общей педагогике, а теперь завершает докторскую диссертацию 
по инклюзивному образованию людей с особыми образовательными по-
требностями]. Но по-прежнему самым больным вопросом для незрячих 
инвалидов остаётся трудоустройство…

Сколько же матрацев нужно нашему государству?!

Марина ГОРИНОВА

  П р о  з р е н и е  

«толбон»:  
счастье – отдавать
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  К о д р а н т  

1 Подаёте ли вы 
милостыню?

2 а вы сами 
принимали 

благотворительную 
помощь? и что при 
этом чувствовали?
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7 Блаженны милостивые,  
ибо они помилованы 
будут.

От Матфея святое 
благовествование, гл. 5

7 Амарах санаалаахтар – 
алгыстаахтар:  
кинилэр амарах 
сы´ыаны к³рсµ³хтэрэ.

Матфейтан  
сибэтиэй Евангелие. 5 тµ´.

светлана есИна, окончила Университет 
систем управления и радиоэлектроники, 
певчая рождественского храма в  
п. айхал.

1 Подаю, но не всем. Бывает, спешишь 
куда-то, ни о чём не думаешь, и 

вдруг перед тобой появляется женщина, 
которая еле заметно протягивает руку, 
неловко и смущённо. Как пройти мимо? 
Видно, что этого человека на улицу 
поставила крайняя нужда. Люди, которые 
занимаются попрошайничеством как 
бизнесом, имеют наглую натуру, и как бы 
они ни старались показаться жалкими, 
у многих на физиономии написано: я 
просто работать не хочу. Такие в лицо 
прямо лезут, пытаясь вытрясти из тебя 
деньги, а если ты пройдёшь мимо и не 
дашь (хотя ещё надо умудриться это 
сделать), вдогонку пошлют тебе кучу 
проклятий. Конечно, есть разные случаи, 
иногда подаёшь и не знаешь, правильно 
ли сделала, а вдруг пропьёт? Однажды 
выхожу из храма, и ко мне подходят 
трое детишек-цыганят. Я к цыганам 
недоверчиво отношусь, думаю, сейчас 
начнут клянчить… Собиралась уйти, но 
решила всё же спросить, чего они хотят. 
А ребятишки кушать попросили. Я купила 
им кое-что из еды, и они так жадно ели, 
были такими благодарными. Мне кажется, 
Бог подсказывает через сердце, кому и 
когда подать!

2 Я принимала помощь, и, наверное, 
у каждого человека бывало такое 

хоть раз. Ведь не обязательно стоять 

на улице с протянутой рукой, в жизни 
всякое случается! Я не нуждалась в еде 
или одежде. Но были ситуации, когда 
Бог посылал помощников в трудную 
минуту. Причём часто помогали те 
люди, от которых совсем и не ожидала. 
Это рождало ощущение огромной 
благодарности, особенно Богу. В такие 
моменты ясно чувствуется рука Господа, 
вспоминаются слова из Евангелия, что 
Бог знает нужду каждого человека и 
что Он пребудет с нами до скончания 
века.

александр КравеЦ, преподаватель 
якутского духовного училища.

1 Да, я подаю милостыню. Но, к 
сожалению, не так часто, как 

хотелось бы. Иногда просто прохожу 
мимо просящего человека, будто его 
нет. Видимо, во мне слишком мало 
любви и сострадания к людям. С другой 
стороны, когда подаёшь, очень важно не 
возгордиться, не превозносить себя: вот, 
мол, я какой хороший – даже нищим и 
неимущим помогаю! Иначе пользы для 
нашей души не будет. Христос учил, как 
милостыню давать: «Пусть левая рука 
ваша не знает, что даёт правая». Вот 
настоящая христианская добродетель. Но 
как тяжело это воплотить в своей жизни!

2 Бывали случаи, когда мне 
приходилось принимать 

благотворительную помощь. При этом 
я испытывал двоякое чувство: с одной 
стороны, был благодарен людям, которые 

мне помогли, с другой – чувствовал 
неловкость. Неприятно ощущать 
себя нуждающимся. Я заметил, что 
большинству людей больше нравится быть 
покровителями или благодетелями, чем 
просящими.

Карина (софия) леонтЬева, студентка 
2-го курса Финансово-экономического 
института.

1 Даю ли я милостыню? Иногда. 
Помню, как однажды в детстве 

увидела у дверей магазина просящего, 
который чем-то был похож на моего 
дедушку, и тоже в очках. Мама дала 
ему немного денег. А я весь путь в 
автобусе проплакала, вспоминая его. Если 
милостыню просит какая-нибудь бабушка 
или пожилой человек, стараюсь давать. 
Хотя некоторые священники говорят, что 
стоящим у ворот храма – не стоит. К тому 
же мы, студенты, не такой уж богатый 
народ.

2 В детстве я много раз получала 
благотворительную помощь – как 

от родственников, так и от верующих 
знакомых. Они и сейчас помогают. 
Мы с мамой всегда были всем очень 
благодарны. И ещё, когда человек делает 
мне доброе дело, то хочется когда-
нибудь тоже ему помочь. «Вот, – думаю, 
– закончу институт, стану большим 
человеком и буду делать им добрые 
дела».

О ткровенно говоря, меня удивило, что многие из тех, кому эти 
вопросы были заданы, буквально оскорбились: «Разве можно о таком 

спрашивать!? Разве можно афишировать свои добрые дела!?» Как будто 
есть что афишировать! Можно подумать, перед нами были вторые матери 
Терезы, так активно они помогают людям и при этом предпочитают 
хранить гордое молчание. Вот именно – гордое, потому что можно, 
конечно, умалчивать о своих благодеяниях, можно лупцевать народ (как 
это делают сектанты) цитатами из Священного Писания, только мы-то 
знаем, что буква и Дух не всегда совпадают. Правда? И милосердие бывает 
ложным, и смирение… Как часто за мнимыми добродетелями мы скрываем 
свою неспособность к подлинному действию!

Поэтому редакция благодарна всем, кто без ложной скромности, 
в простоте сердца искренне и честно ответил на вопросы, не боясь 
признаться в своих слабостях или быть обвинёнными в «нехристианском» 
поведении.

Некоторые из ответивших сменили не только место работы и 
жительства, но и фамилию (выйдя замуж), но мы решили оставить текст 
таким, каким он был в момент публикации в 2008 г.
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лариса аБзалетДИнова, инженер 
Института космофизических 
исследований и аэрономии им. 
Ю.г. Шафера сибирского отделения 
российской академии наук.

1 Да, подаю. Всем, кто просит, – и 
бомжам у «Туймаады», и нищим у 

церкви. Не всегда, правда: всё зависит от 
настроения и собственных средств, когда 
в кармане – не последние 10 рублей. 
Подаю из жалости, наверное. Даже если 
человек явно собирает на бутылку. Пути 
Господни неисповедимы, кто знает… А 
вообще это вопрос спорный – каждому 
своё, но осуждать других я не берусь. 
Подавать или не подавать, просить или не 
просить – личное дело каждого.

2 Знакомые отдавали вещи сыну, 
когда он был маленький. Родители 

слали посылки из дома. В особо 
крупных размерах благотворительности 
не получала, а в мелких – было очень 
приятно, и я всегда воспринимала её с 
благодарностью.

сардана васИлЬева, инженер Института 
космофизических исследований и 
аэрономии им. Ю.г. Шафера сибирского 
отделения российской академии наук.

1 Да, я милостыню подаю, но в 
основном старикам. Жалко их, 

не от хорошей же жизни они вышли 
просить. Да ещё тем, кто собирает 
деньги для церкви. Молодым мужчинам 
обычно не подаю, только больным 
иногда, редко – бомжам. Зависит 
от того, есть ли у меня в кармане 
мелочь. В «Детском мире» обычно 
опускаем деньги в ящик для детей из 
детских домов, дочке поручаю их туда 
класть – приучаю её помогать тем, кто 
нуждается. Вещи детские отдаём.

2 Незнакомые люди – нет, помогали 
только родственники – брат, 

сестра и друзья. Чувствовала только 
благодарность! Чувства стыда не было, 
ведь – родные. Может, если бы помощь 
предложил чужой человек, то взяла бы 
только при крайней нужде.

сергей вЫШКвароК, инженер оао 
«сахателеком».

1 Не подаю (наверное, 
это милостыней назвать 

невозможно) попрошайкам, бомжам 
пьяным, которые выпрашивают. А 
иногда бабушки просят, которым 
явно пенсии не хватает. Видно же 
человека. Таким, конечно, не могу 
не дать. Но и то не всегда, если 
честно. Как-то был случай: прилично 
одетая женщина у магазина просила 
денег на дорогу, 10 рублей мало, 
с пересадкой, мол, еду. Захожу 
в соседний магазин, она и там 
на дорогу просит. А сама пиво 
купленное быстренько спрятала. «И 
что, – говорю, – далеко на пиве 
уедешь, много пересадок?» Ну как 
таким подавать?

2 Мне помогали. Не часто, по 
необходимости. Родители часто 

помогают деньгами и продуктами, с 
ребёнком сидят.

Ирина ШаХМатова, преподаватель 
якутского духовного училища.

1 В буквальном смысле слова 
– нет. Мне кажется, что в 

добродетели милосердия должно 
иметь место творчество. Можно 
что-то подарить или отдать под 
предлогом того, что тебе это не 
нужно, но так, чтобы другой, кому ты 
даришь, нуждался в твоём подарке. 
Так поступать трудно, нужно иметь 
внимание к потребностям другого.
Это же касается духовной 
милостыни: выслушать и помочь. 
Чтобы действительно поддержать, 
посоветовать, нужно иметь 
внутреннее самоотречение. Тогда это 
– добродетель и труд ради Бога и 
ближнего.

2 Нет – опять-таки в буквальном 
смысле. В духовном плане – 

довольно часто ощущала при этом 
огромную благодарность дарителю и 
испытываю её до сих пор.

саргылана КоБяКова, преподаватель 
высшей математики Филиала санкт-
петербургского государственного 
университета кино и телевидения  
в г. якутске.

1 Нет, не подаю. Иногда, бывает, 
видишь ребёнка, даёшь ему 

шоколадку, яблочко или ещё что-то, 
но никогда – деньги. У нас в городе, 
особенно возле магазина «Туймаада», 
много людей неприглядного вида, 
которые просят милостыню. Сразу 
напрашивается вопрос: на что им 
нужны деньги – на водку? Если бы я 
точно знала, что они купят хлеба или 
накормят ребёнка, тогда бы подала. 
А поить мужиков, которые не хотят 
работать, не в моих правилах. Может, 
я прагматичный человек, но, когда 
подаёшь милостыню, думаешь: на 
что её потратят? Сейчас такая жизнь, 
что люди обращают внимание только 
на тех, кто рядом, и помогают тем, 
кого знают, кому сочувствуют. Если 
меня просят о помощи, конечно, не 
отказываю. Возможно, бывают случаи, 
когда я не замечаю, в силу своей 
невнимательности, что кому-то нужна 
моя помощь.

2 Мне помогали многие. Видимо, я 
счастливый человек, вокруг меня 

люди очень отзывчивые. Было так 
в моей жизни, что мы, как и многие 
молодые семьи, решали квартирный 
вопрос, и, наверное, не хватит страницы, 
чтобы перечислить всех, кто оказал 
нам тогда поддержку, не только 
материальную, но и психологическую. Я 
чувствовала благодарность.

протоиерей Михаил павлов,  
клирик никольского храма  
г. якутска, руководитель отдела  
по взаимодействию с вооружёнными 
силами и правоохранительными 
учреждениями.

1 Подаю. В основном на опохмелье. 
У нас сейчас, к сожалению, такая 

милостыня. Тех, кто приходит от нужды, 
почти нет. В наш храм, например, 
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идут бомжи, бывшие осуждённые, 
для которых у меня есть специальная 
кружка. И я распределяю эту 
милостыню на них, хотя знаю: большая 
её часть пойдёт не на то, на что надо. 
А что делать? Сказать человеку «Пошёл 
вон отсюда!» я не могу. Ещё раз 
повторю: от настоящей нужды люди 
приходят крайне редко. И чаще детей 
посылают. Но это нехорошо. Лучше 
самому подойти, если есть нечего. В 
продуктах мы никогда не откажем.

2 Приходилось, и не раз, помощь 
принимать. И всегда в такие минуты 

чувствовал, что Господь не оставляет 
меня и мою семью. Если бы не Бог, не 
верующие, мы бы жили гораздо хуже 
в материальном отношении. А так – 
Господь подаёт всё, что нам нужно, через 
людей. Бывали такие моменты, когда мы 
собирались с семьёй в отпуск, на отдых, 
и не на что было купить билеты. Чтобы 
четверых детей вывезти, нужно больше 
ста тысяч на одну дорогу. И вот каждый 
год Господь посылает добрых людей, 
которые помогают нам. Это разве не 
милостыня? Чувствую, конечно, огромную 
благодарность. И всегда молюсь о наших 
благодетелях, поминаю их на литургии.

Но я же не только для себя 
помощь принимаю. Часто люди 
жертвуют на храм, на ремонт, на 
икону, на заключённых. Конечно, я 
передаю эти деньги настоятелю, и он 
их тратит по назначению. Эти целевые 
пожертвования грех принимать для себя. 
Перед праздником Пасхи я обращаюсь 
к постоянным нашим благодетелям, 
которые покупают яйца, чтобы дарить их 
заключённым, в воинские части. Иногда 
просто дают деньги, чтобы купили то, что 
надо тем, кто отбывает срок. Недавно 
нам пожертвовали на колокольню. 
Больше 100 тыс. я собрал, купил 
колокола для храма, который построен в 
Табагинской колонии. Часть средств была 
заработана на продаже свечей, которые 
зеки отлили, а часть – пожертвования 
благотворителей.

Иерей сергий КлИнЦов, настоятель 
преображенского храма, руководитель 
миссионерского отдела якутской 
епархии.

1 Было бы неестественным, если бы 
священник, который учит людей быть 

милостивыми, исполнять слова Христа: 
«Милости хочу, а не жертвы», сам бы 
не подавал. Не для хвастовства говорю 

– превозноситься-то особо нечем. Меня 
постоянно сопровождают вопросы: много 
или мало я жертвую, стоит ли давать 
деньги тому или иному человеку? А вдруг 
тебя обманывают?

Не знаю, как прихожане дают 
милостыню. Кроме тех случаев, когда они, 
выходя из храма, суют порой последние 
копейки так называемым «обездоленным» 
– тунеядцам и пьяницам, которые не 
хотят работать и стоят с протянутой рукой, 
зная, что на паперти они «заработают» 
гораздо больше, нежели с метлой в руке. 
Принимает ли Господь такое подаяние за 
милостыню? Не уверен.

Вокруг много людей, действительно 
нуждающихся в нашей милости, но они 
наверняка никогда не станут открыто 
попрошайничать… Они будут скромно 
ждать, когда кто-то из нас заметит их 
нужду и поможет. Бывает, правда, редко: 
к священнику обращаются с просьбами те, 
кто приходит в храм, потому что больше 
идти некуда. Естественно, выясняешь 
обстоятельства, по возможности 
помогаешь где-то из личных средств, где-
то социальный отдел подключается.

Меня, как и многих, наверное, 
обличает Евангельское чтение о добром 
самарянине. Отвечая на вопрос законника 
о том, кто такой ближний, которого 
надо любить, Христос рассказал притчу: 
«Некоторый человек шел из Иерусалима в 
Иерихон и попался разбойникам, которые 
сняли с него одежду, изранили его и 
ушли, оставив его едва живым. По случаю 
один священник шел тою дорогою и, 
увидев его, прошел мимо. Также и левит, 
быв на том месте, подошел, посмотрел 
и прошел мимо. Самарянин же некто, 
проезжая, нашел на него и, увидев его, 
сжалился и, подойдя, перевязал ему раны, 
возливая масло и вино; и, посадив его 
на своего осла, привез его в гостиницу 
и позаботился о нем; а на другой 
день, отъезжая, вынул два динария, дал 
содержателю гостиницы и сказал ему: 
позаботься о нем; и если издержишь 
что более, я, когда возвращусь, отдам 
тебе. Кто из этих троих, думаешь ты, был 
ближний попавшемуся разбойникам? Он 
сказал: оказавший ему милость. Тогда 
Иисус сказал ему: иди, и ты поступай так 
же» (Лк. 10, 25-37).

И вот каждый раз, когда ты 
понимаешь, что сейчас служба окончится 
и нужно будет говорить проповедь, 
думаешь: «А я-то сам достаточно усердно 
помогаю ближнему?» Бывает, после этого 
в храме приходится слышать упрёки: 
«Ну, как же вы не даёте? Только что 
призывали к милости…» Но где грань – 
давать или не давать? Не знаю... Человек 
скромный никогда такого не скажет, а 
наглость стоит ли поощрять? Пытаешься 
думать о главном: Господь видит, с каким 
сердцем ты жертвуешь – либо для того, 
чтобы от тебя отстали, либо для того, 
чтобы человеку хоть как-то помочь.

2 Иногда лично мне помощь бывает 
адресована, а иногда в моём 

лице приходу. Люди, слава Богу, и 
храму помогают, и семье священника. 
Всё принимается с благодарностью, 
потому что из этих пожертвований 
батюшка получает возможность помочь 
другим. У нас немало примеров и в 
истории, и в современной жизни, когда 
священники стараются поступать, как 
св. Иоанн Кронштадтский, который 
одной рукой брал, а другой рукой 
отдавал эту благотворительную помощь 
тем, кто в ней нуждался. Нам, конечно, 
до святых праведников далеко, но есть 
к чему стремиться. Бывает, ощущаешь, 
что недостоин помощи, но в любом 
случае благодарен человеку, всегда 
стараешься молиться за него и за его 
семейство.

Храм содержится и живёт на 
пожертвования. Каждый прихожанин 
– благотворитель, будь то бабушка, 
купившая свечечку за 10 рублей, будь то 
человек состоятельный, который купит 
10 свечей и положит в кружку для 
пожертвований энную сумму, будь то 
власть имущий, который распоряжается 
большими ресурсами и может 
посодействовать в решении серьёзных 
вопросов по храму. У нас очень много 
нужд, начиная с мелочей (уборка, 
инвентарь), кончая автомобилем.

Некоторые думают, что и храм, и 
священники купаются в роскоши, ездят 
на джипах… Если бы! У нас сейчас 
в храме – старенькие «Жигули». Но 
автомобиль давно уже не роскошь, а 
средство передвижения, и для любого 
священника это так. На те же требы 
(отпевание, исповедь, Причастие, 
соборование на дому), особенно зимой, 
на чём добираться?

А потом, приход Преображенского 
собора ведёт активную миссионерскую 
деятельность. Практически все 
наши священники постоянно ездят 
в командировки. Сейчас именно в 
близлежащих населённых пунктах растёт 
тяга и интерес к православной вере. 
Для того, чтобы откликнуться на зов 
людей, не надо лететь на самолёте, 
плыть на корабле, достаточно сесть в 
машину, способную передвигаться по 
нашим дорогам, и приехать. Покровск, 
Мохсоголлох – там приходы уже давным-
давно есть, но Чурапчинский улус, 
Нижний Бестях, Амга, Усть-Татта, Усть-Мая, 
те же Хатассы и Октёмцы... Эти районы 
сейчас очень тянутся к православию, 
к духовности, и есть необходимость 
священнику посещать их. А как? Если 
у «Жигулёнка» колёса не сегодня-
завтра отвалятся. Иметь миссионерский 
автомобиль для нас – не роскошь, а 
острая необходимость.

Подготовили елена БОНДАРЬ
и Марина ГОРИНОВА
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  Х л е б  и  з р е л и щ е  

«отела» с протянутой 
рукой
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С благотворительностью (в чистом виде) я познакомилась 
ровно десять лет назад, когда была нищей.

…Собственно, нищими тогда были все, кроме новых русских. 
Зарплату люди СНГ получали раз в полгода. По телевизору шли 
утешающие мелодрамы о том, что богатые тоже плачут. Не в день-
гах, стало быть, счастье. Проезд на автобусе был бесплатным. Где-
то в финансовых кругах производились отчисления из зарплат на 
транспортные услуги. На магазинных полках стояли красиво сло-
женные пирамиды консервов, известных под псевдонимом «Ку-
ку, Мария», гордо тянулись ввысь горлышки коньяка «Наполеон» 
и подмигивал мрачный Распутин.

Случайно подслушав в автобусе разговор о нищих, коих в 
те годы развелось великое множество, я решила попробовать се-
бя в амплуа специалиста «рукопротяжной мастерской» и посмо-
треть, как люди будут подавать, а потом написать материал. И вот 
собраны необходимые элементы костюма, а знакомая художница 
навела шикарный грим. Бомжиха из меня получилась колоритная: 
а ля припухший (от голода) кот Базилио.

До того, как отправиться в магазин «Туймаада», где всегда 
можно было встретить соратников по «профессии», следовало со-
вершить проверочный вояж по редак-
ции и Дому печати. Прошмыгнув ми-
мо зазевавшейся секретарши в приём-
ную, я представилась президентом Об-
щества бомжей. Наш тогдашний глав-
ный редактор Э.М. Рыбаковский демо-
кратично предложил стул и глазом не 
моргнул, когда я отпила воды прямо 
из графина на столе. На мою просьбу 
дать денег вымирающей организации 
Эдуард Михайлович сдержанно отве-
тил, что редакция рада бы помочь, од-
нако…

Тут я не выдержала и расхохота-
лась. А смех мой, надо сказать, весь-
ма специфичен и спутать его с другим 
сложно. Поэтому лицо редактора, вы-
ражающее доселе индейское спокой-
ствие, сразу и несказанно просветле-
ло. Так я и не узнала, на какую сумму 
помощи низшей социальной прослойке 
отважилась бы родная редакция.

Коллеги подавать не торопились. 
Реагировали по-разному: пугались, 
скорбно разводили руками, закрыва-
ли двери. Лишь в одном кабинете, где 
что-то праздновали и на столе стоял 
торт, поспешно принялись собирать 
копейки. К торту, увы, не допустили, 
несмотря на прямые намёки и жесты.

Экзамен прошёл отлично. Меня предупредили, что «рабочие» 
сферы влияния среди попрошаек поделены и надо бы поберечься 
от нечаянного вторжения на чужую территорию. В качестве охра-
ны отдалённо выступали шофёр и фотограф. Всё могло кончиться 
вызовом милиции либо людей в белых халатах, которым сложно 
растолковать, кто ты есть на самом деле – журналист, бомж, пре-
зидент или Эйфелева башня. Это было бы ещё интереснее, и по-
сле мы жалели, что предупредили продавцов.

Народ покупал хлеб. Возле кассы толпилась хмурая очередь. 
Оживлённые взоры вначале повернулись в мою сторону, затем, 
когда я начала приставать и канючить «подайте…», люди как по 
команде потупились. Послышалась приглушённая ругань, кто-то 
громко завозмущался присутствием негигиенического субъекта в 
продовольственном месте.

 В голове уже закрутилось унылое подозрение, что я и ак-
тёрское мастерство – вещи несовместные, как вдруг начали по-
давать. Нищий – всегда психолог, и глаз быстро «наметался». Я 
безошибочно определила двух-трёх «новых русских» и внезапно 
остро осознала пропасть социальной разницы. Вживаясь в образ, 
мысленно окрестила их буржуями, но один из этих любителей 

рябчиков и ананасов сам подошёл с двумя бумажными десятка-
ми…

Осмелев, я подступила ближе к мужчинам, со смущённой ус-
мешкой достающим из карманов мелочь. К вздыхающим женщи-
нам, роющимся в кошельках. Молодой парень «пожертвовал» бу-
тылку пива. Бедно одетая старушка высыпала в протянутую ру-
ку горсть монет, и моя лицедейская душа укоризненно взвыла. Я 
чуть было не бросилась вдогонку за доброй бабушкой в страст-
ном порыве отдать ей весь улов, добавив своё, рискуя сломать 
красиво выстроенное действо… И вовремя остановилась: старуш-
ка оглянулась. На лице её мелькнуло такое выражение, какое, на-
верное, озаряет приносящих дары волхвов… Похожий взгляд я 
заметила у мальчика, подосланного ко мне с копейками сердо-
больной мамой… У пожилой женщины, купившей для меня по-
ловину хлебного батона, почти горячего – хлеб недавно привез-
ли… Железный рубль, вложенный в мою ладонь симпатичной де-
вушкой, тоже был тёплый, согретый рукой… Люди жертвовали, 
несмотря на собственное безденежье, на совершаемую в верхах 
экономическую смуту, на мой непотребный облик!..

За полчаса с небольшим я «заработала» около тридцати 
рублей плюс хлеб и бутылку пива. 
Деньги мы потом вместе с собран-
ными по домам вещами отдали Клу-
бу многодетной семьи.

Некоторое время за моей уда-
чей не без зависти наблюдал «кол-
лега» с искалеченной рукой, высох-
шей веткой торчащей из нарочно 
задранного рукава. Покрутившись 
рядом, он выразительно стрельнул 
глазом по пивной бутылке и шеп-
нул, что надо бы поговорить. Вы-
пивка на работе в планы не вхо-
дила, однако того требовала чисто-
та эксперимента. Отойдя в сторо-
ну мясного отдела, где не было ни 
мяса, ни продавцов, мы закрепили 
знакомство пивом, преломили хлеб 
вместо закуски...

Новый приятель, разумеется, 
сразу вычислил фиглярство. Для про-
формы и смеха предложил скоопери-
роваться и что-нибудь слямзить. Мо-
жет, у нас что-то бы и получилось, но 
наметившееся предприятие испортил 
своей вспышкой фотограф.

Собутыльник ткнул в меня паль-
цем:

– Э-э, ты кто?
– Отелло, – пошутила я.
– Врёшь, – ухмыльнулся он. – Я знаю, кто такая Отела!
Разоткровенничавшись, признался, что тырить в магазине ему 

нравится больше, чем собирать милостыню. Он это дело, дескать, 
вообще не уважает. Только если уж совсем худо.

– Ну и воруй. Ну и сядешь, – сказала я, почувствовав укол 
уязвлённого самолюбия.

Бомж философски усмехнулся:
– Все тырят. Особенно там, – поднял палец вверх, – ещё 

как тырят, а не садятся.
И тут я мысленно с ним согласилась. «Там» с их привати-

зациями и ваучерами впрямь тырили-грабили почём зря, душили 
народ безнадёгой. «Отелле» не снилось…

А главное, выяснилось, что народ наш, какие бы с ним ни 
проводили эксперименты, остаётся милосердным. Есть в нём жа-
лость и желание поделиться с тем, кому хуже живётся, невзирая 
на причины и следствия. И покуда сохраняются эти порывы бла-
го творить – душа в нём большая и богатая. Вне зависимости от 
размера кошелей.

Ариадна БОРИСОВА
Фото Александра НАЗАРОВА
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Радость человеку – благотворительность его…

Книга Притчей Соломоновых, гл. 19, 22

1 Благотворительность – дело бизнесмена 
или социальной сферой надлежит 

заниматься только государству?

2 Должен ли бизнес помогать Церкви и в 
каких случаях?

Хочется предупредить читателей «Логоса»: все, кто уча-
ствовал в этом блице, занимаются благотворительностью, что 
бы они на себя ни наговаривали. К сожалению, многие биз-
несмены категорически отказались отвечать на наши вопросы, 
потому что не хотят, чтобы люди знали об их добрых делах. 
Остальных пришлось долго убеждать, а порой и шантажиро-
вать, давя на жалость: дескать, как же тогда номер делать, 
если никто не хочет помогать? Мы просим у тех, кто поддался 
на наши уговоры, прощения и очень их благодарим.

Напоминаем, что род занятий и место работы некоторых 
наших респондентов с 2008 г. изменились. Возможно, за это 
время поменялись и чьи-то убеждения, но, думается, не ра-
дикально.

Не в деньгах счастье

андрей лИтвИнов, руководитель физкультурно-
оздоровительного центра «Кинезис», г. якутск.

1 Конечно! Если у человека есть всё, и даже больше, он 
лишним просто обязан поделиться с теми, кто не имеет 

даже необходимого. Но и государство с себя не должно на 
наши плечи полностью скидывать помощь людям. Это общее 
дело. Если у предпринимателя совесть есть, он будет помо-
гать. Не обязательно финансами – кто-то материалами, кто-то 
услугами... И вообще, лучше деньги не давать. Деньги – со-
блазн великий для людей. Просят на лекарство – купи, про-
сят на ремонт – сделай или стройматериалы выдели, просят 
детей накормить – привези детское питание...

Мы пока не можем большую помощь оказывать, ещё с дол-
гами не расплатились, но скидки пациентам малоимущим стара-
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емся делать, при возможности. Только вот бесплатно норовят по-
лечиться в основном богатые. А бедные и со скидкой еле-еле 
деньги наскребают. Жаль их, и очень надеюсь, что, когда на но-
ги встану, у меня будет возможность больше людям помогать. Я 
думаю об этом.

Когда сделаешь хорошее дело, самому же радостно. Видишь, 
что пациент исцеляется, что ему лучше становится, – и такая ра-
дость! И когда можешь материально поддержать, самому приятно. 
Не в деньгах счастье-то наше! Отношение людей, которым смог 
помочь, их благодарность ни за какие деньги не купишь. Но и 
это не главное – лучше, чтобы даже не знали о твоей благотво-
рительности. Не нужно свои добрые дела афишировать. Это уже 
не благотворительность – ты не благо, а славу себе творишь. Мо-
жешь – иди тихонько сделай, без шумихи.

2 Если человек верующий, душа его скажет: «Да, ты должен по-
мочь Церкви». В этом – благодарность Богу за то, что Он дал 

тебе работу, способности, успех. Многие предприниматели не сразу 
разбогатели, ломало их, они снова поднимались. Наверное, Бог их 
испытывал, учил чему-то, может, чтобы они не забывали, как в бед-
ности тяжело. И вот когда думаешь, почему не у другого, а у меня 
получилось, понимаешь, что всё не случайно. Я знаю, молятся обо 
мне люди в этом храме, как же я не помогу ему, если есть чем? А 
потом я фондам всяким не верю. Если не знаешь, кому и как по-
мочь, лучше в храм отнеси – на доброе дело пойдёт твоя лепта.

Надо, чтобы и тебе жилось хорошо, и детям твоим, и чтобы 
ты мог помочь людям. Абрамович миллионы долларов за «Челси» 
отдал, а сколько можно было бы на эти деньги больниц постро-
ить, лекарств купить, детей от смерти спасти? Благотворительность 
должна быть разумной: важно самому не разориться, других лёг-
кими деньгами не развратить и направить средства на благо лю-
дям, а не на развлечение.

Дело души

наталья ерастова, директор муниципально-унитарного 
предприятия «айхал-партнёр», п. айхал.

1 Я считаю, что благотворительность – это дело каждого 
человека, дело бизнеса любого уровня. Государство во-

обще благотворительностью не занимается, оно просто выпол-
няет свои обязанности. Как деятельность бизнесмена состоит 
в том, чтобы создавать прибыль, так деятельность государ-
ства – реализовывать социальные программы, заботиться о 
своих гражданах.

Невозможно, на мой взгляд, работать только ради денег, у 
каждого бизнесмена должна быть моральная ответственность пе-
ред обществом, в котором он хорошо живёт. Да, он такой спо-
собный, умеет заниматься делом, приносящим прибыль, но есть 
множество людей, которые попадают в трудные ситуации или хо-
рошо умеют делать то, что не приносит дохода. Поэтому пред-
приниматель в той мере, в какой ему позволяет его бизнес, всег-
да какой-то суммой может поделиться с ближними своими. Голое 
зарабатывание денег не приносит морального удовлетворения. А 
для меня, например, этот аспект намного важнее, чем просто фи-
нансовый успех. Благотворительность – дело души. И заниматься 
ею надо обязательно.

2 Церковь, по моему разумению, – это место, где душа мо-
жет найти равновесие. Различные жизненные ситуации 

выбивают человека из колеи. И можно, наверное, искать воз-
вращения душевного мира по-разному, но именно в храме ду-
ша обретает гармонию, без которой не может жить. Я говорю 
не об успокоении, а о порядке душевном. Причём не только 

бизнесмены оказываются в трудных жизненных обстоятельст-
вах, все люди попадают в такие ситуации, из которых порой 
не видят выхода. Многих Церковь спасает от самоубийства, от 
тяжёлых депрессий, алкоголизма. Потому что нигде так, как в 
храме, не учат терпеть.

Конечно, многие вещи можно купить за деньги, и успешным 
предпринимателям, может быть, проще преодолевать трудности 
житейские, которые для других часто оказываются безвыходны-
ми. Но и бизнесмен, когда хочет восстановить силу духа, идёт 
в храм. Поэтому он обязательно должен помогать Церкви. В ка-
ких случаях? А тогда, когда ему выпадает такое счастье – по-
мочь храму. Ведь часто священник не просит: «Дайте нам!» Ты 
сам можешь прийти, спросить, в чём нужда, предложить поддер-
жку. Никто не скажет, что ты мало сделал или мало денег дал, – 
тебе будут рады и благодарны. Это ведь тоже, в конечном счёте, 
помощь людям.

С миру по нитке

татьяна попЦова, инвалид 1 группы, индивидуальный 
предприниматель, г. якутск.

1 Снимая с себя ответственность перед теми, кто нуждается в 
нашем участии и помощи, можно долго перекладывать её с 

государства на представителей бизнеса и обратно. Можно долго 
тешиться мыслью, что всегда найдется кто-то другой, более бога-
тый и более успешный, чем я. Но все мы вместе и есть – наше 
государство, и благотворительность всё-таки дело каждого. Не зря 
пословица гласит: «С миру по нитке – голому рубаха». Готовность 
отдавать – даже просто тепло своих сердец – зависит не от сте-
пени материального благополучия, а от щедрости наших душ…

Обычно благотворительностью занимаются фонды и богатые 
спонсоры, а объектом их участия являются, как правило, люди не-
здоровые. Но не всегда так. Меня растрогал телесюжет про мо-
лодого человека Алексея Налогина, который с тринадцати лет из-
за саркомы позвоночника, облучения, нескольких неудачно про-
ведённых операций прикован к постели. Без мощного корсета он 
не может сидеть даже в инвалидной коляске. И вот Алексей со-
здал благотворительный сайт, запустил проект «Помогите спасти 
детей!», благодаря которому число спасённых детских жизней ис-
числяется уже сотнями. Именно с него началась история интер-
нет-благотворительности в России. Кроме того, он основал благот-
ворительную баннерную сеть CBN, работает с представительством 
Британского благотворительного фонда, причём все расходы по 
содержанию проектов несёт сам. Алексей создал ортопедическую 
систему «Доспехи», позволяющую самостоятельно передвигаться 
людям с парализованными ногами, но поскольку это приспособле-
ние мало кому из инвалидов по средствам, он порой вкладывает 
свои личные деньги.

Мне радостно, что и среди моих приятелей-«колясочников» 
есть те, кто не замкнулся на своём недуге. Одни – муж и жена – 
взяли на воспитание брошенную девочку, другой молодой человек, 
несмотря на все препятствия, существующие в нашем городе для 
человека на инвалидной коляске, регулярно навещает ребятишек 
в Детском доме и обитателей Дома инвалидов в Капитоновке. Мы 
так часто забываем в суете своих проблем, что, помогая другим, 
на самом деле помогаем себе, спасению души своей – через лю-
бовь к ближнему, даже если он от нас далеко… не по расстоя-
нию, а по жизни.

2 Церковь у нас отделена от государства, и основные ста-
тьи её доходов – пожертвования прихожан, в том числе, 

на свечи, церковные книги, обряды. А между тем, храмы не 
только сами порой с трудом выживают в нынешних тяжёлых 
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обстоятельствах, но ещё и стараются заниматься благотво-
рительной деятельностью. Поэтому финансовая поддержка 
Церкви со стороны коммерческих структур сегодня просто 
необходима. Нужна она для воздвижения храмов, их рекон-
струкции, для создания условий паломничества, организации 
материальной, юридической, психологической и пастырской 
помощи многодетным семьям, семьям с тяжелобольными деть-
ми, инвалидам, помощи людям, оказавшимся в кризисной си-
туации…

VIII Всемирный русский православный собор предложил 
российскому бизнесу жить по новому этическому кодексу. Он 
принял Свод нравственных принципов и правил в хозяйствова-
нии. Первый же его пункт гласит: «Не забывая о хлебе насущном, 
нужно помнить о духовном смысле жизни. Не забывая о личном 
благе, нужно заботиться о благе ближнего, благе общества и От-
чизны». Будет ли услышан этот призыв?

Право выбора лепты

роберт (порфирий) ДрелИнгас,  
предприниматель, г. ленск.

1 В моём представлении благотворительность – это когда люди 
на свои ЛИЧНЫЕ деньги строят школы, приюты, храмы – как 

в старые времена купцы или в наше время крупные предприни-
матели. Может быть, я не прав, интересно было бы узнать мнение 
духовных лиц на этот счёт. У меня нет бизнеса такого масштаба, 
поэтому я не занимаюсь благотворительностью.

Несложно говорить, что творить благие дела нужно. Можно 
сетовать на то, что это невыгодно из-за несовершенства системы 
налогообложения. Только тратить деньги, к примеру, на развлече-
ния – тоже НЕВЫГОДНО. Ведь мы же тратим! Я мог бы средства, 
израсходованные на кино, кафе, компьютерные игры, отдать в ка-
честве помощи нуждающимся. Но это выше моих сил. Слава Богу, 
я не встречал ни одного священника, который требовал бы оказать 
помощь кому-либо, и никогда осуждения не слышал. В Церкви есть 
понимание, что до любой добродетели надо ещё дорасти.

Соревноваться в благотворительности тоже не стоит. И хо-
рошо бы научиться помогать так, чтобы правая рука не знала, что 
делает левая. Очень сложно преодолеть в себе желание получить 
благодарность от людей, которым ты оказал помощь. Легко помо-
гать тому, кого считаем этого «достойным», к примеру, знакомому 
священнику. Гораздо труднее – людям, которых в силу разных об-
стоятельств мы недолюбливаем или просто не знаем.

2 Опять же легче говорить, чем делать. Мы знаем, что должны 
отдавать ДЕСЯТУЮ часть Церкви. Но на практике это очень 

трудно. Иногда приходит мысль: «Будь я богаче, тогда бы так по-
могал! Просто мне сейчас нужны деньги на продолжение бизнеса, 
на покупку вещей для дома, на отдых…» Но чем богаче становит-
ся человек, тем более возрастают его потребности. И нет этому 
предела. Скорее всего, выход здесь в общении с людьми духов-
но более зрелыми и со священником того храма, который человек 
считает «своим».

Конечно, мы, православные, должны постараться внести свой 
вклад в сохранение, в том числе и материальное, нашей Церкви. 
Секты отлично финансируются такими же людьми, как мы. Но они 
более активны и даже яростны в своём подходе. Православная 
Церковь, как наиболее свободная, даёт нам право выбора своей 
лепты.

Надеюсь, с помощью «Логоса» многие задумаются над этой 
проблемой. Может быть, создание такой газеты, мытьё полов в 

храмах и уборка снега на территории своего прихода – это и есть 
благотворительность? А дать деньги – не самая сложная штука.

Надо делиться

григорий салЬва, генеральный директор  
оао «Компания «Кран-сервис», г. якутск.

1 Безусловно, социальной сферой должен заниматься и биз-
нес. Это общепринятая практика во всём мире. Надо делить-

ся. Богатых не любят. Не только поэтому, конечно, просто надо 
делиться. Вот и всё.

Но, вообще, социально поддерживать бедных, больных, убо-
гих ДОЛЖНО государство. Бизнес МОЖЕТ помогать, если есть на 
то добрая воля. А ещё государство должно создавать стимулы для 
того, чтобы не отбивать охоту у бизнесменов заниматься благот-
ворительностью.

Я был в Метрополитен-музее в Нью-Йорке, одном из круп-
нейших художественных музеев мира, так вот он существует в 
основном на средства меценатов и дарителей. Там есть целые за-
лы с богатейшими коллекциями Моргана, Рокфеллера и т.д. Но 
они получали за это налоговые вычеты. А мы помогаем из при-
были и платим ещё на это налоги. То есть нам это дважды не-
выгодно. Получается, государство не только никак не стимулирует 
благотворительность, но и препятствует вовлечению в социальную 
деятельность промышленников.

И всё же мы стараемся помогать. Мы – компания, в кото-
рой я работаю. Но помогаем персонально людям, которые в этом 
нуждаются. Поддерживаем детские коллективы, ансамбль «Русь» 
(всех не хотелось бы называть). Хотя я и состою в Попечитель-
ском совете школы №31, не люблю всякие там благотворитель-
ные фонды, общества, советы… Всегда сомнения появляются в 
чистосердечности тех, кто там работает. Я плохо верю в их бес-
корыстие.

2 Это должно делаться, думаю, по велению души. Если есть 
желание помочь. Оно исходит из внутреннего мира человека. 

Благотворительность – дело добровольное. Но если человек – хри-
стианин, то он должен помогать, наверное.

Приоритеты бизнеса складываются, в основном, в зависи-
мости от убеждений руководителя компании. Если директор му-
сульманин, он будет больше помогать исламским проектам, если 
православный, католик или протестант, то своим конфессиям. Тут 
как душа велит. Слово «должен», думаю, не применимо. Если есть 
порыв – надо помогать. Но, как правило, это желание появляется 
у людей, которые достигают определённого возраста, когда они 
начинают осмысливать прожитую жизнь.

Разные стимулы бывают для благотворительности. Например, 
мы восстановили храм в Иркутской области, потому что в эту де-
ревню сослали некогда моих предков и там в 1915 г. крестили 
моего папу. Мне захотелось эту церковь сохранить, чтобы она не 
была разрушена. Её собирались разобрать и перевезти, потому 
что в деревне той оставался только один житель. Когда храм ос-
вятили, то лишили власть такой возможности.

Впервые эта церковь Архангела Михаила была освящена в 
1908 г. Мне хотелось, чтобы она была действующей, потому что 
там, где храм стоит, жизнь восстанавливается. И в нашу деревню 
стали возвращаться люди, начали строиться, пошёл процесс об-
новления края. На освящение церкви приехало больше 100 чело-
век. Старожилы такого количества людей не видели лет сорок, на-
верное. И всем было светло и радостно. Ради этого и стараемся.

Подготовила Ирина ДМИТРИЕВА
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Присоединяйтесь!
По благословению епископа 
Якутского и Ленского Романа и 
инициативе группы активистов 

при социальном отделе Якутской и Ленской 
епархии создан Координационный добровольческий 
центр «Сырдык санаа», который включает в 
себя:

1 Координационный Совет по социальной ра-
боте различных направлений – это площадка 

для неформальных ежемесячных встреч представителей 
власти, общественных организаций и социальных учре-
ждений.

2 Сайт о социальной  
деятельности и благот-

ворительности «Будь мило-
стив» – постоянно обновляе-
мый информационный ресурс, 
где воедино собраны сведения обо всех социально на-
правленных организациях, службах и сервисах Якутии, 
«горячих точках» и возможностях для реализации ак-
тивных граждан: bud-milostiv.ru.

3 Службу добровольцев, которая обеспечивает 
координационную деятельность Центра, оказывает 

профессиональные консультации, а также непрофессио-
нальную волонтёрскую помощь нуждающимся.

4 Клуб друзей Центра – сообщество меценатов, 
объединяющее неравнодушных и социально ответ-

ственных представителей бизнеса.

Если вы хотите включиться в наше движение, приглаша-
ем вас к сотрудничеству по каждому из направлений. 
Контактные лица: Юлия Добровольская, Александра По-
пович, Любовь Егорова. E-mail: blago911@mail.ru

Желающим  
обучаться в 

Якутской духовной 
семинарии

Якутская духовная семинария, единственное на Севе-
ро-Востоке Сибири высшее духовное учебное заведение Мо-
сковского Патриархата, объявляет о приёме на богословское 
отделение юношей, а на отделение церковного пения – юно-
шей и девушек.

Духовная школа имеет лицензию Министерства науки и 
профессионального образования Республики Саха (Якутия): 
серия А 076388; регистрационный номер 116 от 11.07.2008. 
Срок обучения – 4 года.

В число образовательных дисциплин входят: догмати-
ческое богословие, сравнительное богословие, литургическое 
богословие, библейская история, экзегетика Ветхого и Нового 
Завета, катехизис, каноническое право, история религий, исто-
рия Церкви, история Якутии, литургика, патрология, религиоз-
ная философия, церковное пение, новые религиозные культы, 
миссиология, церковнославянский, якутский, русский, англий-
ский, греческий, латинский языки, логика, риторика и другие.

По окончании семинарии все выпускники распределя-
ются на церковные должности, а также могут продолжить 
обучение в духовных академиях как в России, так и за гра-
ницей.

Обучение, питание и проживание бесплатное. Студентам 
выдаётся стипендия.

В случае необходимости абитуриентам отдалённых улу-
сов оказывается материальная помощь в приобретении про-
ездных билетов.

При семинарии открыт подготовительный курс для тех, 
кто желает готовиться к вступительным экзаменам, прожи-
вая в семинарии.

Желающим поступить в семинарию (до 1 августа) или 
на подготовительный курс (в любое время) нужно предоста-
вить в канцелярию следующие документы:

• прошение на имя ректора;
• фотокарточки (две 3 x 4 и шесть 6 x 8);
• автобиографию;
• паспорт;
• военный билет или приписное свидетельство;
• документ об образовании;
• медицинскую справку о состоянии здоровья (от-

дельно справки из диспансеров: кожно-венеро-
логического, психо-неврологического, наркологи-
ческого, туберкулёзного);

• свидетельство о рождении.

Контактная информация

Адрес: 677000, Республика Саха (Якутия), г. Якутск,  
ул. Чернышевского, 52; Тел./факс (4112) 40-39-96;  

Е-mail: yapds@mail.ru.

Церковь слышит
Якутская епархия открыла телефон доверия для молодёжи 

«Церковь слышит». Номер телефона: +7(924)166-93-33.  
Ежедневно с 12.00 до 15.00 священники епархии ответят  

на ваши звонки, помогут разрешить различные  
духовные вопросы. Звоните!

Дорогие друзья!
Молодёжная православная газета

прИглаШает К сотрУДнИчествУ жУрналИстов, 
ФотограФов, КорреКторов, web-Мастера –  

всех, кому интересны вопросы веры, кто хочет попробовать  
свои силы в области православной журналистики.

А ещё мы просим помощи в распространении газеты.
Нам не важно, какой вы веры, нам важно ваше желание  

и профессиональные умения.  
Будем рады любой поддержке. Предлагайте!

Обращайтесь к Александре Попович: (4112) 21-07-24,  
8-924-871-69-01. Е-mail: gazetalogos@gmail.com
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Блиц-опрос на тему «Как, чем и кому реально можно 
помочь в нашем городе?» мы решили провести с выездом на 
места – к директорам заведений, заведомо нуждающихся в 
помощи в силу своего специфического статуса. Для полноты 
картины, так сказать. Картина милосердия получилась неу-
тешительная.

Родить по-русски

Эта история не так давно случилась у нас в якутске. в 
результате аборта на поздних сроках ребёнок появился 
на свет с тяжёлыми патологиями, но… живым! И 
умирать, несмотря на огромное желание матери, не 
собирался. в шоке были все. только мамаша упрекала 
медиков: «вы не имеете права! я заплатила деньги! 
Делайте что угодно!»… а малыш и сегодня живёт в 
Доме ребёнка. И считает мамами чужих ему женщин…

«С моралью сегодня проблемы во всех слоях населения, 
– делится главный врач Дома ребёнка Евдокия Ивановна Про-
топопова. – Популярные причины отказов: «не работаю», «не 
имею жилья», «есть другие дети, этого ребёнка воспитывать 
не могу». К нам часто попадают отказники, мамы которых ещё 
совсем молоды. Возможно, они не бросили бы своих малы-
шей, если бы им вовремя была оказана помощь – психоло-
гическая, юридическая, материальная».

 Отказников и подкидышей от рождения до трёх лет – 
а таких за последние 10 лет поступило около двух тысяч – 
выхаживают в Доме ребёнка. Это медицинское учреждение 
почти закрытого типа, учитывая нежный возраст детей. Про-
блемы со здоровьем, тяжёлые врождённые патологии у этих 
малышей встречаются всё чаще.

Коллектив – это более сотни работников, практически 
по одному на каждого воспитанника. Основная часть – меди-
цинские сёстры, педагоги и нянечки, кроме того, пять врачей 
и 19 человек технического персонала.

Сотрудники Дома ребёнка стараются помочь каждому 
воспитаннику. Здесь никогда не ставят крест на детях, каким 
бы безнадёжным ни был их диагноз. «Мы против любых «яр-

лыков»! У нас нет понятия «неперспективный ребёнок», – по-
вторяет Евдокия Ивановна. – Вы видели, как меняются дети, 
попадая в семью? Даже самые страшные диагнозы остаются 
в прошлом – это ли не чудо?»

Только вот не пустеют, к сожалению, сиротские дома. А 
дети ждут – нас с вами!

Фактически Дом ребёнка сегодня – одно из самых об-
лагодетельствованных учреждений города. Во всяком случае, 
из числа опрошенных нами. Кстати, его здание в 1995 г. бы-
ло подарено фирмой «Мабетекс» в качестве международной 
гуманитарной помощи. Сегодня среди меценатов заведения – 
ООО ОРФ «Товары для детей и дома» (магазин «Детский мир»), 
ИП Пегов Е.О. (сеть магазинов «Сластёна»), ЧП Макаров Е.П. 
(«Чистая вода»), ЧП Чичигнаров Я.И. («Дом обуви»), Право-
славная Церковь (и лично Анна Васильевна Кудряшова), ОАО 
«Ленагаз», «Внешторгбанк», ОАО «Сахаавтотранс», сеть мага-
зинов «Акварель», «Электроопт», ООО «Манчаары», ОАО «ЯК-
СМК», Управа «Губинский». Это лишь те, кто оказывает помощь 
постоянно. Есть и «разовые» благотворители, в том числе и 
среди простых смертных – приносят кто пачку карандашей, 
кто килограмм конфет, за что им также очень признательны.

А ещё лет 10 назад в «Детском мире» по инициати-
ве коллектива магазина была установлена урна для сбора 
средств от населения. Она и сегодня хорошее подспорье для 
Дома ребёнка: собирается порой по 40-50 тысяч рублей – 
пожертвований добрых людей.

И всё же благотворительности много не бывает, тем бо-
лее, если она касается сирот. Поэтому здесь рады любой по-
мощи. К примеру, нужны руки, чтобы подготовить для детей 
летнюю дачу – убрать территорию, отремонтировать забор и 
тому подобное. Нелишней была бы помощь по озеленению и 
уборке двора самого Дома ребёнка – с детьми на руках са-
мостоятельно решать такие вопросы проблематично.

Одеждой, игрушками, мебелью, продуктами питания Дом 
ребёнка, в принципе, обеспечен. А вот карандашей и бумаги, 
сколько ни приноси, всё равно не хватает…

 адрес Дома ребёнка: г. якутск, 202 м-н, 24 корпус. 
телефон 43-65-23.

  Ч П  

особенности 
национального 

милосердия
За четыре года, прошедшие со времени публикации этого материала, в 

упомянутых ниже заведениях поменялось многое, но не главное: проблемы 
с благотворительностью там стоят по-прежнему остро. Поэтому мы решили 
опубликовать текст практически без изменений, внеся лишь небольшие 
поправки с учётом современного положения дел.
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Осторожно, двери открываются!

так, по всей видимости, горожане восприняли 
информацию о проведении Дней открытых дверей в 
Детском доме «Берегиня». Иначе как можно объяснить, 
что на мероприятие, которое дети готовили для 
нас с вами, пришло только четыре человека (!), и 
те из близлежащих домов?! только четыре сердца 
откликнулись на приглашения, расклеенные по всему 
городу?! а в детдоме ждали, готовили концерт и очень 
волновались…

«Берегиня» была создана в 2006 г. на базе Детского до-
ма «Журавушка». Раньше в этом учреждении воспитывались 
дети от трёх до семи лет, к наступлению школьного возраста 
они распределялись большей частью по районам. Сегодня на 
попечении «Берегини» – сироты от трёх до 18 лет.

«Даже самый прекрасный Детский дом не может заме-
нить семью, – объясняют мне. – Установка сегодняшнего дня 
– приблизить ребёнка к семейной жизни. Для этого внедряем 
патронат и гостевую форму устройства детей. Ведём просве-
тительскую работу по телевидению. Проводим Дни открытых 
дверей. Приглашаем к диалогу и сотрудничеству, ведь Дет-
ский дом – не заведение закрытого типа. Хотя пока наше 
взаимодействие с обществом больше напоминает игру в од-
ни ворота…»

И действительно, Детский дом вот уже три года [прибавь-
те к этому ещё четыре, прошедших со времени публикации!] 
не имеет приспособленного помещения. Часть «Берегини» де-
лит крышу с детским садом в одном конце города, другая на-
ходится в противоположном, в помещении бывшего магазина. 
Представьте, с какой завистью смотрят детдомовцы на своих 
сверстников, которых вечерами забирают домой любящие ма-
мы и папы!

«Мы открыты для любого диалога, – говорит нынешний 
директор Детского дома Лена Павловна Ефремова. – Хорошо 
бы, чтобы об этом помнили все неравнодушные». Начальник 
отдела семейного жизнеустройства «Журавушка» Наталия Се-
мёновна Захарова добавляет: «Когда к нам приезжают молодые 
люди, проводят праздники, организуют поездки, дети меняют-
ся на глазах, становятся послушнее, спокойнее, общительнее».

С благотворителями здесь тоже не густо. [Хотя, после 
того, как в ноябре 2009 г. был сформирован Попечительский 
совет Детского дома, председателем которого стал Александр 
Григорьевич Подголов, министр по молодёжной политике и 
спорту РС (Я), ситуация поменялась к лучшему]. «Копиртехсер-
вис», поставляющий канцелярские товары, ОАО «Нижне-Лен-
ское», ОАО РПИИ «Якутпроект», сеть мебель-салонов «Викто-
рия», ООО «Гелиос-сеть», ООО «Сахастройпрогресс» и другие – 
всем им слова благодарности.

Есть добрые люди и среди обычных горожан – не один 
год благотворительная акция «Протяни руку детям» помогает 
собрать детдомовцам подарки. Ребятишки рады этому, но ни-
какой сюрприз не заменит им новых знакомств, человеческого 
общения, участия в судьбе.

Не секрет, что выпускникам детских домов очень сложно 
бывает адаптироваться в обществе, поступить в учебные заве-
дения, найти работу, своё место в жизни. Поэтому, если у ко-
го-нибудь есть возможность и желание оказать поддержку та-
ким детям в организации дополнительных занятий по школьной 
программе, в подготовке к поступлению или в трудоустройстве, 
– здесь вас очень ждут.

Кроме того, требуется волонтёрская помощь во время 
ежегодных переездов из города на летнюю дачу и обратно. 
Лишние руки в этот период просто необходимы.

адрес Детского дома «Берегиня»: г. якутск, ул. Били-
бина, 27/2 и ул. Кузьмина, 16/1. телефон 36-81-81.
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Лечим клептоманию клаустрофобией

вполне подходящая формулировка для традиционной 
депортации бомжей на остров или в находящееся в стадии 
ремонта общежитие накануне очередных мероприятий 
ранга «Детей азии». а между тем, есть люди, которым 
жизнь бродяг, их проблемы небезразличны.

Двухэтажное здание на ул. Воинской рассчитано на 55 чело-
век. Летом там вполне вольготно чувствуют себя человек 45. «А 
зимой, бывало, идёшь на работу – они тебя на улице встречают 
– переполнено всё, – делится заведующий отделением времен-
ного пребывания, в народе именуемого «ночлежкой», Прокопий 
Григорьевич Борисов. [Сегодня отделением заведует Александр 
Владимирович Михалёв].

Поступают сюда одинокие люди, инвалиды, престарелые и 
бывшие заключённые – все, кто оказался в экстремальной ситу-
ации: без средств к существованию и крыши над головой. Муж-
чин здесь больше, женщин – только 20%. 40% – инвалиды, 25% 
– престарелые. Все – разных национальностей.

Устроить инвалидов и престарелых в интернаты, восстано-
вить паспорта, медицинские полисы и другие документы, трудо-
устроить или отправить по адресу постоянного местожительства 
– на всё про всё у ночлежки не более 10 дней. Именно такой ли-
мит пребывания отпущен в месяц всем попавшим сюда. В сумме 
же число дней, проведённых в ночлежке, не должно превышать 
одного месяца в году. Порядок есть порядок.

Палаты для мужчин и женщин даже здесь, на дне жизни, – 
«две большие разницы». У мужчин – по-казарменному аскетич-
но, у женщин – с претензией на уют и рассадой на подоконни-
ках. И у тех, и у других реакции на журналиста – ноль. Экскур-
сия, которую устроили мне работники, их абсолютно не трогала 
и уж тем более не смущала. Хлебнувшим лиха, им, по-видимому, 
просто не до посторонних. Такое встречаешь разве что у без-
надёжно больных.

Женские и мужские палаты, в свою очередь, делятся на от-
деления для «лежачих» и «ходячих». В последних почти пусто. 
«Работают», – объясняют мне. Более 40% проживающих трудо-
способного возраста и могут содержать себя сами. Есть столяры, 
плотники, каменщики, штукатуры-маляры, электрики, печники, 

порой с большим опытом. Они сотрудничают с ЖЭУ по уборке и 
вывозу мусора, нечистот, и по благоустройству города; работа-
ют в подсобных хозяйствах, к примеру, в Жатае, Капитоновском 
доме-интернате для престарелых и инвалидов, в фермерских хо-
зяйствах Хангаласского улуса, в строительных бригадах Мегино-
Кангаласского улуса. В своё время по инициативе заведующе-
го отделением из бывших постояльцев ночлежки были созданы 
и эффективно действовали трудовые колонии в Чурапчинском 
(строительные и ремонтные работы) и Хангаласском (сельхозра-
боты) улусах. При поддержке общественности такой опыт можно 
было бы внедрить повсеместно, ведь это единственный реаль-
ный шанс спасти не самых безнадёжных из опустившихся лю-
дей, считают здесь.

А пока статистика неутешительна: ещё десять лет назад в 
столице республики числилось четыре с половиной тысячи чело-
век так называемой девиантной группы. В отделение временного 
пребывания в год попадают около тысячи. 70% – люди, имеющие 
неоднократную судимость и длительное время находившиеся в 
местах лишения свободы. Педикулёз, чесотка, сифилис, туберкулёз 
среди них – почти обычное дело. 40% всех преступлений также 
совершают именно они.

Ночлежка, оказывающая временную помощь, при всём же-
лании не может обеспечить полноценную социальную, психологи-
ческую и трудовую реабилитацию. Идея создания соответствую-
щего Центра на всех уровнях власти вынашивалась не один год. 
[В результате сегодня ведутся работы по перепланировке здания 
бывшего общежития, где уже со следующего года смогут прожи-
вать, работать и учиться 170 человек].

А вот благотворители ночлежку по-прежнему игнорируют. 
Исключение – разовые акции по сбору вещей Центра социаль-
но-бытового обслуживания. Между тем именно здесь как нельзя 
кстати были бы любые старые вещи, преимущественно мужские, 
особенно – тёплые. Обувь – пусть даже не первой молодости. 
Нижнее бельё. Продукты питания – вовсе не деликатесы. Ведь 
согласитесь, накормить и без того истощённых людей на 44 руб. в 
сутки (!) – задача не из простых. Тут не до кулинарных изысков, 
крупы бы да масла вдоволь – о большем и не мечтают.

адрес отделения временного пребывания: г. якутск, ул. 
воинская, 1/1. телефон 33-15-68.
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Ума палата №6

о том, что дорога на ул. Котенко по зубам только танку, 
диспетчер такси предупреждает сразу. «не проедем – 
сами поплывёте», – огорошил по пути таксист. съёмки 
передачи «последний герой» должны проходить именно 
здесь – на территории якутского психо-неврологического 
диспансера. представьте себе картину: дорога – месиво. 
заболоченный пустырь в серо-жёлтых тонах. посреди – 
также в воде – почти что аварийное здание с жуткими 
решётками на окнах [достижение последнего времени – их 
спилили]. Двор отсутствует в принципе. вокруг – ещё более 
убогие на вид одноэтажные бараки, оттуда периодически 
появляются люди в белых халатах. непередаваемо. вотчина 
кинематографа. Дурдом!

«Двадцать лет назад, когда мы въезжали в это здание, ни-
какого болота здесь не было, – рассказывают медики, всю жизнь 
проработавшие в диспансере. – За грибами и ягодами ходили в 
лес по соседству. А теперь почва подтаяла – по территории впо-
ру только плавать».

Сырость, грибок – это ещё цветочки. Частный сектор год от 
года всё плотнее теснит границы диспансера, заботливо отсыпая 
свои участки. Пожарные, обжёгшись на молоке (после пожаров 
в психбольницах России), требуют вырубить все деревья вокруг 
здания, хоть как-то сдерживающие болотную стихию. В результа-
те, чтобы больным элементарно можно было гулять, двор, а точ-
нее болото, необходимо каждый год засыпать песком, щепой и 
опилками. Борьба с ветряными мельницами! А Дон Кихоты – в 
белых халатах.

Между тем, здесь получают лечение 490 человек со всей 
республики (исключение – Мирный, Ленск, Нерюнгри, Алдан и 
ещё несколько районов, где имеются отделения диспансера). 
Год от года психически больных меньше не становится. Только 
в Якутске их 6,5 тысяч. Среди них – 1672 ребёнка и 344 под-
ростка. В последнее время растёт статистика депрессивных и 
тревожных состояний. «Помогают» в этом социально-экономи-
ческая обстановка в обществе и неумолимый рост числа боль-
ных алкоголизмом.

«Психиатрическое лечение довольно длительное, – объясня-
ет главный врач диспансера Олег Алексеевич Припузов. [Сегодня 
главврачом является Северин Николаевич Поздняков] – 36% боль-
ных лежат у нас больше года, фактически в изоляции. В резуль-
тате они так отстают от жизни, что уже не могут адаптироваться 
в обществе. Это люди без перспективы выписки. Все связи обо-
рваны, крыша над головой чаще всего потеряна. Их не принимают 
даже родные – хотят невозможного, чтобы больной стал прежним. 
Так и живут они в здании больницы, которое к тому же не рас-
считано на 490 коек».

Проблемы пациентов решают в основном медики самого ди-
спансера и коллеги из других медучреждений. Это за рубежом 
таким больным полагаются даже карманные деньги, у нас им по-
мочь некому. Исключение – культурные учреждения города, всег-
да готовые предоставить билеты в театр, что для людей с психи-
ческими заболеваниями очень важно. Единовременную спонсор-
скую помощь оказывали также «Комдрагмет» и депутаты округа 
– всем им отдельное спасибо.

Между тем, чтобы хоть как-то скрасить бытовые условия 
постоянно живущих здесь больных, психо-неврологическому ди-
спансеру крайне нужны холодильники, телевизоры, музыкальные 
центры, бытовая техника. Диваны и кресла здесь – и вовсе не-
слыханная роскошь.

Сюда ни разу не обращались волонтёры. А их руки могли 
бы пригодиться в обустройстве, уборке и озеленении территории, 
на которую, к слову сказать, свою «гуманитарную помощь» в виде 
мусора целыми грузовиками доставляют бессовестные горожане, 
предпочитающие ул. Котенко Вилюйскому тракту.

Уход за больными также в принципе был бы возможен, но 
с учётом личности волонтёра (желательно, чтобы он был с меди-
цинским образованием). Однако таких предложений пока не по-
ступало.

 адрес психо-неврологического диспансера: г. якутск, 
ул. Котенко, 14. телефон 43-24-60.

Фото священника Сергия Клинцова

Фото священника Сергия Клинцова
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Если бы молодость знала…

в Капитоновском доме-интернате для инвалидов и 
престарелых живут больные и старики со всей республики. 
всего 277 человек.

На двери каждой комнаты – фамилия, имя, отчество про-
живающего. Есть даже семейные пары. И хоть в последнее вре-
мя иногородние дети стали забирать отсюда своих родителей, 
обитателей меньше не становится. У каждого – своя трагедия.

Попадают сюда по разным причинам. Старики, переведён-
ные из ночлежки, чаще всего оказываются жертвами квартирно-
го мошенничества. Кто-то остаётся совсем один. Третьих сдают 
сюда родственники. Жена и дочь – медики – оформляют в Дом 
престарелых своего мужа и отца из-за квартиры, которую выде-
лили ему, передовику про-
изводства. Взяли ипотечный 
кредит, квартиру сдали под 
залог, а в ожидании лучших 
жилищных условий пожилой 
человек оказался не у дел. 
И не застрахован никто. Та-
кова правда жизни.

Жилой корпус. Старич-
ки и инвалиды здесь «хо-
дячие». В коридоре скор-
ченная почти до земли ба-
бушка толкает перед со-
бой табурет, одновременно 
упираясь в него. Так и пе-
редвигается. Кто-то игра-
ет в шахматы, кто-то гуляет 
во дворике. Благообразная 
пожилая женщина – Божий 
одуванчик – вежливо про-
сит мою сопровождающую 
поменять ей подушку. Ме-
нее благообразные – ды-
мят на лестнице и… кро-
ют трёхэтажным ненорма-
тивным (не сразу понимаю, 
что меня). Все они – сосе-
ди. Каждый – один на один 
со своей старостью.

Отделение милосердия 
в интернате было создано 
для лежачих тяжелоболь-
ных. Одни не встают года-
ми и уже почти не в состо-
янии говорить. Другие, хоть 
и прикованы к постели, ещё 
могут дымить сигаретой. Са-
нитары с ними круглосуточ-
но. Среди больных – един-
ственный здесь участник 
Великой Отечественной вой-
ны. «Неужели никто не на-
вещает?» – интересуюсь я. «Приходили. Военные при параде. 
Пожалуй, и всё». Пытаюсь представить этого, почти не разгова-
ривающего, безучастно отвернувшегося к стенке старичка, едва 
ли не с головой накрытого одеялом, и официальную делегацию 
бравых военных… Не стыкуется…

Банно-прачечный цех. По полочкам – аккуратно стопками 
сложенная подписанная одежда. Одни стопки – большие и раз-
ноцветные, другие – едва заметные и серые. «Это молодые ин-
валиды у нас очень трепетно относятся к своему внешнему ви-
ду», – кивая на первые, объясняет старшая медсестра. Жизнь 
берет своё. Даже здесь.

Среди проживающих немало верующих. [С недавних пор их 
окормляет отец Вячеслав (Рогоза). Уже построена своя часов-
ня, но пока не освящена]. Строили её всем миром – сотрудники 

жертвовали заработную плату, проживающие в интернате сво-
ими силами организовали концерт в Русском драмтеатре. Под-
ключили даже депутатов, но необходимые средства собрали. А 
ещё есть здесь своя свиноферма, картофельное поле, пекарня, 
где трудятся, в том числе и сами проживающие. Скоро зажгут 
и свой «вечный огонь».

«Прогресс-ресурс», Жатайский судостроительный ремон-
тный комбинат, Русский драматический театр, Пенсионный фонд 
– эти организации без слов благодарности здесь не упоминают.

В планах ещё один жилой корпус. Помещение для этого 
уже есть, остаётся его переоборудовать. Без помощи спонсо-
ров не обойтись.

Как, впрочем, не обойтись без спонсоров такому же дому-
интернату, который находится в самом Якутске. 20 лет здание 

не видело капитального ре-
монта. В целом же пробле-
мы тут почти такие же.

А вот помощь част-
ных лиц больше необходи-
ма старикам и больным в 
Капитоновке. В силу своей 
географической отдалённо-
сти от города этот дом-ин-
тернат не избалован помо-
щью городских. Здесь охот-
но примут и вещи, бывшие 
в употреблении, особенно 
тёплые, и книги, пусть не 
новые. Желающих внести 
посильную лепту привле-
кут к озеленению, уборке 
территории, сельхозрабо-
там. А практиканты из ме-
дицинского колледжа и во-
все были бы здесь нарас-
хват, но они, к сожалению, 
пока жалуют только город-
ской дом престарелых.

адреса:
Капитоновский дом-

интернат для престаре-
лых и инвалидов, с. Ка-
питоновка, ул. заречная, 
24. И.о. директора – Ин-
нокентий владимирович 
Коротких. телефон 20-
04-45.

якутский дом-ин-
т е р н а т  д л я  п р е с т а -
ре лых и инва лидов,  
г. якутск, ул. якутская, 8. 
Директор – Иннокентий 
Иннокентьевич Дегтярёв. 
телефон 44-84-30.

Как показал опрос, с благотворительностью у нас в 
городе скорее пусто, чем густо. при этом в интернете 
нередко можно встретить вопросы в духе «кому помочь в 
нашем городе?», «где можно поработать, чтобы принести 
пользу?», «куда отнести старые вещи?» вообще-то старые 
и грязные вещи лучше выкинуть на помойку, иной раз 
«жертвователи» приносят такое, что просто стыдно. 
Хотелось бы, чтобы этот материал, не претендующий 
на полноту освещения, помог сориентироваться тем, 
кто хочет проявить милосердие, и в результате – а это 
главное – реально решил проблемы нуждающихся.

Светлана (Фотиния) ПАВЛОВА.  
Поправки на современность вносила Юлия ДОБРОВОЛЬСКАЯ
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42 Эйигиттэн көрдөһөөччүгэ биэр, иэс көрдөөччүттэн 
киэр хайыһыма.

Матфейтан сибэтиэй Евангелие, 5-с түһ.

В «дохристианский» период своей жизни я редко отказыва-
ла, когда просили дать денег взаймы, и никогда бы не потребова-
ла долг вернуть, никогда бы о нём не напомнила, но при этом где-
то в подсознании занозой сидела мысль: «N должен мне столь-
ко-то». Помню, в Москве в студенческую пору (я приехала туда 
на зимние каникулы) подружка одолжила у меня 10 руб. на гам-
бургер (по нынешним ценам – рублей 40). И я отчётливо помню 
мысль: «Регина должна мне 10 рублей». А когда она где-то через 
полгода на каникулах в Якутске вернула их мне, мой внутренний 
счётчик зафиксировал: «Теперь Регина мне не должна».

Однажды из Санкт-Петербурга в Москву к нам приехала ещё 
одна подруга (тоже бывшая одноклассница). Мы проболтали до 
вечера и поехали из Мытищ провожать Катю на Ленинградский 
вокзал. Но… когда мы туда добрались, нам осталось лишь пома-
хать вслед уже отошедшему поезду. Бедная Катя изрекла: «Ока-
зывается, такое и вправду бывает». Денег у неё больше не было. 
Зато были у меня, и я дала ей взаймы. Билет взяли на следующее 
утро. Мой мозг опять отметил: «Катя должна мне столько-то». И 
когда по возвращении в Якутск мне позвонила её мама с прось-
бой зайти за долгом, в голове зафиксировалось: «Катя больше не 
должна». А получив эти деньги, я почувствовала глубокое удов-
летворение. Повторю, что сама о долге напоминать бы не стала.

Позднее, когда я начала читать Евангелие, меня зацепили 
слова: «Просящему у тебя дай, и от хотящего занять у тебя не 
отвращайся» (Мф 5, 42). То есть не проси денег назад: если вер-
нут – хорошо, не вернут – и не надо. Вроде бы и раньше я по-
ступала именно так. Но только по внешним признакам. Моё же 
внутреннее отношение к деньгам было далеко не евангельское. 
К тому же одолевал вопрос: всем людям надо подавать или нет 
и когда это «нет» оправдано. Ведь сказано: «просящему дай» без 
комментариев типа «достойному просящему» или «нуждающему-
ся». Так ведь нет, именно – тому, кто просит.

Но, с другой стороны, «на водку подавать грех», а молодой 
должен зарабатывать сам. Однажды в районе 4-го магазина мне 
попалась на глаза гневная листовка, пестрящая цитатами из Свя-
щенного Писания, прочитав которую, я прямо перепугалась. Ли-
стовка утверждала: подашь не тому, кому надо, он потратится не 
на то, что нужно, и будешь ты гореть в аду синим пламенем за-
одно с этим человеком целую вечность.

Как разобраться неофиту: то ли подавать всем без разбо-
ру, то ли лишний раз этого не делать, а то ещё в ад попадёшь?

В конце концов, ответ я получила. К этому времени мой вну-
тренний счётчик перестал работать.

Однажды знакомый попросил у меня взаймы 500 рублей. По 
всем признакам нужно было ему отказать. Во-первых, он в рас-
цвете сил и здоровья. Во-вторых, я сижу с маленьким ребёнком 
и немного подрабатываю. В-третьих, знаю точно, что не вернёт. 
Не развращу ли я его своим согласием? Думаю: «Надо проверить. 
Дам деньги. Если сделала неправильно, почувствую». Дала, ни-

чего плохого не ощутила. А в этот же день родственник принёс 
мне две тысячи. И я решила: «Наверное, я сделала правильно».

Спустя два месяца опять обращается ко мне этот человек: 
«Одолжи 500 рублей». Они у меня были, но последние! Я подума-
ла и отказала, объяснив ситуацию. «А, ладно. Извини», – ответил 
он. В этот же день мой родственник снова принёс пару тысяч. 
Я была потрясена: «Вот маловерная! Господь же не оставил бы! 
Надо было дать».

Ещё через пару месяцев накануне Пасхи опять звонит тот 
же человек и просит взаймы: «Сегодня к сыну иду, подарок не 
на что купить». Уже не сомневаясь, я дала ему полтысячи и сов-
сем не удивилась, когда через несколько часов мой родственник 
принёс мне две.

Больше этот знакомый денег у меня не занимал. Добрый 
родственник вышел на пенсию, я – на работу.

Чуть позже мне попались изречения святого Амвросия Оп-
тинского: «Просящему дай, даже если он подъехал к тебе на ко-
не» (по-нашему – на «Мерседесе»). Ещё он говорил, что, подавая 
человеку деньги, ты не несёшь ответственности за то, как он ими 
распорядится.

И вообще поступок считается плохим или хорошим в зави-
симости от мотива, по которому ты его совершил. Можно ведь и 
один рубль подать с сердечным участием, а можно – сто с през-
рением.

Каждый конкретный случай уникален, и всегда нужно при-
слушиваться к сердцу. А если вдруг ты почувствовал, что посту-
пил неправильно, для этого существуют покаяние и исповедь.

Екатерина СОФРОНЕЕВА
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Олунньу 14 күнэ. 2008.
Москваҕа, аэропорка киирээри, моһуокка ыллара сы-

рыттыбыт: аара массыына элбэҕиттэн харгытаан, рейспы-
тыгар хойутаатыбыт. Ол эрэн амарах санаалаах Таҥара 
сөҕүмэр дьиктини оҥордо: сөмөлүөппүт биһигини, уон 
киһини, көһүтэн, балтараа чаас кэриҥэ хойутаан көттө. 
Ити барыта аҕа баһылыкпыт Зосима үҥүүтүн күүһэ дии 
саныыбын.

Тель Авивка дохсун ардах кута турар. Манна биһигини 
Иерусалим таһынааҕы Горненскай манастыыртан кэлбит 
Магдалина диэн ааттаах эдэрси манаах дьахтар көрүстэ. 
Сырдык сэбэрэлээх, ис-иһиттэн мичилийэ сылдьар. Кини 
Уралтан төрүттээх, Эстониятааҕы Пюхтицы манастыырыт-
тан кэлбитэ уонча сыл буолбут. Быладыыка Зосима кинини 
уруккуттан билэр эбит. Олус доҕордуу сыһыаннаахтар. Ми-

кроавтобус суоппара Мурад, Вифлеемтэн сылдьар араб уола, 
Москваҕа үөрэммит буолан, нууччалыы холкутук кэпсэтэр. 
Оҕо сылдьан дойдутугар православнай оскуоланы бүтэрбит.

Айаннаан истэхпитинэ, сирдьиппит Магдалина бу тиийэн 
түһүөхтээх Горненскай манастыырбыт туһунан кэпсээтэ. 
Иерусалимнааҕы Нуучча духуобунай миссиятыгар бас бэри-
нэр православнай манастыыр улуу пророк Иоанн Сүрэхтээччи 
төрөөбүт сиригэр кипарис, жасмин, oлива мас быыһыгар турар. 
Айыы Тойон Ийэтэ, Кыыс Мария, манна аймаҕар Елисаветаҕа 
Назареттан кэлэн, үс ый буолбут. Мантан чугас, хайа тэллэҕэр, 
Кини уу баспыт үрүйэтэ баар үһү. Ону “Сибэтиэй Кыыс Мария 
үрүйэтэ” диэн ааттаабыттар. Духуобунай миссия тойоно, архе-
олог, учуонай, историк, архимандрит Антонин Капустин 1871 
с. бу ытык сири Россияҕа анаан, нуучча дьонун көмөтүнэн 
атыылаһан ылбыт. Онтон ыла манна, Айн-Каремҥа, олохторун 
Таҥараҕа анаабыт дьахталлар кэлэн олохсуйан барбыттар. Кэ-

Бэhис евангелиены 
арыйдахха

Суоллааҕы бэлиэтээһинтэн быһа тардыылар

  П р а в о с л а в н а я  э й к у м е н а  



37

лин архимандрит Антонин бу сиргэ Таҥара ийэтин Казанскай 
иконатын аатыгар храм туттаран, 1883 с. сибэтии гыннарбыт.

Биһигини манастыыр тиэргэнигэр турар аныгылыы 
тупсаҕай тутуулаах дьиэҕэ олохтоотулар. Бу дьиэни гректэр 
туппуттар. Мин Москваҕа бииргэ түспүт Валентина Степанов-
набын уонна кини дьүөгэтин Светлана Викторовнаны кытары 
улахан хоско олорор буоллум. Иккиэн киэҥ-холку майгылаах, 
саас ортолоох номоҕон нуучча дьахталлара, архитектордар. Кэр-
гэттэрэ сахалар үһү.

Куукуна остуолугар биһиэхэ анаан оҕуруот аһын эгэлгэ-
тэ ууруллубут. Аргыстарым Саха сириттэн туустаах балыктаах 
кэлбиттэр. Кэлбит дьон бары бииргэ чэйдээн баран, сулууспаҕа 
таҕыстыбыт.

Храмҥа киирэр аан аттыгар таһырдьа улахан күрбэ та-
ас турар. Иоанн Сүрэхтээччи аан маҥнай бу үөһэ туран, дь-
ону Таҥараҕа эргиллэргэ ыҥырбыта диэн суруктаах. Биһиги 
иһирдьэ киирэн, Айыы Тойон Ийэтин дьикти күүстээх Казан-
скай иконатыгар сүгүрүйдүбүт. Былыр 1914 с. манастыырга хо-
лера туран дьону кыдыйан барбытыгар, бу икона иннигэр ака-
фист аахпыттар, онно ыарыы тохтоон хаалбыт.

Сулууспа кэнниттэн тута аһылыкка ыҥырдылар. Киэҥ 
саалаҕа өлгөм астаах хас да уһун остуол тардыллыбыт. Бы-
ладыыка Зосиманы уруккуттан билэр буоланнар, олус сылаа-
стык көрүстүлэр. Манастыыр игуменьята и. Георгия барыбы-
тын Сибэтиэй сиргэ кэлбиппитинэн эҕэрдэлээтэ. Израилы атын-
нык өссө “Бэһис Евангелие” диэн ааттыыллар эбит, урут бил-
бэт этим.

Киэһэ хоспутугар кэлэн баран, сарсын Таҥараҕа тиксэр-
дии, канон аахтыбыт.

Ардах сэллиэх быһыыта биллибэт. Түннүгүнэн көрдөххө, 
тиэргэн иһэ килэйэн хаалбыт. Дөрүн-дөрүн былыргы мастар 
кыычырҕаһар тыастара иһиллэр.

Олунньу 15 күнэ.
Сарсыарда чыычаах күйгүөрүттэн уһукта биэрбитим, арай 

күн чаҕылыччы тыкпыт. Халлаан, мэлдьэспит курдук, ып-ыра-
ас, былыт баар сибикитэ биллибэт.

Үлэспит кэммитигэр 7 ч. 10 м. массыынабытыгар олорон, 
мантан биир көстөөх Иерусалимҥа сибэтиэй сарыысса Алек-
сандра храмыгар Литургияҕа бардыбыт. Храм Нуучча духуо-
бунай миссиятын тиэргэнигэр турар. Бары Таҥараҕа тигистибит.

Күнүс Айыы Тойон Голгофаҕа тахсыбыт суолунан бар-
дыбыт. Суолбутугар тута сылдьаары, сарсыарда бары биир-
дии мас кириэс атыыласпыппыт. Тымныы тыаллаах. Аара 
баран иһэн, уһун эрээсэлэрин бирээдьинэ быанан курдам-
мыт, сыгынньах атахтарыгар сандалия кэппит франциска-
нецтары сөҕө көрдүбүт. Биһиги буоллаҕына бары Дьокуу-
скайтан кэтэн кэлбит ичигэс атах таҥаспытынан сылдьабыт. 
Миссия дьиэтигэр эрдэхпитинэ миэхэ, хос кэтэ сырыт диэн, 
тэбиэн түүтүттэн өрүллүбүт хара куопта биэрбиттэрэ абы-
раата, онон тоҥмотум.

Маҥнай Преторияҕа Антоний башнятыгар бардыбыт. 
Онтон Айыы Тойону доппуруостаабыт сирдэрин ааһан, Пре-
тория хаайыытыгар киирдибит. Манна Кинини, Пилат суу-
тун кэтэһиннэрэн, икки атаҕын таас хандалылаан, илиитин 
сыапка баайан хоннорбут кыараҕас никсик камералара ба-
ар. Намыһах аанынан биир-биир сөһүргэстээн киирэн, Ки-
ни үктэммит ытык сирин уураан таҕыстыбыт. Быладыыка 
Зосима умайа турар лампаада арыытынан сүүспүтүн кири-
эстии сотто.

Суоруу таас кирилиэһинэн өссө аллара, Варавва оро-
спуонньук уонна атын хаайылаахтар сыппыт сирдэригэр, 
түһэ сырыттыбыт. Сыырастаах тымныы эркини кыйа таас 
олбохтор көстөллөр. Хам хараҕаламмыт сыаптара билиҥҥэ 
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диэри ордон хаалбыттар. Быладыыка этэринэн, былыр ха-
айыы иһэ им балай хараҥа буолара үһү. Санаабар, сыап кы-
лыргыыр тыаһа, дьон ынчыктыыр саҥата иһиллэн кэлиэх 
курдук. Дууһаларыгар кыым да саҕа эрэлэ суох дьон сып-
пыт ыар тыыннаах хаайыылара.

Преторияттан тахсаммыт, эр-сэниэтэ эстибит Айыы 
Тойон сүһүөҕүн сүтэрэн аан-маҥнай охтубут, онтон Ийэ-
тин көрсүбүт сирин аастыбыт. Рим саллааттара ходуһаттан 
төннөн иһэр Симоҥҥа Айыы Тойон Кириэһин сүктэрбит 
сирдэринэн эргийэн, сибэтиэй Вероника дьиэтигэр тиийди-
бит. Билигин ол дьиэ оннугар храм турар.

Салгыы баһаар уулуссатынан Айыы Тойон иккиһин, 
онтон үсүһүн охтубут сирдэрин аастыбыт. Илиҥҥи баһаар 
аһын-үөлүн, араас туматын минньигэс сыта, таҥаһын-сабын 
дьэрэкээн өҥө, атыытын-эргиэнин айдаана-куйдаана бары-
та бу кутурҕаннаах суолтан аралдьыта, ыҥыра-маачыктыы 
сатыыр курдук. Сирэлиспит-бурулуспут араб оҕолоро, 
биһигини эккирэтэ сылдьан, араас оҥоһуктары сыҥалыы-
сыҥалыы, харчы көрдүүллэр. Бу уулусса күннээҕи олоҕо 
Айыы Тойон Иисус Христос манан хаһан да Кириэһин 
сүгэн ааспатаҕын курдук...

Олунньу 16 күнэ.
Сарсыарда Катамон диэн сиргэ Литургияҕа бардыбыт. Ма-

настыыр тиэргэнигэр халлаан күөҕэ өҥнөөх, дыргыл сыттаах 
хонуу сибэккитэ хоп-хойуутук өрө анньан турар, ол быыһыгар 
тойон ыҥырыа саҥата лоҥкунуур. Чыычаах чып-чыбыгырас. Бы-
лыр манна сибэтиэй Симеон, саҥа төрөөбүт Иисуһу Иерусалим 
Таҥаратын дьиэтигэр аҕалбыттарыгар алҕаабыт ытык кырдьаҕас, 
олорбут. Дьоҕус храм (былыргыта башня үһү) иһэ лыык курдук 
киһи.

Архелогтар бу сибэтиэй Симеон аатыгар тутуллубут храм 
анныттан кини хоруобун булан ылбыттар. Хоруоп сир анныгар 

буолан, биэс лампаада ыйанан турар түөрт атахтаах чарапчыта 
эрэ көстөр. Симеон дьонун уҥуоҕа эмиэ манна үһү. Биһиги кы-
ракый Иисуһу көтөҕөн туран: «Эт харахпынан дьэ көрдөҕүм Эн 
бары норуоттарга анаабыт Быыһааччыгын!“ – диэн Таҥараны ай-
халлаабыт Симеон хараллыбыт сириттэн аны Елеон хайатыгар 
бардыбыт.

Бу Айыы Тойон Иисус Христос үөрэнээччилэрин кытта 
элбэхтик сылдьыбыт хайата. Түүн Кини манна соҕотоҕун кэлэн, 
Аҕатыгар үҥэрэ. Халлааҥҥа барарыгар тиһэх төгүл үктэммит 
атаҕын суола тааска олорон хаалбыт. Былыр манна сарыысса Еле-
на, үҥэ киирбит дьон Айыы Тойон барбыт халлаанын көрдүннэр 
диэн, куупала суох улахан төгүрүк храмы туттарбыт. Ону Персия 
сэрииһиттэрэ урусхаллаабыттар. Билигин манна, мусульманнар 
бас билэр сирдэригэр, ол храм оннугар аҕыс муннуктаах кыра-
кый таас чочуобуна турар. Биһиги чочуобуна иһигэр Айыы Тойон 
тааска олорон хаалбыт атаҕын суолун уураан ылан баран, он-
но кириэспитин, былааппытын сыһыары тутан ыллыбыт. Икки 
тыһыынча сыллааҕыта Айыы Тойон апостоллара Кини баран эрэр 
сирин батыһа халлааны одуулаан турбуттарын курдук, биһиги 
эмиэ өөр-өр күөх унаар урсуну одуулаан турдубут.

Киэһэлик Иерусалим Патриархын Феофил резиденциятыгар 
бара сырыттыбыт. Патриарх биһигини Сибэтиэй сиргэ кэлбиппи-
тинэн эҕэрдэлээтэ. Гректии саҥарар, ону тылбаастыыллар. Хар-
дарыта эҕэрдэлэһии, кэпсэтии кэнниттэн кини епископ Зосимаҕа 
панагия, оттон аҕабыыттарга кириэс бэлэхтээтэ. Быладыыка ки-
ниэхэ саха уустарын оҥоһуктарын туттарда. Арахсарбытыгар, Па-
триарх Феофил хас биирдиибитигэр өйдөбүнньүк бэлэх биэрдэ, 
барыбытын кытта бииргэ хаартыскаҕа түстэ. Ис-иһиттэн судургу 
быһыылаах-майгылаах киэҥ-холку киһи эбит.

Олунньу 18 күнэ.
Яффаҕа баран истэхпитинэ, суол ортотугар массыынабыт 

кэлиҥҥи көлүөһэтэ тоҕо барда. Нэһиилэ трасса кытыытыгар 
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таҕыстыбыт. Сонно, хантан да кэлбитэ биллибэккэ, суол “Суһал 
көмөтө” баар буола түстэ да, көлүөһэни уларыппытынан барды-
лар, онон уһаабатыбыт.

Яффа (былыргы Иоппия) Иерусалимтан 80 биэрэстэлэ-
эх сиргэ сытар. Бу куораты Ной уола Иафет олохтообута диэн 
үһүйээн баар эбит. Пророк Иона, Ниневияҕа барымаары, эмиэ 
мантан Фарсиска устубут.

Москва патриархата бас билэр Нуучча тиэргэнигэр сибэти-
эй апостоллар Петр уонна Павел ааттарыгар тутуллубут храмҥа 
сырыттыбыт. Аттыгар таас аҕыраадалаах апельсин саада баар. 
Былыр Айыы Тойон үөрэнээччитэ иистэнньэҥ Тавифа бу сир-
гэ олорбут. Эмискэ ыалдьан өлбүтүгэр, апостол Петр кинини 
манна кэлэн тилиннэрбит. Тавифа чугас аймахтарын кытта ха-
раллыбыт хоруобун көрдүбүт.

Яффа уулуссатынан айаннаан истэхпитинэ, Лина Никола-
евна миэхэ Дьокуускайы холбоон биэрдэ. Оҕом саҥата олох бу 
турар. Саамай үөрбүтүм – ийэм үтүө буолбут. Бу күннэри быһа 
сүгэ сылдьыбыт ыарахан таһаҕаһым түстэ. Оҕобуттан быраа-
тым бултаабыт эһэтин сыатын түргэнник собуор трапезнайы-
гар илдьэн биэрэригэр көрдөстүм. Ону манна Бет-Джалаҕа 
ойоҕостотон улаханнык ыалдьа сытар а. Феофаҥҥа тиксэриэх-
тээхтэр.

Айаннаан иһэн көрдөхпүнэ, аара хайа үрдэ бүтүннүү ви-
ноград эбит. Саалтыыры тылбаастыырбар, хайалар виноград 
күлүгэр хайдах саһалларын дьиктиргии саныыр этим. Кыыл-
сүөл алдьаппатын диэн, тула тааһы үрүт үрдүгэр уурталаан, 
аҕыраада туталлар эбит.

Сирдьиппит этэринэн, Израиль кыһын эрэ, ардах кэмэ 
буолан, чэлгийэ көҕөрөр үһү. Оттон сайын бу бэйэлээх күөх 
мэччирэҥ күн уотугар куура хатан, хагдарыйан хаалар эбит.

Киэһэ, хараҥаҕа айаннаан истэхпитинэ, Быладыыка 
киэһээҥҥи үҥүүбүтүн барытын өйүттэн аахта. Биирдэ да бу-
туллан ылбата. Хайдах эрэ наһаа истиҥ куоластаах.

Кэлээт, чэйдээн баран утуйдубут.

Олунньу 19 күнэ.
Манастыыр. Сарсыарда түннүгүнэн көрбүппүт, жасмин, 

олива, лавр мас, иһиттээх сибэкки барыта үрүҥ куруһубанан 
бүрүллүбүттэр. Хаар түспүт! Урут Саҥа Кэс Тыл тылбааһыгар 
үлэлии сылдьан, семинарга истэр буоларым: Израильга кыһыны 
быһа ардаан тахсар, хаар бэрт дэҥҥэ эрэ түһүөн сөп диэни. 
Үнүр Вифлеем таһынааҕы Бет-Джалаҕа православнай араб 
ыалыгар (Быладыыка доҕотторугар) ыалдьыттаабыппытыгар, 
аҕалара Дауд, тутуу тойоно, манна хаар түстэҕинэ, үлэ нэдиэлэ 
кэриҥэ атахтанар, суолга эмиэ эрэй бөҕө буолар диэбитэ. Олох-
тоохтору эрдэттэн сэрэппиттэр эбит.

Сыыр халтархайа бэрт буолан, сарсыардааҥҥы аһылыкка 
бэрт эрэйинэн бара сырыттыбыт. Маннык халтарааҥҥа ыра-
ах үөһэ келиялаах кырдьаҕас манаахтар үс чааһынан түспүт 
түбэлтэлэрэ эмиэ баар үһү.

Суол төһө да кутталламмытын иһин, эбиэт кэннэ Иери-
хоннаатыбыт. Айаннаан истэхпит аайы, сайын тыына биллэн 
барда. Аара хаста да тэбиэннээх бедуиннары көрдүбүт.

Чаҕылхай күннээх, сылаас салгыннаах пальма куората Ие-
рихон Иерусалимтан 37 биэрэстэ ыраах сытар. Иерихон – Ии-
сус Навин кыайыы-хотуу көтөллөнөн киирбит маҥнайгы куо-
рата. Пророктар Илиялаах Елисей элбэхтик сылдьыбыт сирдэ-
рэ. Манна Айыы Тойон Иисус Христос хараҕа суох Вартимейы 
үтүөрдүбүт уонна Закхей дьиэтигэр ыалдьыттаабыт.

Быладыыка Зосима урут Иерихоҥҥа олорбут, сулууспала-
абыт буолан, биһигини Нуучча духуобунай миссията бас би-
лэр учаастагар, бэйэтин дьиэтигэр курдук, аҕалла. Куоракка 
чугаһаан иһэн миэхэ: „Бу дойдум кэриэтэ, ахтыбыт эбиппин“, 
– диэбитэ. Кырдьык, долгуйбут дьүһүннээҕэ.

Манна былыргы храмҥа сулууспалыыр иеромонах Ин-
нокентий барыбытын, маҥнайгы христианнар бэйэ-бэйэлэ-
рин көрсөллөрүнүү, үөрүүлээхтик көрүстэ, ас маанытынан 
күндүлээтэ. Икки мэндиэмэннээх сүүнэ таас дьиэҕэ олохпу-
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тун булуннубут. Түннүгүнэн пальмалар көстөллөр. Сайын 
Иерихоҥҥа 60 кыраадыс итии буолар дииллэр. Бииргэм уу 
иһэ, төбөҕүн, хараххын уунан илитинэ сылдьыахтаах үһүгүн. 
Олус чуумпу буолуоҕун, сотору-сотору муэдзин үҥэргэ ыҥырар 
саҥата иһиллэр. Быладыыка мичээрдии-мичээрдии: „Дьокуу-
скайга маҥнай кэллэҕим утаа тугум эрэ тиийбэт курдук этэ, 
онтон Ушаков уулуссатынан иһэн биирдэ өйдөөбүтүм – муэд-
зин саҥатын суохтуур эбиппин“, – диир.

Чэйдээн баран, Быладыыканы кытта гректэр храмнары-
гар бара сырыттыбыт. Закхей ыттыбыт маһын көрдүбүт. Бу мас 
үөһэ ыттан турдаҕына Айыы Тойон кинини ыҥыран ылбыт 
уонна киниэхэ барсан дьиэтигэр ыалдьыттаабыт. Кини кими 
да кыраҕын-хараҕын диэбэт, кыраҕа өссө ордук болҕомтолоох. 
Маныыһыт ыарахан үлэтин эдэр оҕо сааһыттан билбит, кэлин 
Израиль улуу ыраахтааҕыта буолбут Давид псаломугар үтүөкэн 
да тыллар бааллар: “Ким мин туспунан Айыы Тойоҥҥо этиэ 
этэй? Айыы Тойон Бэйэтэ, Кини Бэйэтэ миигин истибитэ”.

Бу аныгылыы көстүүлээх гынан баран, нус-хас олохто-
ох кыракый куоракка туристар олох аҕыйахтар үһү. Мас ыска-
мыайкаларга аргыый-наллаан сэһэргэһэ олорор оҕонньоттор 
биһигини көрдүлэр да, сүр эйэҕэстик дорооболоһоллор. Билэр 
дьоннорун көрбүт курдук.

Киэһээҥҥи сулууспа кэнниттэн бары, сарсыардааҥҥы 
Литургияҕа Таҥараҕа тиксэрдии, бэлэмнэннибит.

Олунньу 21 күнэ.
Тиверия. Мария Магдалина төрөөбүт сэлиэнньэтэ Маг-

дала турбут сирэ мантан олох чугас дииллэр. Кытылга хойу-
утук үүммүт пальма лабаатын быыһынан көрдөхпүнэ, Ген-
нисарет муоратыгар тыылаах балыксыт илимнии сылдьар. 
Хаһан эрэ Айыы Тойон үөрэнээччилэрэ эмиэ ситигирдик сы-
рыттахтара.

Мин харахха эмтээх сып-сылаас уулаах үрүйэҕэ баран 
сууннум, оттон Людмила Сергеевна радоннаах көлүйэҕэ 
сөтүөлээтэ. Ойуур иһигэр кылыгырыы сүүрдэр ып-ыраас уу-
лаах үрүйэ аттыгар тааска олорон, дуоһуйуохпар диэри чу-
умпуну иһиллээтим.

Кытылга таас кирилиэскэ турдахпытына, Быладыыка: 
“Муора ортотун көрүҥ эрэ, Айыы Тойон туораабыт суола оол 
көстө сытар. Итини Айыы Тойон суола диэн ааттыыллар”, – 
диэбитэ. Кырдьык, байҕал ортотунан сиик барбытын курдук 
уһун суол бэрт чуолкайдык көстөр эбит, хаһан да сүппэт үһү.

Сып-сап чэйдээт, 8 ч. саҕана үөһээ Галилеяҕа Назарек-
ка бардыбыт. Айаннаан истэхпитинэ, сирдьиппит Магдали-
на ыраах иннибитигэр хайа үрдүгэр көстөр куораты ыйбыта: 
“Ити Цфат куорат. Айыы Тойон, Цфаты көрөн туран, хайа 
үөһэ турар куорат кыайан саспатын туһунан домоҕу кэпсэ-
эбит. Билигин ити художниктар уонна каббалистар куорат-
тара”.

Иисус Христос кыра оҕо сааһыттан отутугар диэри олор-
бут Назарет куоратыгар сырыттыбыт, уулуссаларынан хаамты-
быт. Билигин манна үксэ арабтар олороллор. Еврейдэр үөһээҥҥи 
кыбаарталга олохсуйаллар эбит. Уулуссаҕа киһи олох аҕыйах. 
Суол кытыытыгар уонча миэтэрэ үрдүктээх фикус мас тура-
рын көрөн соһуйдум. Онтон Айыы Тойон дьиэтэ турбут сири-
гэр тиийдибит. Манна Иерусалим диакона Конон, Иисус Хри-
стос уруута, 249 с. Таҥара дьиэтин туттарбыт. Биһиги Иосиф 
дьиэтигэр сыһыары тутуллубут мастарыскыайы көрдүбүт. Ити 
өстүөкүлэ анныгар көстөр таас мастарыскыай иһигэр Айыы 
Тойон, Оҕо сылдьан, Иосифка көмөлөһөн илии-атах буолбут.

Айыы Тойон Ийэтин холуодьаһыгар кэлэммит, уу сомсон 
истибит. Сибэтиэй Архангел Гавриил Кинини аан маҥнай ман-
на, уу баһа сырыттаҕына, эҕэрдэлээбит. Онтон Кыыс Мария 
дьиэтигэр киирбитин кэннэ, иккиһин көстөн, Киниэхэ Таҥара 
Үөрүүлээх Илдьитин иһитиннэрбит.
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Назарет баһаарын аттынан ааһан иһэн, намчы бэйэлэ-
эх эдэркээн ийэ кыракый уол оҕону көтөҕөн турарын сэргии 
көрдүм. Уһун бүтэй таҥастаах, төбөтүгэр саал былааттаах. Кэр-
гэнэ үлэтигэр бартын кэннэ, оҕотун көтөхпүтүнэн, ас атыылаһа 
сылдьар быһыылаах. Оҕото, илиитинэн дайбаҥныы-дайбаҥныы, 
туох эрэ диэн быычыгырыыр.

Тиверияҕа төннөн кэлбиппитигэр, аттанар аһылыкпытыгар 
барыбытыгар биирдии бөдөҥ баҕайы ыһаарыламмыт балыгы 
ууран биэрдилэр. Эмиһин, амтана минньигэһин, мэктиэтигэр, 
уҥуоҕа суох курдук. Быладыыка: “Бу сибэтиэй Петр балы-
га, Saint Peters fish диэн ааттыыллар”, – диэтэ. Апостол Петр, 
түһээни төлүүр статирын булаары, Айыы Тойон сүбэтинэн хап-
тарбыт балыга маннык эбит.

Олунньу 23 күнэ.
Вифанияҕа кэлэммит (Иерусалимтан 3 биэрэстэ), Айыы 

Тойон таптыыр доҕорун Лазары тилиннэрбит гробницаты-
гар сырыттыбыт. Сүүрбэ түөрт үктэллээх синньигэс таас 
кирилиэһинэн түһэн баран, өссө хас да үктэли аллара түһэн, 
кыараҕас таас ииҥҥэ киирэ сырыттыбыт. Мин сөҕө санаатым: 
Лазарь, Айыы Тойон ыҥырбытыгар тиллэн баран, саабаҥҥа су-
уламмытынан, хараҥаҕа өр да хааман тахсыбыт эбит. Баҕар, 
дьикти сырдык сыдьаайан суолун сырдаппыта буолуо.

Быладыыка этии киллэриитинэн, бары дириҥ таас иин 
иһигэр тураммыт, ырыа ыллаатыбыт. Үөһэттэн и. Магдали-
на: “Манна тахсан ыллааҥ, уочараты тутаҕыт”, – диир ыксаа-
быт саҥата иһиллибитэ. Быладыыка: “Суох, ыллаан баран би-
ирдэ тахсыахпыт, ыллаабатахпытына, кэлин тиллиэхпит суоҕа 
дии”, – диэн хардарбыта. Олох тиэтэйбэтэҕэ. Тахсыбыппытыгар, 
кыараҕас кирилиэскэ күүтэн турар дьон истиэнэҕэ ыга сыстан, 
силэллэн биэрбиттэрэ. Ким да дьэбин уоһуйбута көстүбэт, ба-
ры мичээрдии тураллара.

Олунньу 24 күнэ.
Израильга бүтэһик түүммүтүгэр Айыы Тойон тиллибит 

Хоруобун Храмыгар Таҥараҕа тигистибит. Грек тылынан барар 
Литургияҕа Быладыыка Зосима барыбытыгар сахалыы эйэни 
баҕарда. Кувуклияттан чугас турбут буоламмын, сулууспаны 
барытын чуолкайдык көрдүм-иһиттим: биһиги дьоммут, прото-
иерей Сергий Богачев, иерей Сергий Клинцов, иеродиакон Ме-
летий, гректэри кытта бииргэ тураллар. Сирэйдэрэ-харахтара 
сып-сырдык. Кэлбиппит иккис күнүгэр Айыы Тойоммут сып-
пыт сиригэр киирэ сылдьан бараммыт, бары дьиктитик чэпчэ-
эн, сүргэбит көтөҕүллэн тахсыбыппыт. Ол түгэҥҥэ мин, дьиҥэр, 
итэҕэллээх киһи өрүү да маннык туруктаныахтааҕа буолуо дии 
санаабытым.

Храм иһэ тобус-толору киһи. Сир бары муннугуттан кэл-
бит араас омук дьоно ыга симсэн турабыт. Урут Айыы Тойону 
эмиэ субу курдук элбэх киһи батыһа сырыттаҕа. Ол да буол-
лар, дьоммун син булан көрдүм: Валентиналаах Светлана олох 
чугас тураллар эбит, арыый тэйиччи соҕус долгуйбут сирэйдэ-
эх Олег көстөр.

Сулууспа өссө саҕаланыан иннинэ, мин сахалыы Саал-
тыыр туһугар көрдөһөн бараммын, Айыы Тойону айхаллыыр 
псалому, илдьэ сылдьар тылбааспын, кувуклия таас эркинин 
быыһыгар дириҥник анньан кыбытан кэбиспитим. Дьомму-
туттан ким эрэ: “Атын сиргэ Таҥараҕа үҥэриҥ, үөгүлээтэххинэ, 
иһиллэр, оттон манна сибигинэйбитиҥ кытта сонно тиийэр”, 
– диэн эппитин өйдүүбүн. Кырдьык, Айыы Таҥара хайдах 
курдук биһиэхэ чугаһын манна, Кини олорбут сиригэр, ордук 
өйдүүргэ дылыгын.

Саргылаана (Саломия) ЛЕОНТЬЕВА
Фото священника Сергия КЛИНцОВА
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Мама

Когда Владыка Зосима посоветовал мне сделать номер, по-
свящённый семье, я расстроилась. Не моя тема. У меня нет семьи. 
Точнее, вся моя семья – это мама. Правда, необычная мама: мама – 
мир (в обоих значениях этого слова), мама – дедушка, папа, самый 
близкий и верный друг, се-
стра и даже ребёнок.

Помню, как в детстве 
я обливалась слезами над 
книгой Гектора Мало «Без 
семьи». Казалось, что на 
свете нет ничего страшнее, 
если у тебя нет мамы, осо-
бенно ТАКОЙ мамы. Бед-
ный, бедный французский 
мальчик Реми! У Серёжки 
тоже не было ТАКОЙ ма-
мы, но у него была мама 
– моя. Когда двоюродный 
брат вырос, он именно это 
однажды сказал. Он любил 
мою маму. И меня (по-сво-
ему).

Дедушку я не знала, 
он умер задолго до моего 
рождения, страшно умер, а 
бабушка... Она просто не 
была моей бабушкой, толь-
ко – Серёжкиной. Бабуш-
ка, брат и тётя Вера жили 
в маминой квартире, но как 
бы отдельно. Я долго не 
понимала, почему бабуш-
ка не любила нас с мамой. 
Наверное, мы были похожи 
на деда, который причинил ей много страданий. Даже в ТО жут-
кое время он мог сказать следователю, требовавшему донести на 
одного (в будущем высокопоставленного) деятеля Якутии: «Какой 
N троцкист?! Он же дурак». Дедушку, когда тот напивался (извест-
ный способ, чтобы не «стучать» и не сотрудничать с НКВД), могла 
усмирить только моя, тогда совсем юная, мама. В ней жила его си-
ла, чистота сердца и безоглядность поступков.

С папой всё было проще. Я его никогда не хотела. И не по-
нимала, как можно жить рядом с отцом, а тем более об этом меч-
тать. Дело не только в том, что маминой любви хватало через край 
(и ещё оставалось Серёжке). Я знала очень мало мужчин, которых 
мне не стыдно было бы назвать своим отцом. Хотя «доченька моя» 
было потрясением в своё время и началом прощения, но… мне ни-
когда не хотелось иметь отца. Или?.. Ведь написала однажды: «Ли-
шена отца земного. / Защити, Отец Небесный». Просто не видела 
таких, которые и вправду могут защитить? Не знаю. Знаю, что ма-
мы мне было достаточно.

Может, потому из огромного множества прошедших через мою 
жизнь людей остались рядом лишь НАСТОЯЩИЕ, что я предъявляла 
слишком высокие требования в дружбе. Ведь у меня всегда был 
друг, настоящий и лучший. Мама – друг, верность которого прости-
рается до самоотвержения. До полной самоотдачи. Из меня должна 

была вырасти эгоистка. Так и случилось. Спасла и спасает её лю-
бовь. Такое полное приятие гадости, боли, злобы, отчаяния ДРУГО-
ГО, пусть и родного, почти невозможно! Почти. Не нужно ничего 
говорить, делиться пережитым, откровенничать. Просто, когда ря-

дом есть человек, сердцем 
своим обнявший тебя с по-
трохами – гнилыми, воню-
чими, ранеными – можно 
жить, можно выжить. Это 
даже больше, чем дружба. 
И больше, чем просто мате-
ринская любовь.

Кажется, что мы ни-
когда не были счастливы 
вместе так, как в то вре-
мя, когда мама «стала мо-
им ребёнком». Даже тогда, 
когда сама я была ребён-
ком – самым счастливым 
на свете, – с апельсина-
ми зимой, анапским морем 
летом, в необыкновенных 
платьицах, сшитых мами-
ными руками, с замечатель-
ными книжками вслух… Я 
никогда не была счастлива 
так, как позапрошлой зи-
мой. Мама сломала позво-
ночник, и мне наконец-то 
довелось послужить той, 
которая свою жизнь без 
остатка сложила к моим 
ногам. Мы были счастливы 
обе. От того, что есть друг 

у друга. И есть для других. Есть для Бога. И у нас есть Господь. 
От того, что друзья носили нас на руках (и в прямом и в перено-
сном смысле).

Перемешав любовь и вины,
Так – не разрезав пуповины –
Мы продолжаем жизни жить
И жать скупые урожаи,
Друг дружке в «счастье» подражая,
Что называется – дружить.
Нас все разлуки не прервали,
Кто ж на последнем перевале
Посмеет это поломать!
Мы в Духе делаемся ближе.
Да не разлучит николиже
Двух женщин слабых – дочь и мать!

Вот это самая тесная и драгоценная близость: ведь мама – 
сестра моя во Христе. В Церкви Его, рядом с другими братьями, 
сестрами нашими – духовной роднёй, обжившей всё земное про-
странство, преодолевшей земное время, мы обретаем такую семью, 
крепче которой нет ничего на свете.

  П р я м а я  р е ч ь  

Без семьи
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Друзья

Когда Владыка Зосима посоветовал мне посвятить номер теме 
семьи, я расстроилась. Но очень кстати пришло письмо с просьбой 
рассказать о тех, кто делает «Логос». Я подумала, что это и есть моя 
семья. Потому что даже те друзья, которые не умеют писать и фо-
тографировать, кто не может поделиться с газетой своими знаниями 
или деньгами, кто живёт от меня далеко, всё равно делают «Логос» 
со мной, потому что они помогают мне жить.

С тех пор, как после периода долгого и оглушительного одино-
чества я стала обрастать друзьями, не перестаю задавать Богу один 
вопрос: «За что?»

…Ломит корни боль тупая.
А в душе покой и нега.
В зиму новую вступая,
не боюсь ни зла, ни снега,

ни людей. Любовь спасает
и меня. За что мне это?
Осень лето потрясает –
потрясающее лето.

За что мне столько любви и заботы, столько сочувствия и со-
переживания, столько помощи и снисхождения? Почему они меня 
терпят, прощают, утирают нос? Говорят, что друзей много не бывает, 
а я, начиная, конечно, с ближнего круга, не могу остановиться, пере-
числяя тех, кто мне дорог. Даже географически… Москва – деревня 
Светлана (под Питером) – Беер-Шива и Хайфа (Израиль) – Нюрба, 
Ленск, Мирный (Якутия) – Мюнхен (Германия) – село Барятино (Ка-
лужская область) – Санкт-Петербург… И время не властно.

Помню, однажды, ещё в юности, Серёжка заметил: «Послови-
ца «Скажи мне, кто твой друг, и я скажу, кто ты» на тебя не рас-
пространяется. Твои друзья такие разные, что если их собрать всех 
вместе, им не о чем будет друг с другом поговорить». Неправда! 
Лифтёру и академику, медсестре и писателю, чиновнику и препода-
вателю, офицеру и священнику, врачу и строителю, монаху и биз-
несмену, пенсионеру и студенту, старому и малому всегда хорошо 
вместе, если они «мои».

Те, кто стал твоим воздухом, твоей жизнью, твоей радостью и 
печалью, твоей болью и твоим отдохновением, – разве не семья?

А дети друзей? Когда на вопрос в телефонную трубку «кто 
там?», я (как обычно, скромно) отвечаю: «Самая лучшая тётя на све-
те!», а в ответ слышится радостный вопль узнавания, это и есть для 
меня момент истины. Однажды я позвонила Кате Софронеевой, труб-
ку взял её сын Егор (тогда ему было лет пять) и сообщил, что они 
собираются в гости к подружке. Я спросила: «Чья это подружка – 
твоя или мамина?» Егорка подумал минуту и объяснил: «Ну-у-у, зна-
ешь, она и моя подружка, и мамина – как ты, тётя Ира!» Я потому и 
прошу отца Михаила Павлова, чтобы не ругал своих четверых деток 
за то, что, забываясь, они переходят на «ты»…

Стихи я не сочиняю, ими молюсь: «Ниспошли на нас благо-
дать! / На меня – в последнюю очередь». Трудно признаваться в 
любви, тем более публично, но я воспользуюсь своим служебным 
положением, ведь слова – это всё, что у меня есть. А всё, что у 
меня есть, я бы хотела подарить вам, мои друзья, моя семья, мои 
родные!

О чём просить, когда всё есть? Есть имя.
Есть Ты – мой Бог-Отец-моя Отчизна.
Есть мамины любовь и укоризны.
Есть сыновья, что рождены другими,

Но вымолены мною. Так бывает,
Когда семья – друзья. С меня довольно.
Есть Божьей милостью – не очень больно…
Есть тот, кто далеко – не забывает.

Когда есть всё: я слышу! – серенада
Для зимней ночи вьюжной в до мажоре.
Я помню! Помнишь? – в гости к дяде Жоре…
Я вижу! – синь сгустилась над Канадой.

Всё есть – я есть, лучей Твоих скрещенье
В ажуре листьев, обожжённых ленью…
И женских рифм (почти) преодоленье.
О чём просить? О многом – о прощенье.

Ирина ДМИТРИЕВА
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  З в а н ы й  г о с т ь  

Бывают люди, общение с которыми, 
даже однократное, может перевернуть 

душу, сознание, жизнь. Священник Александр 
Ильяшенко, настоятель храма Всемилостивого 
Спаса в Москве, из их числа. Да и с кем 
разговаривать о семье, если не с ним? У 
батюшки – двенадцать детей и сейчас уже 
тридцать (!) внуков. Поэтому, когда летом 
2008 г. он в очередной раз приехал в Якутию, 
чтобы посетить отдалённые приходы, мы не 
упустили случая и попросили его побеседовать 
с читателями «Логоса» на эту тему.

 В хорошей семье слышат друг друга

– Отец Александр, священник как врач, к нему люди со сво-
ими бедами, вопросами идут. Конечно, всем духовным пастырям 
приходится помогать решать чужие семейные проблемы. Но 
предположу, что к Вам особенно люди тянутся со своими до-
машними трудностями. Можете Вы и как отец большого семей-
ства, и как священник, и как инженер, программист в одном ли-
це, «продиагностировать», оценить ситуацию, выявить болевые 
точки современной семьи?

– Не могу претендовать на обобщения, но мне кажется, 
очень важно, чтобы супруги научились друг друга слушать. Я это 
осознал, став священником. Человек, который приходит к свя-
щеннику, нуждается прежде всего в том, чтобы высказаться. В 
первое время я, когда становилось понятно, в чём дело, и можно 
было что-то отвечать, пытался перебивать, но потом понял, что 
человек мои слова не воспринимает. У него так много накипе-
ло, наболело, что ему нужно просто излить свои переживания, 
которые вызывают страдания, и основное из них – непонимание 
со стороны близких.

Неизбежно ведь какие-то конфликты накапливаются, и, что-
бы они не превратились в застарелую саднящую рану, нужно 
друг друга стараться понять. А очень часто мы, не вникнув в 
ситуацию, решив, что уже всё поняли, и даже не дав другому 
выговориться (может, ему этого было бы достаточно), начинаем 
говорить не с человеком, а с той его моделью, которая сложи-
лась в нашей голове. Это вдвойне обидно: мало того, что тебя 
не выслушали, да ещё и отвечают не на твой вопрос и говорят 
будто не с тобой. Так конфликт загоняется вглубь, вызывает чув-
ство неудовлетворённости, подавленности, ощущение того, что 
тебя не понимают, следовательно, может быть, и не любят. Че-
ловек начинает придумывать что-то, накручивать, вгонять себя 
в тоску и сам действует в соответствии уже не с реальностью, 
а со своими представлениями о ней. Так проблемы умножают-
ся. Хотя самый естественный способ их разрешения – научить-
ся друг друга слушать. Так важно знать, что тебя выслушали и 
пусть не согласны, но поняли.

Типичная ошибка: люди задают вопрос – и тут же сами на 
него отвечают. Например: «Почему ты так поздно вернулся, на-
верное, с приятелями пиво пил?» А мужа, допустим, начальник 
задержал на работе, и он торопился домой, а его так встреча-
ют… Что ему делать: отвечать на вопрос, почему задержался, 
или оправдываться в мнимой вине и доказывать, что пива не 
пил?

– Если оба супруга воцерковлены, семейные проблемы ре-
шаются легче или совсем не обязательно?

– Конечно, легче. Ведь тогда оба они со своими трудностя-
ми обращаются к духовнику. Зная обоих, священник может по-
мочь ситуацию разрешить. Во-первых, он сам их выслушает, то 
есть поможет «пар спустить», как предохранительный клапан, а 
во-вторых, укажет на какие-то элементарные ошибки. Ведь чу-
жие грехи видны очень хорошо, свои трудно разглядеть, а глав-
ное – видеть именно их.

Часто мы хотим исправить ситуацию, пытаясь изменить дру-
гого. Но это вариант тупиковый. Нужно сначала поменяться са-
мому, только тогда начнёт меняться и твой спутник. Мы знаем 
слова Спасителя: «И что ты смотришь на сучок в глазе брата 
твоего, а бревна в твоем глазе не чувствуешь? Или как скажешь 
брату твоему: «дай, я выну сучок из глаза твоего», а вот, в твоем 
глазе бревно? Лицемер! вынь прежде бревно из твоего глаза и 
тогда увидишь, как вынуть сучок из глаза брата твоего» (Мф. 7, 

семья – это творчество
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3-5). Христос благословляет помочь другому, но прежде ты дол-
жен справиться с собственными недостатками, иначе своим брев-
ном таких дел наворотишь…

– Без помощи Церкви это труднее?
– Практически невозможно. Священник ориентирован на 

то, чтобы указать на ошибку, на грех, который человек соверша-
ет непроизвольно. Ведь злодеев нет, если и грешат, то нечаянно.

– Но у нас или совсем нет священников на приходах, или 
молодые, и когда к ним приходят люди, уже жизнь прожившие, 
не только детей, но и внуков вырастившие, они часто смуща-
ются: «Разве может этот мальчик мне что-то дельное посо-
ветовать?» Может?

– Не сомневаюсь. Конечно, молодому труднее давать со-
веты и пожилым людям сложнее с ним общаться. Но ведь свя-
щенник – это человек, над которым совершено Таинство руко-
положения, то есть он уже сам себе не равен. И Господу угодно 
через него, каким бы он ни был, помочь страждущей душе. Ведь 
не священник же совершает Таинство, спасает человека. Он дол-
жен быть проводником, а желательно, сверхпроводником Божией 
благодати. Если священник следит за собой, за состоянием своей 
души, то через него Господь действует и помогает людям. Речь 
идёт не столько о личных качествах, сколько о том, что он обла-
дает даром священства и через него Бог ведёт людей ко спасе-
нию, а спасение каждого из нас Господу угодно.

– Насколько, по Вашим наблюдениям, семья верующая 
счастливее неверующей? И счастливее ли она на самом деле?

– Я бы не стал так ставить вопрос. Полноценная, хорошая, 
радостная, любящая, счастливая семья – очень большая редкость. 
И если она есть, значит, очень глубокое здоровое начало в её 
основе заложено. Как правило, это бывает в верующих семьях, 
но совсем не обязательно. Просто хорошая, прочная семья ско-
ро превратится в некий раритет. В царской России разводы пра-
ктически исключались. Семьи были очень прочные и строились 
на глубоком фундаменте веры, уважения друг к другу. А теперь 
распадается примерно 50-60% браков.

Любовь ушла. Что делать?

– Но если любовь ушла, может быть, лучше не мучить друг 
друга, разойтись?

– Любовь – это же не кипение страстей, не эмоции, не чув-
ственные переживания, а готовность делить с близким человеком 
радость и горе, готовность терпеть его недостатки, подставлять 
плечо, когда трудно, и быть ему благодарным. Любовь –добро-
детель, которая даруется Богом, но её можно и потерять. Это не 
значит, однако, что ты утратил её безвозвратно. Тут всё сложно, 
может, какие-то эмоции со временем или с возрастом ушли, но 
разве они вас соединили? Просто часто человек придаёт значе-
ние второстепенному, а о главном, что в какой-то мере всё равно 
остаётся, забывает. Нужно только приложить усилия, чтобы тепло, 
которое было, снова вернулось.

– Вам много усилий приходится прикладывать? Или, когда 
большая семья, всё сохраняется естественно?

– Нет, совсем нет. Все дети разные. С одними проще, с дру-
гими труднее. Кто-то сам движется и растёт, кому-то надо помо-
гать. Проблемы, конечно, есть, они и во мне самом, ведь у меня 
тоже есть недостатки, и их надо преодолевать.

– Вы всеми своими детьми довольны?
– Как это ни странно, доволен. Это милость Божия, какой-то 

особый незаслуженный дар – почему уж Господь к нам милостив, 
этого я сказать не могу.

– Вера может помочь выстроить гармоничные, здоровые се-
мейные отношения, а может ведь и разрушить семью. Я знаю не-
сколько случаев, когда ревностное стремление в короткие сроки 
сделать своих близких святыми привело к распаду семейных от-
ношений. В одном случае жена не выдержала, в другом муж «сбе-
жал от православия» супруги. Кто виноват?

– Виновата не вера, а бесцеремонность и бестактность то-
го, кто её навязывает. Известный писатель Константин Паустов-
ский вспоминал, что когда он был мальчиком, то есть в начале 
20-го века, кто-то из старших его спросил: «Знаешь, чем отлича-
ется джентльмен от воспитанного человека? Представь себе: ком-
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ната, сидят мужчины, все стулья заняты. В комнату входит жен-
щина. Воспитанный человек, естественно, уступит место. А теперь 
представь, что в комнату входит женщина с заплаканными гла-
зами. Джентльмен поставит стул против света, чтобы не видно 
было лица».

Деликатность – качество, которое утрачено, не воспитыва-
ется, о нём даже не говорят и не думают. Нужно быть предель-
но деликатным, если хочешь помочь. А если ты как бульдозер, то 
всё снесёшь на своём пути. Нельзя возлагать на другого бремена 
неудобоносимые. Важны ведь не какие-то внешние предписания, 
чтобы человек молился, исповедовался и т.д. Важно, чтобы он 
делал всё добровольно, с любовью, от души. И это нужно воспи-
тывать очень терпеливо, разумно, глядя на реакцию воспитуемо-
го. А если тебя его реакция не интересует, значит, ты не только 
бездарный педагог, но ещё и плохой христианин.

Если в семье муж верующий, а жена – ещё нет, он должен 
проявлять снисхождение, чтобы не досадить ей, не давить на неё. 
Женщины по натуре существа религиозные. Нужны просто какое-
то время и выдержка с любовью. А мы почему-то считаем себя 
всегда правыми. Я недавно вычитал у Анатолия Фёдоровича Кони 
такую мысль: «Чем глупый человек отличается от умного? Несо-
крушимой уверенностью в собственной правоте».

– Известно, что Господь подаёт Свою помощь через церков-
ные Таинства. Но что делать, если люди просто не поняли это-
го, не захотели или не смогли её получить? К нам пришло та-
кое письмо: «Были молоды, ничего не знали, венчались из-за моды, 
потом разошлись, у него давно другая семья, я тоже встретила 
мужчину, который, подобно мне, недавно воцерковился, теперь мы 
осмысленно хотим создать христианскую семью, но Таинство бра-
ка уже было совершено. Что делать?»

– Брак основывается на безусловной верности супругов друг 
другу. И если она нарушена, то брак убит. Если семья распалась, 
и это уже факт, то брака с церковной точки зрения не сущест-
вует. Ведь Господь сказал, что нельзя отпускать жену, т.е. разво-
диться, кроме вины прелюбодеяния, то есть кроме супружеской 
измены. Об отношении Церкви к распадению брака свидетельст-
вует такой дисциплинарный момент. Если кто-то совершил убий-
ство, то по канонам Церкви он отлучается от Причастия на 20 
лет. Столько лет напряжённого покаянного труда требуется, чтобы 
загладить своё преступление. А за супружескую измену человек 
отлучается от Причастия на 15 лет. Вполне сравнимые сроки. Су-
пружеская измена – страшный грех, в котором нужно каяться.

Когда семья уже распалась и муж нашёл себе другую, на 
ней женился, грех прелюбодеяния совершён, брак считается несу-
ществующим. Если оставленная жена желает второй раз выйти за-
муж, ей нужно обратиться к правящему архиерею своей епархии с 
просьбой благословить повторное совершение Таинства венчания. 
И если епископ видит, что первый брак действительно фактически 
уничтожен, он даёт разрешение на второй.

– Как же строить семью, чтобы потом не разочаровывать-
ся?

– Люди совершенно неправильно выстраивают отношения. 
Девушки смотрят на себя со стороны как бы мужскими глазами, 
стараются выглядеть соблазнительнее, выделиться. А для чего? 
Понятно. Вовсе не внешние привлекательность и красота драго-
ценны в девушке, а её целомудрие. Она должна быть неприступ-
ной, и её благосклонность надо завоёвывать. Для этого молодой 
человек должен проявить качества мужчины, а не сластолюбца. 
Если он чувствует себя, как на невольничьем рынке, где может 
выбирать ту или иную, как барышник лошадей, тогда и не це-
нит избранницу. Говорят банальные фразы типа «Ты самая лучшая, 
никто никогда меня так не понимал». А девушка думает, что она 
действительно лучше других его понимает и любит, и не осоз-
наёт, что её сравнивают с предыдущей и будут сравнивать с по-
следующими.

У поэта Николая Гумилёва есть стихотворение, которое на-
чинается такими словами:

Он поклялся в строгом храме
Перед статуей Мадонны,
Что он будет верен даме,
Той, чьи взоры непреклонны…

Прожил он жизнь, «всюду ласки расточая», был зарезан в 
драке, пришёл к преддверьям рая, а Мадонна его упрекнула: «Кто 
нарушил слово клятвы, гибнет, Богу неизвестный».

Но, печальный и упрямый,
Он припал к ногам Мадонны:
«Я нигде не встретил дамы,
Той, чьи взоры непреклонны».

В том-то и беда, что все стали удобопреклонны. Если де-
вушки и женщины непреклонны, тогда в мужчине проявляются 
рыцарские качества. Ради такой можно горы свернуть. А если 
ты не первый, и, может быть, не последний, тогда уж лучше са-
мому стать в положение «лакомки» – можно здесь полакомиться, 
можно там… Уходят настоящие, глубокие человеческие отноше-
ния, а остаётся погоня за комфортом в любых его проявлениях 
– удовольствие, душевный комфорт, физиологический… И если 
что-то не так, то прости-прощай! Никакой ответственности, ни-
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каких обязательств, никакого долга, никакой преданности, ни-
какой чистоты.

– Но ведь это нечестно.
– Безусловно. Это неблагородно с обеих сторон, только 

женщина в данной ситуации, как правило, выступает страдаю-
щей стороной. Но это общая закономерность: грешат одни – 
страдают другие, причём, как правило, грешат сильные, а страда-
ют слабые. Грешат мужчины – страдают женщины, грешат жен-
щины – страдают дети.

Эгоизм толкает на убийство

– Дети – в любом случае самые страдающие существа…
– Конечно. И к тому же грех возвращается. Потом прихо-

дят в храм, плачут, рыдают: у меня сын – наркоман или в тюрь-
ме сидит, или пьёт и выгоняет из дома, и невестка меня ругает 
грязными словами. Ну, а что ты хочешь? Всю жизнь ты жила так, 
как жила. Конечно, тебе можно посочувствовать, потому что ты 
несчастный человек. Но надо строить свою жизнь согласно свя-
той воле Божией, тогда не будет таких скорбей.

– Для детей развод – всегда травма.
– Конечно, просто дикая травма. Если мама или папа заво-

дят любовника или любовницу, это тоже страшный удар. Оказы-
вается, что у любимой мамы, которая казалась идеальной, такие 
низменные инстинкты... Это на ребёнка действует разрушитель-
но. Когда он вырастет, будет так же относиться к девушкам по-
требительски, если уважение к своей матери потеряет.

– Тогда, может быть, правы те, кто не хочет иметь де-
тей? Во всяком случае, не все готовы на такой подвиг, как Вы.

– Это подвиг относительный, потому что иметь детей – 
естественно. Напротив, не иметь их, а тем более сознательно 
создавать семью, в которой нет детей, неестественно. Другое де-
ло, что такой Промысл Божий бывает, когда не рождаются дети.

– Что лежит в основе этого патологического нежелания?
– Эгоизм. Причём, то, что кажется разумным, на самом де-

ле оборачивается настоящим безумием. Люди совершенно не ду-

мают о своей старости. Когда станут немощными или кто-то из 
супругов умрёт раньше, с кем они останутся? Надеются на то, 
что за ними будут ухаживать чужие дети? Так у них свои роди-
тели есть, свои заботы. Те, кто не желает иметь детей сейчас и, 
более того, для этого делает аборты или принимает абортивные 
средства, себя губят. Аборт – убийство.

– Мало кто так к искусственному прерыванию беремен-
ности относится в наши дни. Часто женщины (да и мужчины, 
которые толкают своих жён делать аборт или не препятству-
ют этому) считают, что ничего страшного они не совершают. 
Говорят: «У меня грехов нет – не убила, не украла».

– На самом деле аборт не просто убийство – это дето-
убийство, страшный грех перед Богом и людьми. Мать и отец 
убивают собственное дитя и считают, что ничего плохого не со-
вершили. Но чем ребёнок внутри утробы отличается от родив-
шегося? Ведущие учёные мира в области эмбриологии и гене-
тики утверждают, что жизнь человека начинается в момент сли-
яния ядер мужской и женской половых клеток. С точки зрения 
Церкви, Бог непостижимым образом посылает бессмертную душу 
именно в момент зачатия. Генетики убеждены, что первая клет-
ка – зигота – уже содержит всю полноту генетической инфор-
мации, что это, собственно, и есть человек.

– Люди убивают собственных детей, а потом жалуются, 
возмущаются, что живут в каком-то нехорошем мире. Но ведь 
всё взаимосвязано?

– Аборт страшно сказывается на психологии, особенно 
– на женской. Как часто в последнее время мы встречаемся 
с агрессивностью, совершенно чуждой женской природе! Со-
гласно исследованию, опубликованному в престижном журнале 
«American Journal of Drug and Alcohol Abuse» («Американский 
журнал против наркомании и алкоголизма»), женщины, делавшие 
аборт, в 5 раз чаще склонны к последующему употреблению на-
ркотиков, в 6 раз – к самоубийству. А риск умереть от несчаст-
ного случая и убийства у них выше, соответственно, в 4 и 12 
раз. Последствиями аборта являются распад семьи, нравственная 
деградация личности, одиночество. Таковы факты.
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– Скажите, отец Александр, а на рождённых детях это 
преступление сказывается?

– Безусловно. По Писанию, дети страдают за грехи родите-
лей. Если мама с папой убили его старших или младших братьев 
и сестёр, совершили смертный грех, то, ясное дело, он сказыва-
ется на живущих детях.

– Как?
– Прежде всего это проявляется в повышении детской аг-

рессивности.
– Часто аборт оправдывается тем, что он делается имен-

но ради ребёнка. Родители не могут обеспечить двоих-троих 
так, чтобы у них «всё было», пусть «всё» будет у одного…

– А у ребёнка спрашивают, хочет ли он иметь братика или 
сестрёнку? Любой малыш, не испорченный воспитанием, без-
условно, хочет, и более того, просит об этом свою мамочку.

– Он не понимает, что материальные трудности есть.
– И правильно делает. Естественное желание любого ре-

бёнка – иметь рядом с собой близкого человека. И потом опять-
таки это преступление перед 
малышом – обрекать его на 
одиночество в будущем, когда 
он вырастет и естественным 
образом останется без роди-
телей.

Бывают и трагические 
случаи, от которых никто не 
застрахован, когда мама или 
папа заболевают или умирают 
сравнительно молодыми. Тогда 
ребёнок, который привык быть 
в центре внимания и не уме-
ет заботиться о других, ока-
зывается хуже подготовлен к 
невзгодам, тем более, что ему 
приходится переносить их в 
одиночестве, лишённым какой 
бы то ни было поддержки. И 
это тоже страшный удар, и то-
же дети страдают за грехи 
своих родителей.

Надо ли слушать родите-
лей?

– Дети сами становят-
ся родителями. На Ваш взгляд, 
молодые, студенческие семьи 
имеют какие-то особенности? 
Ваши дети создавали семьи 
зрелыми людьми или молоды-
ми?

– Мой пятый ребёнок, 
дочь, вышла замуж в 18 лет, 
совсем молоденькая, и инсти-
тут из-за этого не кончила, потому что детки пошли. Зато сей-
час у неё пятеро детей, она поступила в педагогический инсти-
тут, отучилась 1-й курс и сдала экзамены на все пятёрки. Мо-
лодым в чём-то труднее, а в чём-то гораздо легче.

– В чём легче?
– Молодости свойственен энтузиазм. С возрастом у чело-

века возникают какие-то привычки, ошибочные представления, 
а молодость этим не страдает, тем самым компенсируется от-
сутствие опыта…

– А если родители пытаются руководить молодой семьёй?
– Это жестокая ошибка. Родители не должны вмешивать-

ся в жизнь детей.
– Но как быть, если им кажется, что ребёнок совершает 

ошибку? Они же, естественно, стараются её исправить, им же 
не хочется, чтобы их любимое дитя страдало!

– Это самый верный способ добиться того, чтобы ребёнок 
страдал очень серьёзно. «И оставит человек отца и мать своих, 
и прилепится к жене, и будут два плоть едина». Третьему, даже 

любящему родителю, здесь не место. Если просят помочь, ко-
нечно, помоги делом или словом. Но отвечать надо на заданные 
вопросы. А на незаданные отвечать не следует и вмешиваться 
в чужую жизнь тем более. Надо быть очень деликатным, чтобы 
не навредить, потому что семья – совершенно особый организм, 
сложный, сокровенный. Внедрение в семейную жизнь даже сво-
его ребёнка может её разрушить.

– А как же послушание? Скажите, отец Александр, насколь-
ко важно воспитать в детях это качество?

– Послушание – великое благо. Не воспитывать его в детях 
– значит обрекать их на тяжёлые ошибки в жизни. Ведь послу-
шание – это понимание того, что можно, чего нельзя. Ты чувст-
вуешь рамки, в которых находишься, и если тебе за эти рамки 
по каким-то причинам надо выйти, а ты никогда не пробовал, 
спроси, можно так поступать или нельзя, тогда избежишь мно-
жества ошибок. Что такое правила хорошего тона? Это умение 
вести себя в любой ситуации с разными людьми. Если ты вос-
питан хорошо, найдёшь с любым человеком общий язык, а если 

не воспитан, общаться с тобой 
будет неприятно.

– Не подавляет ли послу-
шание индивидуальность, не 
мешает ли проявлению лично-
сти?

 – Послушание – качест-
во творческое. Потому что че-
ловек постоянно должен ду-
мать, правильно он поступает 
или нет. Не просто «хочу», но 
объективно прав я или не прав 
– надо думать.

– А как его воспиты-
вать?

– В воспитании имеются 
два приёма – кнут и пряник. 
По своему опыту могу сказать, 
что чем больше ребёнка хва-
лишь, поощряешь его самосто-
ятельность, когда он поступа-
ет правильно, тем полнее рас-
крываются его личность, спо-
собность принимать решение, 
брать на себя ответственность. 
Но при этом ты должен быть и 
строгим, и определённым.

– Что значит «опреде-
лённым»?

– Запретов должно быть 
немного, но они должны быть 
очень чёткими. Воспитание – 
дело творческое. Педагогика 
– это искусство добиваться от 

человека, чтобы он делал то, чего он хочет.
– Отец Александр, Вы часто повторяете слово «творче-

ство», говоря о семье…
– Человек по своей природе творец. Господь создал его 

сотворцом. Ну, например, если вы посмотрите на храм в Жи-
ганске, то поймёте, что такое сотворчество – на высоком бере-
гу суровой прекрасной Лены поставили прекрасный храм, кото-
рый украсил это дивное место. Тут ширина реки чуть ли не 25 
км (почти как Ла-Манш), противоположный берег практически 
не виден. Нерукотворное творение Божие и рукотворное тво-
рение человека, хвалящее Бога! Господь к этому сотворчеству 
нас и призывает. Ограничение творческого начала – унижение 
замысла Божиего о человеке и, следовательно, богоборчест-
во. А если мы против Бога, у нас ничего не получится, что бы 
мы ни делали.

Беседу вела Ирина ДМИТРИЕВА
Фото из семейного архива
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Матфейтан 
сибэтиэй 

евангелие
19 түh.

1 Иисус маны кэпсээн баран, Галилеяттан 
тахсан Иордан уҥуор Иудея сиригэр барбыта;

2 онно көй үгүс киһи батыһан барбытын 
барыларын үтүөрдүбүтэ.

3 Фарисейдар кэлэннэр, Кинини үтэн-анньан 
көрөн ыйыппыттара: «Киһи ойоҕуттан 
ханнык баҕарар сылтаҕынан арахсарын Сокуон 
көҥүллүүр дуо?»

4 Иисус хоруйдаабыта: «Айыы Таҥара маҥнай 
дьону айарыгар, эр киһини уонна дьахтары 
айбыта диэни эһиги аахпатаххыт дуо?

5 Онон «киһи ийэлээх аҕатын хаалларан 
ойоҕор холбоһуо, оччоҕо иккиэн биир эт-хаан 
буолуохтара».

6 Ол аата кинилэр аны икки аҥыы 
буолбатахтар, биир эт-хаан буолаллар. Онон 
Таҥара холбообутун киһи араарбатын».

7 Фарисейдар ыйыппыттара: «Тоҕо оччоҕо 
Моисей «эр киһи ойоҕуттан арахсарыгар 
арахсыбытын туоһулуур суругу киниэхэ 
биэриэхтээх» диэн соруйбутай?»

8 Моисей, эһиги сүрэххит тыйыһын иһин, 
кэргэттэргититтэн арахсаргытын 
көҥүллээбитэ, – диэбитэ Иисус. – Маҥнай 
оннук буолбатах этэ.

9 Оттон Мин эһиэхэ этэбин: киһи, ойоҕо 
көссүүлэспэтэҕин үрдүнэн, киниттэн арахсан 
атын дьахтары ылар буоллаҕына – ол аата 
көссүүлэһэр; оттон арахсыбыт дьахтары ойох 
ылыы – ол эмиэ көссүүлэһии».

ефес  
христианнарыгар 

илдьит сурук
5 түh.

22 Дьахталлар, Айыы Тойоҥҥо кудрук, эрдэргитигэр бас 
бэриниҥ,

23 тоҕо диэтэххэ, Бэйэтин Этин-сиинин, Церковы, 
быыһаабыт Христос Церковь Баһа буоларыныы, эр киһи 
эмиэ ойоҕор бас-көс буолар.

24 Церковь Христоска бас бэринэринии, дьахталлар эрдэригэр 
барыга-барытыгар бас бэриниэхтээхтэр.

25 Эр дьон кэргэттэргитин, Христос Церковы таптаан, Бэйэ-
тин кини туһугар толук уурбутун курдук, таптыыр буолуҥ.

26 Кини Церковы уунан сууннаран баран, Бэйэтин тылын 
көмөтүнэн сибэтии гынаары, биир да хара мэҥэ, дьиэгэ-
омнуота, итэҕэһэ суох сибэтиэй, эҥкилэ суох кэрэ гынан, 
Бэйэтин иннигэр туруораары, олоҕун толук уурбута.

28 Онон эр дьон эмиэ, эт-сиин бэйэлэрин таптыылларын кур-
дук, кэргэттэрин таптыахтаахтар: ким ойоҕун таптыыр 
– ол бэйэтин таптыыр.

29 Ол эбэтэр ким да хаһан даҕаны бэйэтин этин-сиинин 
абааһы көрбөт, аастык-туордук туппат, тоҥорбот – ири-
эрэр-сылытар. Христос эмиэ Церковь туһугар ол курдук 
кыһаллар,

30 тоҕо диэтэххэ, биһиги Кини Этэ-сиинин – этиттэн этэ, 
уҥуоҕуттан уҥуоҕа буолабыт.

31 Ол иһин Суруйууларга «киһи ийэлээх аҕатын хаалларан, 
ойоҕор холбоһуо, оччоҕо иккиэн биир эт-хаан буолуохтара» 
диэн этиллэр.

32 Бу – улуу кистэлэҥ; мин Христоска уона Церковка 
сыһыаннаан этэбин.

33 Онон эһигиттэн хас биирдии киһи, бэйэтин таптыыры-
ныы, ойоҕун таптыахтаах; оттон дьахтар эриттэн тол-
луох тустаах.

  Э р э л  
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В каждой шутке есть только доля шутки. Для большинства людей вен-
чание, с одной стороны, – красивый обряд, а с другой – осознание того, что 
венчанный брак должен быть уже навсегда, так как Таинство совершается на 
небесах. Что называется, и хочется и колется.

И хочется и колется

А хочется многим. В последние годы молодожёны, вступая в брак, ча-
сто стремятся повенчаться. Однако распространённое представление о том, 
что люди ищут венчания только ради моды, не совсем верно. Подобные 
разговоры – из серии советских стереотипов: «В храм ходят одни пенсио-
неры» или штампов 90-х: «Сейчас модно быть православным». Не так это 
всё. Давно уже в храмах не «одни пенсионеры» и не «модно быть пра-
вославным». То же и с венчанием. Безусловно, есть категория людей, как 
правило, молодых, для которых это Таинство – просто красивое дополне-
ние к свадьбе. Что, кстати, по-человечески простительно, ведь молодёжи 
хочется Праздника. И большинство искренне надеются, что их любовь и 
брак действительно навсегда. 

В желании венчаться обнаруживается вполне естественное стремле-
ние к прочному, неразрушимому благословенному брачному союзу. Но мно-
гие молодые пары отсеиваются после того, как узнают, что им надо будет 
обязательно подготовиться к исповеди и Причастию, да и свадьбу с Таинст-
вом брака нередко необходимо сильно развести по времени, т.к. большую 
часть года венчаться не разрешено по уставу (посты, праздники и т.д.). 

  С п р а в о ч н и к  н е о ф и т а  

венчание – не панацея 
от разводов

Приходят к священнику муж и жена 
и говорят:

— Разведите нас, мы больше не любим 
друг друга!
Священник берёт с полки Библию и 
бьёт по голове сначала мужа, потом 
жену.
— Ну что, всё ещё хотите 
развестись?
— Да.
Опять изо всей силы бьёт обоих по 
головам.
— Хотите развестись?
— Да!
Так повторилось ещё несколько раз. Не 
выдержав, жена вскричала:
— Доколе, святой отец?!
— Как написано в Библии: «Пока 
смерть не разлучит вас». 

(Анекдот)
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Те же, кто остаётся, подходят к венчанию уже более 
серьёзно. Молодёжь не так уж легкомысленна в вопросах веры, 
как принято думать. Беда в том, что сам институт семьи у нас 
стоит на коленях, и каждая вторая пара заканчивает семейную 
жизнь разводом, но ведь, когда женишься, об этом не думаешь.

Брак есть Таинство. Брак – действительно одно из самых 
трепетных и загадочных событий, которое может случиться с 
человеком. Священное Писание говорит нам: «…Посему оста-
вит человек отца и мать и прилепится к жене своей, и будут 
два одною плотью, так что они уже не двое, но одна плоть» 
(Мф 19, 5-6). И в чине венчания говорится: «Венчай я (т.е. их) 
в плоть едину». 

Сам брак видится как образ любви Христа к Своей Церкви 
(Еф 5, 32). Протопресвитер Иоанн Мейендорф так характеризу-
ет сущность христианского брака: «Христианин призван – уже 
в этом мире – иметь опыт новой жизни, стать гражданином 
Царства; и это возможно для него в браке. Таким образом, 
брак перестаёт быть только лишь удовлетворением временных 
естественных побуждений... Брак – это уникальный союз двух 
супругов в любви, двух существ, которые могут превзойти свою 
собственную человеческую природу и быть соединёнными не 
только «друг с другом», но и «во Христе».

Не споткнись 
о «пробный 
камень»

Единство брачно-
го союза настолько вы-
соко, что апостол Павел 
сравнивает его с союзом 
Христа и Церкви. О ка-
ком разводе тут может 
идти речь? Когда свя-
щенника спрашивают: 
«Как нам можно «раз-
венчаться?», сам вопрос 
звучит кощунственно. 
Если такая беда, как 
разрушение венчанного 
брака, произошла в жиз-
ни человека, это долж-
но быть источником по-
каяния и долгих слёз о 
порушенной святыне. И 
не так уж важно, кого 
считать виновным, пото-
му что в распаде семьи 
всегда виноваты оба.

Хотелось бы предостеречь тех, кто думает, что венчание 
– панацея от разводов и семейных драм. Мы – не язычники, 
чтобы считать Таинство чем-то вроде оберега или талисмана. 
Аргументы вроде «может, лучше жить станем» здесь неуместны. 
Таинство брака может помочь семье вырасти до нового уровня 
взаимных отношений, а может и опалить дерзающих приступать 
к этой святыне недостойно. Венчание – фундамент, а что на 
нём будут строить, зависит уже от супругов. 

К тому же надо понимать: когда Господь даёт людям свою 
благодать, Он обязательно посылает и испытания. Как невоз-
можно переходить из класса в класс, не сдавая экзамены, так 
нельзя расти внутренне без преодоления искушений. Нередки 
случаи, когда после венчания семье посылается своего ро-
да «пробный камень» – довольно серьёзные внутренние или 
внешние испытания, с которыми необходимо будет справиться. 

Да и сама семейная жизнь полна проверок на терпение, 
мудрость, уступчивость, верность и жертвенность. И здесь глав-
ной опорой венчанной семьи должны стать молитва, упование 
на Бога и верность Его заповедям. Если же этого нет, то сам 
факт венчания не спасёт семью от возможного распада. «Ког-

да крещёные люди приходят в церковь и хотят повенчаться, но 
по своему сердцу они христианами не являются, то естествен-
но, что брак будет христианским только по форме, но он не 
может стать христианским по существу. Как нельзя, например, 
соединить между собой два куска железа и получить золото, 
так и здесь – нельзя, соединивши в браке двух не православ-
ных людей, получить православный брак», – говорит протоие-
рей Владимир Воробьёв.

Телеге впереди лошади – не место

В полуцерковной среде бытует предрассудок, что жить в 
законном, но невенчанном браке, – блуд. Отсюда – «муки со-
вести» некоторых верующих, которые считают, что они или их 
взрослые семейные дети живут во грехе. 

В «Основах социальной концепции», принятой Русской 
Православной Церковью на Юбилейном Архиерейском соборе 
в 2000 г., ясно осуждаются такие взгляды и говорится о недо-
пустимости отлучения от Причастия или других епитимий для 
тех, кто живёт в зарегистрированном, но невенчанном браке. 
Церковь осуждает незаконное сожительство без регистрации, 
но если двое официально оформили свои отношения, то для 

Церкви это полноценная 
семья, достойная чести 
и уважения. 

К сожалению, у 
многих прихожан их 
вторая половина по-
ка не пришла ко Хри-
сту. Понятно желание 
человека, пережившего 
встречу с Богом, при-
звать Божие благосло-
вение и на своего су-
пруга. Но здесь глав-
ное – не ставить теле-
гу впереди лошади. Су-
пруг должен полностью 
разделять ваше благо-
говение перед этим Та-
инством (а не просто 
быть «не против») и по-
нимать, что смысл вен-
чания, прежде всего, в 
совместной Евхаристии 
– Таинстве Причастия. 
Если для вашего му-
жа (или жены) пока не 
актуальны такие слова, 
как покаяние, исповедь, 

Причастие, молитва и т.д., то лучше всё-таки не торопиться и 
не превращать великое Таинство в профанацию. Тем более, 
что никакие церковные правила и уставы от вас обязательно-
го венчания не требуют.

Но если оба супруга – люди воцерковлённые и при этом 
отказываются от церковного благословения на свой брак, это 
можно рассматривать как самонадеянность и безответственность. 

В последнее время нередки случаи, когда к венчанию 
стремятся уже немолодые люди, которые глубоко осознали, что 
семья – не совместное старение перед телевизором, а возра-
стание в любви и правде Божией. Церковь с пониманием и 
уважением относится к таким парам и поддерживает их жела-
ние скрепить свой союз перед Богом. 

Важнейший критерий в ответе на вопрос «венчаться или 
нет?» – готовность обоих супругов всеми силами следовать за-
поведям Божьим и осмысленное участие в церковных Таинст-
вах, главные из которых – исповедь и Причастие. Тогда и Бо-
жье благословение будет пребывать с семьёй неразлучно.

Священник Роман ОВЧИННИКОВ
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«Как не надо»

сергей и елена МаДеевЫ.
общий стаж совместной жизни – 10 
лет. До венчания в браке прожили 
чуть больше трёх лет. трое детей.

сергей Фёдорович, директор 
собственного предприятия ооо «рсУ», 
пос. сангар:

1 После венчания семья ста-
ла более дружной и воцер-

ковлённой. До этого я был очень раз-
дражительный, ревнивый, старался по-
вернуть всё в свою сторону, из-за чего 
случались серьёзные скандалы в семье. 
Слава Богу, Он повернул нас обоих к Се-
бе лицом. Честное слово, жить стало на-
много легче.

2 Молодым людям желаю веры в 
Бога. Что бы ни было, любите, 

верьте и терпите друг друга. Перед бра-
ком не нужно обманывать и хитрить, так 
или иначе всё тайное станет явным. Мне 
кажется, лучше не торопиться с венча-
нием, это очень серьёзный шаг в жиз-
ни. Но расписаться обязательно нужно.

елена валерьевна, адвокат:

1 Если честно, мы пример – 
«как не надо».

Разница в возрасте семь лет «в мою 
пользу» и двое детей от первого бра-
ка. Сошлись в день моего развода в су-
де. Жили, даже не собираясь быть вме-
сте. Первые полтора года просто, что 
называется, «встречались». Конечно, это 
очень обидно для женщины, но я счи-
тала, что не имею права на большее… 
Да и вообще не собиралась второй раз 
выходить замуж!
Каждый из нас имел собственные пред-
ставления о христианстве, Боге, вере, 
Церкви. Однажды мы на пасхальную 
службу ходили в разные храмы. Когда 
я приняла решение уехать, в том числе 
от Сергея, он помог собраться, прово-
дил в порт. Плакала сама, плакали де-
ти. Но я была убеждена, что через ме-
сяц он найдёт другую, без прошлого, де-
тей, возрастного мезальянса. Я жертво-
вала собой и берегла себя одновремен-
но. А он, видимо, берёг себя. От меня... 
Во всяком случае, оба тогда считали, что 
мы – не пара.

  Б л и ц  

венчание  
меняет жизнь,

но для венчания  
надо измениться

4 Брак у всех да будет честен и ложе непорочно; 
блудников же и прелюбодеев судит Бог.

Послание к Евреям  
святого апостола Павла. гл. 13

4 Кэргэннии олоххутун бука бары µрдµктµк туту², 
ыал дьон, бэйэ-бэйэ±итигэр бэриниилээх буолу²; 
содурдары, к³ссµµлэ´ээччилэри Та²ара дьµµллµ³±э.

Сибэтиэй Павел апостол  
Еврейдэргэ илдьит суруга. 13 тµ´.

1 Изменилось ли что-нибудь в вашей семейной 
жизни после венчания?

2 Что бы вы пожелали молодым людям, 
вступающим в брак?

Дорогие читатели, напоминаем, что эти ответы были даны 
в декабре 2008 г.
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Через три месяца разлуки поняла, 
что мученицы из меня не получилось. Я 
сдалась, он приехал, стали строить се-
мью. До этого нам жилось как-то про-
ще, легче. Первое время «настоящей» 
семейной жизни мы задыхались от от-
чаяния. Ничего не выходило! Муж стра-
дал от ревности, я – от ярости из-за его 
ревности. Хотя, в общем, мы чувствовали 
себя счастливыми, дети тоже. Но не бы-
ло ощущения надёжности. Мучило чув-
ство, что вот-вот всё кончится, и уйдёт 
моё небывалое женское счастье…

С самого начала мы хотели заклю-
чить союз только перед Богом. Великим 
постом в монастырском храме на испо-
веди я призналась отцу Леониду, что не 
собираемся регистрировать брак, а жела-
ем сразу венчаться... Причастия у меня 
не случилось. Под угрозой отлучения от 
Святой Чаши я сделала мужу… предло-
жение оформить отношения в ЗАГСе. Мы 
расписались, муж поважнел, я поменяла 
паспорт. На этом изменения кончились. 
Остались ревность, гнев, ярость и… лю-
бовь. Мы с нетерпением ждали отпуска, 
чтобы, наконец, повенчаться. Храма у 
нас в посёлке тогда ещё не было.

И вот Господь соединил нас в Та-
инстве венчания. Сразу пропала ревность, 
появилось что-то другое… тёплое… на-
стоящее. Мы стали одной плотью. Вен-
чание дало уверенность, нежность, осоз-
нание важности семьи и понятие о её 
бесконечности. Я поняла, что можно лю-
бить глубоко и честно. У нас общие ин-
тересы. Родилась дочь. Конечно, оста-
лись проблемы, бывают конфликты. А 
так как мой гнев, в отличие от его ревно-
сти, «мне верен» и после венчания, ссо-
ры наши весьма зрелищны, просто ки-
тайский фейерверк! Как муж это терпит, 
не знаю. Думаю, что и он тоже не знает. 
Знает Бог, взявший нас под Свою защиту. 
Порой бывает трудно, но помогает совет 
священника, данный на исповеди. Да и 
как можно долго «дуться», если вместе – 
в храм, вместе – к Причастию?

2 Что пожелать молодым, вступа-
ющим в брак? Счастья! Слушай-

те своё сердце, Господь знает кому, когда 
и что дать. Если молодые люди – верую-
щие, им легче жить, легче сохранить лю-
бовь. А если ещё нет веры, то пожелать 
можно её обретения, потому что встре-
тить Бога – значит найти смысл жизни.

Хочется, чтобы молодые люди, со-
здающие семьи, помнили: жизнь – шту-
ка короткая, проплакать, «прострадать» 
её – дело нехитрое. Легко гордиться со-
бой, выяснять отношения, сводить счёты. 
Куда сложнее сделать друг друга счаст-
ливыми, живя так, будто завтра может не 
наступить.

А ещё я всем желаю детей, много 
и здоровых! Детей, которые будут расти 
рядом с любящими их и друг друга ро-
дителями.

«Носите тяготы друг 
друга»

Юрий викторович и ольга аркадьевна 
ларИоновЫ.
30 лет супружеской жизни. венчались 
после 25 лет брака. Двое детей, двое 
внуков.

Юрий викторович, технический 
директор ооо «Копиртехсервис», пос. 
жатай:

1 Мы венчались, когда ещё 
только начали в церковь хо-

дить, и глубокого понимания не было, 
что это за Таинство. Просто знали, что 
грех – жить невенчанными, что только 
брак, благословлённый Богом, – насто-
ящий. Уже потом я прочитал слова апо-
стола «Носите тяготы друг друга, и так 
исполните закон Христов» (Гал 6, 2) и 
понял, что если отношения между дву-
мя людьми строятся на вере в Бога, то 
она укрепляет их союз. А тогда боль-
ше чувствовал, что такова обязанность 
всех православных семей – НАДО вен-
чаться. Конечно, за столько лет сов-
местной жизни мы притерпелись друг 
к другу, знали, у кого какие слабости, 
и всё равно что-то изменилось. Не сра-
зу, но у меня появилось более глубо-
кое отношение к жене, понимание, что 
она и есть та половина, которую мне 
Господь предназначил, Богом благосло-
венная. А ещё появилась уверенность, 
что и в жизни вечной мы будем вме-
сте. Отец Алексий венчал нас в Ни-
кольском храме покаянным чином – ни 
фаты, ни торжеств, в полутёмном хра-
ме горели свечи… Нам подарили ико-
ны, батюшка объяснил, что именно се-
мья – путь нашего спасения.

2 Я бы пожелал всем венчаться, 
только без веры, думаю, не сто-

ит этого делать. Зачем? Обряд красивый 
совершить и надеяться, что всё теперь 
пойдёт хорошо? Этого не будет! Главное 
– жить с Богом, хранить любовь, а по ве-
ре каждому и дано будет.

ольга аркадьевна, медсестра в 
детской поликлинике пос. жатай:

1 Всё изменилось! – отношение к 
мужу, работе, детям. Мы более 

терпимыми стали, ответственными. Ка-
жется, что на тебя сверху Господь смо-
трит. Муж у меня всегда был очень хо-
рошим, а после венчания, мне кажется, 
стал ещё мягче, спокойнее, терпеливее. 
Повенчавшись, мы стали сильнее чувст-
вовать, что в трудных ситуациях жизни 
нам всегда Господь помогает.

Во время венчания я испытывала 
ОГРОМНОЕ волнение. Думала, поймут ли 
меня дети, окружающие? В храме было 
лишь несколько прихожан. Но они так 
нас поддержали, так тепло поздравили, 
накрыли стол… Меня поразило то, как 
люди нас понимают, как тепло относят-
ся. Было очень приятно! И очень ответ-
ственно. Робела, ведь батюшка сидел с 
нами за столом, а я многого, что касается 
веры и церковной жизни, не знала. Ещё 
нас поздравили дети.

2 Дочь наша, когда замуж выхо-
дила, сразу венчалась, сын же-

нат, но не венчан, хотя они и в храм хо-
дят с сыном, и причащаются. Мне бы, ко-
нечно, хотелось, чтобы они повенчались, 
ведь если двое людей вместе живут и 
не венчаны, Божия благодать им не та-
кая даётся, и молитвы не так доходят до 
Господа. Я бы пожелала всем венчаться. 
Ну а житейские пожелания обычные: це-
нить друг друга и уважать.
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Сложное предприятие

сергей егорович и татьяна Кирилловна 
ШИШИгИнЫ.
стаж семейной жизни – 13 лет, в 
венчанном браке – 4 года. четверо 
детей.

сергей егорович, журналист:

1 Самое главное –  
стало спокойнее на душе.

2 Я желаю молодым быть терпи-
мыми. Готовьтесь – рано или 

поздно настанут времена, когда потребу-
ется проявить терпение. И жене, и мужу. 
Даже когда будете ссориться, никогда не 
переходите ту черту, после которой невоз-
можно вернуться.

татьяна Кирилловна, тренер по 
художественной гимнастике:

1 Жизнь изменилась. Но пере-
мены эти – не внешнего ха-

рактера, поэтому порой кажется, что всё 
осталось, как прежде. Это не то, что вот, 
мол, повенчались после девяти лет сов-
местной жизни, и вдруг появилась осо-
бая ответственность перед Богом за наш 
брак.

Надо понимать, что венчание – Та-
инство, в котором Господь непостижи-
мым для нас образом входит в повсед-
невную жизнь и незаметно управляет 
ею. А проявляется это в критических 
ситуациях. К примеру, муж трижды ви-
новат и четырежды не прав, а ты та-
кая вся в праведном гневе отвернулась, 
не разговариваешь и думаешь: «Ну всё, 
тропинки затоптаны!» И вдруг в голо-
ву залетает мысль, и потихоньку разво-
рачивает тебя лицом к нему. И ты уже 
думаешь, что не так уж он виноват, а 
может, даже в чём-то прав. А если ещё 
хорошенько подумать, то оказывается, 
что ты сама была когда-то не права, а 
сейчас пожинаешь плоды своей дурости, 

которая после венчания, увы, никуда не 
девается.

Я читала, что влюблённый видит в 
любимом человеке образ, который замы-
слил о нём Господь. Но в процессе сов-
местной жизни этот образ затуманива-
ется, и ты уже видишь своего спутника 
как бы в кривом зеркале, где отражают-
ся его недостатки. А если ещё у самой 
недостатков вагон, то жизнь в браке 
становится довольно сложным предпри-

ятием. Но в Таинстве венчания человек 
обретает способность заново открывать 
возлюбленного, и сам становится ближе 
к первоначальному образу. В семейной 
жизни всякое бывает: болезни детей, 
бытовые неурядицы или просто дурное 
настроение. А мы ведь такие, какие 
есть, – обыкновенные. И бывает труд-
но «носить бремена друг друга». Если 
в вашем союзе есть Господь как источ-
ник сил, то брак становится успешным. 
Лично я на себе это очень ощущаю и 
порой думаю: как мы раньше жили не-
венчанные?

2 Я желаю молодым быть от-
крытыми и искренними друг с 

другом, творческими в совместной жиз-
ни, внимательными и заботливыми.

Когда Бог – свидетель

александр и анжела БолДаКовЫ.
общий супружеский стаж – 7,5 лет. в 
законном браке до венчания состояли 
около пяти лет. Двое детей.

александр васильевич, начальник 
производственной базы нефтегазовой 
строительной компании:

1 Внешне ничего не изменилось, 
но внутренне…

До венчания я чувствовал неуверен-
ность в браке. Возможно потому, что это у 
меня была вторая попытка. Мы жили вме-
сте уже пять лет, а регистрироваться не 
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спешили. Я думал: «Зачем? По сути, это 
и есть гражданский брак. Ведь что такое 
ЗАГС? Зал актов гражданского состояния. 
Значит, и брак, заключённый там, – гра-
жданский».
Но мы с женой – воцерковлённые люди, 
а потому приходится отчитываться за де-
ла свои скорбные. Каждый раз на испо-
веди священник ставил вопрос: «Женат?» 
– «Да» – «Венчанный?» – «Нет» – «А по-
чему?» И уже дурацкие отмазки типа «мы 
ещё думаем» выглядели несерьёзно. На-
до было определяться. Вот мы и опреде-
лились.

А после венчания появилась уверен-
ность. Я обрёл душевное равновесие. Все 
колебания просто улетели. Почему и го-
ворят «ТАИНСТВО венчания» – священник 
призывает Бога в свидетели того, что мы 
с женой даём друг другу обет верности. 
Между нашими обещаниями присутствует 
Сам Господь. И это меняет всё.

2 У меня две взрослые дочери от 
первого брака, обе вышли за-

муж. Одним из условий для того, чтобы 
получить родительское благословение, бы-
ло венчание. Моё пожелание всем: только 
венчаться! Раз и навсегда. Думайте, пре-
жде чем принять решение, а дальше – со-
вет да любовь.

анжела, юрист:

1 Мы какое-то время даже в браке 
не состояли – сожительствовали 

просто. Муж всё не решался оформить от-
ношения. Сначала меня это вполне устраи-
вало, а потом, когда дети родились, обид-
но стало. Хотя я, если честно, и за собой 
оставляла право выбора. В Евангелии же 
читала: «Что Господь сочетал, того человек 
да не разлучит», и мне всё казалось: раз 
Бог нас не сподобил венчаться, значит, мы 
не созданы друг для друга. Такие лукавые 
мысли в голову лезли. Я не боялась мужа 
потерять, была уверена в нём. Это он долго 
во мне сомневался.

Мы познакомились в храме, муж уже 
был прихожанином, а я ещё только воцер-
ковлялась. А потом вместе начали делать 
шаги в вере, и стали друг другу ближе. 
Духовную литературу читали и постепенно 
«созрели» к венчанию. Некоторые сначала 
венчаются, потом узнают, что это такое, мы 
же сначала всё узнали, а потом венчались.

Переживания были сильные во время 
Таинства. Слёзы сами лились, настолько глу-
бокие чувства я испытывала. И после этого 
у нас обоих очень изменилось отношение 
к браку, трудностям, ссорам. Мы стали бо-
лее сдержанными, терпимыми. У меня твёр-
дая убеждённость есть: если Господь спо-
добил венчаться, то теперь до конца вместе 
– либо в рай, либо в ад. Даже несмотря 
на то, что Церковь даёт право разводиться 
при определённых обстоятельствах, я хочу, 
если, не дай Бог, что-то случится, не разво-
диться с мужем, нести общий крест, чашу 
радости и печали испить вместе до конца.

После венчания во мне всё, что я 
теоретически знала, укрепилось, живой 

жизнью забилось. Я молиться стала иначе. 
Раньше всё больше о детях молилась. А мо-
литвы святым о супружеской жизни остав-
ляла на потом. Теперь молюсь мученикам 
Адриану и Наталии, благоверным князю 
Петру и княгине Февронии, мученикам Си-
мону, Гурию и Авиву, и вместе с мужем мы 
читаем молитву по соглашению супругов.

2 Я бы пожелала всем любить не 
себя в семье, а саму семью. Мо-

лодёжь эмоциональна, она поначалу всё 
равно шишек набьёт, но надо стараться не 
эмоциями руководствоваться, а разумом. 
Желательно иметь духовного наставника, 
который бы объяснил: брак – это настолько 
серьёзно, что грех измены приравнивается 
к убийству. Начинайте совместную жизнь с 
убеждением, что ваша семья – единый ор-
ганизм и разрушать его нельзя ни при ка-
ких обстоятельствах!

«Совершеннолетняя» 
семья

сергей анатольевич таШМаКов и ольга 
Иосифовна паШКевИч.
общий стаж брака – 21 год. 
повенчались через восемнадцать лет. 
одна дочь и два внука.

сергей анатольевич, сотрудник 
республиканского ипотечного 
агентства:

1 Вопрос о венчании для меня 
не стоял, пока я не стал во-

церковлённым, но срок этого события 
отодвигал. К окончательному решению 
подтолкнула смерть отца. Мои родите-
ли прожили в браке почти сорок лет и 
всё время думали повенчаться, но так и 
не собрались. Я не хотел повторять их 
ошибки.

После венчания появилось ощуще-
ние того, что теперь мы с супругой одно 
неделимое целое.

2 Молодым я советую относиться 
друг к другу смиренно, не обра-

щать внимания на мелочи, а ценить любовь, 
потому что жизнь такая короткая!

ольга Иосифовна, доцент якутского 
института водного транспорта (филиал) 
новосибирской государственной 
академии водного транспорта:

1 Когда женились, мы с Сергеем не 
были даже крещёными. Он по-

крестился спустя два года, а я – через де-
сять лет. Повенчались, как я шутила, в год 
совершеннолетия нашей семьи.

Мысль об этом появилась у меня, 
когда мы присутствовали на Таинстве бра-
ка наших знакомых. Муж моё предложение 
отверг, сказал, что повенчаемся, если про-
живём вместе тридцать лет. Тогда я на не-
го немножко обиделась, но после поняла, 
что он был прав, потому что я восприня-
ла только внешнюю, обрядовую сторону и 
просто хотела устроить себе праздник.

Хотя мы и молились дома, но церковь 
посещали редко, постов не соблюдали, не 
исповедовались и не причащались. Нель-
зя сказать, что наша семья была абсолют-
но счастливой. Случались ссоры, непонима-
ние. А несколько лет назад мы оказались 
в очень сложной ситуации. В июле должен 
был родиться наш первый внук. За неделю 
до срока дочь положили на сохранение, и 
в тот же день у свёкра произошёл инсульт. 
Надежды на то, что выживет, не оставалось. 
Вот тогда-то я и стала регулярно ходить на 
церковные службы. Через неделю благопо-
лучно появился на свет внук, и в тот же 
день отец мужа открыл глаза, а вскоре к 
нему вернулась речь.

В ситуацию, когда близкие постоянно 
нуждались в моей помощи и приходилось 
делать многое в ущерб своим интересам, я 
попала впервые. Надежда была только на 
Бога. Тогда-то постом и молитвой подгото-
вилась к исповеди и причастилась.

Я начала замечать, что в храм люди 
приходят семьями, с детьми, что их объеди-
няет общая молитва. Хотелось, чтобы рядом 
со мной тоже был муж. После смерти от-
ца Сергей стал постоянно ходить в церковь. 
Венчание прошло скромно, свидетелем был 
наш зять. И всё-таки получился прекрасный 
день. Я не надеялась на чудо, на то, что 
сразу же в семье исчезнут разногласия, но 
появилась уверенность: теперь мой муж 
станет мне родным и по духу. Так и вышло.

2 Как-то одна знакомая сказала: 
«Что ты всё в церковь ходишь. 

Ведь у тебя всё хорошо!» Мне кажется, в 
том-то и беда, что люди идут в храм, ког-
да им уже совсем плохо. Поэтому молодым 
я хочу пожелать любить друг друга и быть 
благодарными Богу за то, что он помог им 
встретиться. Ведь Бог ждёт от нас не толь-
ко молитв о помощи, но и нашей благодар-
ности и, конечно, любви.

Подготовили Ирина ДМИТРИЕВА,
Ариадна БОРИСОВА.  

Фото из семейных архивов
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Пётр и Феврония 
Муромские: семейное 

счастье возможно
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У влюблённых и любимых разные 
покровители

Как бы ни критиковали день святого Валентина за то, что 
это всего лишь удачный маркетинговый ход, поднимающий про-
дажи всякой ненужной чепухи до заоблачных пределов, что 
это искусственный праздник, не имеющий никакого отношения 
ни к святости, пусть даже особой – католической, ни к свято-
му, именем которого он зовётся, молодой человек эры потре-
бления от него не откажется. Оно и понятно.

Непонятно другое: почему День семьи, посвящённый памя-
ти святых Петра и Февронии Муромских, которые в православ-
ной традиции считаются покровителями супружеской верности, 
любви и семейного счастья, вызывает такое резкое неприятие. 
Ведь в отличие от придуманного совсем недавно на Западе Ва-
лентинова дня, новорождённый российский праздник уже име-
ет историю длиной в 780 лет.

 «14 февраля – День влюблённых, но влюблённость – во-
все не гарантия любви, семьи, а тем более верности, – сказал 
митрополит Калининградский и Смоленский Кирилл [нынешний 
Патриарх Московский и всея Руси]. – Когда на Межконфесси-
ональном совете встал вопрос, нужен ли России такой празд-
ник, его одобрили представители всех религий. В любой ре-
лигии есть легенды о любви и верности – ведь это не просто 
красивые слова, а духовная потребность каждого человека».

Это верно, иначе как объяснить тот факт, что новый 
праздник, хотя он не имеет пока статуса государственного, 
прошёл так широко и грандиозно. Размаху торжеств, пожалуй, 
могли бы позавидовать «красные» даты, уже ставшие привыч-
ными. А Оргкомитет Дня семьи, любви и верности возглавляла 
супруга президента [на тот момент, а ныне премьер-министра] 
Светлана Медведева.

Как бороться с «не хочу жениться»

Мы не станем подробно пересказывать «Повесть о Петре 
и Февронии Муромских», их житие включает множество фоль-
клорных сюжетов, что, на наш взгляд, вполне естественно для 
того времени. Важно другое: в жизни святых было много со-
звучного с временем нашим.

Благоверный князь Пётр, второй сын Муромского князя 
Юрия Владимировича, вступил на престол в 1203 году. За не-
сколько лет до этого он заболел проказой и никак не мог вы-
лечиться. В сонном видении князю было открыто, что его мо-
жет исцелить дочь пчеловода благочестивая дева Феврония, 
крестьянка деревни Ласковой в Рязанской земле. Святой Пётр 
послал туда своих людей.

Феврония пообещала вылечить князя, но с условием, что 
он возьмёт её себе в жёны. Круто! Для чего, интересно? Что-
бы обрести власть и богатство? Нет, как показала жизнь, она 
готова была разделить с мужем иную долю. Любила, не видя, 
не зная? Видимо, ведала что-то такое о нём и о себе, чего не 
знали остальные, чего не знаем мы. Святая!

Даже в наши дни это условие кажется дерзостью. Пред-
ставьте: какая-нибудь бедная студентка из захолустья требует 
от сына мэра или губернатора, чтобы за баночку привезённо-
го из деревни мёда он вступил с ней в законный брак! Какая 
наглость, не правда ли? А тогда!..

Вот и Пётр, несмотря на явную симпатию к девушке, 
подумал: «Ну как это можно – князю дочь древолаза взять 
себе в жёны!» Однако обещание дал. И обманул, что в наши 
дни тоже случается. Святая Феврония вылечила суженого, но 
жениться тот отказался, хотя устроил девице серьёзное испы-
тание и убедился в её изумительной мудрости. Болезнь вер-
нулась к Петру Муромскому, и он, в конце концов, выполнил 
данный Февронии обет, о чём не пожалел, несмотря на всё 
случившееся вскорости после свадьбы. А случилось, в об-
щем, дело обычное.

Жизнь и смерть – одна на двоих

Бояре, наущаемые жёнами, невзлюбили княгиню Февро-
нию, потому что стала она княгиней не по происхождению. «Из 
грязи – в князи», видишь ли! Городская элита Мурома предло-
жила правителю выбор – отречение от своего звания (а значит, 
изгнание и бедность) или расторжение брака: «Если хочешь 
оставаться самодержцем, пусть будет у тебя другая княгиня. 
Феврония же, взяв богатства, сколько пожелает, пусть уходит 
куда захочет!» Но благоверный Пётр пренебрёг княжением сво-
им, чтобы заповеди Божьей не нарушить. Вместе с женой он 
добровольно отправился в ссылку. На ладье супругов отправи-
ли по Оке прочь из Мурома. Святая Феврония, как могла, под-
держивала и утешала мужа в трудных испытаниях.

Однако вскоре (как это нам знакомо!) в городе началась 
борьба боярских кланов за политическое влияние. Понимая, 
что это может кончиться смутой и гражданской войной, руко-
водящая элита Мурома призвала князя обратно.

А вот дальше произошло, по нынешним меркам, неверо-
ятное. Князь Пётр и княгиня Феврония возвратились в город 
свой и правили там, «соблюдая все заповеди и наставления Го-
сподние безупречно, молясь беспрестанно и милостыню творя 
всем людям, находившимся под их властью, как чадолюбивые 
отец и мать. Ко всем питали они равную любовь, не любили 
жестокости и стяжательства, не жалели тленного богатства, но 
богатели Божьим богатством. И были они для своего города 
истинными пастырями, а не как наёмники. А городом своим 
управляли со справедливостью и кротостью, а не с яростью».

Святые супруги пронесли любовь друг к другу через все 
испытания и прославились благочестием и милосердием. В ста-
рости они ушли в монастырь, чтобы подготовиться к вечности 
и встрече с Тем, Кому оба были обязаны своим счастьем. И Го-
сподь послал им в ответ, пожалуй, главную милость, о которой 
могут мечтать два любящих человека: прожив вместе долгую 
жизнь, Пётр и Феврония умерли в один день и час.

Они завещали похоронить себя в одном гробу. Однако лю-
ди решили, что нельзя положить вместе иноков, и подготовили 
усопших к погребению отдельно друг от друга, в разных хра-
мах. Но уже утром благоверные Пётр и Феврония чудесным 
образом оказались рядом, в том самом приготовленном зара-
нее гробу – одном на двоих.

С тех пор святые супруги мирно почивают в усыпальнице 
Свято-Троицкого женского монастыря в городе Муроме. И даже 
якутяне приезжают к ним, чтобы поклониться, попросить бла-
гословение на брак или молитвенной помощи.

Ирина ДМИТРИЕВА

«У дарим по ихней эротике нашими православными семейными ценностями?! Это 
что, наш ответ дню святого Валентина?» – возмущалась в интернете одна 

молодая гражданка по поводу нового российского праздника. Вы о таком не слышали? 
Сообщаем: 8 июля 2008 года россияне впервые отметили День любви, семьи и верности. 
По православному календарю это день памяти святых Петра и Февронии Муромских, чьи 
любовь и супружеская верность вошли в легенды.
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Протоиерей Глеб Коледа в книге «О молитве супругов» пишет: 
«Общая молитва предохраняет от ссор, заставляет поссорившихся 
мириться, помогает снять возникающие между людьми недоразуме-
ния. Её следует вводить с самых первых дней супружеской жизни, 
– потом наладить её будет много труднее, ибо общая молитва легче 
зарождается при полной любовной раскрытости душ навстречу друг 
другу, когда совместно ищутся новые формы жизни и быта, – пока 
до рождения детей возможен общий суточный ритм жизни. Сов-
местное молитвенное правило мужа и жены есть основа для сози-
дания домашней церкви. Оно помогает воспитывать молитву в детях 
и организовать общесемейные молитвы… Полезно, чтобы супруги, 
совершая совместно ежедневное молитвенное правило, чередовали 
между собой чтение его вслух либо по дням, либо по частям пра-
вила. Это создаёт равноправность в молитве, активизирует умную 
молитву обоих».

В счастливой христианской семье, по словам Тертуллиана, «су-
пруги вместе молятся, вместе припадают на колени, вместе постятся, 
взаимно ободряют друг друга и руководят. Они равны в Церкви и в 
общении с Богом, равно делят бедность и обилие, ничего один от 
другого скрытого не имеют и не в тягость друг другу... Они вместе 
поют псалмы. Иисус Христос радуется, видя их такое домоводство, 
посылает мир Свой на дом сей и обитает в нём вместе с ними».

В неофитской среде распространено заблуждение, что исклю-
чительно в страдании человек может обрести Бога, стать настоя-
щим христианином и пройти дорогу, ведущую в Царствие Небесное. 
История русских святых Петра и Февронии опровергает это мне-
ние (хотя и им, как и всем людям, естественно, пришлось пережить 
тяжёлые времена).

«Жизнь во Христе становится для них настоящим счастьем, 
которое они находят в любви друг к другу, – говорит Алексей Со-
колов («Дорога в вечность. Уроки Петра и Февронии». «Фома» №7, 
2008). Мы согласны с его словами: «Для Русской Церкви святые 
Пётр и Феврония Муромские имеют большое значение в первую 
очередь как символ особого духовного пути, на котором постиже-
ние Бога неразрывно связано с отношениями двух людей. Мужчина 
и женщина созданы друг для друга, их соединение – само по себе 
воплощает Божественный замысел. Но это соединение невозможно, 
если человек не видит в другом человеке неповторимую личность, 
созданную по образу Божию».

Господь обитал в семье Петра и Февронии Муромских и со-
хранил их брак во всех житейских невзгодах. А людям свойственно 
просить молитвенной помощи у тех, кто прошёл те же испытания, 
преодолел те же трудности, что переживают они сами. Поэтому хри-
стиане просят именно у этих святых благословения на брак, вместе 
с ними молятся о счастье в доме, ищут их заступничества перед Го-
сподом во время семейных неурядиц:

О угодницы Божии, благовернии княже 
Петре и княгине Февроние, к вам прибегаем 
и к вам со упованием крепким молимся: 
вознесите о нас, грешных (имена), святыя 
молитвы ваши ко Господу Богу и испросите 
у благости Его вся благопотребная душам 
и телесем нашим: веру праву, надежду 
благу, любовь нелицемерну, благочестие 
непоколебимо, в добрых делех преуспеяние. 
И ходатайствуйте нам у Царя Небеснаго 
житие благополучное и добрую 
христианскую кончину. Ей, чудотворцы 
святии! Не презрите молитв наших, но 
будите о нас приснии предстателие ко 
Господу, и сподобите нас помощию вашею 
спасение вечное получити и Царствие 
Небесное унаследовати, да славословим 
неизреченное человеколюбие Отца и Сына и 
Святаго Духа, в Троице покланяемаго Бога 
во веки веков.

В православной Церкви сложилось множество молитв на раз-
ные случаи семейной жизни: о покровительстве вступающим в брак, 
о совете и любви между мужем и женой, о всякой семейной и 
бытовой нужде, об устранении семейных неурядиц, о согласии и 
любви между супругами, об умножении любви, умирении вражду-
ющих и даровании терпения, о детях, о покровительстве семейно-
го очага и т.д.

Все они не только помогают сформулировать наше личное 
сердечное молитвенное прошение к Богу, но и учат… счастью. Ведь 
воля Господа состоит в одном – сделать нас счастливыми и в зем-
ной жизни и в вечности. Мы сами – основное препятствие на пути 
к полноте семейного блаженства. Ведь любовь и счастье – это не 
то, что принадлежит нам по праву, это дар Божий. Даётся он толь-
ко тем, кто стремится ко Христу; кто, побеждая собственный эгоизм, 
ищет в любимом не способ получения удовольствия – психологи-
ческого, сексуального, материального, – а личность, запечатлевшую 
совершенный образ Бога; кто живёт по воле Господа, а не своей; 
кто обращается к Нему с доверчивой молитвой.

Марина ГОРИНОВА

Желание счастья, счастья 
семейного, для человека 

естественно. Только как 
создать, как сохранить 
семейное благополучие, 
взаимную любовь, верность? 
В рецепт счастья «по-
православному» всегда 
и непременно входит 
молитва. Как Церковь не 
может существовать без 
совместной молитвы и без 
евхаристического общения 
её членов, так и малая 
церковь – христианская семья 
– невозможна без общей 
молитвы, без совместной 
религиозной жизни и духовных 
переживаний. Фо
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  Н а у к а + в е р а =  

антикиллер
С 2006 г. в Якутске действует общественная организация «За жизнь и 

защиту семейных ценностей», которая фактически является филиалом 
одноимённой общероссийской организации, созданной по инициативе московского 
Православного духовно-просветительского центра «Жизнь». Идейным и физическим 
двигателем проекта в Якутии стали врачи-энтузиасты. Одна из них – психиатр, 
заведующая кабинетом медико-социальной помощи Тамара Викторовна РУДЫХ – 
выполняет в нём функции своего рода антикиллера. Именно к ней со всего города 
отправляют юных мам, чтобы убедить их не убивать собственных детей. Как 
профессиональному психиатру и человеку верующему, ей это удаётся.
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Точка невозврата

– Шевеление своего четвёртого малыша я впервые почувст-
вовала аж в 11-12 недель, что гинеколог объяснила особой чувст-
вительностью многорожавших. Но ведь общеизвестно: на этом 
же сроке вполне беспрепятственно… делают аборты, на кото-
рые тот же врач абсолютно законно даёт добро!..

– Именно так в России поступают 60% новоиспечённых 
мам… Налицо двойной стандарт общечеловеческих ценностей: 
женщине внушается, что она имеет право распоряжаться своим 
телом, а супруги вправе решать, иметь детей или не иметь, и ни 
слова не говорится о праве уже зародившегося ребёнка на жизнь. 
А подмена понятий, когда человека называют «плодом», запутает 
кого угодно. В результате современные люди аборт воспринима-
ют не как детоубийство, а как неприятное, но необходимое ис-
целение от болезни.

– Я правильно поняла: именно таких направляют к Вам за 
помощью?

– Да. И хотя несовершеннолетних мам, в сравнении с дру-
гими регионами, у нас не так много, всё равно это свидетельство 
полного разврата молодёжи. Убеждать сохранить ребёнка прихо-
дится иногда не только мамочек-подростков, но и их родителей. 
Психологическая помощь, беседы, консультации разных специа-
листов – этим реально можно помочь в первое время девочкам. 
Тут мы рука об руку работаем с ассоци-
ацией «Подросток».

– То, что именно Вы от нашей ре-
спублики, в единственном числе, год на-
зад участвовали во Всероссийской конфе-
ренции центров защиты материнства 
в Москве, в ходе которой состоялся Уч-
редительный съезд Общероссийской об-
щественной организации «За жизнь и 
защиту семейных ценностей», – впол-
не логично. Поделитесь своими впечат-
лениями.

– Организация создана для того, 
чтобы противостоять абортам, пропа-
гандируя семейные ценности. В первую 
очередь, среди молодёжи. Инициатором 
её создания стал руководитель извест-
ного московского Православного духов-
но-просветительского центра «Жизнь» 
протоиерей Максим Обухов. Съезд был 
предельно официальным – принима-
ли устав организации, зато на редкость 
живой оказалась конференция. Среди 
гостей были священники, врачи, журналисты и просто неравно-
душные люди из разных регионов России, из Эстонии, Украины и 
даже из дальнего зарубежья – США, Канады, Норвегии, Великоб-
ритании, Хорватии. Делились опытом. В Москве и Санкт-Петербур-
ге, к примеру, общества православных врачей проводят беседы 
в училищах и школах, организуют бесплатные консультации аку-
шеров-гинекологов и семейных психологов и даже не оставляют 
без внимания уже родивших мамочек, устраивая им консультации 
православных педиатров. Регулярные медосмотры в воскресных 
школах – тоже их заслуга.

В работу организации вносят лепту люди самых разных про-
фессий: православные певцы, например, исполняют и записыва-
ют колыбельные, а кассеты раздают тем же беременным в виде 
гуманитарной помощи. В Башкирии для пропаганды крепкой се-
мьи провели акцию «Автобус многодетных»: по городу курсиро-
вал специальный автобус, где можно было напрямую пообщать-
ся с такими семьями, задать вопросы, связанные с рождением и 
воспитанием детей, супружескими взаимоотношениями, и просто 
воочию убедиться в преимуществе их выбора.

– Иностранцы добавили что-нибудь новое в решение про-
блемы?

– Приглашены были в основном протестанты, у которых 
опыт противостояния детоубийству тоже немалый. Правда, аги-

тируют они не «в лоб», большей частью это исповедь о собствен-
ной жизни. Выступавшие женщины пережили аборты, а мужчины 
рассказывали про своих жён. Звучало эмоционально и в общем 
убедительно. Но самыми пронзительными на конференции были 
выступления священников Дмитрия Смирнова и Максима Обухо-
ва. Это настоящие русские батюшки, пастыри добрые. Их высту-
пления не оставили равнодушными никого в зале. Они не только 
словом, но и всей своей жизнью подтверждают верность делу, 
которому себя посвятили. И это не только пастырские труды, бо-
гослужения, общественная деятельность: у отца Максима, к при-
меру, семеро детей – разве не убедительный аргумент в поль-
зу благочестивой христианской жизни и трепетного отношения к 
самому понятию «жизнь»? Кстати, я случайно стала свидетелем 
того, как младшие дети священника со знанием дела орудовали 
болгаркой во дворе своего частного дома. Меньшому, между тем, 
едва исполнилось четыре.

– А у нас в Якутске какая работа проводится в этом на-
правлении?

– Пока организация у нас больше напоминает маленькую 
ячейку – в её составе два медика: Любовь Васильевна Алексан-
дрова и я. Поддерживают, конечно, священники Якутской епархии, 
Департамент по делам семьи, студенты-волонтёры. На конферен-
ции нам предоставили много наглядной агитации – занимаемся 
её распространением. Проводим акции среди студентов, опросы. 

Большой успех имело ток-шоу «Против 
абортов», организованное вместе со сту-
дентами-медиками в ЯГУ. В сельхозтех-
никуме «высадился» целый «десант»: 
священник, врачи, представители Де-
партамента семьи, другие специалисты 
нашей детской городской больницы. Та-
кие акции стали проводиться регулярно 
и в школах среди старшеклассников, к 
ним подключились другие общественные 
организации.

– Подвижки на государственном 
уровне уже имеются? О демографической 
проблеме не говорит сегодня только ле-
нивый, но, в основном, с точки зрения 
социальной. Это, конечно, хорошо, толь-
ко есть ещё и духовная составляющая. 
Понимают ли это власть имущие?

– Конечно, какой-то прогресс есть 
– наша власть ведь из живых людей 
состоит. А ситуация с демографией в 
стране уже у того края, когда процесс 
становится необратимым. Не случайно 

же после нашего съезда был пересмотрен указ о прерывании 
беременности – теперь несовершеннолетние могут сделать аборт 
только в исключительных случаях. Это уже что-то. [В 2011 г. был 
принят федеральный закон об охране здоровья населения в Рос-
сии, где есть специальная статья, которая ограничивает возмож-
ность искусственного прерывания беременности].

«Счастье» – от «соучастие»

Счастье семьи, бесспорно, в детях. Но как вырастить их 
счастливыми или хотя бы нетрудными? Вот лишь несколько на-
блюдений и практических рекомендаций родителям, которые я по-
черпнула из беседы с Тамарой Викторовной:

«Беременность должна быть желанной для обоих родителей. 
Нас часто спрашивают: «Почему ребёнок замкнутый, плаксивый, 
тревожный?» А как он не будет таким, если женщина узнаёт, что 
скоро будет мамой, совершенно неготовой? Стресс первой полови-
ны беременности, нежелание иметь ребёнка, пусть даже времен-
ное, негативно сказывается на формировании характера будущего 
малыша. Результат – тревожно-мнительные, стрессово неустойчи-
вые дети. Страхи темноты, одиночества имеют тот же корень».

 «С малышами нужно всегда разговаривать. Они восприни-
мают окружающий мир, когда видят, слышат или пробуют на зуб. 
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Остановиться над муравьём, полюбоваться одуванчиком – так за-
рождается интерес к природе, к животным, познаётся окружаю-
щий мир. И не надо никаких специальных пособий – всю необ-
ходимую информацию ребёнок должен получать от вас в нагляд-
ной форме».

«Детям абсолютно не нужны дорогие развивающие игрушки, 
зато необходимы ваши время, внимание и любовь. Даже обык-
новенные пуговицы при желании сто очков вперёд дадут любой 
системе Монтессори. Переберите их вместе с ребёнком, рассорти-
руйте чёрные и белые, квадратные и круглые, большие и малень-
кие. Делайте это вместе и больше поощряйте. Так малыш получит 
не только представление о цвете, форме, размере, но и разовьёт 
мелкую и крупную моторику, познает дух соревнования. Послед-
нее особенно здорово удаётся, если в семье не один ребёнок».

«Поощрять за труд своё чадо нужно всегда, но по заслу-
гам. Ни в коем случае не стимулируйте ребёнка деньгами. Дай-
те ему мандарин, яблоко или морковь – будет и польза, и воз-
награждение».

«Во взаимоотношениях родителей 
с детьми очень важен телесный контакт. 
Не только младенцы, но и подростки 
должны всегда чувствовать тепло роди-
тельских прикосновений. Больше гладьте 
и говорите с ними. Когда слышу на при-
ёме: «Но мы же читаем ему книжки!» 
или ещё лучше: «Мы спим с ним до 10-
12 лет!», впадаю в ступор – зачем? Ни 
сказки на ночь, особенно страшные, ни 
родительское: «Спи, отвернись к стен-
ке!», пусть и сказанное в одной с ним 
постели, никогда не заменят разговора 
по душам и искренних объятий».

«Более тесный контакт с малышом 
гарантирует горизонтальное положение. 
Даже если мы разговариваем с ребён-
ком максимально доброжелательным, 
любящим тоном, то всё равно «давим» 
его своим размером и ростом, а ему 
трудно расслабиться и быть собой. Ког-
да же родители и дети находятся на од-
ном уровне, то последние не чувствуют 
себя маленькими, зато ощущают защи-
щёнными – от телесного тепла матери 
или отца ребёнок расслабляется. Очень 
важно, чтобы при этом взрослые сами 
были спокойны, а не загружены пробле-
мами и стрессами. В такие моменты са-
мое время поговорить по душам, но не в лоб: «Как ты себя вёл в 
детском саду?», а окольно: «Чем вы занимались сегодня в садике? 
Что делали Ваня, Алёша, Петя? Во что ребята были одеты?» Отве-
чая на такие вопросы, малыш расскажет о своей жизни всё, даже 
то, что хотел бы скрыть, – они же бесхитростные. Вот только ру-
гать и обвинять ребёнка в такие минуты нельзя ни в коем случае, 
даже если он, действительно, виноват. Лучше привести пример 
из своей жизни: «Знаешь, у меня ведь тоже такой случай был в 
детстве…» или сослаться на знакомых, резюмируя: «Он поступил 
вот таким образом…» Тем самым вы дадите маленькому человечку 
подсказку, как ему быть в следующий раз, и – что важнее всего 
– войдёте к нему в доверие».

«В развивающую игру можно превратить даже банальную 
чистку картошки. Дайте детям тазик с водой – пусть обольются 
и запачкаются, зато это точно будет в удовольствие. А мама тем 
временем пусть попросит выбрать из таза картошку определён-
ного размера, посчитает вместе с ним, сколько начистили, срав-
нит между собой – огромное поле для деятельности, не бойтесь 
подключать фантазию, вплоть до попробовать на вкус! А когда за 
столом соберётся вся семья, между прочим, не глядя на ребёнка, 
скажите, кто вам сегодня помог помыть, приготовить и разложить 
картошку. Минута славы – обсуждение, что вы будете с ним гото-
вить на ужин завтра. Так формируется ответственность».

«Определять школьную зрелость без пяти минут первокла-
шек ко мне на приём часто приходят семьями. И диагноз ребёнку 
можно ставить, глядя на маму. Тревожные родительницы садятся 
едва ли не на один стул с сыном или дочерью, они зажаты, сами 
вот-вот расплачутся, спешат ответить за ребёнка, не уверены в 
себе. Другая крайность – авторитарные и даже агрессивные ма-
мочки: садятся напротив ребёнка и при любой заминке в ответах 
чада разражаются целым монологом ругательств. Результат же у 
тех, и у других одинаковый – тревожные дети, которые никогда 
не выскажут своего мнения. Тут работать надо не с ребёнком, а 
в первую очередь с мамой. Такое встречается очень часто».

«Ни одна таблетка не научит вашего сына или дочь вести 
себя адекватно без вашего, родительского труда, любви и посто-
янной работы над собой. Дети стоят того, не правда ли?»

Когда кричит душа

– Семья для ребёнка – это всё, а он – зеркало родителей. Но 
ведь современная «ячейка общества» за-
метно видоизменилась. Неполные семьи 
сплошь и рядом. Рожать для себя ста-
ло едва ли не нормой. А социальные ро-
ли супругов – там иной раз вообще всё 
с ног на голову…

– Поэтому и проблемы год от года 
становятся тяжелее.

– Например? С чем к Вам чаще все-
го обращаются?

– Первое место – отсутствие 
школьной мотивации, нежелание учить-
ся. Ребёнок не видит цели в учёбе, не 
считает это обязанностью – значит, идёт 
на улицу. Бродяжничество, клептомания, 
токсикомания, распитие пива – резуль-
тат исковерканных детско-родительских 
отношений. Прогноз не самый лучший. 
А если учесть необъяснимую политику 
в отношении штатных психологов в по-
ликлиниках – их просто сократили по 
чьему-то разумению за ненадобностью 
– то картина и вовсе становится бес-
просветной.

– А что в вашем профессиональ-
ном понимании значит неблагополучная 
семья?

– Семья, в которой ребёнку не-
комфортно, которая не способствует его 

правильному развитию. Сразу оговорюсь: здесь всё очень индиви-
дуально и зависит от воспитания. Но всё же семьи группы риска: 
неполные; многодетные; пьющие; асоциальные; семьи, в которых 
из мест лишения свободы возвращаются старшие дети; там, где 
родители – престарелые или детей растят опекуны... Хотя могут 
быть полные и внешне вполне здоровые семьи, но неблагополуч-
ные для ребёнка.

– Когда в семье не без урода?
– И эти уроды – родители. Пример один из тысячи: поваль-

ная дозволенность пива в молодых семьях. Нет, родители – не 
алкоголики, просто позволяют себе расслабиться при детях. Сла-
боалкогольный напиток или нет – очень плохой пример для ре-
бёнка. Я уже не говорю о рождении после этого неполноценных 
детей – токсины алкоголя сохраняются в организме, а соответст-
венно, и в сперме в течение 40 дней.

Другой пример тоже сплошь и рядом у молодёжи: родили 
ребёнка, отвезли его в улус к бабушке и дедушке, а забрали толь-
ко перед школой. О каком тут благополучии идёт речь? Кстати, 
я вообще против того, чтобы бабушки и дедушки вмешивались в 
воспитание.

– ?! Но тут же – экзамены, сессия, неустроенный быт. А 
там – парное молоко, чистый воздух и ребёнок всегда под при-
смотром.
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– У престарелых бабушек-дедушек цель одна – накормить 
дитя и доглядеть, чтобы он глаз себе не выколол, ногу не сло-
мал. О каких занятиях и нормах воспитания можно говорить? 
Такие дети плохо адаптируются, отказываются ходить в школу, 
не умеют правильно себя вести, часто замыкаются или, наобо-
рот, становятся агрессивными или демонстративными. А роди-
тели грамотно помочь в этой ситуации, поддержать своего ре-
бёнка не могут, потому что просто-напросто его не знают, они 
же его не воспитывали! Проблемы в школе, проблемы дома – и 
круг замыкается.

– А другая ситуация: молодая семья живёт вместе с ба-
бушками и дедушками, воспитателей – пруд пруди. Разве лучше?

– Тоже проблема. Бедный ребёнок не знает, к кому при-
способиться в такой ситуации. У каждого своё мнение. Бабуш-
кам важно не сравнивать внуков со своими детьми. У внуков – 
другие родители, они живут в другое время, а потому подход к 
воспитанию должен быть иным.

Любить внуков, время от времени помогать детям – пожа-
луйста! Но растить, воспитывать ребёнка должны сами мамы и 
папы. Однозначно!

Естественно, что и молодые родители должны проявлять 
такт и уважение к бабушкам и дедушкам в любой ситуации.

– С мыслью о детском саде для своего чада при таком под-
ходе, надо полагать, тоже лучше распрощаться? Психического 
здоровья для.

– Если семья нормальная, детский сад ребёнку не нужен. 
Во всяком случае, до определённого возраста. Раннее отлуче-
ние от семьи, недополучение домашнего тепла – очень плохо. 
Современные мамы и папы этого не понимают. В результате 
растет ещё одно поколение таких же родителей, мечтающих 
хоть и под благовидным предлогом, но поскорее спихнуть своё 
чадо на чьё-нибудь попечение. Проблемы «отцов и детей» в 
таких семьях стоят куда острее. На мой взгляд, благоприятный 
возраст для поступления в детский сад – пять лет. В старшей 
группе у него есть время на адаптацию в общении со свер-
стниками, а в подготовительной он получит хорошую мотива-
цию к школе.

– Понятно – психические расстройства, проблемы у детей 
чаще всего являются результатом неурядиц в семье. Но ведь 
бывает и наоборот?

– Конечно. Даже когда малыш болеет банальной простудой 
– психологический климат в семье оставляет желать лучшего. А 
тут представьте себе картину: ребёнок родился неполноценным 
– органическое поражение головного мозга. Известен прогноз. 
Тяжеленный стресс. Чаще всего не выдерживают и уходят из 
семьи мужчины. Только в 25% всех случаев тяжёлый ребёнок-
инвалид воспитывается в полной семье. К сожалению.

Бывают ситуации не такие безысходные: у ребёнка есть 
заболевание, есть проблема, но я вижу, что решить её можно, 
если домочадцы поменяют своё отношение к нему, к болезни, 
к медикам, в конце концов. Опять же мужчины оказываются к 
этому не готовы.

– Имеете в виду «неполиткорректное» отношение к пси-
хиатрам?

– И элементарную неграмотность! Люди до сих пор не мо-
гут привыкнуть, что психотерапевтическая, психологическая по-
мощь необходима. Не хотите к психиатру – обращайтесь к пси-
хологу. Ищите помощь, а не бегите от неё! Другая крайность – 
мотание от одного специалиста к другому. В результате – куча 
мнений (у каждого врача оно своё) и результат нулевой. К нам 
часто попадают на приём, пройдя частные клиники, частных пси-
хотерапевтов, медцентр, поликлиники. Мы вправе, конечно, вы-
бирать хорошего педагога, врача, но не надо же эксперименти-
ровать на здоровье своего ребёнка!

– А где в нашем городе родители или дети вот так за-
просто и бесплатно могут получить квалифицированную психо-
логическую или психотерапевтическую помощь?

– В кабинете медико-социальной помощи Детской город-
ской больницы по адресу ул. Петра Алексеева, 73/2. У нас ра-
ботают психиатр, психологи, логопед, социальный педагог. Теле-
фон: 32-42-95.

– Скажите, Вы считаете себя православным психиатром?
– Я православный человек и профессиональный психиатр.
– Но вера же как-то отражается на вашей работе?
– Ну разве что – на способности трудиться порою сутки 

напролёт, включая выходные.
– И дипломы в кабинете – тому подтверждение. Спасибо 

за интервью и Божией Вам помощи!

Светлана (Фотиния) ПАВЛОВА
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Отвечать на чужие письма – не только большая дерзость, но и огромная 
ответственность. И я вовсе не берусь утверждать, что мои рассуждения – истина 

в последней инстанции. Отнюдь. Решение в сложных житейских ситуациях всегда 
остаётся за самим человеком. Единственное, что я могу, – это высказать свою точку 
зрения постольку, поскольку она кого-то интересует.

С уважением, Ирина Дмитриева.

наедине  
со всеми
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Любишь жену? Докажи тёще!

…полтора года назад мы разошлись с женой. 
вернее, нас развели. а ещё точнее – мать забрала 
её из роддома, где ольга рожала нашего первенца, 
привезла к себе домой, и с тех пор дочку я видел 
лишь однажды, и то мельком. тёща не позволяет мне 
видеться не только с женой, но и с ребёнком.

Когда первоначальный стресс немного прошёл, 
я попытался поговорить с олей: ведь всё вроде было 
нормально. но оказалось, что сделать это я не могу. К 
телефону всегда подходит мать жены (она на пенсии), 
а на входной двери стоит кодовый замок. однако кое-
что выяснить всё-таки удалось.

тёща, которая всю жизнь проработала в торговле, 
считает, что быть плотником в наше время – занятие 
для неудачников и ничего её дочери я дать не могу, 
ведь зарабатываю немного. она всегда распоряжалась 
ольгой, как хотела. а теперь распоряжается ещё двумя 
судьбами: моей и дочки.

Конечно, можно было бы обратиться в суд. но 
всё-таки мне хотелось бы найти контакт с тёщей – 
отыскать какие-то такие слова, чтобы она, наконец, 
поняла, что она творит…

Александр.

Уважаемый Алек-
сандр, простите, что дол-
го не отвечала Вам, – не 
могла решиться. Во-пер-
вых, вопрос очень личный, 
а во-вторых, в каждом та-
ком конфликте у всех его 
участников своя правда. 
Согласитесь, Ваша тёща 
рассказала бы нам совсем 
другую историю. Да и у 
Вашей жены есть, навер-
ное, собственный взгляд 
на вещи.

Я вовсе не хочу ска-
зать, что Вы, Александр, 
необъективны. И всё же... 
Вы пишете о тёще: «Она 
всегда распоряжалась ею, 
как хотела», но, очевидно, 
что не всегда – ведь вышла же её дочь за Вас замуж. Значит, 
Ольга – совсем не такое безвольное существо, каким предстаёт 
в Вашем рассказе. Почему тогда она не сделала ничего, чтобы 
с мужем хотя бы поговорить? Впрочем, на этот вопрос ответа у 
нас нет.

Нам остаётся только одно – допустить, что Вы, Александр, 
насколько это возможно, беспристрастны и всё обстоит именно 
так, как Вы рассказали. Предположим. Какие советы тут можно 
дать? Ну для начала я соглашусь, что судом ничего (хорошего) не 
добьёшься. Как же тогда?

Начнём с того, что, если тёща Ваша действительно такова, 
как Вы её описываете, значит, она человек несчастный. Она или 
никогда не знала настоящего женского счастья, которое строит-
ся на любви, или пережила жесточайшее разочарование, а по-
тому стремилась компенсировать неудачи личной жизни матери-
альным успехом. Если Вы это поймёте, Александр, то сможете от 
негодования перейти к сочувствию, Вы сможете мать своей же-
ны пожалеть.

Ту модель «семейного благополучия» (точнее, его компен-
сации), которая выработалась у Вашей тёщи в результате собст-
венных женских неудач, она пытается теперь навязать дочери, не 
понимая, что нельзя осчастливить насильно, нельзя построить сча-
стье, разрушая чью-то жизнь, личность, любовь. И тут нужно при-
знать вот что, Александр. Мать Вашей жены делает это не из не-

нависти к своей дочери, а из любви, пусть эгоистичной, слепой, 
но любви к ней. Она любит своего ребёнка и хочет оградить от 
того, что, по её мнению, может принести ему страдания, подоб-
ные тем, которые она сама прежде испытала. Значит, Александр, 
Вы можете её понять, ведь сами испытываете что-то подобное.

Мать Вашей жены заботится о Вашей семье, а, насколько я 
поняла, сами Вы этого не делаете? Да, да, я помню, Вас не пу-
скают на порог, но деньги-то по почте, надеюсь, Вы догадались 
отправлять? Можно было зайти в подъезд (хотя бы дождавшись 
входящего жильца) и оставить сумку с продуктами для ребёнка 
и жены под дверью. Вы это делали? Если нет, то должны побла-
годарить тёщу за то, что Ваши ребёнок и жена имеют всё необ-
ходимое для жизни.

Да, то, что пожилая женщина поступает неразумно, понятно. 
Это сейчас, пока у неё есть физические силы, она надеется дать 
дочери и внучке всё, что Вы (как ей кажется) дать не в состоя-
нии. А не дай Бог, несчастье какое?.. Может ли она сегодня быть 
уверена в том, что Вы не оставите её, не откажетесь помочь, бу-
дете надёжной опорой всем троим, несмотря на пережитое?

Я не могу, да и не хочу судить женщину, которую даже не 
знаю, но законы духовного мира столь же реальны и действенны, 
как законы мира физического. Если мы бросим камень, он упадёт 
на землю. Если мы убьём чью-то любовь, разрушим чью-то лич-
ность, исковеркаем чью-то жизнь, то этот камень поразит нашу 
собственную душу и разрушит нас самих. Однако, в отличие от 

законов мира физическо-
го (которые действуют не-
умолимо), законы духовно-
го мира «умолимы». Че-
ловек может изменить их 
воздействие своим покая-
нием и своими молитвами, 
но для этого нужно про-
стить. Это трудно, согла-
сна. Легко прощают толь-
ко великодушные. Будьте 
великодушны, Александр, 
простите мать своей жены 
и помолитесь о ней.

Нет сомнений, что 
Ольга любит свою маму, 
поэтому, добиваясь люби-
мой, не старайтесь их раз-
лучить. Вы осуждаете тёщу, 
не ставьте же сами свою 
жену перед таким жес-

токим выбором, перед каким поставила её мать. Ничего, кроме 
страданий, женщине это не принесёт, поэтому, если Вы не хоти-
те заставлять её мучиться, Вам остаётся одно – потерпеть тёщу. 
Терпеть такой, какой любит её Ваша жена.

Когда речь идёт об интересах детей, взрослые должны ду-
мать о себе в последнюю очередь. Ничто так не ранит детскую 
душу, как ссоры самых близких людей. Малыши всё понимают, 
и намного раньше, чем мы можем вообразить. Возможно, скоро 
Ваша тёща осознает, что поступает бесчеловечно, лишая внучку 
родного отца. Пусть же душевный покой ребёнка станет для всех 
вас главным в отношениях, тогда Вы сможете найти общий язык. 
Берегите этот покой, охраняйте его, что бы ни случилось, ведь 
Вы – отец.

И, наконец, Александр, почему бы Вам не поработать, не 
стать тем, кем Вас хочет видеть тёща, хотя бы ради любви к жене 
и ребёнку? Ведь это такая цель, ради которой можно горы свер-
нуть. Устройтесь на дополнительную работу, пока не надо тратить 
времени на стирку пелёнок и хождение на молочную кухню. Не 
ради денег – ради семьи, чтобы доказать матери своей любимой 
женщины, что Вы в состоянии обеспечить своих близких. Пусть 
она это увидит, пусть в Вас поверит, и, я убеждена, она изменит 
своё мнение о зяте.

Главное, не сидите, Александр, и не жалуйтесь на тёщу и 
судьбу. Ведь все женщины ждут от мужчин сильных, ответствен-
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ных поступков. Может быть, потому Ольга и смирилась, что и она 
в Вашем мужестве разуверилась? Докажите им и себе, что это не 
так. Работайте, сколько можете, стремитесь понять тёщу и жену, 
старайтесь прощать их, жалеть, беречь, благодарить, молиться о 
них. Но всё это имеет смысл только в том случае, если Вы лю-
бите.

Дайте счастья с нелюбимым и чужим!

…с сергеем мы учились в одном классе. он 
– невысокий, неказистый – влюблён был в меня 
отчаянно. я же относилась к нему совершенно 
легкомысленно и искала мужа «посерьёзнее». 
нашла. Муж мой был физиком, закончил 
знаменитый московский вуз, делал большие успехи 
в конструировании летательных аппаратов. жили как 
все, то есть по-разному. прожила бы с ним, наверное, 
всю жизнь, да всё оборвал несчастный случай: 
ремонтируя машину в закрытом каменном гараже, 
муж попивал пиво. потом заснул и задохнулся... 
вдовой я была год. затем опять появился сергей. он 
к тому времени уже тоже был женат, стал военным. 
помня о нашем романе и не желая оставаться одна, я 
поманила его. Думала, если по-настоящему привязан 
к жене, не уйдёт от неё, а он ушёл. живём с ним 
уже три года. но что это за жизнь! телом он со мной, 
душой со своим ребёнком, а мыслями весь в своей 
вине перед женой... что делать? Даже в церковь 
сходила, а толку – чуть.

т.

Дорогая Т., а какого «толку» Вы, собственно, хотели? Нет, 
я понимаю, Богу очень повезло, что Вы в Его Дом наконец-то 
заглянули. Но чего Вы ждали от посещения церкви? Вот Вы 
придёте и… Бог сделает что? Чтобы второй муж выкинул из 
души своё родное дитя? Или перестал совеститься перед жен-
щиной, которой обещал счастье и верность, а сам оставил её с 
ребёнком одну – предал? Или чтобы не только телом, но и ду-
шой стал он принадлежать женщине, которая его даже не лю-

бит, которой просто не хотелось оставаться одной, и она реши-
ла поставить маленький эксперимент – поманить чужого мужа 
и отца? Кто виноват, что этот химический опыт имел не совсем 
ожидаемые для Вас результаты?

Простите, Т., но о чём просили Вы Бога, Который Вам лич-
но чётко и недвусмысленно наказал: «Что Бог сочетал, того че-
ловек да не разлучает»? И лично Вас предупредил: «Кто разво-
дится с женою своею, кроме вины прелюбодеяния, тот подает 
ей повод прелюбодействовать; и кто женится на разведенной, 
тот прелюбодействует» (Мф 32, 5) (понятно, что и наоборот: 
кто замуж выходит за разведённого…) Бог Вас просил: «Итак 
во всем, как хотите, чтобы с вами поступали люди, так посту-
пайте и вы с ними» (Мф 7, 12). Как поступил ради людей Сам 
Христос, думаю, Вам известно. Неужели у Такого Бога Вы над-
еялись выторговать за свечки право на счастье за счёт других?

Вы думали, что Господь немедленно, как только Вы ока-
жете Ему такую честь – переступите порог храма, пересмотрит 
Свои взгляды и изменит законы бытия? Согласитесь, что ждать 
этого было бы, по меньшей мере, наивно. Нравятся они нам 
или нет, признаём мы их или не хотим знать, но Тот конкрет-
ный Бог, к Которому Вы пришли со своими претензиями, ожи-
дал от Вас совсем иного. Стоит, может быть, поискать другого 
бога, того, который ничего не говорил о любви?

Вообще-то в храм приходят, в первую очередь, чтобы по-
каяться перед Отцом Небесным в своих грехах, совершённых 
против Него, против людей и против самого себя. А когда че-
ловек начинает требовать у Бога то, что Он строго-настрого за-
претил, да ещё и обижается: «Я сломала жизнь, по крайней 
мере, трём людям, Господи, дай мне теперь счастье, наконец!» 
– это как-то грустно.

Нет, я понимаю, жизнь – штука сложная, всякое бывает 
и, на мой человеческий взгляд, эти требования Творца нашего 
слишком уж высоки: что же делать, если сердцу не прикажешь? 
Бывает, то, что мы по неведению называем любовью (а на са-
мом деле – элементарная страсть), так скрутит, что хоть караул 
кричи… Но у Вас, дорогая Т., даже этого не было. Был обыч-
ный холодный расчёт, который не оправдался. Не оправдался 
он в первом браке, не оправдался во втором, не оправдается 
и в третьем. Оправдать нас может только любовь. Но какая?
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«Нельзя правильно любить человека, пока не любишь Бога», 
– писал автор «Хроник Нарнии», замечательный англиканский пи-
сатель и проповедник Клайв Льюис. А его православный соотече-
ственник митрополит Антоний Сурожский сказал: «Когда же мы 
пытаемся оценить самую любовь или, вернее, то количество люб-
ви, что есть в нас, мы можем прийти к очень горьким открытиям. 
Многих ли мы любим? Двоих, троих, едва ли больше, если «лю-
бовь» значит, что другой человек для нас важнее, чем мы сами».

Значит, если есть мужчина, которого мы любим, то нам не 
может быть безразлична судьба тех, с кем связана его жизнь. И 
если мы действительно его любим, то поступаем так, чтобы ему 
было хорошо, пусть с другой женщиной, если она – жена. «Нет 
больше той любви, как если кто положит душу свою за друзей 
своих», – говорит тот Бог, от Которого вы ждёте «положительного 
решения своего вопроса». А если этой любви нет, о ней можно 
только молиться. О ней, и ни о чём другом. Да ещё о прощении!

Но как же счастье? Ох, какие мы странные существа – люди. 
Ну никак не хотим услышать Того, к Кому обращаем свои молитвы. 
А Он с Креста просит каждого из нас: «Если заповеди Мои соблю-
дете, пребудете в любви Моей, как и Я соблюл заповеди Отца Мо-
его и пребываю в Его любви. Сие сказал Я вам, да радость Моя 
в вас пребудет и радость ваша будет совершенна» (Ин 15, 10-11).

Вот эту совершенную радость я желаю познать вам, дорогая 
Т. А как поступить с нелюбимым мужем – не знаю. Может, отпу-
стить его на волю, к жене, если она сможет его простить?

А если это любовь?

Мой старый отец-вдовец, ему за 60, завёл себе 
любовницу 20 лет. вместе живут, он её содержит, 
устроил учиться. родственники в шоке: ведь мы 
с братом намного старше его мадам. соседи тоже 
косятся. а «молодые» между тем живут душа в душу. 
но хуже всего, что распри из-за этого начались и у 
нас с братом. он боится, что она оберёт и отца, и всех 
нас. я уговариваю его не лезть не в своё дело, он 
называет меня дураком... Как быть?

С уважением, Леонид.

Уважаемый Леонид, если Вам от этого станет легче, 
утешу – Вы не дурак. Уже хотя бы потому, что думаете и 
сомневаетесь. Только неумный человек всегда точно знает, 
что однозначно прав.

Вы, Леонид, конечно, понимаете, что в силу своих 
убеждений я не могу приветствовать не освящённое хотя 
бы штампом в паспорте сожительство. Но меня задела одна 
фраза: «Молодые» живут душа в душу. Но хуже всего…» То 
есть, оказывается, есть нечто худшее, чем счастье двух лю-
дей, один из которых – Ваш отец! Вот это да! Не болезнь, 
не душевные муки, не разрыв семейных связей, а счастье – 
вот что вызывает сильное огорчение!

Леонид, дорогой, неужели Вы даже мысли не допускае-
те, что молодая женщина искренна в своих чувствах? Исто-
рия рода человеческого такие примеры знает. А что, если 
Вашему папе повезло, и он действительно встретил насто-
ящую любовь? Ведёт он себя благородно: устроил девушку 
учиться, не просто использует молодую прелестницу, как, 
вероятно, мог бы.

Чего Вы боитесь? Что отец, потеряв голову от страсти, 
потратит на неё те деньги, на которые рассчитывали вы с 
братом? Но ведь это его деньги.

Впрочем, Вашего брата я тоже могу понять. Он боит-
ся, что расплачиваться за возможную ошибку придётся не 
только отцу (что было бы справедливо), но и вам, его де-
тям. И такие истории известны, когда муж или жена присва-
ивали себе то, что принадлежало семье партнёра, и после 
его смерти, а иногда уже при жизни действительно обира-
ли близких.

Но, думается, есть лёгкий способ это проверить. По-
просите отца составить завещание, в котором, наверное, он 
не сможет обделить своих сыновей. Если девушка действи-
тельно его любит, то она примет такое положение дел как 
должное. В этом случае Вам останется только порадовать-
ся за своего папу и приложить все силы, чтобы «молодые» 
поскорее оформили отношения. А если ей нужны деньги и 
наследство… Тогда Вы об этом точно будете знать. И отец 
тоже. Но, дай Бог, чтобы Вы ошибались.
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  О т к р о в е н и е  

С егодня люди при слове «многодетные» часто презрительно морщатся. Не знающие, что 
подарить на день рождения ребёнку, у которого уже есть всё, недоумевают: «Зачем плодить 

нищету?» Но, может быть, семья нисколько не теряет, а наоборот, что-то самое главное 
приобретает, когда у первенца появляется братик или сестрёнка, да не одна?  
В конце 2008 г. мы попросили поделиться мыслями на эту тему семью Емельяновых из Якутска. 
Правда, дети давно уже выросли и разъехались, а потому участвовали в написании общей статьи 
по интернету. 
Преосвященный епископ Якутский Зосима любил отца замечательного семейства, Олега 
Новомировича, и очень хотел, чтобы в последнем дайджесте, издававшемся при жизни Владыки, 
был напечатан этот материал. Тогда всё же решили не нарушать порядка попадания в 
журнал – по хронологии. Теперь мы его нарушим, чтобы рядом с основным поставить тексты, 
опубликованные в № 3 (ноябрь 2011 г.) и посвящённые памяти трагически погибшего Олега 
Емельянова.

свет в окне
Многодетная семья – умноженное счастье
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Папа

олег новомирович, генеральный директор оао «Медиа-
холдинг «якутия» [погиб 9 октября 2011 г. в Москве]:

Если бы не счастливая встреча с моей будущей женой, 
наверняка не было бы и этих размышлений. Нет, наверное, у 
меня могла бы появиться другая семья, иные дети, но даже 
одна только мысль об этом обжигает, и во мне кричит чувство 
протеста. Не хочу! Потому что именно эта жена и именно наши 
дети дают безграничную душевную наполненность и ощущение 
счастья, особенно когда мы собираемся вместе…

С детьми нам безмерно повезло. Даже не верится, что 
эти крохи, практически погодки, лишавшие нас сна, регуляр-
но снабжавшие полной ванной пелёнок для стирки и стабиль-
ной вахтой у гладильной доски, предпочитавшие болеть именно 
коллективом и требовавшие даже не ежечасного, а ежеминут-
ного внимания, вырастут в таких очень самостоятельных, со-
держательных и интересных людей.

У нас сохранились диктофонные записи той поры, когда 
уже освоены первые самостоятельные шаги, но пока ещё не 
все буквы выговариваются. Быть может, именно это смешение 
взрослых голосов и сладкого детского лепета стало основой 
сложившегося с годами семейного хора?

Дети были и остаются наблюдательными и отзывчивыми. 
Какие восхитительные и неожиданные праздники они устраи-
вали по поводу Дня первого поцелуя, свадьбы или иных се-
мейных дат! Представьте, вы просыпаетесь от традиционного 
«по-здра-вля-ем!», вам дают стрелу и просят проколоть кра-
сный воздушный шарик в форме сердца, из которого высыпа-
ется блестящий дождь самодельного фейерверка! Потом вру-

чают аттестат о воспитании детей, где выставлены оценки по 
разным «предметам», причём не только «отлично». Стены квар-
тиры ночью (!) украшены вырезанными из цветной бумаги сер-
дечками, в большой комнате ждёт импровизированный ЗАГС и 
так далее… А прекрасные стенгазеты, что выходят по поводу 
дней рождения!

Сложно говорить о семье без восклицательных знаков, 
причём большинство их адресуется Татьяне, удивительной жене 
и маме. Трудно, практически невозможно назвать, что она не 
умеет делать, сколько часов недоспала, перешивая детям оде-
жду, готовя костюмы к праздникам, фантазируя над очередным 
тортом в виде медвежонка или грузовичка со сладостями…

Благодаря моей профессии журналиста, в доме бывало 
много интересных собеседников, немало иностранцев, у нас от-
личные друзья, и все застолья проходят с обязательным уча-
стием детей. Потому что это не только сервированный стол, но 
и коллективные игры, небольшие домашние концерты, розыг-
рыши и сюрпризы.

Какие особенности у православной семьи? Сложно гово-
рить о том, что согревает душу и сердце, даёт силы, терпение, 
мудрость и надежду. Просто я чувствую: наших детей, зятя Лэ-
ри (в крещении Лаврентия) и внука Малколма (Михаила) в жиз-
ни сопровождают замечательные ангелы-хранители…

Когда начинаешь всё пересказывать, невольно рождается 
отлакированная картинка – без проблем и отрицательных эмо-
ций. Конечно же, случаются огорчения, но не это главное. В 
первые годы семейной жизни, возвращаясь поздно с работы, я 
вглядывался в родные окна, предвкушая искренность предсто-
ящей встречи. И сегодня мне по-прежнему радостно спешить 
к теплу семейного очага.
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Мама

татьяна васильевна, социолог:
В три с небольшим года меня покрестили в Ленинграде, где 

училась мама. Помню запах горящих свечей, таинственную и тём-
ную глубину большого собора. Громогласный батюшка водит меня 
за руку вокруг купели, а потом неожиданно брызгает на лицо и 
волосы святой водой. Это не очень нравится – мокро. Я не по-
нимала тогда, что и зачем со мной делают, но на долгие годы за-
помнились счастливо-умилённые лица мамы и бабушки.

Не могу сказать, что потом я совсем не слышала о Боге. Ви-
дела Его иконы в комнате дедушки и бабушки. Но, к сожалению, 
атеистические взгляды, прививавшиеся в школе, вошли в голову. А 
домашние очень редко говорили со мной о вере, видимо, боялись, 
что могу сболтнуть что-то лишнее (время было такое).

Как и все девчонки, я думала о замужестве, но не понима-
ла, где найти такого человека, чтобы он подходил именно мне, а 
я ему? Меня окружали хорошие и милые мальчишки, но это всё 
было не моё. В какой-то момент даже стало страшно – а вдруг я 
его вообще не встречу? Но, как сейчас понимаю, именно благода-
ря крещению, даже несмотря на атеизм, я всегда ходила под Бо-
гом. И то, что встретила именно того человека, который был мне 
предназначен, и вышла за него замуж – Божий промысел. Каза-
лось, всё могло сложиться по-другому. Но в решительные минуты 
происходили «случайности», которые и привели меня к Олегу. И 
вот уже почти 30 лет мы вместе.

Как филолог и педагог по образованию, в первые годы за-
мужества я, можно сказать, по-научному подходила к семейной 
жизни. Читала книги и статьи, смотрела передачи о том, как пра-
вильно растить детей. Я очень хотела, чтобы моя семья была по-
хожа на такую, как в «Семейных хрониках» Аксакова или в би-
ографических произведениях Льва Толстого, где муж и жена и 
любят, и уважают друг друга, живут общими интересами, дети 
развивают все свои способности, а родители всегда и во всём 
им помогают, в доме царит атмосфера любви, добра, понимания.

Мы очень рано стали читать детям книжки, ставить пластин-
ки с произведениями детских писателей, сказками, песнями. Если 
шли в поликлинику, то я брала с собой книжки, чтобы читать в 
очереди. Очень хотелось сделать жизнь детей ежеминутно инте-
ресной, насыщенной. Чтение, рисование, танцы, музыка, прогулки 

с рассказами о том, что вокруг, папины сказки на ночь, праздники 
с весёлыми сценариями, новогодние костюмы, и не просто сне-
жинки и зайчики, а что-нибудь необычное, например Оленька – 
Пьеро, Полинка – Буратино, Веруся – Мальвина, а двухлетний Ви-
тюшка – маленький Карабасик-Барабасик с огромной плёткой. А 
ещё Роза и Бусинка, Гусар и Гриб, старуха Шапокляк и Катюша...

Конечно, детишки шалили, делали не то, что от них ожида-
лось, забывали убирать игрушки, ссорились, а мы огорчались, по-
рой не зная, что предпринять. Но каждый раз я пыталась пред-
ставить себя на их месте, вспомнить свои детские ощущения, по-
нять, чего они хотят на самом деле, что им нравится или не нра-
вится. И, в конце концов, приходила к мысли: неужели я, взро-
слый человек, не смогу, поняв ребёнка, убедить его в чём-либо, 
разъяснить, как надо поступать?

А к Богу я пришла, как и многие, в трудную минуту, ког-
да поняла, что, кроме Него, никто не может помочь. И Он помог. 
Но это случилось не сразу, мне пришлось потрудиться. В поисках 
ответов я читала Библию, Псалтирь, статьи православных пропо-
ведников. И решение приходило как-то незаметно, вместе с раз-
мышлениями о вере и любви, покаянии и прощении, терпении и 
долге. Я стала ходить в церковь, молиться. Была рада, когда де-
ти сами захотели покреститься, когда принял крещение Олег. А 
10 лет назад Владыка Герман повенчал нас в Никольском соборе.

Никогда не забуду этот торжественный, солнечный, радост-
ный день. Рядом с нами – наши родители, дети, друзья. Дух за-
хватывало от великой радости произошедшего события. А с го-
дами постепенно раскрывается глубокий смысл этого Таинства и 
первостепенная роль в создании и дальнейшей жизни семьи. Ска-
зать, что венчание помогает в трудные минуты, мало – оно обере-
гает от поспешных сиюминутных решений и поступков, наполняет 
всё глубоким смыслом и ощущением, что теперь мы на самом де-
ле ответственны за жизнь свою и детей не только перед собой и 
ими, но и перед Богом.

Глядя на своих взрослых детей, я думаю, неужели это наши 
дети, ведь теперь уже они учат нас, помогают найти правильный 
ответ, принять решение, подают пример. И всё больше убежда-
юсь в мысли, что дети – это Божий дар, данный нам свыше на 
время, мы только родили их и с Божьей помощью помогли им в 
минуты становления.

Как и каждый православный человек, я ношу на груди кре-
стик, а рядом – подаренный детьми медальон, четыре фигурки: 
три девочки и мальчик…
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Старшая дочь

ольга, закончила факультет экономики Университета 
штата орегон, г. Юджин (University of Oregon), вместе с 
мужем лэрри основала Школу восточных единоборств и 
панкратиона «Dynamic Mixed Martial Arts» г. розбург  
шт. орегон:

Маленькой я говорила, что у меня будет 10 детей. Теперь 
хочу четырёх, хотя… Будучи мамой пока только одного задор-
ного мальчишки [3 октября 2011 г. Ольга родила дочку Верочку], 
я ежедневно восхищаюсь нашей мамой, которая успевала всё: и 
поиграть с нами, и почитать, и спеть, и позаниматься на пианино, 
и погулять, и накормить… Мы НИКОГДА не были обделены лю-
бовью и вниманием. Родители до сих пор умеют любить нас всех 
сразу и каждого индивидуально без ущерба другим. Это настоя-
щий родительский талант!

А ещё хочу, чтобы мои дети были близки по возрасту, как 
мы. Мы вчетвером – самые лучшие друзья. Мне бы очень хоте-
лось этого для своих детей.

Лет в десять я решила стать знаменитой писательницей. 
Объявила об этом папе и пошла сочинять свой шедевр на его 
печатной машинке. Не прошло получаса, как я, воодушевлённая, 
поспешила поделиться с папой началом, как мне представлялось, 
гениальнейшего творения. Папа взял лист и принялся читать. Я 
была уверена, что он молча восхищается мной. Вдруг его лицо по-
краснело, потом сморщилось, а из глаз потекли слёзы. Папу вдруг 
начал пробирать лихорадочный смех. Он пытался смотреть на ме-
ня сквозь слёзы и тщетно старался прочитать предложение, сры-
ваясь в очередной судороге хохота.

Я недоумевала. Это была невинная сказка про девочку, на-
шедшую в лесу волшебные ягоды. Что же так насмешило папу? 
Дело в том, что слово «ягода» я решила поставить в уменьшитель-
но-ласкательную, но необычную форму. И получилось примерно 

вот что: «Жила-была девочка. Однажды она пошла в лес и нашла 
волшебную поляну. На ней росли 12 ягодиц. Девочка взяла кор-
зинку и стала туда собирать ягодицы…» После этого я решила 
найти другой способ стать знаменитой…

Ясли-сад, в который мы ходили, был расположен прямо пе-
ред нашим будущим домом. Однажды, когда строительство две-
надцатиэтажки подходило к концу, и вся группа с воспитатель-
ницами сидела у окна, наблюдая за вечерней грозой и попивая 
чай, я объявила, что скоро буду жить в самом высоком здании 
города, на самом последнем этаже! Все были в восторге, и те-
перь вместе со мной с нетерпением ждали заселения дома. В 
один прекрасный день я подошла к воспитательницам и пригла-
сила всех в гости! Сейчас их реакция кажется мне нелепой, но 
они приняли приглашение шестилетнего ребёнка, и группа (25-
30 человек) с воспитательницами дружно направилась к наше-
му новому дому.

Реакция моей мамы, которая, увидев нас из окна, принялась 
варить молочный суп с вермишелью, тоже кажется сейчас нестан-
дартной, но, тем не менее… Она встретила гостей очень спокойно 
и пригласила постоять за столом, так как стульев ещё не было. 
Мы поели тёплый суп на двенадцатом этаже (!) и отправились 
обратно в сад.

Всё-таки детское умение развлечь самого себя с помощью 
воображения и игры – потрясающая вещь! Когда я вспоминаю, 
как мы, нарядившись в какие-то тряпки под пластинку «Маша и 
Витя против диких гитар» подпевали любимые мелодии и отпля-
сывали, моё сердце радуется и в то же время тоскует о той без-
заботности и чистоте. Удивительно, как дети, одержимые единой 
идеей, могут организованно собраться, распределить между собой 
роли, нарядиться в костюмы, а потом ещё с выражением петь и 
танцевать от души! И не один раз! Чего стоит танец, где мы изо-
бражали летающие тарелки! Мы во всё вживались искренне и 
полностью, а самое главное – вместе. Это бесценно…
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полина, закончила Университет г. агаста, шт. Джорджия 
по специальности тележурналистика, сейчас – 
аспирантка и преподаватель Центра изучения русской 
и восточноевропейской истории Университета шт. 
орегон (Russian and eastern european Studies Center 
University of Oregon) [сейчас – продюсер в христианской 
телерадиокомпании «The Dove TV/Radio» г. Мэдфорд,  
шт. орегон]:

Я не помню, чтобы в детстве скучала. Рядом были Оля, Вера 
и Витя, и мы всегда находили, во что поиграть, чем заняться. Мы 
умудрялись весь дом поставить вверх дном. В ход шли все сред-
ства: от мебели до посуды, от одежды до маминой косметики.

Удивительно, как у родителей хватало терпения и сил жить 
в таком доме, но, несмотря на постоянные сюрпризы, нас пра-
ктически не ругали. Конечно, они были недовольны разбросан-
ными игрушками, невымытой посудой или несделанными урока-
ми, но нас никогда не наказывали ремнём, не лишали сладостей, 
не запирали по комнатам. С нами просто говорили, разъясняли, 
как надо себя вести, иногда повторяя что-то по нескольку раз. 
Ведь дети есть дети (правильнее сказать, люди есть люди), мы 
часто не слушались, повторяли свои ошибки, снова расстраива-
ли родителей, но они продолжали прощать и всегда давали нам 
шанс исправиться.

Думаю, одна из главных вещей, которой мы научились, жи-
вя в большой семье, – это делиться. Каждый раз, когда нам в 
садике давали конфету, мы несли её домой и делили на шесть 
частей. Однажды, увидев это, баба Элла пришла в ужас и при-
везла целый пакет конфет, чтобы мы «не голодали». После ново-
годних праздников, когда у каждого было по нескольку подарков, 
мы раскладывали все сладости, сравнивали, что у кого есть, а 
потом сваливали все конфеты в одну кучу и поедали их вместе.

В нашей семье всегда любили праздники. Если родители 
шли в гости, то часто брали нас с собой. К нам домой тоже при-
глашали всех с детьми, причём ребятишки никогда не были от-
делены от родителей, ели за общим столом, разговаривали, вме-
сте играли.

И мама, и папа – люди очень творческие, так что все 
праздники, а особенно детские дни рождения, проходили весе-
ло и оригинально. Родители придумывали для нас игры, такие, 

как «Поле чудес», фанты, пантомима, устраивали танцы, разда-
вали призы. На всех семейных торжествах мы организовывали 
детские концерты: играли на пианино, пели песни, устраивали 
конкурсы для «зрителей». Родители всегда старались наполнить 
нашу жизнь искусством. Все мы ходили в музыкальную школу: 
девочки пели в хоре и играли на пианино, а Витя учился игре 
на скрипке. Кто-то рисовал, кто-то ходил на гимнастику или на 
дзюдо. У каждого из нас были свои интересы, и все они поддер-
живались и поощрялись.

Сейчас многие говорят, что в многодетных семьях дети 
обделены участием и лишены возможностей, которые есть у 
их сверстников. Для меня подобные высказывания звучат как 
оправдание или признак нежелания посвятить себя детям. А 
ведь именно отдав всю свою жизнь нам, мама с папой смогли 
создать и сохранить такую крепкую семью. Мы никогда не чув-
ствовали себя обделёнными или лишёнными любви и внимания.

Мама и папа всегда поощряли наше стремление к познанию 
нового. Это касалось и вопросов веры. В начале 90-х учительни-
ца по фортепиано пригласила нас в протестантскую воскресную 
школу. Там мы узнали про Библию и Иисуса Христа, разучили 
христианские песни, а также навсегда запомнили «Отче наш». 
Каждый вечер я читала эту молитву перед сном три раза. Мне 
казалось, что без этого обращения к Богу в нашей жизни слу-
чится что-то плохое. Икон в доме ещё не было. Может, поэтому 
с таким большим любопытством и удовольствием я подходила к 
иконам в комнате прабабушки. Не молилась, а просто смотрела 
в них, в какую-то непознанную глубину. В 1995-м году мы (дети) 
решили креститься. Родители отнеслись к этому спокойно. Мама 
стала ходить с нами в церковь, а чуть позже пришёл к вере и 
папа. Как-то он позвонил из командировки и сказал: «Я покре-
стился!» Это не было скоропалительным решением или минутным 
увлечением. Через полгода мама с папой обвенчались. Наша се-
мья стала действительно православной.

Не хватает слов, чтобы передать любовь, признательность и 
благодарность нашим родителям за то, что своим примером они 
показали нам ту вершину, к которой мы хотим и будем стремить-
ся сами. Дай Бог, чтобы у каждого из нас сложилась такая же 
дружная, большая семья. Пусть это будет непросто, но мы поста-
раемся дать нашим детям хоть малую часть той любви, заботы и 
понимания, которыми одарили нас мама и папа.
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вера, студентка 5 курса санкт-петербургского Инженерно-
экономического университета (международная экономика) 
[после окончания ИнжЭКон живёт в якутске, в 2010 году 
родила дочь оленьку]:

В нашей семье расти было весело! Оля постоянно выда-
вала какие-либо идеи или предлагала подвижные игры, осо-
бенно когда наступал тихий час и надо было спать. Став стар-
ше, я поняла, что у каждого есть свои желания, с ними надо 
считаться и терпеливо участвовать в семейных мероприятиях.

Родители в первую очередь помогали в учёбе, привива-
ли любовь к чтению (этим занимался папа), к театру, а с ма-
мой интересно было пройтись по музеям, выставкам или ка-
ким-либо историческим местам, так как она могла много че-
го интересного рассказать. Именно мама открыла нам скрытую 
от беглого взгляда историю Санкт-Петербурга. Думаю, богатый 
внутренний мир родителей очень хорошо отразился на нашем 
воспитании.

Нас особо не наказывали, только несколько раз ставили 
в угол (подумать). Запрещалась нецензурная лексика и особен-
но слово «блин». В остальном мы были свободными детьми.

Мои друзья всегда восхищались нашей дружной, весёлой 
и интересной семьёй, особенно им нравилось, как проходили 
дни рождения. Поэтому многие были рады побывать у нас в 

гостях. Возможно, в нашем доме какая-то хорошая атмосфера, 
наполненная гармонией и любовью. Я всегда чувствовала под-
держку со стороны семьи, в отличие от некоторых знакомых 
и друзей. Моя семья – это самое дорогое, что у меня есть! Я 
всегда брала пример со своих сестёр и брата.

Покрестились мы, когда я училась в третьем классе, но 
по-настоящему пришла к вере позже, после десятого. Во мно-
гом мне помогла Полинка – советами, рассказами, объяснени-
ями, да и просто своим примером она способствовала моему 
приобщению к Церкви.

Мне кажется, что истинно верующий человек на жизнь 
смотрит по-другому, он её лучше понимает, и ему от этого лег-
че жить. Лично мне вера очень помогла. Я потихоньку стала 
воспитывать в себе терпение и другие хорошие качества, стала 
более уверенной, спокойной, из моей жизни исчезли проблемы, 
доставлявшие прежде огорчения. Поэтому в первую очередь я 
бы хотела, чтобы моя семья была православной, и чтобы дом 
был наполнен любовью.

Сколько у меня будет детей? А как Бог даст, может быть, 
и многодетной мамой стану, детей люблю.

Из родительского дома я бы переняла всё. Обязательно 
– весёлое празднование дней рождения с играми, встречи Но-
вого года с папиными одноклассниками, выезды большой ком-
панией на природу и ещё много такого, о чём вспоминаешь, и 
на душе становится тепло.
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виктор, выпускник спБгУип, менеджер по рекламе 
видеостудии «Playback», г. санкт-петербург [вместе с женой 
лилей приехал в якутск поддержать маму и дедушку после 
гибели папы]:

Я безмерно благодарен Богу за то, что родился в такой 
замечательной семье! Но её многочисленность не всегда была 
мне по душе. Во-первых, приходилось делиться, и это не особо 
нравилось. Делиться нужно было всем – игрушками, конфета-
ми, подарками. Слава Богу, мне, как единственному мальчику, 
хотя бы не приходилось делить одежду. А после распада СССР, 
когда в страну хлынули заморские сладости, «делёжка» прио-
брела масштабы небольшой личностной катастрофы: всегда был 
соблазн съесть чужой кусок, и порой так оно и происходило, 
ну, а потом просыпалась совесть и приходилось сознаваться в 
содеянном. Во-вторых, нужно было считаться с мнением боль-
шинства, да и вообще с кем-то считаться. Если играем во что-
то, то сообща выбираем игру, слушаем пластинку – большинст-
во выбирает, какую именно, делим комнаты для уборки – опять 
та же история.

Тогда я впервые столкнулся с мнением коллектива, пытал-
ся отстаивать свою точку зрения, в основном, безуспешно, и 
эта несправедливость часто обижала меня. В такие моменты 
я думал, что, наверное, здорово быть единственным в семье, 
как двоюродный брат или сестра. Конфеты, жвачки, игрушки – 
всё тебе, ты можешь сам играть в любые игры, сколько и ког-
да угодно. Помню, подобный ход мысли в моей детской голо-
ве всегда в конечном итоге натыкался на одно «НО» – одному 
в семье скучно. Дети познают мир, себя и окружающих через 
игры, а играть в одиночку невесело. И вот одна эта мысль пе-
речёркивала все остальные.

Сейчас я вообще не вижу ни одного минуса в том, что вы-
рос в многодетной семье. «Делёжка» научила быть щедрее и 
благороднее. То, что приходилось с кем-то считаться, научило 
терпению, рассудительности, уважению к чужому мнению. Мно-
годетную семью можно рассматривать как некий социум, име-
ющий свои роли, конфликты, порядки и правила, с которыми 
приходится уживаться. Это колоссальная школа формирования 
личности и подготовки её для будущей жизни в обществе.

Глядя на сегодняшнюю реальность, я с трудом понимаю, как 
мои родители отважились иметь четырёх детей. Ведь это большая 
работа и ответственность. Но они справились на все сто! Не пом-
ню случая, когда бы мне с ними было неинтересно или скучно! 
В меру строгие, они всегда могли создать особую атмосферу – 
праздника, сказки, приключений. Тогда мне казалось, что все па-
пы и мамы такие, что и родители моих друзей жертвуют собой и 
своим временем ради них, играют, устраивают праздники, всегда 
внимательны. К сожалению, это совсем не так.

Мне очень повезло с родителями. Но главная их заслуга в 
том, что они сформировали у нас представление о ценности семьи 
как духовной опоры – незыблемой и святой. Сейчас это встре-
чается редко, многие зациклены на личной или карьерной само-
реализации, они отдаляются от семьи, и, следовательно, от Бога.

Меня покрестили в довольно раннем возрасте, я особо этого 
не воспринял. Опять же сыграл свою роль фактор большинства, 
да и очень хотелось носить крестик на шее. Нет, я уже знал о 
Боге, Библии и многих других вещах, но ещё не придавал этому 
большого значения. Это сейчас я вижу, что родители воспитыва-
ли нас в традициях православия. Всё было очень естественно и 
не подвергалось сомнениям, ведь и бабушки, и дедушки – тоже 
православные. А они были основным окружением и являлись при-
мером. Мы все вместе ходили в церковь и отмечали церковные 
праздники. У меня они даже так и ассоциируются – с семьёй. 
День рождения или даже Новый год можно отметить с друзьями, 
но Пасху или Рождество – только с родными.

Если у меня получится передать своим детям хотя бы ма-
лую долю того, что дали мне наши родители, я буду счастлив! 
Мне бы очень хотелось иметь такую же дружную и счастливую 
семью. Счастье в семье, конечно, не зависит от количества детей, 
но мы с сёстрами договорились, что у нас у каждого тоже будет 
по четыре ребёнка, и мне очень хочется, чтобы так оно и было!

В день 29-ой годовщины свадьбы Олег Новомирович и Та-
тьяна Васильевна получили от своих детей открытку: «Вы посто-
янно показываете пример того, как надо жить и ценить всё, что 
нам даётся; вы учите нас смеяться, любить и слушать друг дру-
га… Спасибо вам за близость, которая объединяет нашу семью, 
за все те прекрасные моменты, которые мы постоянно пережива-
ем вместе. И особенно за то, что своей жизнью, своим примером 
вы научили нас ЛЮБИТЬ».

Фото из семейного архива
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9 октября 2011 года в Москве на 57 году жизни трагически погиб 
Олег Новомирович Емельянов, не успев взять на руки родившуюся 
в Америке свою третью внучку, к которой собирался лететь.  

Кончина этого светлого, радостного, щедрого, отзывчивого, полного 
деятельной любви к людям человека, подлинного христианина, потрясла 
всю Якутию. Но ещё множество людей, пришедших проститься с 
любимым другом и удивительной личностью сначала в Дом печати, 
а потом в Преображенский храм, где его отпевали, были изумлены 
поведением семьи: родителей, жены, детей, невестки, сестры и брата… 
Они были ВМЕСТЕ. Они держались друг за друга, и они держали друг друга.  
Вскоре после этого умерла столетняя пра-прабабушка внуков Олега 
Новомировича, бабушка его жены. И снова семья жила, страдала и 
противостояла горю как одно целое. Хотя не физически – две дочери 
не смогли приехать из Соединённых Штатов, но духовно. Они сообща 
молились о родном человеке, ушедшем в иной мир. 
Читая слова прощания и воспоминания детей и друзей, дорогой 
читатель, помолитесь об упокоении души раба Божиего Олега: 
«Царствие ему небесное!»

Олег Новомирович ЕМЕЛЬЯНОВ ро-
дился в г. Хабаровске 8 августа 1954 го-
да. В 1979 году окончил филологический 
факультет Якутского госуниверситета и 30 
лет проработал в журналистике. В раз-
ное время он возглавлял лучшие газеты 
республики – «Молодёжь Якутии», «Яку-
тия», «Неделя Якутии». В течение послед-
них лет был заместителем председателя 
Правления Союза журналистов РС (Я).

Чем бы ни занимался этот солнеч-
ный, красивый, широкий, жизнелюбивый, 
талантливый, честный, мужественный, по-
рядочный, сильный и нежный человек, ве-
зде он добивался успеха – и в творче-
стве, и в бизнесе, и в общественной де-
ятельности. Но главным для Олега Ново-
мировича, по его же собственным словам, 
была семья.

Однако родным и любимым Олег 
Емельянов был для многих: и для сво-
их одноклассников, тесную дружбу с ко-
торыми пронёс через всю жизнь, и для 
коллег разных профессий, и для многих 

своих друзей, в том числе тех, кто дела-
ет «Логос».

В память о рабе Божием Олеге епи-
скоп Якутский и Ленский Роман учредил 
премию «Вера и слово», которая будет 
вручаться ежегодно «за выдающийся ма-
териал как в печатном формате (газеты, 
журналы, книги), так и в формате репор-
тажей и программ на телевидении, радио 
и в интернете, в котором журналист про-
явит духовную зрелость, высокий профес-
сионализм и целостное мышление».

Символично, что первыми её лауреа-
тами стали люди, которых Олег Новомиро-
вич сам любил и ценил, – автор и режис-
сёр телепрограммы «Словесная лампада» 
Светлана Васильевна Соколова и главный 
редактор нашей газеты Ирина Александ-
ровна Дмитриева. Последним знаком его 
любви, как мы думаем, и было это награ-
ждение. 16 ноября Преосвященный Вла-
дыка Роман вручил журналистам премию 
им. Олега Емельянова и медаль, учре-
ждённую его семьёй.

С нами навечно

Папа преуспел во всём, но самое 
главное для него – это семья.

Господь забрал его в тот момент, 
когда папа всего достиг. Да, он не напи-
сал тех книг, которые бы мы взахлёб чи-
тали, и он не будет больше украшать сво-
им обаянием и энергией наши весёлые 
компании. Но то, что он оставил после 
себя, бесценно. Это семья, которую он 
своим примером и любовью наставил на 
путь честной и правильной жизни.

Он не ушёл. Он теперь живёт через 
нас, и все мы друг с другом согласились, 
что чувствуем себя намного сильнее. Те-
перь он всегда с нами, где бы мы ни на-
ходились. Мы знаем, что ему хорошо там, 
где он сейчас. Его наследие живёт через 
нас и наших детей. Мы благодарны Богу 
за земное время, проведённое с ним, и за 
то, что теперь он с нами навечно.

Дети: Ольга, Полина, Вера, Виктор

«Православный самурай»

Олег – самый благородный и беско-
рыстный человек из всех, кого я знаю. Он 
мой друг. Когда мы впервые познакоми-
лись, он поцеловал меня и принял в свою 
семью с открытым сердцем. Он доверил 
мне быть мужем своей старшей дочери. 
Что может быть большей честью для муж-
чины? Даже зная, что она будет жить за 
тысячи километров от родительского дома, 
он всё равно дал мне её руку.

Всю свою жизнь я изучаю жизнен-
ные принципы воинов-самураев. В пере-
воде «самурай» означает «тот, кто слу-
жит». Самурайские законы включают 
в себя семь качеств, к которым нужно 
стремиться. Это – правильность сужде-
ний, смелость, щедрость, уважение, чест-
ность, благородство и верность.

Олег обладал этими качествами в 
большей мере, чем какой-либо другой 
мужчина, которого я знаю. Он никогда не 
руководствовался самолюбием. Его дви-
жущей силой была любовь к своей семье, 
друзьям и всем людям. Настоящий саму-
рай! Он всегда ставил других выше себя.

Я смеялся с ним, и я плакал с ним. 
Мне его не хватает больше, чем можно 
выразить словами. Я благодарю Бога за 
то время, что Он позволил мне провести 
рядом с Олегом.

Олег, надеюсь, что я смогу почтить 
твою память своими собственными по-
ступками в жизни. Твои мудрость, пони-
мание, чуткость и юмор навсегда в моём 
сердце. Спасибо за то, что ты – мой друг 
и мой русский папа. Я никогда не забу-
ду тебя.

Лэрри КИСС (в крещении  
Лаврентий), зять

Фото из семейного архива
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Конечно, всё на свете – суета 
под вечным абажуром небосвода, 
но мера человека – пустота 
окрестности после его ухода.

Как прав Губерман! Как афористично точен в передаче того, 
что в эти дни переживается столь остро…

С каждой новой потерей, что с годами идут по нарастающей, 
смерть словно «выкусывает» из тебя, живого, не плоть – душу.

Сердце – как Стена Плача с именами на камнях, «сцементи-
рованных» молитвой об ушедших.

Так рано, так не принимаемо разумом рано…

«Нам бы жить – и вся награда,
нам бы жить,
 нам бы жить,
  нам бы жить…
А мы плывём по небу…»

С того самого дня, как погиб Олег, эта песня про убитых на 
войне солдат, ставших, по представлению автора, облаками, кру-
тится и крутится во мне, как закольцованная...

Вне всякого сомнения, Господь лучше знает, когда человек 
ГОТОВ к встрече с Ним. Это просто мы – маловеры. Ропщем на 
несправедливость, ни умом, ни сердцем, ни душой не способные 
смириться с утратой. Для НАС. Забывая, что у Бога ВСЕ живы.

И всё же, всё же, всё же…
Последние годы траектории наших с Олегом судеб почти 

не пересекались. Что это значит? Да ничего это не значит. По-
тому что, как говаривала одна из героинь Алексина, дружба 
не определяется количеством встреч. А если б определялась 
– самым большим другом считался бы дворник: его мы видим 
почти каждый день!

Между тем, присутствие Олега в моей жизни до сих пор 
незыблемо, хотя и не очевидно другим. Парадокс? Отнюдь! 
Просто у «Молодёжки», три с лишним десятилетия назад при-
нявшей меня в свои объятья как родную изначально, было и 
Олегово лицо. А всё, что закладывается в ранней юности, – 
фундаментально и вектороопределяюще.

Признаться честно – Олег меня тогда… «испортил». По-
тому что был одним из тех редких взрослых, кто со мной, под-
ростком, РАЗГОВАРИВАЛ. Всерьёз и обо всём. Зачем? Смешно 
полагать, что и ему это было в равной степени интересно. Ду-
маю, объяснение всё-таки в другом. В его феномене.

Он был человек-радар. Не столько потому, что, как ради-
олокатор, безошибочно распознавал свою нужность (в данном 
случае – в качестве наставника). Он был радаром – то есть 
РАдость ДАРящим! – по сути.

Мне, правда, это вышло боком, ведь с тех самых пор я 
безнадёжно «инфицирована»: если с мужчиной не о чем го-
ворить, то зачем он вообще нужен?

Ещё одна ремарка из отрочества: 7 марта какого-то там 
«лохматого» года. В старой деревянной «Молодёжке» по Ок-
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Феномен радара
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тябрьской – терпкий дух шампанского и счастья, приправлен-
ный радостной суетой. Нам, зелёным «репортёровцам», места 
на этом празднике жизни, ясное дело, не предусмотрено – по-
ка. Справедливо, но всё равно как-то сиротливо и обидно. И 
вот я в «поникшем» расположении духа плетусь к двери, как 
вдруг из каморочки – вотчины машинисток – катапультно вы-
стреливается Олег, догоняет, решительно прерывая мою уны-
лость, и… торжественно вручает открытку. Вдохновляющую 
уже с первых слов: «Поросёнку Данди!»

Вот, скажите, оно ему надо было? Вопрос риторический. 
МНЕ надо было, и он, неизменно настроенный на СОчувствие, 
это «запеленговал». И – отреагировал. Незамедлительно. Как 
служба спасения.

Прошло больше тридцати лет, а чувство мгновенной пе-
ремены «полярности» эмоций – от «минуса» к «плюсу» – я 
помню до сих пор.

Как благодарно помню и то, что в один из дней, когда 
«Молодёжка» переехала в Дом печати, Олег вошёл в кабинет 
и молча положил передо мной 
«Нежность» Анри Барбюса. Ко-
торая была как ожог.

Так что он не только мате-
риалы наши редактировал, он и 
душу правил…

Однако если кто дума-
ет, что при этом Олег позволял 
нам «рассиропливаться» чувст-
вами, тот глубоко заблуждается! 
Ведь параллельно он – очевид-
но, для баланса! – с упоением 
всех вокруг подкалывал, острил, 
ехидничал и отпускал двусмы-
сленные шуточки, чем «держал 
в тонусе». Иногда, честно при-
знаться, меня это просто из се-
бя выводило. Сейчас понимаю, 
что с его стороны это было му-
дро, ведь в противном случае 
лично мне однозначно грозила 
бы великая неразделённая лю-
бовь. А так Мужчина Мечты (и 
не только мой, полагаю!) добро-
вольно сходил с пьедестала, и 
«свято место» благополучно за-
нималось другими.

Много позднее, узнав, что 
в детстве Олег был членом дво-
ровой «банды», которая дралась, 
стреляла из капсюльных писто-
летов и имела ножички, а в сту-
денчестве его сначала приняли нештатным инспектором уголов-
ного розыска (!), а потом зачислили в спецгруппу Томского УВД 
(!!!), пришло осознание: в жизни несовместные, казалось бы, ве-
щи невероятным образом могут совмещаться! А джентльмен и 
хулиган, стильный красавчик в смокинге и брутальный Глеб Жег-
лов – вовсе даже не антагонисты!

Кстати, именно Олег не дал мне распрощаться с журнали-
стикой, когда однажды в середине учёбы я вдруг не на шутку 
захандрила, решив кардинально изменить жизнь и отчего-то по-
даться не больше, не меньше… во врачи-гинекологи! Случился 
такой в мозгах неожиданный «вывих». Так Олег его без анесте-
зии «вправил» и в первый же день, когда возглавил «Молодёж-
ку» (ему что, заняться больше нечем было? В первый-то день 
редакторства?! Сомнительно…), принял меня корреспондентом 
на договоре. При полном штате.

Поссорились мы всего лишь раз, по-дурацки, и оба горест-
но по этому поводу переживали. Потом, случайно увидевшись в 
коридоре Дома печати, одномоментно бросились навстречу друг 
другу и жарко примирились…

… Но больше всего меня потрясало в Олеге, насколько 
одарённым и талантливым он был отцом. Только один пример: 
дети приносили из садика несъеденные там конфеты и по-чест-
ному делились друг с другом. Один раз бабушка увидела, как 
Витя режет ножом карамельку на 6 частей, решила, что дом опу-
стел, побежала в магазин и купила целый килограмм…

Когда я читала в «Логосе», как написали о своих родителях 
Емельяновы-младшие, я плакала, ощущая собственную материн-
скую ущербность. Потому что видела идеал полноценности, во-
площённый в реальности. Если честно, за 47 лет своей жизни я 
больше не встречала ни одной такой семьи. Живущей по прин-
ципу: люби всех, но каждого – больше всех. Помнится, даже 
сказала тогда редактору «Логоса» Ирине Дмитриевой: «Мне не 
надо было иметь детей. Потому что, если они у тебя есть, и ты 
не отдаёшь им себя так, как Емельяновы, это преступление…»

Не случайно в июле нынешнего года, в День семьи, любви 
и верности, учреждённый Русской Православной Церковью, Еме-
льяновым в числе 10 других якутских семей была вручена пре-

мия святых Петра и Февронии, 
Муромских чудотворцев, являю-
щих своим супружеством оли-
цетворение христианского брака.

Разумеется, нелепо было 
бы сейчас «лакировать» Олега, 
представляя его чуть ли не без-
грешным (в соответствии с усто-
явшимся: о мёртвом – либо хо-
рошо, либо ничего), потому как 
в противном случае можно полу-
чить в ответ и насмешливое: «Он 
что, Бог?»). Конечно, ему, как и 
любому из нас, было за что со-
веститься. Но для меня, к при-
меру, важно, что если для двух 
моих замужеств «брак» – самое 
точное определение, поскольку 
оба на поверку вышли и недо-
брокачественными, и с изъяном, 
то Олег на исходе четвёртой 
совместной пятилетки с матерью 
своих четырёх детей… венчался. 
Обдуманно. Сознательно.

А ещё, когда я готовила 
материал «Лекино счастье» для 
«Журфикса», очень тронуло ме-
ня Олегово признание о его чув-
ствах к маме жены: «Настоящим 
другом стала и тёща Элла Ста-
ниславовна. Она всё понимала, 
многое прощала, безмерно нас 

любила, готова была последнее отдать. Здорово помогала подни-
мать детей, недосыпала, вкусно готовила и никогда не жалова-
лась на жизнь. Когда пять лет назад скоропостижно умерла, это 
на самом деле стало трагедией. Мир словно раскололся. Я ходил 
совершенно потерянный и понимал, что изменить уже ничего не-
возможно. В тот день в память о бабе Эле я бросил курить...»

Вот это очень по-православному: в память об ушедшем 
близком человеке хоть что-нибудь изменить в себе к лучшему. 
Достойный пример для подражания, не правда ли?

… Каждый раз, когда я теперь ищу в своём мобильнике 
нужный номер и внезапно вижу Олегову фамилию, меня будто 
током бьёт. Но удалить – как резать по живому…

Вы замечали, что с годами вся «вода» из памяти «выпари-
вается»? Помнится только то, что действительно имеет значение. 
И если человек «якорно» при жизни «зацепил», воспоминания о 
нём превращаются в концентрат. В соль земли…

Татьяна ДАНИЛЕВСКАЯ
Фото из семейного архива
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неоконченная  
история

Я заметила: когда начинаешь любить кого-то, то вбира-
ешь, впитываешь человека в своё сердце целиком, со всеми 
его биографическими подробностями, со всеми его родными и 
встречными-поперечными, и даже с профессиональными забо-
тами. И тогда создаётся ощущение, что ты знал друга всю свою 
жизнь и теперь припоминаешь подробности его младенчества, 
юности, зрелых лет, которые просто забыл на время и которые 
вот теперь в рассказах близкого человека или в воспоминани-
ях о нём других людей оживают в памяти. Так было и с Оле-
гом. Наверное, поэтому я легко полюбила его семью – снача-
ла дочку Полину, потом всех, особенно жену Таню и даже его 
одноклассников.

И поэтому мне было трудно вспомнить, а когда же мы пе-
ресеклись с Олегом впервые, хотя бы голосами в телефоне (за-
очной симпатией – давно, с самого начала, как только узнали 
о существовании друг друга). Оказалось (если я ничего не за-
была) – совсем недавно, в 2000 г.

Тогда Ольга Алексеевна Мельничук попросила меня вы-
сказать общую тревогу преподавателей кафедры французского 
языка в связи с указом якутского президента, провозгласивше-
го английский язык рабочим. После публикации критического 

текста в газете «Якутия», которую в ту пору возглавлял Олег 
Емельянов, на меня обрушилась резкая критика. Пришлось пи-
сать ответную статью, называлась она «Трагедия языка – всег-
да трагедия культуры, а иногда жизни». Материал был жёсткий, 
местами саркастичный, поэтому все, кто его прочёл в черновом 
варианте, выказали уверенность – напечатан он не будет.

Каково же было моё изумление, когда вдруг позвонил 
главный редактор и, объяснившись в любви к моим стихам, 
заверил: несмотря на то, что речь в статье шла о вопросах в 
высшей степени щепетильных – национальных, несмотря на не-
лицеприятную критику по поводу действий высшего руковод-
ства республики, от которого газета сильно зависит, он берёт 
на себя ответственность текст опубликовать, поскольку тот бле-
стяще написан и очень важные мысли в нём высказаны. (Олег 
никогда не скупился на похвалы). Не знаю, досталось ли ему 
за это или нет, Емельянов был не из тех, кто жалуется, но если 
бы тогда был интернет, думаю, по дерзкому автору прошлись 
бы бульдозером.

А потом… Потом он отзывался на все мои публикации 
(сам печатал не только поэтические тексты при всяком удобном 
случае), звонил, говорил о стихах, обо мне – что-то такое, чего 
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не могла слушать (потому что это слишком много и высоко), а 
потому, конечно же, не запомнила. Впрочем, нюансы смыслов 
были вовсе неважны для меня тогда, когда я бытийствовала как 
бы в параллельном мире с тем, в который прорывалась лишь 
тихим голосом собственных строф и строк. В этом мире обита-
ли другие люди… некоторые из них (вот чудо!) читали стихи, 
любили меня, но я-то об этом не знала, потому что между на-
ми существовала стена – моей болезни, моей пространственной 
ограниченности и едва осмысленной, но остро переживаемой 
чужеродности. Так вот Олег ломал эту стену, он прорывался 
сквозь неё, он заставлял меня прозревать, расширять границы 
своего мира, в котором (оказывается!) я продолжалась своими 
стихотворениями. И именно это тогда было важно – ненапра-
сность существования, которую этот сильный, красивый, муже-
ственный, талантливый, благородный мужчина доказывал мне, 
оставляя неизгладимый след благодарности.

А однажды, поняв, что я окрепла настолько, что уже могу 
«выходить в люди» (хотел поздравить с днём рождения и об-
наружил именинницу… в ресторане), начал собой прокладывать 
путь в незнакомый мне мир коллег, которых я знала только по 
именам. Даже Леонид Ирмович Левин (сам – неизменно до-
брый и внимательный большой человек) заметил это, так тро-
гательна была забота Олега. Уверена, что и доставшиеся мне 
премии профессиональные – во многом его заслуга.

Есть вещи, о которых невозможно говорить, потому что 
они касаются других людей. Несколько раз Олег кидался меня 
защищать, когда речь шла о журналистской деятельности, «Яку-
тии» и «Логосе», но поведать о его великодушии – значит рас-
сказать о чьей-то подлости. А это зачем?

Вообще, «Логос» нас очень сблизил и с Олегом, и с его 
семьёй. Не скрою, мой друг использовал все свои многочислен-
ные знакомства и профессиональные связи, чтобы устроить мне 
какое-то интервью, найти интересного человека, давал советы, 

поддерживал газету и журнал материально: что можно, дела-
лось для нас бесплатно или с максимальными скидками. Олег 
понимал: это для тех, к кому «Логос» попадёт в руки, знал: 
все, кто над ним работает, ничего для себя не имеют, наобо-
рот, часто вкладывают ещё и свои средства, и это было ему 
очень близко. А дочь Полина стала автором нашей газеты. И 
моим близким другом.

Больше всего я благодарна Олегу именно за это – за зна-
комство с семьёй, которую я обрела как свою.

Помню, впервые побывав у них дома, рассказывала об 
этом маме, друзьям – непрерывно блаженно улыбаясь. Скром-
ная обстановка, щедрый стол, нескрываемая взаимная любовь и 
трогательная забота… Я никогда не видела такого. А ещё меня 
потрясло, что в семье Емельяновых никто не боится показать-
ся слишком чувствительным, и вот чудо, эта сентиментальность 
вовсе (как это бывает обычно) не раздражала. Наверное, по-
тому, что была естественной, органичной, потому что сдабрива-
лась доходящим до хулиганства юмором, потому что никогда не 
была поверхностной, но всегда сочеталась не только с остро-, 
но и с «глубокоумием».

Я почувствовала себя дорогим человеком, думаю, как каж-
дый, кто хоть раз бывал в доме Олега. И это важнее всего. 
Впрочем, нет. Между нами произошло нечто, что сблизило нас 
почти до родства – крещение обожаемой им внучки Олечки. 
На него собралась вся семья, включая приехавших из Штатов и 
Санкт-Петербурга детей и внука. Мы были одни в храме – семья 
Емельяновых, священник и я. Наверное, тогда что-то произошло 
между нами, во всяком случае, для меня. Я и раньше молилась 
об Олеге с Татьяной, их детях и внуках, но теперь за именами 
встали живые лица, а за лицами – личности.

Такая история. Ещё неоконченная…
Ирина ДМИТРИЕВА

Фото из семейного архива
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  Б е р е г  к у л ь т у р ы  

андрей геласимов: 
преодоление 
искушений

(в жизни и литературе)
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С Андреем ГЕЛАСИМОВЫМ – симпатичным парнем 
в очках, студентом отделения английской 

филологии факультета иностранных языков ЯГУ, 
любознательным и задиристым, – я познакомилась 
в университетской театральной студии Юрия 
Козловского больше 20 лет назад.  
Нам, старшекурсникам (а некоторые не расставались 
со студией и после окончания университета), тогда 
казалось странным появление здесь этого слегка 
картавящего «подростка», но он довольно быстро 
стал своим и, более того, получил главные роли 
в спектаклях. Вокруг Андрея постоянно что-то 
клубилось, он был в центре конфликтов, историй, 
затей.

После студии мы практически не встречались, разве что из-
редка – на улице, в университете. Андрей преподавал на родном 
факультете, видно было, что он ув-
лечён работой. Жилось ему трудно: 
на маленькую преподавательскую 
зарплату приходилось кормить боль-
шую семью. К тому времени у него 
уже появились дети. Как-то раз он 
рассказал, что был на стажировке в 
Англии, и, в конце концов, тамошняя 
скука доняла его. А однажды на бе-
гу бросил, что «начал сочинять».

 «Вот ещё один графоман 
появился», – подумала я. Однако 
вежливо попросила почитать что-
нибудь.

Потом до меня долетали слухи 
о его учёбе в школе актёрского ма-
стерства и режиссуры Анатолия Ва-
сильева в ГИТИСе. Об окончатель-
ном (быть может, всё-таки до по-
ры) разрыве с театром: не хотелось 
больше подчинительных отношений 
– ни актёрских, ни режиссёрских, 
ни авторских.

На долгое время начинающий 
автор был потерян из виду. А од-
нажды, уже живя в Москве, в слу-
чайном разговоре с подругой об од-
ном знакомом издателе узнала, что 
тот нашёл молодого перспективного 
писателя из Якутии и издал книж-
ку с его рассказами. Писателя звали 
Андрей Геласимов…

Сегодня, перечитывая продол-
жительный перечень его литератур-
ных и жизненных достижений, я не перестаю удивляться неиспове-
димости путей, «вареву» событий, из которых складывается жизнь, 
судьбам окружающих тебя людей близких и далёких.

Идея этого интервью появилась с выходом в 2008 г. большо-
го романа Андрея Геласимова «Степные боги». Подумалось: «На-
ступило время повидаться». Не скрою, было некоторое опасение 
увидеть «другого» человека, «отяжелевшего» под бременем славы. 
К счастью, этого не случилось.

Как будто бы и не было этих долгих лет наблюдений на рас-
стоянии. Всё тот же живой интерес в глазах и готовность поделить-
ся увиденным, узнанным, имеющимся.

На сегодня писательский феномен «Андрей Геласимов» – это 
крутой замес романтических устремлений с материалистическими 
убеждениями. Человек верующий, но с тенью мистицизма: опаса-
ется плохих примет, ни за что не доведёт героя «от первого ли-
ца» до смерти, следуя давней театральной традиции. Полный про-
тиворечий. С одной стороны, верит, что «…существует некий текст, 

он присутствует в воздухе, в окружающих нас людях... Писателю 
остаётся только его прописать. Я – только повитуха», с другой – в 
своей профессии не видит ничего романтичного. Более того, рабо-
тать, в смысле писать, считает Геласимов, можно только тогда, когда 
с романтизмом покончено.

В нём одном уживается многое: лихость казацкой натуры 
(даёт о себе знать голос крови), ироничность интеллектуала (ре-
зультат многолетних занятий английской филологией и диссертация 
по творчеству Оскара Уайльда), тяга к «еврейским мотивам» (дань 
уважения некогда любимым авторам Исааку Башевису Зингеру, Со-
лу Беллоу, Иосифу Бродскому). Это человек неопределённого воз-
раста, в котором ребячливость сочетается со строгостью отца троих 
взрослых детей, юношеский темперамент с интеллигентной сдержан-
ностью зрелого человека. Он способен соединить в себе множест-
во ипостасей. При всей своей «британской» невозмутимости может 
быть чувствительным до безобразия (прослезиться от звучащей ме-
лодии), темпераментным в своей обиде.

Семья Геласимовых живёт в Подмосковье, в двадцати киломе-
трах от МКАД в обычном панельном доме, но в удивительном месте 

– рядом с озером с необыкновенно 
лазурной для тамошних мест водой 
и соснами вокруг. Андрей оказал-
ся трогательным однолюбом, с же-
ной Надеждой они прожили в браке 
уже 25 лет [значит, в 2013 г. они от-
метят 30-летие семейной жизни!]. Я 
побывала в большой по современ-
ным меркам семье: мать, отец и де-
ти – Софья, Борис и Роман (двадца-
ти, восемнадцати и семнадцати лет) 
[не забудьте прибавить к этим циф-
рам четыре года, отделяющие нас от 
времени написания статьи]. Трудно 
поверить, что у этого рыжеватого 
человека, всё ещё не утратившего 
черт и манер студента, такие взро-
слые дети. Говоря «семья Геласи-
мовых», обязательно нужно иметь 
в виду ещё две семьи старших се-
стёр Андрея и «маму Лору», кото-
рые проживают здесь же на сосед-
них улицах. Каждая семья имеет по 
трое детей. В общем, род.

«БАНДА» 
ГЕЛАСИМОВА.  
Искушение 
«мачизмом»

– Когда-то семейные ценно-
сти было принято считать бур-
жуазными…

– Я в этом смысле – не революционер. Если они буржуаз-
ные – я за них. В 18 лет приходит сын домой и говорит: «Хочу же-
ниться». Это бунт. Я тоже рано женился. Всей своей последующей 
жизнью необходимо было доказывать, что совершил верный посту-
пок. Когда развалился Союз и в доме жрать было нечего, у нас с 
Надей оставалось однажды 80 рублей, а в доме – трое детей: пяти, 
трёх с половиной лет и годовалый. Но мы всё-таки устояли, удер-
жались и продолжали сражаться. Это тоже был бунт против обсто-
ятельств, против того, что страна рухнула.

– Нынешняя тенденция – люди не строят семей…
– Поэтому я настоял, чтобы Сонька вышла замуж. «У вас с 

Максимом любовь и т.п. Хорошо. Но вы должны пожениться и ро-
дить детей. Вы должны создать свою группу людей, как хотите на-
зывайте, я называю это – «банда».

С одной стороны, семейные ценности являются буржуазными, 
но за них очень надо бороться. Чтобы доказать самому себе и со-
здать семью, ты должен преодолеть колоссальные препятствия, в 
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том числе и в себе. Потому что соблазнов много, искушений. Раз-
мышления о собственной жизни – это тоже искушение.

Нужно бороться против массы общественных комплексов. А 
у мужчины какие комплексы?! «Мачизм» проявляется в том, что ты 
пользуешься мужским успехом у женщин, так вот и с этим ком-
плексом надо тоже бороться. Надо противостоять своему же муж-
скому окружению.

– Откуда эти комплексы, когда человек самодостаточен и 
реализован во всём?

– У меня есть комплекс нарциссизма. Я настолько очарован 
собой, тем, что делаю, и своей семьёй, что у меня не хватает ни-
каких сил, во-первых, глядеть на других женщин, и, во-вторых, слу-
шать придурков, которые недовольны своей жизнью, собой и ищут 
выхода в любовных приключениях.

Мне обязательно нужно иметь какую-либо опору.
– Стало быть, семья для тебя – опора. А какой характер 

взаимоотношений в семье, с детьми? Кризисы в отношениях бы-
вают?

– Нет, кризисов не бывает. Я стараюсь проговаривать пробле-
мы. С детьми – особенно, поскольку они ещё не прожили со мной 
25 лет, как жена, их приходится обучать. Дети могут обижаться, или 
они могут обижать меня. Бывают такие моменты. Я всегда готов 
поддержать любую перемену в них: «Классно, молодцы!» «Платье 
хочу купить» – покупай. Нравится оно мне или нет. Чаще всего не 
нравится… Но это женские дела. Дочь меняется постоянно: то ры-
жая, то блондинка. Девушки думают о своей внешности. Они мне 
говорят: «Подстригусь». Я говорю: «Да». Первая реакция – делай, 
как хочешь, как считаешь нужным. И это не равнодушие. Настоль-
ко родные люди для меня важны, что мне абсолютно безразлично, 
как они выглядят. Они могут быть лысыми, могут измазаться зелён-
кой с ног до головы. Мне будет всё равно. Дети воспринимают моё 
согласие как поддержку.

О РИТУАЛАХ И СОБЫТИЯХ. 
Искушения стульями

– Конечно, у меня есть опора и на свой талант. Бывает мне 
плохо: просто критик обидел, написал гадость. Чтобы это стало по-
нятнее… Тебя, например, обидела собака. Испугался. Или ты сто-
ишь на остановке, а к тебе пристаёт пьяный… Противно. В такие 
моменты возникает обида и злость, потому что я этому человеку 
ничего не сделал.

– Но можно попытаться его оправдать? Может быть, не-
счастного тоже кто-то обидел?

– Ты включаешь механизм толерантности, которой мне не 
хватает, честно говоря. Я – христианин слабый, молюсь, чтобы мне 
помогал Господь. Я – не воцерковлённый товарищ. Но всегда обя-
зательно хожу в храмы в тех городах, где бываю. И привожу из 
разных мест иконы. Вот из Вышнего Волочка, вот из Киевской Лав-
ры маленькие образки Святого Андрея и Святой Надежды, вот из 
соседнего монастыря Николо-Угрешского. В Европе я всегда хожу 
в католические храмы, молюсь там. Пришёл, сел, помолился. Мне 
непонятен язык службы, но я всё равно захожу помолиться, кре-
щусь как православный – справа-налево.

Есть такое ощущение – Бог в сердце. Понятно, интеллигент-
ская болезнь. У меня один из однокурсников стал священником. Я 
у него как-то спросил: «Отец Даниил, если человек не верует, зачем 
ему произносить текст молитвы?» Не о себе говорил, о неофитах, 
которые входят в храм. А он мне: «Человек пока ещё, может быть, 
и не верит, но, произнося тексты, которые уже существуют тысяче-
летия, так или иначе, войдёт в нужное пространство внутри себя. И 
постепенно через ритуал, через механическое повторение крестного 
знамения всё равно придёт туда, куда надо».

Объяснение хорошее, я тоже знаю, что такое упражнение. У 
Тарковского в «Жертвоприношении» есть эпизод: «Если ты каждый 
день будешь ходить и поливать камни, и камни зацветут». Я сейчас 
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говорю о метафоре: если ты каждый день делаешь одно и то же 
упражнение, то мир изменится. В этом смысле ритуалы, которые 
связаны с церковью, – важны. Для неофитов.

– Из чего складывается человеческая биография?
– В жизни человека всегда должны присутствовать биографи-

ческие события. Это как опоры моста, они не должны быть часты. 
Когда мы с Надькой поженились, нам подарили деньги на свадьбу. 
Сказали, вот купите мебель, то, сё… Подумал: «Нет, не запомнит-
ся, поехали в Москву!» Купили билеты и… все деньги спустили. 
Тупо всё потратили. Нам было по 18 лет. Ещё один приятель был, 
но потом соскочил с этого проекта: «Ты знаешь, вот мы с подру-
гой решили стулья купить»… Помню всё: снег, счастье какое-то 
пьяное, я сбежал из университета, учился тогда на 2-ом курсе, по-
том наврал, что заболел. Это было биографическое событие. Оно 
есть. Оно позволяет мне верить, что чудо возможно. Оно у тебя в 
руках. Это не стулья.

Обычно человек не готов к биографическому событию. На-
пример, ближе к лету я подбиваю своих сорваться, долететь до 
Барселоны и по берегу моря доехать до Монте-Карло на велоси-
педах. По дороге будет Прованс, Лангедок. Там такие места, такие 
вина, такие сыры… Я Ромке, младшему сыну, сказал, если школу 
закончишь без троек – поедешь с нами на великах…

НЕЕСТЕСТВЕННАЯ СРЕДА.  
Искушение временем и пространством

– Скажи, Андрей, ты общаешься с собратьями по цеху – пи-
сателями? Нужна тебе эта среда?

– А у меня здесь среда: этот лес, это озеро, эти сосны… До-
рога ведёт прямо к купалке. В Москве бываю не часто. Только по 
делам. Нечего там делать. Бесконечные пробки. Кроме того, я кон-
цептуальный антиавтомобилист. Принципиально не буду ездить. Я 
вообще не люблю автомобили. Они убивают людей. Мне не нра-
вится, что дышать нечем. С удовольствием организовал бы полити-
ческую партию какую-нибудь против этого.

Я всё думаю на велосипеде до Москвы доехать. Правда, тог-
да надо противогаз надевать. Лет семь назад, когда мы сюда пере-
брались, впервые сели на велики – вокруг никто не ездил на этом 
виде транспорта. Но ситуация меняется: сейчас появляются тёти, 
дяди на великах. А у французов – многие так... Мне нравится: ты 
видишь человека в офисном костюме, который катит на работу на 
велосипеде – здорово! Может, в Голландию перебраться или в Про-
ванс? Там везде, не только в городах, например, в самой глухой про-
винции в Провансе, есть жёлтые полосы для велосипедов. Едешь, 
никому не мешаешь. Вот это действительно среда.

Справка
Первой публикацией Андрея Геласимо-
ва стал перевод американского писа-
теля Робина Кука «Сфинкс», издан-
ный в начале 90-х. В 2001 г. была 
напечатана повесть «Фокс Малдер 
похож на свинью», которая вошла в 
шорт-лист премии Ивана Петрови-
ча Белкина. В 2002 г. повесть «Жа-
жда» попала в сокращённый список 
премии Белкина и была отмечена 
премией имени Аполлона Григорье-
ва, а также ежегодной премией жур-
нала «Октябрь». Изданный в 2003 
г. роман «Год обмана» стал самой 
распродаваемой книгой Геласимова. 
В 2004 г. за роман «Рахиль» писа-
тель удостоился премии «Студенче-
ский Букер». В 2005 г. на Парижском 
книжном Салоне он был признан са-
мым популярным во Франции россий-
ским писателем. Его сочинения пе-
реведены на английский, немецкий, 
французский, испанский, китайский, 
сербский, эстонский, латышский, 
каталонский, венгерский, чешский, 
шведский языки и на иврит.
В 2009 г. Андрей Геласимов стал ла-
уреатом литературной премии «На-
циональный бестселлер» за роман 
«Степные боги». В том же году вы-
шел роман «Дом на Озёрной» – сов-
ременная история о представителях 
многочисленной семьи, потерявших 
все свои накопления в эпоху кризиса. 
В 2010 г. появилась книга «Кольцо 
Белого Волка», написанная писате-
лем для своих детей, когда он жил 
в Англии. Геласимов писал историю 
по главе и отсылал домой по почте 
в конвертах. В настоящее время он 
работает над произведением с ра-
бочим названием «Холод», действие 
которого будет разворачиваться в 
Якутии.
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А с писателями – да, общаюсь, когда требуется по протоколу: 
во время книжных ярмарок, поездок и общих выступлений за ру-
бежом. Только за границей и встречаемся. Живём в одном отеле, 
деваться некуда. Но в основном отказываюсь от встреч.

Почему? К примеру, когда приходишь на «телевизор», чаще 
всего тебя до такой степени не волнует то, о чём вокруг говорят… 
Абсурд. Причём, независимо от передачи. Будь то Лолита Миляв-
ская или Виктор Ерофеев.

ДЕРЖАСЬ ЗА ВОЗДУХ ПРОТИВ  
«MAIN STREАM».  
Искушение деньгами

– На родине тебя знают меньше, чем за границей. Это оби-
жает?

– Однажды в Лондоне, лет десять назад, я зашёл в довольно 
большой музыкальный магазин и спросил пластинку Тома Уэйтса, 
которого очень люблю, а девушка-
продавец спросила: «Кто это?» Тог-
да-то я успокоился и подумал: «Ге-
ния не знают!..» Её, наверное, мож-
но было спросить о Бритни Спирс, 
Джастине Тимберлейке... А о Томе 
Уэйтсе – нет. Он ведь выступает в 
маленьких подвальчиках, не берёт за 
билеты больше пяти-шести долларов. 
И в Россию не приехал потому, что 
его приглашал какой-то водочный 
король. Уэйтс предложил свои усло-
вия: не больше трёх-четырёх долла-
ров за билет, не больше ста человек 
в зале и студенты – бесплатно. «Ко-
роль» сказал: «Я так ничего не зара-
ботаю, тогда мне это зачем?» И Том 
Уэйтс не поехал в Россию.

Я к чему: вот существует гений, 
абсолютно музыкальный, драматур-
гический, он колоссальный артист, у 
Копполы в нескольких фильмах сни-
мался. Мне нравится его нон-кон-
формистская манера в музыке, но он 
неизвестен широкой массе людей. Я 
успокоился и подумал: «Том Уэйтс – 
это нормальная ниша… А быть Би-
ланом или Сергеем Лазаревым – ре-
ально некрасиво, ну, неприлично».

Это вопрос принципиальный 
для художника. Если ты хочешь 
быть «in main stream», то делаешь, 
как Акунин, проект и зарабатываешь 
деньги. Но Том Уэйтс тоже прилич-
но зарабатывает себе на жизнь. И мне – хватает. Я вот, напри-
мер, очень люблю группу «Би-2», но её нет в телевизоре, на пре-
миях МУЗ-ТВ, на МТV. Ребята тихонько «держатся за воздух» (так 
называется песня из нового альбома «Би-2»). Уверен – они тоже 
не бедные люди. Им просто больше не нужно. Думаю, это вопрос 
аппетитов.

Когда я приехал в Москву восемь лет назад, мне надо было 
идти на телевидение писать сценарий. В Якутске всегда строго: зар-
плата такая-то, ты твёрдо её получаешь или не получаешь, как было 
в те времена, но работаешь за неё. А тут… Я спрашиваю одну зна-
комую на ТВЦ: «Катя, скажи, сколько просить?» Продюсеры всегда 
в этом случае задают самый противный вопрос на ТВ: «Сколько Вы 
хотите?» Она – мне: «Это зависит от твоих аппетитов». Попросил 
900 долларов. Мне казалось, 1000 – много, 900 – в самый раз. Я 
– университетский преподаватель, приехал из Якутска, где в ту пору 
получал 150 долларов в месяц. Здесь, в Москве, знал – за месяц 50 
страниц текста напишу точно. Мне сказали: «Хорошо». Потом уже 
выяснилось – запросил мало.

Но я так отношусь к жизни. Попросил столько, сколько было 
нужно на тот момент. Не больше.

С МОЛОТОЧКОМ В РУКЕ. 
Искушение успехом

Я только что приехал из Барселоны. Там за мои тексты идёт 
своеобразная конкуренция между испанцами и каталонцами. Ката-
лонцы заявляют: «Мы – не Испания». Поэтому в Испании мои «Ра-
хиль» и «Жажда» вышли и на каталонском, и на испанском языках. 
А во Франции изданы все сочинения, кроме «Степных богов», но и 
их сейчас переводят.

В Европе всё началось с Франции. Там я значительно больше 
выступаю перед читателями – три-четыре поездки в год, а в Рос-
сии – одна. Европейские страны хотя и небольшие, но дистрибуция 
развитее. Приезжаю, например, во Францию, в деревушку на юге 
и вижу в книжном магазине мои книжки. У нас – только в круп-
ных городах они есть в продаже. Раньше мои книги выпускало не-

большое издательство «ОГИ». Такое 
культуртрегерское издательство, оно 
издаёт нераскрученных авторов ма-
ленькими тиражами, андеграундные 
и интеллектуальные книжки. Но те-
перь у меня права на все книги ку-
пило издательство ЭКСМО, крупней-
шее в нашей стране. Надеюсь, что 
с их помощью и в России для моих 
книг изменится ситуация. В том чи-
сле и до Якутска, думаю, доберутся.

– Борис Акунин рассказыва-
ет, что и не собирался становить-
ся писателем, он задумал сделать 
как продюсер цикл развлекательно-
го чтения для интеллектуалов. Ему 
показалось, что в стране сформиро-
вался класс такого читателя, ко-
торый оценит подобный жанр. Но 
никто из собратьев по цеху, друзей, 
которых он планировал привлечь, не 
захотел участвовать в этом проек-
те. В итоге пришлось сочинять са-
мому. А как ты стал писателем?

– Стойкая нелюбовь к театру 
заставила меня писать. Юра Коз-
ловский (руководитель театраль-
ной студии-факультатива при ЯГУ в 
1978-1986 гг.) большую роль сыграл 
в моей биографии. Когда я выходил 
на сцену у Козловского, а потом в 
ГИТИСе у Анатолия Васильева, ме-
ня постоянно что-то напрягало. И я 
понял, что слова роли – это не мои 

слова. Я – тот, кого никогда не было. Выхожу и становлюсь Фран-
кенштейном – монстром. А я же есть. Вот я! Сформировалось боль-
шое разочарование в театре. Не хожу туда уже лет двадцать. Этой 
осенью был в Лионе на юге Франции по книжным делам, высту-
пал. После – стоял, курил и вдруг понял: здесь же Васильев теперь 
живёт. Но не возникло желания повидаться.

– Как у тебя рождаются темы?
– С этим сложнее. Как-то издатель Игорь Захаров, раскрутив-

ший в своё время Акунина, сказал мне: «Что ты как физкультурник? 
Всё время хватаешься за разные снаряды. Ты должен как профес-
сионал-спортсмен разрабатывать одну тему». Захаров тогда пред-
ложил выкупить у меня всё, что я напишу даже в будущем. «Хочу 
сиквел «Степных богов», – сказал он, – то есть продолжение исто-
рии с одними и теми же героями, в пяти, например, романах. Как 
про Фандорина». Но я так не работаю. Я проживаю жизнь с моими 
персонажами в одном сочинении. А как дальше будет – не знаю…

Ещё Захаров сказал мне: «У Апдайка в Нью-Йоркском изда-
тельстве, где издаются его книги, есть табличка на двери кабинета, 
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на которой написано: «Апдайк». А вот здесь будет твоя фамилия…» 
Он мне предложил это ещё пять лет назад. Хотел, чтобы я работал 
быстро. Те же технологии, что и в случае с Акуниным. Через ка-
ждые три-четыре месяца по книге. А мне, например, на написание 
романа «Степные боги» потребовалось четыре года. Возникло твёр-
дое ощущение, что близится 40-летний возраст и нужна большая 
книга. Поэтому я ему отказал.

– Почему именно роман? Чехов, например, рассказы писал…
– У Чехова было другое дыхание. На романном пространстве 

ты можешь развернуться сильнее, шире. В рассказе – другое. В ко-
ротком рассказе ты, как импрессионист, делаешь быстрое, почти не-
уловимое движение, а в романе – сам пласт, геологический массив, 
который ты затронул, требует иных усилий. Я полюбил это. Работая 
над романом, ты становишься геологом: берёшь молоточек, каску и 
бьёшь-бьёшь… ищешь эту породу, этих степных богов.

МЕЖДУ ГЕРОЕМ И ЧИТАТЕЛЕМ. 
Искушение славой

– Для кого ты пишешь?
– Судя по «интерфейсу» моих книг, я пишу всё-таки для чи-

тателей. Мои книги дружественны по отношению к ним… Я не пи-
шу, как Ольга Славникова (лауреат Букеровской премии за 2007 г.), 
которая предлагает сложный синтаксис, намеренно отталкивающий 
излишней вычурностью и не всегда соответствующий сути выска-
зывания.

Мой герой, в отличие от героев Пелевина, например, находит-
ся в постоянной ситуации преодоления. И прежде всего – преодо-
ления самого себя. Я вообще пишу про страхи и про то, как чело-
век их перешагивает. Отчего, собственно, и становится человеком. 
То есть меня в герое волнует категория становления, сократовского 
перехода, если угодно. А у Пелевина всё статично от начала и до 
конца. Мир неподвижных идей. У него ведь, в принципе, живопись, 
а не литература.

– Ты знаком со своим читателем?
– Я не очень представляю своего читателя в массе. Отдель-

ных людей запомнил, которые наиболее часто приходят на мои вы-
ступления, и они мне, разумеется, симпатичны. Одна старушка как-
то раз сообщила после встречи с читателями, что у неё сегодня 
день рождения, что она бросила своих гостей дома и они терпеливо 
ждут, пока именинница встречается со своим любимым писателем. 

Но больше я всё же знаком со своими персонажами. Мне очень 
важны эти существа. Они для меня как живые люди. Личного опыта 
в моих сочинениях нет. Я дистанцирую персонаж от себя. У меня с 
ним возникают отношения как с реальным человеком.

Чтобы было понятно, расскажу случай. Захожу недавно поздно 
ночью в метро. Вижу огромный рекламный плакат размером с ва-
гон. На нём обложка моего романа «Степные боги». Там изображены 
силуэты двух главных героев – деревенского пацана Петьки и воен-
нопленного японца Хиротаро. Мне их стало жалко. Как же так, ду-
маю, я уеду, а они здесь одни ночью останутся… «Парни, простите!»

Был приятный сюрприз во время последней поездки с пи-
сателями на Дальний Восток. Во Владивостоке в музей Арсеньева 
пришли на встречу преподаватели из института повышения квали-
фикации учителей. Ирина Барметова, редактор журнала «Октябрь», 
нас представляет: «Это – Игорь Иртеньев, это – Виктор Ерофеев, 
а это – Андрей Геласимов». И тут из-за угла – старушка, доволь-
но взволнованно: «Нежный возраст?» «Да, – отвечаю. – «Нежный 
возраст». Было приятно. А в Хабаровске в библиотеке принесли 
несколько моих книг для автографа, я спрашиваю: «У вас тут про-
дают?» «Нет, – говорят, – выписали через интернет-магазин «Озон». 
Тоже прикольно.

– В одном из своих выступлений прозаик Александр Кабаков 
говорил, что массовая литература и серьёзная должны существо-
вать порознь, не пересекаясь… Другой его собеседник парировал, 
дескать, нет, мы должны бороться за каждого читателя... Како-
ва твоя точка зрения?

– Что должно умереть – уйдёт. Я всё-таки эволюционист. То, 
что не нужно, пусть отмирает. Хорошая литература не отомрёт точ-
но – серьёзная она или развлекательная, не важно. Шерлок Холмс 
ведь живее всех живых. А вовсе, как оказалось, не Ленин.

 У меня на столе лежит несколько книг. Я обычно читаю по 
одной-две страницы. Сейчас читаю Горького, мне нравится, как он 
стартует. Две-три страницы – кайф поймал. Классно написанная сце-
на, сделано круто. Дальше почитаю Петра Алешковского, приятеля 
своего. Драйзера полистаю. Мне достаточно. Точно знаю, что Леско-
ва «Очарованный странник» открою для удовольствия: буду наслаж-
даться синтаксисом, историей и как он её разворачивает….

– Как ты относишься к критике?
– Я её почти не читаю. Про критиков мне как-то Адабашьян 

забавно сказал, что они напоминают евнухов из царского гарема, 
которые ВИДЕЛИ, как это делает повелитель, и потому считают себя 
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вправе поучать какого-нибудь феллаха, у которого своих двенадцать 
детей: «Не так, мол, ты это... Ибо мы знаем». Такое вот сравненьи-
це. Люблю Александра Артёмовича. В корень зрит.

– А что такое премии в писательской жизни?
– Раздражающий фактор. Я отношусь к ним амбивалентно. 

Естественно, хочется победить. С одной стороны, хочется денег. С 
другой – не люблю. Очень «взволнованно», все нервные. Опыт по-
следних лет показывает, как мне кажется, что жюри конкурсных 
премий часто ошибается. А вообще кому давать-то?! Есть литера-
турный процесс или нет? Я не знаю. В будущем году на «Букере» 
будет столкновение лбами: я, Юзефович, Слаповский, Битов – чет-
веро написали по роману. Все «конкуренты» – симпатичные мне 
люди. Особенно последний.

ВЫХОД ИЗ ТУПИКА.  
Искушение унижением

– Расскажи про писательский поезд до Владивостока!
– Я вообще хорошо поездил по России. Опыт интересный. 

Инициатором нынешней поездки выступила главный редактор жур-
нала «Октябрь» Ирина Барметова. Очень красивый был поезд, с 
надписью: «Литературный экспресс». Нас собрали, повезли, разде-
лили на группы. Было четыре этапа. В нашу группу входили: Ан-
дрей Дмитриев – писатель, Игорь Волгин – профессор МГУ, Дмит-
рий Бак – проректор РГГУ, Алексей Варламов – профессор МГУ. 
Несколько писателей. Познакомился с поэтом Игорем Иртеньевым. 
Хорошая компания.

Хотелось посмотреть Забайкалье. Оно связано с моим по-
следним романом, с предками. Ещё хотел во Владивосток – океан 
посмотреть, боевые корабли...

Наш вагон отцепляли на разных станциях, потом прицепля-
ли к другим поездам. Однажды вагон стоял на запасных путях, 
мы ждали, когда его прицепят и отправят. Выходим, садимся на 
шпалы, путь завален. Я пошутил: «Русская литература в тупике». 
Приезжаем в очередной пункт, высыпаем на перрон, нас встреча-
ют, разбирают: кто-то едет в воинскую часть, кто-то в библиотеку 
и т.д. Под Читой меня возили к пограничникам, во Владивостоке 
– в университет, в Хабаровске – в библиотеку. Интересная встре-
ча была в Биробиджане, в колонии для малолетних преступников.

– Писатель должен быть политизированным человеком?
– Никто не может до конца абстрагироваться от политики. 

Она везде. Я слежу за ней. Мне даже недавно кто-то сказал на 
встрече с читателями: «Вам надо идти в политику».

Тогда, рассказывая о романе, мне было важно показать, ка-
кую роль сыграла для меня, мальчишки из 70-х, Великая Отече-
ственная война. Видимо, это звучало ангажированно. Не знаю – 
сентиментален я или нет, но то, что отрыдал на всех советских 
военных фильмах, начиная с «Летят журавли» и заканчивая «А 
зори здесь тихие», – это так. Для меня эти фильмы очень важны. 
Я на них вырос. Ещё на рассказах деда о войне. В этом смысле 
я очень политизированный.

В моей биографии был момент кризиса национальной са-
моидентификации. Коллапс Советского Союза, обнищание госу-
дарства, личное обнищание... Унижение, которое может испыты-
вать кандидат наук, не имея возможности прокормить (букваль-
но!) на зарплату своих детей… Я брал в долг, ходил по домам, 
давал частные уроки. В этом не было ничего унизительного, вся-
кий труд – хорош. Но тогда имелись большие претензии к госу-
дарству. Приезжая в Европу, не очень хотел признаваться, что я 
русский. Говорил: «I am from Siberia» (я из Сибири). Это нормаль-
но проходило: Мальдивия, Сайбирия… Тем более, что человек так 
хорошо говорит по-английски. Они даже не предполагали, что пе-
ред ними русский.

За последние годы в стране многое изменилось, а я нашёл 
опору для своего романа в прошлом. Мне необходимо было воз-
вращаться туда и искать ответа на вопрос: «Где же тот русский 
народ, частью которого я являюсь, от песен которого мурашки бе-
гут по коже?» Достаточно запеть: «Эх, дороги…», и я мгновенно 
ощущаю себя русским. До мозга костей. Мне надо было на это 
опереться. Ведь мы тогда выстояли. Мы, «славянское быдло», ко-
торому отводилась роль даже не третьесортного народа в после-
дующей истории Германии. Мы выстояли, а цивилизованная Ев-
ропа склонилась перед фашистами. Это то, о чём Блок когда-то 
очень точно сказал:

Мильоны – вас. Нас – тьмы, и тьмы, и тьмы.
Попробуйте, сразитесь с нами!
Да, скифы – мы! Да, азиаты – мы,
С раскосыми и жадными очами!

Я раньше не понимал этих слов. Думал: «Что за агрессия 
у такого утончённого поэта?» Декадент вроде, а хулиганит. И тут 
ведь главное не этнический вопрос. Для меня, например, такого 
просто не существует… В моих жилах – кровь забайкальских ка-
заков, чалдонов, ещё тунгусская... У меня дети на свет появились 
с узкими глазами и только позднее приобретали европейские чер-
ты. Мать говорила, что и я родился с узкими глазами. Всё как у 
Блока. Что делать, такая страна. И Сибирь такая. Я гордость за 
это испытываю. И за ассимиляцию, в том числе. И за то, что вот 
это перемешанное «быдло», каким нас немцы считали, фашизм 
остановило.

Тут отчасти и ответ на вопрос, почему мои книги знают в 
России меньше, чем на западе. Как сказала моя издательница: 
«Сейчас дискурс немного не для твоих книг. Он больше для сати-
ры, для фантастики и для верноподданнических романов с крем-
лёвской ориентацией». А об энергии народа, абсолютно неуправ-
ляемой, дикой, энергии пьющего народа, когда всё кипит,.. – ни-
ни. Но когда началась война, именно этот народ встал за Родину 
и костьми за неё лёг. Сибиряков под Москвой лежит немерено. 
Это тот самый народ, который шёл в атаку, не спрашивая ни о чём, 
который Сталинград отстоял, победил под Курском, даже близко 
не имея таких танков, как «Тигр»… Мальчики с бутылками зажи-
гательной смеси ложились под эти танки, и те горели, как факелы.

С нами и сейчас всё в порядке. Недавно в новостях про-
шёл сюжет о гибели военного самолёта МИГ-29. Я сразу задумался 
– почему пилот не катапультировался? Опытный лётчик, замести-
тель командира эскадрильи. Оказалось, он до окраины села ма-
шину вытягивал. А потом времени уже не хватило. Рухнул почти 
за околицей. Остались жена и двое детей… Не знаю, смог бы я 
за три секунды принять такое решение. А вот он принял. Десят-
ки людей жить оставил.

Однажды во Франции на встрече с читателями произошёл 
разговор на эту тему. Накануне я увидел там книжку о войне, в 
которой утверждалось, что вовсе не русские во Второй мировой 
победили, а американцы. Это меня так разозлило, что на вопрос: 
«Почему русские так легко отказываются от своего прошлого», я 
ответил, что и от будущего тоже легко отказывались, когда ложи-
лись под немецкие танки…

– Спасибо, Андрей!
Елена НИКИФОРОВА

Фото из семейного архива
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не хочу быть крёстным
Мне далеко за 50. я считаю, что крёстной мне быть уже 
поздно, тем более, у новорождённого, поскольку не смогу 
воспитывать его в вере, молиться. сколько мне ещё 
осталось?.. но моя сослуживица, мама ребёнка, настаивает. 
Как поступить? 

Людмила.

Дело-то не в том, сколько нам осталось жить, а в том, как мы 
живём. Здесь другой критерий важен. Если у человека есть вера, 
если для него Бог – Отец, Христос – Спаситель, почему нет? У Бо-
га нет мёртвых, у Него все живы. Если христианин после смерти 
будет спасён Господом, он ещё больше станет молиться за сво-
их крёстных детей. А тому, кто не собирается ничего делать ра-
ди крестника, даже молиться, и в молодые годы не следует быть 
крёстным. 

Но в наше время, на мой взгляд, не столько важны крёстные, 
сколько родители. По устоявшейся канонической практике (ска-
жем, по Иерусалимской), крестили детей только из семей уже во-
церковлённых. Если родители были верующими, их знал епископ, 
священник, детей крестили, в противном случае – нет. В сегод-
няшней жизни, когда крёстный не может активно выполнять свои 
функции в воспитании ребёнка, особенно, если родители далеки 
от Бога, его роль становится ещё меньше. Бывает, что родители 
чужды вере, находят каких-то крёстных, почти посторонних, придут 

на собеседование несколько раз, покрестят ребёнка, а дальше-то 
что? Конечно, крёстный может молиться за малыша, но этим ведь 
не ограничивается воздействие на ребёнка. Представьте, он хочет 
своего крестника повести в храм, причастить, а родная мама гово-
рит: «Нет, у него танцы, английский, игры, дзюдо, мне рано вста-
вать неохота в воскресенье, молитвы вечерние с ним вычитывать» 
и т.д. Причины самые разные люди находят, когда не живут верой.

Так что иногда, действительно, лучше отказаться. Взвесьте свои 
силы. Это не грех. Грех – когда должен и можешь, а не поступаешь. 

Однажды на собеседовании мы говорили о принципах хри-
стианской жизни и о том, насколько она не совпадает с обычной, 
мирской. Обычно я это делаю на примере десяти заповедей, те-
стирую современное общество даже не по Новому, а по Ветхому 
Завету. И оказывается, что нашему обществу девять из десяти за-
поведей просто не нужны. Более или менее востребована только 
восьмая – «не укради». И как-то один молодой человек, желав-
ший стать крёстным, поняв всю ответственность, которая на него 
ложится, сказал: «Нет, я не могу, не готов». Вот из такого парня 
когда-нибудь хороший крёстный может получиться. 

Святой Кирилл Иерусалимский прославился тем, что он оста-
вил замечательное наследие в области оглашения. Епископ сам за-
нимался подготовкой людей ко крещению. Так вот, ему принадлежат 
слова: «Если человек приходит креститься и лицемерит, то священ-
ник его крестит, а Дух Святой нет». 

  В о п р о с  р е б р о м  

Когда пути не сходятся
подскажите, пожалуйста, как правильнее поступить в 
подобной ситуации. Мой друг – баптист. я – православная, 
хотя и не воцерковлённая, очень редко исповедуюсь, 
причащаюсь. Мы знакомы давно и любим друг друга, 
между нами никогда не бывает конфликтов и споров на 
религиозные темы. тем не менее, мы принадлежим к 
разным конфессиям, и часто наши взгляды не совпадают. 
Боюсь, я не смогу сделать так, чтобы и он когда-нибудь 
смог полюбить и принять православие. остаётся только об 
этом молиться. не думаю, что Богу было бы угодно, чтобы 
два любящих человека, верующих, но идущих к нему 
разными путями, расстались. И всё-таки соединить свои 
половинки что-то мешает.

Марина.

священник Михаил волКов:
Дорогая Марина, ситуация сложнее, чем может показаться на 

первый взгляд. Любовь человека к человеку (тем более жертвенная 
и взаимная) – чудо Божье. Но выше этого чуда – любовь к Творцу, 
нашему Богу. Она подразумевает определённую жизнь, в том числе 
и молитвенную. Именно здесь кроется настоящая трудность.

 Молитвенная практика православных и протестантов различна, 
а это действительно серьёзно. Может быть, именно твоя «невоцер-
ковлённость» пока ещё не позволила прочувствовать, как это важно.

Постарайся серьёзней, искренней подойти к Богу. Православ-
ный путь ты знаешь – покаяние, молитва, сверка себя с Евангель-
ской правдой. И уже из этой близости призови Господа в свою 
жизнь. Он поможет разобраться, а ты, если приложишь силы, услы-
шишь Его ответ.
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Напоминаем вам, дорогие читатели, что, если вы хотите поспорить с Андреем ЗАЯКИНЫМ, 
постоянным ведущим этой рубрики, или спросить его о чём-либо, пишите нам: gazetalogos@gmail.

com.

Князь мира – в нашей воле
андрей, если Бог всемогущ и есть добро и любовь, то почему 
князем мира сего именуется зло и дьявол искушал Бога, 
предлагая ему все царства мира и все сокровища, разве они 
не творение божественное, как и всё остальное в мире?

Надежда.

Действительно, в Евангелии «Князем мира сего», в трёх ме-
стах беседы Господа с учениками перед Его страданиями, именует-
ся дьявол: «Ныне суд миру сему; ныне князь мира сего изгнан бу-
дет вон» (Ин 12, 31), «Уже немного Мне говорить с вами; ибо идет 
князь мира сего, и во Мне не имеет ничего» (Ин 14, 30), «… князь 
мира сего осужден» (Ин 16, 11).

Заметим сразу, что во всех трёх контекстах наименование ди-
авола «князем мира» носит уничижительный оттенок: он изгнан, он 
не властен над Христом, он осуждён. Мы можем усмотреть даже 
ироническую нотку: враг рода человеческого, как известный обман-
щик, делает вид, что он – в самом деле князь, что ему принадлежит 
мир («показывает Ему все царства мира и славу их, и говорит Ему: 
все это дам Тебе» (Мф 4, 8-9), но Христос знает его ложь.

Грехи отдельных людей вносят зло в мир и позволяют дья-
волу временно господствовать, но не по существу или по праву, а 
по случаю и произволу. Существенное же владычество над миром 
принадлежит Богу. «Господь царствует; Он облечен величием» (Пс 
92, 1), и лишь в силу свободной воли, данной тварям, это владыче-
ство может быть затенено.

добровольная жертва
почему Бог дал пригвоздить Дитя своё Иисуса на крест? 
неужели он бессердечный? вот вы бы дали распять своё 
дитя?

Мария.

Ваш вопрос, дорогая Мария – о самом центральном моменте 
христианского благовестия. В беседе с Никодимом Христос говорит: 
«Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего Единородного, 
дабы всякий верующий в Него не погиб, но имел жизнь вечную» 
(Ин 3, 16). Этот стих ещё называют «сердцем Библии», настолько 
важен он для понимания христианства.

Если обратиться к тайне нашего спасения, к крестной смерти 
Господа обычным житейским умом – это для нас совершенно не-
приемлемо: как можно отдать своего единственного невинного Сына 
ради миллионов грешных людей?

Но давайте вспомним, что Божественная воля всех трёх Лиц 
святой Троицы едина (см.: В.Н. Лосский. «Мистическое богословие 
Восточной Церкви»). Поэтому нельзя сказать, что Отец послал Сына 
умереть лишь по своему произволу. О добровольном страдании и 
смерти Христа говорится и в священнической молитве литургии Ва-
силия Великого: «Хотя бо изыти на вольную (выделено мною – А.З.) 
и приснопамятную и животворящую Свою смерть…» В Послании 
к Евреям мы читаем: «Христос, однажды принеся Себя в жертву… 
(Евр 9, 28)», а в молитве, которую священник произносит на Вели-
ком входе во время Божественной литургии, говорится: «Ты ое си 
Приносяй и Приносимый, и Приемляй и Раздаваемый, Христе Боже 
наш» (См.: Архимандрит Киприан (Керн). «Евхаристия»). Христос – 
не только жертва, приносимая за грехи людей, но и Первосвящен-
ник, добровольно приносящий Себя за нас.

служение выше земного
я никак не могу понять эпизод из евангелия: «а другому 
сказал: следуй за Мною. тот сказал: господи! позволь мне 
прежде пойти и похоронить отца моего. но Иисус сказал 
ему: предоставь мертвым погребать своих мертвецов, а ты 
иди, благовествуй Царствие Божие» (лк 9, 59-60).

неужели это – по-человечески, по-христиански – 
оставить непогребённого отца и заняться другим, пусть 
важным, но посторонним делом?

Сергей.

Если бы в Евангелии не было мест нам не ясных, его легко 
было бы принять не за Слово Божие, а за обычное произведение 
человеческой литературы и нравственной философии, где всё ра-
ционально и понятно: из А следует Б, а дальше – цепь рассу-
ждений и доказательств, которые мы можем воспроизвести сами.

Глубокие парадоксы – не противоречия, о которых тщет-
но пыталась вещать либерально-атеистическая критика, а имен-
но сложные антиномии, приоткрывающие нам несоразмерность 
нашего мышления и нашей речи Богу. Это одно из неявных ука-
заний на Боговдохновенность Святого Писания. Вот почему со-
единены в одном тексте и в одной традиции «почитай отца и 
мать» (Мф 19,19) и «забудь народ твой и дом отца твоего» (Пс 
44, 11). Христианство удивительным образом сочетает эти запо-

веди – быть восприимчивым к зову Отца Небесного и не остав-
лять при этом своей любовью родных и близких.

Но кроме парадоксальности христианства в этом отрывке 
Евангелия мы встречаемся с ситуацией прямой речи Бога к че-
ловеку, в которой Господь определяет ему предназначение бо-
лее важное, чем всё земное служение. Библейская традиция, 
взращивавшаяся пророками, предполагает, что на такой вызов 
праведник может дать только один ответ: «Вот я!» Вспомним 
жертвоприношение Авраама (Быт 22, 1), Моисея на Синайской 
горе (Исх 3, 4), призвание Самуила (1 Цар 3, 9), пророка Иса-
йю, говорящего: «И услышал я голос Господа, говорящего: кого 
Мне послать? И кто пойдет для Нас? И я сказал: вот я, пошли 
меня» (Ис 6, 8). Призыв Бога на высочайшее служение – ко-
торый бывает не к каждому (!) – настолько велик и страшен, 
как повествует Библия, что в виду его уже невозможно (если 
человек верит Богу) продолжать обычную «правильную», «пра-
ведную» жизнь.

А отец евангельского персонажа в любом случае не остал-
ся непогребённым – разве можно себе представить еврейскую 
семью, где некому больше его похоронить?

Андрей ЗАЯКИН

  С п о р - п л о щ а д к а  
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  О б л а к о  с в и д е т е л е й  

Команда молодости 
нашей,

или
Давайте познакомимся

поздравляю свою любимую газету «логос» с 5-летием!

Большое спасибо всей дружной творческой 
(труднической) редакционной группе и редактору газеты 
И.а.Дмитриевой, благодаря которым пять лет назад 
(апрель 2003 г.) «логос» появился на свет и сразу же стал 
необходимым, очень близким и очень родным православным 
изданием для очень-очень многих якутян.

сейчас в наших храмовых книжных магазинчиках 
появились красивые и, конечно, интересные центральные 
журналы – «Фома», «нескучный сад». однако рядом с ними 
особенно чётко проявились несомненные достоинства нашего 
«логоса». газета на редкость универсальна, но прежде всего 
она бесценный помощник для неофитов (независимо от 
возраста). «логос» очень сокращает расстояния, объединяя 
и сплачивая православный мир якутской епархии. Благодаря 
ему мы узнаём о том, как живут православные люди в 
далёких чокурдахе, айхале, зырянке, Батагае, пеледуе и 
других якутских селениях. Благодаря «логосу», прекрасным 
фотографиям о. сергия Клинцова мы видим, как трудны в 
якутии миссионерские тропы и дороги.

очень хотелось бы поближе познакомиться с 
талантливым стабильным коллективом этой интереснейшей и 
полезнейшей газеты. Уникальность редакционно-издательской 
группы становится очевидной, если сравнить её состав и 
административный ресурс с аналогичной группой «Фомы». 
в московском журнале – 4 отдела: попечительский совет во 
главе с ректором МгИМо; редакционный совет, включающий 
ведущих преподавателей МгИМо, представителей телевидения 
(в ранге академика и телеведущих), Фонда преп. 
серафима саровского и др; редакция (включающая также 
преподавателей МгИМо); дирекция. всего – 30 постоянных 
единиц, из них 20 «мужеского полу». а наш «логос» готовят, 
судя по информации на последней странице газеты, редактор 
И.а.Дмитриева и её группа в 8-10 человек, из которых 7-8 – 
женщины. Коллектив этот работает бесплатно.

ещё раз низкий поклон и огромное спасибо вам за 
«логос»! Доброго вам здоровья, неизменной читательской 
любви, признательности и реальной практической помощи на 
всех уровнях!

Прихожанка Преображенского  
собора г. Якутска Мария.
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Татьяна  
ДАНИЛЕВСКАЯ

2. Являюсь «редактором главного 
редактора».

3. Как явствует из моего школьного 
сочинения тридцатипятилетней 
давности, я мечтала стать… 
животноводом. Чтобы «разводить для 
страны зверей и птиц, суровых львов 
и тигров».

4. Журналистом. [Секрет от 
редактора: Татьяна – победитель 
республиканского творческого 
конкурса журналистов Якутии 
«Золотое перо» 1990 и 1997 гг., 
лауреат республиканского конкурса 
«Молодая пресса» 1997 и 1998 гг., 
лауреат Дальневосточного фестиваля 
средств массовой информации 
«Новое время» 1999 г.]

5. Создавать семейные саги из 
фотографий со стихотворным 
сопровождением.

6. Родных, друзей, свою собаку; петь 
на клиросе; восхищать; когда у моих 
близких хорошее настроение; стихи 
Ирины Дмитриевой; бабье лето; 

чистое и тёплое море; малосольную 
икру; спать – список бесконечен.

7. Начать уже, наконец, трудиться 
во славу Божию; чтобы мои дети 
были счастливы; умереть дома, в 
кругу родных, безболезненно, не 
постыдно, мирно, исповедавшись и 
причастившись Святых Христовых 
Таин.

8. Осчастливить; довести до белого 
каления; выдать эксклюзив; 
вдохновить; быть опорой и 
«жилеткой»; печатать со скоростью 
пулемёта; петь под гитару; прыгать с 
парашютом и ещё много чего.

9. Мастерства в церковном пении и 
терпения.

10. Я стала БАБУШКОЙ!!! Правда, это, 
скорее, достижение моего старшего 
сына.

11. Внуки – БОЛЬШЕ, чем дети!
12. Спеть «мимо нот» в своей партии на 

клиросе.
13. «Договориться» с собственным 

организмом, чтобы хотя бы раз 
в месяц он не спал трое суток 
подряд (как это великолепно умеет 
делать моя кума – замечательная 
писательница Ариадна Борисова), что 
вообще-то весьма проблематично, 
поскольку спать – одно из 
любимейших моих занятий (см. 
выше!).

14. Шапку-невидимку. Чтобы тайно 
творить добрые дела и мешать 
совершению злых.

15. ХОТЯ БЫ ОДИН ДЕНЬ не 
раздражаться, не злословить, не 
осуждать, не гневаться, не терять 
времени зря, не хандрить, не иметь 
дурных помыслов и желаний, всех 
любить, всё прощать, быть в ладу с 
собой и с Богом – словом, прожить 
этот день по Евангелию.

16. Полное восстановление папы после 
инсульта.

17. Внучка, парашют, крещенская купель, 
стихи Ирины Дмитриевой, фильм 
«Служебный роман», влюблённость…

18. Мои родители, брат, сыновья, их 
любимые женщины, внучечка 
Дашулик. Крестники – Лёнчик и 
Алина, и многочисленные кумовья, 
двое из которых – Светлана и 
Дмитрий Павловы – также в 
«упряжке» «Логоса». Пёс – фокс 
Яндекс – полноправный член нашей 
«стаи»!

19. Помню, в детстве мы практически до 
потери сознания душили друг друга 
шарфом – какой-то идиот постарше 
наговорил нам, что в этом состоянии 
можно испытать «нечто». Слава Богу, 
никто не умер! А мог бы.

20. «Смиренным можешь ты не быть, но 
ближнего смирить обязан!»

21. Раньше: «Ничто не слишком!» 
Позднее: «Ничто не случайно». 
Сейчас – «Ничто не безнадёжно».

22. Хорошая. Но грешная.
23. Скорее, кого. Человека, с которым бы 

ХОТЕЛОСЬ вместе состариться.

Друзья мои, если бы не это письмо, которое пришло в 
редакцию, мы бы, наверное, и не вспомнили о своём общем 

дне рождения. И неважно, что по благословению архиепископа 
Германа и с лёгкой руки Людмилы Николаевны Цой, директора 
Байкальского государственного университета экономики и права 
в г. Якутске, ставшей учредителем «Логоса», мы начинали дело 
гораздо меньшим составом: Татьяна Данилевская – мой личный 
редактор, Гертруда (Кира) Александровна – моя мама, мой 
первый редактор и курьер, Андрей Заякин – мой единственный 
постоянный автор, священник Михаил Зайцев – мой «на всё и 
за всё ответчик», Лена и Михаил Чекуровы – первые и самые 
талантливые верстальщики [к которым позднее присоединилась 
Саргылана, сестра Миши]. Важно другое – люди, которых Господь 
послал нам в помощь, стали не только единой командой (к 
которой, правда, у меня масса претензий), но и единой семьёй. 
Нас объединили общее дело, взаимная любовь, верная дружба, 
совместная молитва и… крепкое духовное родство. Многие 
в команде «Логоса» стали друг другу кумовьями, то есть 
крёстными родителями детей (только семейство Чекуровых 
не с нами, в Церкви, что не мешает нам их любить и о них 
молиться).
Впрочем, если смотреть более широко, можно констатировать, 
что в нашу семью входят все читатели газеты, которые её 
любят и молятся о нас. 

Ну, а теперь знакомьтесь ближе – 
читая ответы «логосовцев» на предло-
женную им анкету:

1. Имя, фамилия:
2. В «Логосе» я:
3. В детстве я мечтал (а) стать:
4. Стал (а):
5. Хобби:
6. Я люблю:
7. Я хочу:
8. Я могу:
9. Для полного счастья не хватает:
10. Последнее достижение:
11. Самое поразительное открытие  

в жизни:
12. Для меня нет ничего хуже, чем:
13. Бредовая идея:
14. В детстве я хотел (а) встретить 

волшебника, чтобы попросить:
15. Мечта:
16. Лучшим подарком для меня стало бы:
17. Рецепт от стресса и хандры:
18. Моя семья – это:
19. Самый экстремальный поступок:
20. Девиз:
21. Кредо:
22. Я –
23. Чего ещё я жду в жизни?
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Андрей  
ЗАЯКИН

2. Пишу статьи и заметки в рубрики 
«Спор-площадка» и «Православная 
Эйкумена».

3. Зубным врачом.
4. Физиком (закончил физический 

факультет и аспирантуру 
МГУ). Работал инженером в 
ОАО ЦКБ «Туполев», младшим 
научным сотрудником в 
Объединённом институте 
ядерных исследований в Дубне 
и в Институте теоретической и 
экспериментальной физики (по 
настоящее время). В 2005 и 2007 
г. был стипендиатом Немецкой 
службы академических обменов в 
Свободном университете Берлина. 
С 2008 по 2010 гг. жил и трудился 
в Мюнхене. В 2010 г. получил 
контракт в университет г. Перуджи 
в Италии. С 2013 г. буду работать 

в Сантьяго ди Компостела в 
Испании.

 Интересы: теория струн, 
теория интегрируемых 
систем. В настоящее время 
наиболее активно работаю над 
трёхточечными корреляторами в 
максимально суперсимметричной 
теории поля.

5. Библеистика [В 2012 г. Андрей 
получил степень бакалавра 
христианской теологии в 
Библейско-богословском институте 
им. св. Андрея Первозванного, 
защитив дипломную работу на 
тему «Ограда Торы: полемика 
о Законе в свете дискуссий об 
Ограде в поздней античности»]. 
Языки: свободно говорю по-
английски, по-итальянски и по-
немецки, при необходимости 
могу произнести пару фраз на 
разговорном французском, читаю 
и перевожу со словарём по-
якутски; читаю на древних языках 
– латыни и древнееврейском.  
Опера: чрезвычайно люблю оперу 
эпохи барокко, от Монтеверди до 
Телеманна и Генделя.

6. Стихи Мандельштама и Бродского.
7. Выучить древнегреческий. 

[Несмотря на то, что экзамен 
успешно сдан, считать себя 
владеющим этим красивым языком 
не получается].

8. Делать много глупостей 
одновременно.

9. Гамильтониана SL(2,R) спиновой 
цепочки в двухпетлевом 
приближении.

10. Построения полной квантовой 
теории струн в пространстве анти 
де-Ситтера.

11. Священное Писание.
12. Немецкая налоговая система.
13. Отпуск во Внутренней Монголии.
14. Тысячу порций мороженого.
15. Доказательство гипотезы Виттена-

Малдацены.
16. Новый альбом Гребенщикова.
17. Прогулки в Альпах.
18. Моя мама и родственники, 

рассеянные от Камчатки до 
Кавказа.

19. Поездка на арабском такси 
по территории Палестинской 
Автономии в 2006 г.

20. «Не нам, не нам, но имени 
Твоему!»

21. Сredo videre bona Domini in terra 
viventium (Пс 26, 13).

22. «Ранен светлой стрелой, / меня не 
излечат...»

23. Рабочего запуска LHC (Большого 
адронного коллайдера в Женеве). 
[Дождался: запуск успешно 
состоялся, в результате чего был 
обнаружен бозон Хиггса на 125 
ГэВ, с чем мы экспериментаторов и 
поздравляем!]

Саргылана (Саломия) 
ЛЕОНТЬЕВА

2. Литературный редактор якутских 
текстов. [И автор!]

3. С трёх лет – лётчиком или 
«шоферистом», а с семи – писателем.

4. Переводчиком Библии, богословским 
редактором.

5. Коллекционирую якутские слова. 
Читаю.

6. Тишину.
7. Спеть новую песнь для Господа.
8. Не смочь спеть.
9. Цельности.
10. Не отключаю телефон.
11. В раннем детстве – что облака 

плывут.
12. Обнаружить в автобусе, что забыла 

кошелёк.
13. Жить в таёжной избушке дяди-

охотника, где он жил до 95 лет.
14. Поставить на место мою сестрёнку.
15. Совладать со своим языком.
16. Псалтирь на якутском языке. [Этот 

подарок Саломия таки себе сделала! 
Она перевела Псалтирь, которая была 
издана Институтом перевода Библии 
в 2009 г.]

17. Своим родственникам, молодым 
и здоровым, я советую летом – 
поработать на сенокосе, зимой – 
колоть дрова и разгребать снег, но 
сама я не знаю ничего лучшего, чем 
молитва-благодарение.

18. Дочь София, мама, семья брата, его 
дети (мои крестники), семья сестры, 
её дети (мои крестники).

19. Поход к зубному врачу.
23. Жизни.

Екатерина  
СОФРОНЕЕВА

2. Корректор и иногда автор.
3. Не помню кем, но точно не учителем.
4. Учителем английского языка.
5. Чтение.
6. «Идиота» Достоевского, «Маленького 

принца» Экзюпери, весной в первый 
раз идти на дачу, дыни и арбузы.

Анкета

1. Имя, фамилия:
2. В «Логосе» я:
3. В детстве я мечтал (а) 

стать:
4. Стал (а):
5. Хобби:
6. Я люблю:
7. Я хочу:
8. Я могу:
9. Для полного счастья не хва-

тает:
10. Последнее достижение:
11. Самое поразительное откры-

тие в жизни:
12. Для меня нет ничего хуже, 

чем:
13. Бредовая идея:
14. В детстве я хотел (а) 

встретить волшебника, что-
бы попросить:

15. Мечта:
16. Лучшим подарком для меня 

стало бы:
17. Рецепт от стресса и хандры:
18. Моя семья – это:
19. Самый экстремальный посту-

пок:
20. Девиз:
21. Кредо:
22. Я –
23. Чего ещё я жду в жизни?
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7. Научиться по-настоящему терпеть и 
любить людей.

8. Ляпнуть лишнее.
9. Организованности.
10. Работаю в школе, в которой сама 

училась.
11. Если человека любить (терпеть и 

прощать), то он меняется.
12. Лесть.
14. Ящик эскимо.
15. Научиться различать в себе, где 

смирение переходит в обычную 
инертность, а здоровая инициатива 
свободной человеческой личности – 
в своеволие. Перестать злиться.

17. Поспать.
18. Сын Егор, все мои многочисленные 

и разномастные родственники, двое 
крестников.

20. В гостях хорошо, а дома лучше.
21. См.: православный Символ веры.
22. Вижу, что сейчас мне выпала 

роль Холдена Колфилда из книги 
Селинджера «Над пропастью во 
ржи»: стоять и кричать детям, 
играющим во ржи, о том, где 
начинается пропасть.

23. Хочу стать хорошим педагогом.

Светлана (Фотиния) 
ПАВЛОВА

2. Время от времени мараю бумагу, 
получая от этого удовольствие.

3. Водителем трамвая, партизаном, 
астрономом, артисткой и даже 
балериной.

4. Журналистом.
5. Коллекционирую детские «перлы».
6. Свою семью, друзей, хорошие книги 

и профессионализм во всех его 
проявлениях.

7. Научиться говорить твёрдое «НЕТ» 
в жизни и «ДА» на исповеди. Без 
«но» и «потому что».

8. Создавать себе проблемы на ровном 
месте, а потом героически их 
преодолевать.

9. Полного счастья моих близких.
10. Могу отличить контрабас 

от виолончели, мишень 
спортивную №4 для стрельбы 
из малокалиберного оружия от 
мишени №9 для пневматики, 
образно воспроизвести фирменный 
финт Рональдиньо и даже одной 
левой разделать карася на любой 
манер. А если серьёзно, то на днях 
мой испанский со скрипом, но 
сдвинулся с мёртвой точки. Ура, 
товарищи!!!

11. В детстве я вычислила, что земля 
уж точно не плоская. Но это, 
оказывается, уже открыли до меня.

12. Болезней, духовных и физических 
травм детей.

13. Она у нас семейная и давняя 
– прыгнуть с парашютом, когда 
младшему ребёнку исполнится 18. 
Бред в том, что летать придётся 
глубоким пенсионерам.

14. Отправиться на войну. Ходить, 
говорить и мечтать о большом 
и настоящем подвиге я, видимо, 
начала одновременно, а он, в 
моём детском представлении, был 
немыслим без войны. Помню, 
искренне была разочарована 
мелочностью своего одноклассника 
в начальной школе, посвятившего 
сочинение на тему героизма 
не Павлику Морозову или Зое 
Космодемьянской, а… моему 
поведению в кабинете стоматолога 
(фамилии у нас начинались на одну 
букву, и к зубному нас делегировали 
исключительно в паре). Нет, своё 
применение я видела, как минимум, 
в вооружённой борьбе. При таком 
подходе чем не закономерность – 
муж-военный и трое сыновей? [Уже 
не три, а ЧЕТЫРЕ!!!] На войне, как 
на войне!

15. Кипр. Спиридон Тримифунтский. 
Всей семьёй.

16. Чтобы муж год от года любил меня 
ещё больше, дети выросли людьми 
достойными и счастливыми, чтобы 
близкие никогда не умирали.

17. Звонок куме Ирине (она же 
редактор «Логоса»). Проверено 
неоднократно.

18. Муж, сыновья, наши родители, 
крёстные и кумовья (большая часть 
из команды «Логоса»).

19. Села за руль авто, имея однократный 
опыт управления вертолётом.

20. «С душевным спокойствием 
встретить всё, что принесёт мне 
наступающий день». И ещё: «прямо 
и разумно действовать с каждым 
членом моей семьи, никого не 
смущая и не огорчая». Ни разу не 
получалось ни то, ни другое.

21. Хотелось бы: «Любовь долготерпит, 
милосердствует, любовь не завидует, 
любовь не превозносится, не 
гордится, не бесчинствует, не 
ищет своего, не раздражается, не 
мыслит зла, не радуется неправде, 
а сорадуется истине; всё покрывает, 
всему верит, всего надеется, всё 
переносит. Любовь никогда не 
перестаёт…» Но чаще выходит: 
«Есть два мнения: неправильное и 
моё».

23. Ребёнка. Сына, естественно! 
[Дождалась сыночка. Хотелось бы 
и дочку. (Серёжа стал крестником 
главного редактора и главного 
фотографа)].

Николай  
НЕУСТРОЕВ

2. Разнорабочий. [Занимается 
компьютерным хозяйством и любым 
другим, начиная от колки дров, 
заканчивая сидением с детьми в 
качестве «няня», чтобы родители в 
это время могли потрудиться над 
«Логосом». Кроме того, он – шофёр 
редактора].

3. Космонавтом.
4. По иронии судьбы космофизиком 

(работаю инженером в Институте 
космофизических исследований 
и аэрономии им. Ю.Г. Шафера 
Сибирского отделения Российской 
академии наук).

5. Интернет.
6. Сахар.
7. Стать богатым. [Секрет от редактора: 

при этом Коля всё и всем делает 
бесплатно].

8. Кажется, многое, но не могу победить 
лень.

9. Всегда чего-то не хватает, но не знаю 
чего... Может быть самого счастья?..

11. Стихи – это серьёзно. До 17-18 лет я 
не то чтобы не читал поэзию, вообще 
не читал, ничего абсолютно. Потом, 
не знаю почему, полюбил книжки. И 
вдруг открыл для себя стихи. Раньше 
думал, что стихосложение – это не 
более, чем разминка для мозгов 
(придумывать рифмы, подгонять 
размер и т.д.), а оказалось, что «поэт 
в России – больше, чем поэт». Во 
всяком случае, для меня.

13. Стать великим поэтом.
14. Превратить меня в волшебника.
17. Одиночество.
18. Мама, папа, брат Стёпа, мои 

крестники Артём Бондарь и 
Вася Павлов, кума – Ирина 
Александровна.

19. Не совершал, не люблю экстрим. 
Жванецкий говорил, что «сейчас в 
среде молодых людей очень модно 
жить без воды, электричества и 
отопления, впроголодь... а я всю 
жизнь так жил и не знал, что это 
называется экстримом». Вот у меня 
примерно такое же отношение 
к экстриму. [Он таки прыгнул с 
парашютом].

20. Если не хочешь помочь, хотя бы не 
мешай.

21. Другие относятся к тебе так, как ты 
относишься к ним.

22. «Я бы новую жизнь своровал бы, как 
вор…» (и т.д. по тексту Визбора).
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Елена БОНДАРЬ

2. Корректор, автор, немножечко 
фотограф, а летом ещё и шофёр 
редактора. [Главное – «Свежая 
голова» редактора].

3. Морячкой, а когда поняла, 
что не светит, то художником, 
архитектором, поваром. Все мечты 
удачно переплелись в любимом 
хобби.

4. Физиком и кондитером-декоратором 
[А ещё совладелицей магазина 
«Хобби»].

5. Украшение тортов, магазин «Хобби».
6. Вкусно покушать.
7. Выспаться. [Выспалась, теперь – 

путешествовать].
8. Читать сутками напролёт.
9. См. пункт «7».
10. Ремонт в квартире. [В 2011 г. 

Лена защитила кандидатскую 
диссертацию на тему 
«Исследование поляризационного 

джета в субавроральной ионосфере 
Евразии»].

12. Сдавать экзамены или выступать 
перед большой аудиторией.

13. См. пункт «7».
14. Монпансье в жестяных коробочках, 

желательно мешка два. И братика.
15. См. пункт «7».
16. См. пункт «7».
17. См. пункт «7».
18. Сын Артём, родители, я, брат, вся его 

семья и трое крестников. Дополнение 
– ма-а-а-ленькая собачонка, 
этакий собирательный образ всей 
нашей семьи – очень подвижный, 
ворчливый и хозяйственный пёс 
(всё, что не может съесть тащит 
закапывать к себе в корзину, а то и 
мне под одеяло).

19. Купание в проруби. [Защита 
диссертации – это круче!]

20. Ничто не вечно под Луной.
22. Неиссякаемый оптимист. Если 

пессимист говорит, что хуже быть не 
может, я твёрдо заявляю, что может.

23. Смерти, наверное.

Священник  
Сергей КЛИНЦОВ

2. Начинал с простого читателя, потом 
стал слушателем, смотрителем 
и наконец – фотографом. 
Место фоторедактора досталось 
неожиданно, но отказаться я не 
успел.

3. Космонавтом, но вовремя одумался 
и…

4. Священником – ПРОСТО иереем. [С 
2011 г. о. Сергий – уже не «просто», 
а протоиерей].

5. Фотография.
6. Свою жену, приход, читать «Логос», 

а особенно замечать авторство 
напечатанных в нём фотоматериалов 
(бальзам на сердце).

7. Построить дом.
8. (В контексте предыдущего вопроса) 

копать, но долго, а могу и не копать, 
чтоб не задерживать. Больше ничего 
не могу. Ну, что вы хотите? Я же не 
маг, чтоб ещё что-то мочь.

9. Чтобы я ни назвал, всё равно земное 
счастье будет неполноценным. И всё 
же часто не хватает просто улыбки 
младенца.

10. Чтобы чего-то достичь, надо чего-
то хотеть и добиваться. Чего может 
достичь священник? Очередной 
церковной награды или звания 
(как нескромно). Недавно я достиг, 

надеюсь, не в последний раз, 
Полярного круга и вернулся обратно.

11. Существование Деда Мороза и 
Снегурочки – это вымысел.

12. Неправда, неискренность и обида.
13. Маленьким был одержим идеей 

сделать из журнальных листов и 
силикатного клея крылья, приклеить 
их к рукам и полететь.

15. Снова побывать в Храме Гроба 
Господня в Иерусалиме. [Несмотря 
на то, что в 2012 г. эта мечта 
осуществилась, она, тем не менее, 
осталась!]

16. Путешествие по Святой Земле
17. Поднять правую руку вверх и, резко 

опуская её, произнести: «Да ну их!»
18. Моя жена, наши родители и родные. 

А ещё прихожане, моя паства, с 
которой меня Господь венчал в 
Таинстве священства. Родственники 
есть и духовные – кумовья и 
крестники, один из которых – 
Дмитрий, сын Леонида Шеметова. 
[Теперь ещё и Серёжа, сын Светланы 
Павловой].

19. Предполагая, что в бутылке 
находится вода, решил проверить это 
опытным путем, в результате получил 
ожог слизистой рта раствором 
щёлочи.

20. Быть ДОБРУ!
21. Миссия выполнима.
23. Очередного выпуска «Логоса».

Полина (Аполлинария) 
ЕМЕЛЬЯНОВА

2. Чаще всего читатель, но иногда и 
автор.

3. «Всеработником».
4. Журналистом, продюсером на 

телерадиоканале «theDove».
5. Хотела сказать: петь на клиросе, но 

это, скорее, служение. Ещё очень 
люблю монтировать фильмы.

6. Великий Пост; прилетать в Якутск; 
снег хлопьями под Новый год; небо 
и океан.

7. Научиться радоваться жизни, как 
папа.

8. Часами водить машину и вставать 
в 3 часа ночи, чтобы с радостью 
мчаться на работу.

9. Терпения.
10. Научилась топить печку.
11. «Кто дорожит именем «раб Божий», 

тот – самый свободный человек в 
мире» (старец Сампсон).

12. Неизвестность.

Анкета
1. Имя, фамилия:
2. В «Логосе» я:
3. В детстве я мечтал (а) 

стать:
4. Стал (а):
5. Хобби:
6. Я люблю:
7. Я хочу:
8. Я могу:
9. Для полного счастья не хва-

тает:
10. Последнее достижение:
11. Самое поразительное откры-

тие в жизни:
12. Для меня нет ничего хуже, 

чем:
13. Бредовая идея:
14. В детстве я хотел (а) 

встретить волшебника, что-
бы попросить:

15. Мечта:
16. Лучшим подарком для меня 

стало бы:
17. Рецепт от стресса и хандры:
18. Моя семья – это:
19. Самый экстремальный посту-

пок:
20. Девиз:
21. Кредо:
22. Я –
23. Чего ещё я жду в жизни?
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15. Всей семьёй съездить в Грецию и 
ещё всем жить в одном большом 
доме.

16. Ещё как минимум 50 лет нашему 
духовному отцу Серафиму.

17. Звонок маме.
18. Родные по крови и духу люди, 

при мысли о которых на глаза 
наворачиваются слёзы радости и 
благодарности Богу.

19. Переезд в США.
20. «Что бы вы ни делали, куда бы ни 

шли, проповедуйте Евангелие. Если 
необходимо, пользуйтесь словами» 
(Франциск Ассизский).

21. «Ищите же прежде Царства Божия 
и правды Его, и это все приложится 
вам» (Мф 6, 33).

23. Строительства нашей церкви свт. 
Иннокентия Иркутского в г. Рог 
Ривере, штата Орегон, где я бы 
хотела венчаться и крестить будущих 
детей.

Леонид ШЕМЕТОВ

2. В большей степени читатель и… 
фотограф.

3. Милиционером, пожарным и, 
если мне не изменяет память, 
космонавтом…

4. Юристом.
5. Фотография, отдых на природе.
6. Свою семью.
7. Быть лучше, чем есть на самом 

деле.
8. Ответить лишь на некоторые 

вопросы этой анкеты честно.
9. Веры, Надежды, Любви (надеюсь, 

вы поняли, что это не женские 
имена!) и терпения.

10. Пользование одним и тем же 
мобильным телефоном в течение 
4,5 лет…

11. Произошло в раннем детстве…
12. Давайте не будем о грустном…
14. Бананов и мороженого с 

шоколадной крошкой.
15. Чтобы зимой в Якутске было 

+5, но при этом не наступило 
глобальное потепление.

16. Узнать к концу жизни, что данные 
мне таланты я приумножил как 
минимум в два раза.

17. К сожалению, мне он неизвестен.
18. Самые дорогие для меня люди.
19. Я воздержался от его совершения.
22. Знаю, что в этой жизни не 

бывает случайностей. Всё 
промыслительно.

23. Вразумления.

Светлана  
КАРМАДОНОВА

2. Почтальон, рассылаю газету по 
долам и весям необъятной страны, 
когда надо, – юрист и, когда могу, 
– шофёр редактора.

3. Взрослой… Прочитав книжку 
«Остров дельфинов» Артура 
Кларка, я буквально заболела 
дельфинами, мне хотелось 
работать с ними, изучать их жизнь 
и повадки. И ещё – строить БАМ.

4. Взрослой. С дельфинами и 
БАМом как-то не сложилось... 
Зато я освоила профессии 
портного, закройщика 
одежды, бухгалтера, юриста. 
Сейчас работаю заместителем 
главы администрации села 
«Пригородное».

5. Преодолевать трудности, 
преподносимые судьбой.

6. Порядок в доме, охотиться… за 
грибами, добиваться поставленной 
цели. Люблю, когда все в доме 
уснули, тишина и теплится огонёк 
лампады. Родной Преображенский 
храм и его прихожан. Люблю, 
когда на душе тишь и благодать.

7. Когда на улице холодно – 
жаркого лета, когда приходит 
летняя жара – снега. Чтобы все 
близкие были счастливы.

8. Подоить корову, пропустить 
молоко через сепаратор, затопить 
русскую печь...

9. Твёрдой уверенности в том, что 
сегодняшнее моё состояние и есть 
счастье.

11. Оказывается, можно любить не 
только себя!

13. Чтобы все были счастливы и 
любили друг друга.

14. Чтобы моя мама никогда не 
умерла.

17. Новый стресс. На хандру не 
хватает времени, поэтому ничего 
дельного не подскажу.

18. Мама, муж, сын, брат, сестра, 
друзья со своими семьями. [В 
семье Светланы появился ещё 
один сын – приёмный].

19. Поехать за мужем в Якутск.
20. Стакан наполовину полон.
22. Последняя буква в алфавите.
23. Наступления весны и... «Шить 

сарафаны и летние платья из 
ситца,.. я полагаю, что всё это 
будет носиться, я полагаю, что всё 
это следует шить».

Ярослава (Александра) 
ПОПОВИЧ [до замужества 

– Польская]

2. Фоторедактор.
3. Отчётливых воспоминаний не 

сохранилось, но помню игры 
в музыкальную школу. Таскала 
портфель с самоучителем игры на 
фортепиано из одной комнаты в 
другую и протяжно музицировала.

4. Психологом (СПбГУ) и далее: 
медиатором, тренером, консультантом 
в гештальт-подходе, референтом-
переводчиком, стилистом, бильд-
редактором, выпускающим 
редактором, куратором, стартап-
менеджером, преподавателем, 
советником по маркетингу, 
директором по маркетингу, 
бизнес-антропологом, студентом-
хормейстером, певчей, женой и ма-
ма-ма… мамой Марии.

5. Музыка во множестве её проявлений: 
от классического музыкального 
театра до импровизаций а-капелла и 
авангарда.

6. Бога и жизнь, нашу малую и 
большую Церковь, сотворчество.

7. Полюбить всё, что обозначено в п. 6 
горячо и по-настоящему.

8. Петь под пылесос.
9. Невыносимой легкости бытия.
10. Составление словаря для перевода с 

«Машиного» на русский и обратно – 
занятное дело!

11. Дети рождаются с мохнатыми ушами.
12. Чем лучше.
13. Сделать видеоролик о Православной 

Церкви с участием колоритных 
представителей поместных церквей, 
может быть даже африканских, чтобы 
показать, что православие – это 
религия отнюдь не только русских.

14. Братика. И волшебную палочку, 
чтобы больше ни о чём не просить!

15. Гостеприимный дом с детской 
кутерьмой, заумными беседами, 
дамскими посиделками, мужскими 
междусобойчиками, большим общим 
столом, чаепитием на веранде и 
звонким смехом. И плодоносия 
духовного на этой ниве. А ещё 
благодатного совместного труда. 
Э-э-х!

16. Хотя бы чуть-чуть мудрости, если 
можно, ну и… вернуться к Образу и 
Подобию.

17. Лимонно-имбирный горячий напиток 
с медом. Залпом.
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18. Муж и чадо.
19. Снежным мартовским деньком на 

2-ом курсе университета «взятие» 
Зимнего экспириенса ради. Как те 
самые матросы в фильме, перелезли 
с подругой через закрытые главные 
ворота (тогда вход в Эрмитаж был 
ещё с набережной), исколесили двор 
в поисках отворённой двери, увидели 
вытаращенные глаза, взирающие 
на нас с третьего этажа, и рванули 
обратно. Долго хранили ботинки как 
революционный символ. Если это не 
считается, тогда поездка «дикарём» 
в Сирию на три дня (!) без визы (с 
уверенностью, что в аэропорту дадут) 
и временем прибытия в Дамаск 
в 2.30 (что ли?) ночи с адресом 
гостиницы в кармане.

20. Tibi soli. Тебе Единому.
21. Et fiat voluntas Tua. Да будет воля 

Твоя!
22. Я превратилось в А. Наглядная 

демонстрация чуда.
23. Милости Божией.

Ирина ДМИТРИЕВА,  
она же Марина Горинова, 

она же (бывало)  
Сергей Соколов

2. Автор, редактор, корреспондент, 
ответственный секретарь и всё, что 
потребуется.

3. Доктором на военном корабле (так 
совмещалось три профессии – врача, 
моряка, военного).

4. Сначала – чертёжником-
конструктором архитектурного 
профиля, потом – художником-
оформителем, чуть-чуть – 
преподавателем истории, немного 
– переводчиком, до какой-то 
степени – поэтом (член Союза 
писателей России), относительно 
– философом (кандидат наук), 
вынужденно – журналистом (член 
Союза журналистов РФ), случайно 
(за послушание) – редактором. Как 
говорят французы, сорок профессий 
– пятьдесят несчастий.

5. Газета «Логос».
6. Плавать (особенно в море), 

целовать (особенно детские щёчки 
и спинки), читать (особенно прозу), 
разговаривать (особенно с Ариадной 
Борисовой), слушать (особенно 
тишину), смотреть (особенно в небо, 
лёжа на земле).

«Я люблю слова, но им не верю…»
7. В молодости хотела быть очень 

умной, это была самая большая 
глупость с моей стороны. Теперь 
хочу перестать бояться. Прежде всего 
– любить. Всю жизнь я боялась 
оказаться в глупом положении 
и в результате оказывалась в 
безвыходном. А «в любви нет 
страха... Боящийся несовершен в 
любви», – говорит апостол.

8. Смешить людей.
9. Стать собой (такой, какой меня 

задумал Господь).
10. Написала танка (японские стихи 

такие). Из-под пера вышли две 
«танковые роты» и подкрепление. 
[В последнее время начала выходить 
и даже вылетать (на самолёте) в 
люди].

11. Мы уважаем всегда за что-то, а 
любим несмотря ни на что. Поэтому 
Бог меня, вправду, может любить и 
такой...

12. Зло в самой себе.
13. Чтобы всё, что связано с финансами, 

типографией, распространением 
«Логоса» (среди молодёжи 
особенно!) взял на себя кто-
то другой. [Поскольку бред до 
некоторой степени стал реальностью, 
возникли новые idées fixes: 
увидеть Париж и вернуться в 
Якутск – живой. А ещё влиться в 
мечту Павловых: Кипр. Спиридон 
Тримифунтский. Всей семьёй].

14. Сначала (и очень долго) – красоту, 
потом – дар убеждения. Тогда я 
ещё не знала, что умного человека 
переубедить можно, а считающего 
себя умным – никогда.

15. Перестать, наконец, мечтать.
16. Любовь и прощение.
17. Для других – поболтать со мной. Для 

себя – «Святочные рассказы» Олеси 
Николаевой или побыть одной. 
Одиночество – это то, чего я боюсь 
до смерти, и то, без чего не могу 
жить.

18. Мама и пять моих крестников. Мы с 
Николаем – восприемники Василия, 
сына Светы и Димы Павловых. 
[Появилось ещё два крестника: 
Серёжа – ребёнок, которого я ждала 
см.: пункт «23» и Мария, которую 
родила для меня Александра 
Попович].

19. Участие в археологической 
экспедиции. Там же, кстати, я спасла 
утопающего оригинальным способом: 
поднырнула, подняла над собой и с 
человеком в руках пошла к берегу 
по дну, под водой.

20. «Хочешь насмешить Бога – расскажи 
ему о своих планах».

21. Верую во Единого Бога Отца… 
(Долго искала смысл жизни, пока 
не поняла, что это бессмысленно. И 
тогда Он нашёл меня Сам).

22. Во многих моих стихах есть 
строки, которые начинаются с «Я», 
например:
Я из рода людей,  
инородная в этом ряду…
Я знаю – боль моя  
чего-нибудь да стоит.
Я – черновик, исчерченный пером…
Я река. Только с берега – та же. / 
Не входи. Холодны мои воды.
Я из ряда вещей выпадаю. /  
И теченье моё вертикально…
Я дальнозорка: то пишу, что вижу – 
/ Мне ангел шустрый птичьей стаи 
ближе…
Я – это Ты. Я кровь Твоя и тело…

23. Её продолжения в Вечности. 
И… ребёнка Светы и Димы. 
[Теперь других детей (знакомых 
и незнакомых мне женщин), о 
рождении которых молюсь].

Очень бы хотелось, чтобы в «Ло-
гос» пришли новые, молодые (не толь-
ко по возрасту, но и по духу) люди. 
Пишите нам письма, рассказывайте о 
себе, о своих приходах (которые тоже 
ведь семьи, только духовные), зада-
вайте вопросы, спорьте с Андреем За-
якиным. Мы вас ждём, мы вам рады!

Ваша Ирина ДМИТРИЕВА

Анкета

1. Имя, фамилия:
2. В «Логосе» я:
3. В детстве я мечтал (а) 

стать:
4. Стал (а):
5. Хобби:
6. Я люблю:
7. Я хочу:
8. Я могу:
9. Для полного счастья не хва-

тает:
10. Последнее достижение:
11. Самое поразительное откры-

тие в жизни:
12. Для меня нет ничего хуже, 

чем:
13. Бредовая идея:
14. В детстве я хотел (а) 

встретить волшебника, что-
бы попросить:

15. Мечта:
16. Лучшим подарком для меня 

стало бы:
17. Рецепт от стресса и хандры:
18. Моя семья – это:
19. Самый экстремальный посту-

пок:
20. Девиз:
21. Кредо:
22. Я –
23. Чего ещё я жду в жизни?



1. гран-при. Анастасия Самойлова. Спасибо.
2. 1 место. Самаана Захарова. На Ысыахе.
3. 2 место. Николай Чирков. Молитва мальчика.
4. 3 место. Марианн Горохов. Рыбак. Местность Хаадьыма.
5. специальный приз от якутской Духовной семинарии. Андрей Сорокин. Епископ Роман и 

мальчик, страдающий сложной формой ДЦП.
6. специальный приз от аК «якутия». Михаил Мартынов.
7. специальный приз от компании «Копиртехсервис». Сардана Копырина.
8. специальный приз от гУп «почта россии». Ольга Овчинникова. Ммм… земляника.
9. приз зрительских симпатий от Министерства по молодежной политике и спорту рс(я). 

Василий Заболоцкий. Потерялся хозяин. К нам на дачу заглянул незваный гость!!!
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Победители епархиального 
фотоконкурса «Я вижу мир»



Читайте на сайте молодёжной православной газеты «Логос»  
http://sakhalogos.ru

№ 1, 2003 г. студенты и Церковь: вместе или 
врозь?

№ 2, 2003 г. в окопах атеистов нет.
№ 3, 2003 г. с новым годом! с новым счастьем!
№ 4, 2003 г. ты – хозяин своей судьбы?
№ 1 (5), 2004 г. рождество: что мы празднуем?
№ 2 (6), 2004 г. «есть город золотой...» нам по пути?
№ 3 (7), 2004 г. «нет, весь я не умру…»
№ 4 (8), 2004 г. «Будьте как дети!» а как это?
№ 5 (9), 2004 г. спасёт ли мир красота?
№ 6 (10), 2004 г. Матрица: твой выбор – плен, бунт 

или перезагрузка?
№ 1 (11), 2005 г. язычество – наше прошлое, настоя-

щее или будущее?
№ 2 (12), 2005 г. обыкновенное чудо.
№ 3 (13), 2005 г. Дорога, которая нас выбирает.
№ 4 (14), 2005 г. лучшая новость.
№ 1 (15), 2006 г. отцы & дети. всё то же?
№ 2 (16), 2006 г. женский день.
№ 3 (17), 2006 г. сыграем в ящик.

№ 4 (18), 2006 г. на обиженных воду возят.
№ 1 (19), 2007 г. 3 «т»: толерантность, терпимость, 

терпение – наше спасение?
№ 1 (20), 2008 г. Благодаря – благодари. 
№ 2 (21), 2008 г. Благотворительность – чьё это дело?
№ 3 (22), 2008 г. БраК без брака.
№ 1 (23), 2009 г. здоровый дух – в здоровом теле? в 

самом деле?
№ 2 (24), 2009 г. наука и религия – противостояние 

или согласие?
№ 1 (25), 2010 г. язык мой – друг мой!
№ 2 (26), 2010 г. зачем Богу север?
№ 1 (27), 2011 г. Хорош успех! всегда и для всех?
№ 2 (28), 2011 г. Из рода в род.
№ 3 (29), 2011 г. профессия, призвание, предназначе-

ние – какое это всё имеет значение?
№ 1 (30), 2012 г. Между верой и неверием.
№ 2 (31), 2012 г. родить нельзя убить.
№ 3 (32), 2012 г. Между правом и правдой.


